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SECRETARIO 
 
B054.- Destaca Agricultura crecimiento sostenido de la producción de granos básicos 
en el país.- El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, asistió a la asamblea 

ordinaria de la Cámara Nacional del Maíz Industrializado (Canami), donde expuso la 
importancia de incrementar la producción de granos básicos. Reforma 6 / La Jornada, 11/ El Heraldo 

de México, 19 / Ovaciones, 25/ La Razón de México, 17/ 24 Horas, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002631nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001183nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000781nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001892nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001564nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000664nc.pdf 
https://enlacenoticias24.com.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-
basicos-en-el-pais/ 
https://vivalanoticia.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-
en-el-pais/ 
https://hojaderutadigital.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-
basicos-en-el-pais/ 
https://acustiknoticias.com/2023/02/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-
granos-basicos-en-el-pais/ 
https://coneme.com.mx/2023/02/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-
basicos-en-el-pais/ 
https://expresionmexico.com/2023/02/06/aumenta-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-
basicos-en-el-pais/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-destaca-crecimiento-sostenido-produccion-granos-
basicos-pais-516614 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/2/6/la-secretaria-de-agricultura-preve-un-buen-ano-
para-la-produccion-de-maiz-frijol-arroz-trigo-479269.html 
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/asegura-sader-que-produccion-de-
granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?v=2 
https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-
maiz-frijol-arroz-y-trigo/ 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/06/sociedad/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-
maiz-frijol-arroz-y-trigo/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink 
https://www.lacapital.com.mx/noticia/94469-
Reporta_Agricultura_crecimiento_en_produccion_de_granos 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/06/sociedad/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-
maiz-frijol-arroz-y-trigo/ 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://
www.reforma.com/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002631nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001183nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000781nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001892nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001564nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000664nc.pdf
https://enlacenoticias24.com.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://enlacenoticias24.com.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://vivalanoticia.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://vivalanoticia.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://hojaderutadigital.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://hojaderutadigital.mx/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://acustiknoticias.com/2023/02/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://acustiknoticias.com/2023/02/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://coneme.com.mx/2023/02/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://coneme.com.mx/2023/02/destaca-agricultura-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://expresionmexico.com/2023/02/06/aumenta-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://expresionmexico.com/2023/02/06/aumenta-crecimiento-sostenido-de-la-produccion-de-granos-basicos-en-el-pais/
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-destaca-crecimiento-sostenido-produccion-granos-basicos-pais-516614
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-destaca-crecimiento-sostenido-produccion-granos-basicos-pais-516614
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/2/6/la-secretaria-de-agricultura-preve-un-buen-ano-para-la-produccion-de-maiz-frijol-arroz-trigo-479269.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/2/6/la-secretaria-de-agricultura-preve-un-buen-ano-para-la-produccion-de-maiz-frijol-arroz-trigo-479269.html
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?v=2
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?v=2
https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/
https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/06/sociedad/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/06/sociedad/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/?from=page&block=sociedad&opt=articlelink
https://www.lacapital.com.mx/noticia/94469-Reporta_Agricultura_crecimiento_en_produccion_de_granos
https://www.lacapital.com.mx/noticia/94469-Reporta_Agricultura_crecimiento_en_produccion_de_granos
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/06/sociedad/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/06/sociedad/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.reforma.com/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alza/ar2548382?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
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https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-
maiz-frijol-arroz-y-trigo/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-destaca-crecimiento-sostenido-produccion-granos-
basicos-pais-516614 
https://www.razon.com.mx/negocios/produccion-granos-basicos-cierra-2022-alza-7-0-comparacion-
inicio-administracion-516611 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/politica/011n3pol 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/asegu
ra-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alz 

 
Oposición quiere que comparezca titular de Sader 
Diputados de oposición en la Cámara de Diputados insistirán en la solicitud para que 
comparezca, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel 
Villalobos, que ha sido bloqueada, por Morena y sus aliados anteriormente, para que explique 

los riesgos sanitarios que implica la licencia única para importar alimentos, concedida a través 
del Paquete contra la Inflador y la Carestía (Pacic), que tendrá vigencia durante 2023. El 
Universal, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002283nc.pdf 
 
Promueve Casimiro Zamora plan piloto Sembrando Vida en el Mar.- Sembrando Vida en 
el Mar, es el nombre del programa del gobierno federal que promueve Casimiro Zamora, mismo 
que dijo primero funcionaría como plan piloto, y está enfocado al cuidado ambiental y a la no 
explotación de recursos naturales en temporada de vedas, contempla también la repoblación 
de especies. Agregó que el 30 de enero tuvo comparecencia del secretario de Agricultura, 
Víctor Villalobos y le expuso esta propuesta. 
https://losnoticieristas.com/post/359160/promueve-casimiro-zamora-plan-piloto-sembrando-vida-en-el-
mar/ 
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/atencion-comunidades-pesqueras-sembrando-vida-en-el-
mar-llegara-para-mejorar-la-productividad-2023-02-06__752643 
 
Ruiz-Healy Times / Norma sí respetó el protocolo, quien no lo hizo fue AMLO / Eduardo 
Ruiz-Healy 
O sea que en Querétaro debían haber estado en el centro del presidium: AMLO, Piña, Creel y 
el presidente del Senado, el morenista Alejandro Armenla. Gabinete presidencial, flanqueando 
a los arriba mencionados y en este orden: los secretarios de Gobernación, Relaciones 

Exteriores, Defensa, Marina, Seguridad y Protección Ciudadana, Hacienda, Bienestar, Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, Energía, Economía, Agricultura y Desarrollo Rural, 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Función Pública, Educación Pública, Salud, 
Trabajo y Previsión Social, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y Turismo. El Economista, 40 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001985nc.pdf 
 
 

https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/
https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/reporta-sader-incremento-en-produccion-de-maiz-frijol-arroz-y-trigo/
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-destaca-crecimiento-sostenido-produccion-granos-basicos-pais-516614
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-destaca-crecimiento-sostenido-produccion-granos-basicos-pais-516614
https://www.razon.com.mx/negocios/produccion-granos-basicos-cierra-2022-alza-7-0-comparacion-inicio-administracion-516611
https://www.razon.com.mx/negocios/produccion-granos-basicos-cierra-2022-alza-7-0-comparacion-inicio-administracion-516611
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/politica/011n3pol
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alz
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/asegura-sader-que-produccion-de-granos-basicos-va-al-alz
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002283nc.pdf
https://losnoticieristas.com/post/359160/promueve-casimiro-zamora-plan-piloto-sembrando-vida-en-el-mar/
https://losnoticieristas.com/post/359160/promueve-casimiro-zamora-plan-piloto-sembrando-vida-en-el-mar/
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/atencion-comunidades-pesqueras-sembrando-vida-en-el-mar-llegara-para-mejorar-la-productividad-2023-02-06__752643
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/atencion-comunidades-pesqueras-sembrando-vida-en-el-mar-llegara-para-mejorar-la-productividad-2023-02-06__752643
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001985nc.pdf
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TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 

Inició la entrega de tarjetas del Banco del Bienestar para las y los beneficiarios de 
#ProducciónParaElBienestar a nivel nacional en el Valle del Mezquital, Hidalgo, con la entrega 
de mil 404 tarjetas.  
http://bit.ly/3x77lDL 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1622795657021882368+ 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 

De acuerdo con la FAO el suelo es el producto final de la influencia del tiempo y combinado 
con el clima, topografía, organismos (flora, fauna y ser humano) y de materiales parentales 
(rocas y minerales originarios). 
Conoce más: http://bit.ly/3X2fwMg 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1622647017854861322 

 
 

SECRETARÍA 
 
B053.- Cuenta México con laboratorio de evaluación de maquinaria agrícola, único en 
Latinoamérica.- La Secretaría de Agricultura señaló que cuando un agricultor compra 

equipo certificado por el Centro Nacional de Estandarización de Maquinaria Agrícola (Cenema) 
tendrá la certeza de que obtendrá calidad, durabilidad y, en consecuencia, mayor 
productividad. 
https://hablemosdelcampo.com.mx/2023/02/06/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-
maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica/ 
https://tendenciashoy.com.mx/sader-mexico-cuenta-con-laboratorios-de-evaluacion-de-maquinaria-
agricola-unicos-en-latinoamerica-tendencias-de-economia/ 
https://www.agroorganico.info/destaca-el-inifap-operacion-de-laboratorio-para-evaluar-maquinaria-
agricola/ 
https://www.vpntips.org/noticias-cuenta-mexico-laboratorio-evaluacion-maquinaria-agricola--unico-
latinoamerica 
https://mayacomunicacion.com.mx/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-
agricola-unico-en-latinoamerica/ 
https://acustiknoticias.com/2023/02/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-
agricola-unico-en-latinoamerica-2/ 

http://bit.ly/3x77lDL
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1622795657021882368
http://bit.ly/3X2fwMg
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1622647017854861322
https://hablemosdelcampo.com.mx/2023/02/06/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica/
https://hablemosdelcampo.com.mx/2023/02/06/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica/
https://tendenciashoy.com.mx/sader-mexico-cuenta-con-laboratorios-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unicos-en-latinoamerica-tendencias-de-economia/
https://tendenciashoy.com.mx/sader-mexico-cuenta-con-laboratorios-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unicos-en-latinoamerica-tendencias-de-economia/
https://www.agroorganico.info/destaca-el-inifap-operacion-de-laboratorio-para-evaluar-maquinaria-agricola/
https://www.agroorganico.info/destaca-el-inifap-operacion-de-laboratorio-para-evaluar-maquinaria-agricola/
https://www.vpntips.org/noticias-cuenta-mexico-laboratorio-evaluacion-maquinaria-agricola--unico-latinoamerica
https://www.vpntips.org/noticias-cuenta-mexico-laboratorio-evaluacion-maquinaria-agricola--unico-latinoamerica
https://mayacomunicacion.com.mx/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica/
https://mayacomunicacion.com.mx/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica/
https://acustiknoticias.com/2023/02/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica-2/
https://acustiknoticias.com/2023/02/cuenta-mexico-con-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-unico-en-latinoamerica-2/
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https://cobertura360.mx/2023/02/06/negocios/asi-es-el-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-
en-mexico-unico-en-latinoamerica/ 
 
B052.- Apoya Agricultura siembra de maíz nativo en comunidades indígenas de 
Tepoztlán, Morelos. En el marco del proyecto estratégico “Desarrollo Territorial en Pueblos 
Indígenas que Custodian Maíces Nativos en México”, la Secretaría de Agricultura otorgó a 

agricultores de comunidades indígenas avíos para el campo, que comprenden tractor, 
sembradora, cultivadora y aspersoras de motor. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/apoya-sader-siembra-de-maiz-nativo-en-comunidades-
indigenas-de-tepoztlan-morelos/ 
 
Consumo de maíz en México crecerá 0.5%: USDA.- El consumo de maíz en México 

registrará un crecimiento de 0.5% interanual en el año comercial concluido en septiembre 
2023, a 44 millones 300 mil toneladas, proyectó el Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA). Al tiempo, mientras las importaciones proyectadas de maíz a México bajarán 
4.4%, a 17.3 millones de toneladas, las exportaciones caerían 24%, a 200,000 toneladas. La 
producción de maíz de México para 2021/2022, se fija en 26.5 millones de toneladas con base 
en cifras actualizadas de la Secretaría de Agricultura. 
https://www.opportimes.com/consumo-de-maiz-en-mexico-crecera-0-5-usda/ 
 
Envío de aguacate a EU, con récord en diciembre 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) señaló que desde los preparativos 

del Super Bowl pasado, los envíos del producto ya habían tocado su nivel más alto, con cerca 
de 32 mil toneladas de aguacate, originario principalmente del estado de Michoacán. Así, del 
total de las 107 mil toneladas de aguacate fresco que se prevé vender al país vecino del norte 
para esta temporada, 39.2% será solamente para las compras de procesadoras, señala la 
información recabada por la Sader. En tanto, las exportaciones de guacamole como producto 
terminado al mercado estadounidense también están registrando una tendencia alcista, sobre 
todo entre los meses de octubre a enero del siguiente año. La Razón de México, 17/ El Heraldo de 
México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001560nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000643nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/envio-aguacate-eu-record-diciembre-516678 

 
Reactivan en EU queja al aguacate 
Una queja contra el daño ambiental que ocasiona la producción de aguacate mexicano fue 
reactivada en el marco del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC). Conforme el recurso presentado ante la Comisión de Cooperación Ambiental (CCA) de 
América del Norte, México incurre en omisiones para la aplicación efectiva de sus leyes 
ambientales que logren evitar esos daños.  

https://cobertura360.mx/2023/02/06/negocios/asi-es-el-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-en-mexico-unico-en-latinoamerica/
https://cobertura360.mx/2023/02/06/negocios/asi-es-el-laboratorio-de-evaluacion-de-maquinaria-agricola-en-mexico-unico-en-latinoamerica/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/apoya-sader-siembra-de-maiz-nativo-en-comunidades-indigenas-de-tepoztlan-morelos/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/apoya-sader-siembra-de-maiz-nativo-en-comunidades-indigenas-de-tepoztlan-morelos/
https://www.opportimes.com/consumo-de-maiz-en-mexico-crecera-0-5-usda/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001560nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000643nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/envio-aguacate-eu-record-diciembre-516678
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Y no hay registro, reprocha, de coordinación administrativa ni construcción de política pública 
conjunta entre instancias federales como la Semarnat, la Profepa y la Secretaría de 
Agricultura con el Gobierno de Michoacán. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002442nc.pdf 
https://www.reforma.com/reactivan-en-eu-queja-contra-el-aguacate-
mexicano/gr/ar2548460?md5=e144c5809387dd3bcff02b08395d7590&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1
b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor 

 
Se seca la exportación de reses a EU: cae 29% 
En 2022, las exportaciones mexicanas de reses a Estados' Unidos disminuyeron 29 por ciento 
anual, a 769 mil cabezas, su mayor baja desde el 2013, según cifras de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Esto se debió a los estragos que ocasionó la severa 

sequía registrada en el norte del País, principal zona autorizada para exportar a ese mercado. 
En 2022, las exportaciones mexicanas de reses a Estados' Unidos disminuyeron 29 por ciento 
anual, a 769 mil cabezas, su mayor baja desde el 2013, según cifras de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Reforma 6 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002624nc.pdf 
 
Si el maíz de EU cubre requisitos de Cofepris, entrará a México: SE 
Raquel Buenrostro admitió que el decreto de diciembre del 2020 tenía oportunidades de 
mejora, pues la redacción con tema ambigüedades. Pero enfatizó que la nueva propuesta 
surge de una revisión profunda que incluyó mesas de trabajo con todas las dependencias de 
gobierno que teman que ver con el tema (Semarnat, SADER, Cofepris, Conacyt y Senasica), 
además de pláticas con las empresas mexicanas y estadounidenses, y que "todo mundo 
estaba tranquilo con lo que se estaba haciendo (las modificaciones al decreto)". El Economista, 
1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001654nc.pdf 
 
La proveedora frenada por la SFP 
Organismos como el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado, la Procuraduría Agraria, el Instituto Mexicano del Seguro Social o la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas subcontratar personal para que limpiara sus edificios. También 
lo hicieron la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, así como la de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales. En este panorama, Asbiin S.A. de C.V. quedó inhabilitada por la SFP 
debido a que presentó documentación falsa. Reporte Índigo, 1 / Capital Edomex 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002316nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002863nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002886nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002442nc.pdf
https://www.reforma.com/reactivan-en-eu-queja-contra-el-aguacate-mexicano/gr/ar2548460?md5=e144c5809387dd3bcff02b08395d7590&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/reactivan-en-eu-queja-contra-el-aguacate-mexicano/gr/ar2548460?md5=e144c5809387dd3bcff02b08395d7590&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/reactivan-en-eu-queja-contra-el-aguacate-mexicano/gr/ar2548460?md5=e144c5809387dd3bcff02b08395d7590&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001654nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002316nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002863nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002886nc.pdf
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México, sin cumplir su ley general de cambio climático 
La Conafor diseñará estrategias, políticas, medidas y acciones para transitar a una tasa de 
cero por ciento de pérdida de carbono en los ecosistemas originales, b) En 2018, los 
municipios, las Entidades Federativas con el apoyo técnico de la Secretaría de Desarrollo 
Social construirá la infraestructura para el manejo de residuos sólidos que no emitan metano 
a la atmósfera en centros urbanos de más de cincuenta mil habitantes, c) En 2020 la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, la Secretaría de Economía, la Secretaría de Energía, la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación y la 

Secretaría de Comunicaciones y Transportes, deberán haber generado en forma gradual un 
sistema de subsidios que promueva las mayores ventajas del uso de combustibles no fósiles, 
la eficiencia energética y el transporte público sustentable. La Prensa, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001700nc.pdf 
 
¿Con o sin piña? 
Este hermoso fruto tropical ha estado tanto tiempo en nuestras vidas que podríamos creer que 
su origen es mexicano; sin embargo, la piña encuentra sus raíces en las zonas tropicales de 
Sudamérica, sobre todo en regiones húmedas de Brasil y Paraguay. México se ha convertido 
en uno de los productores más importantes de piña en el planeta, con un promedio de más de 
900 mil toneladas de producción por año, de acuerdo con información de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural. Las principales regiones productoras son Veracruz, Oaxaca, 
Tabasco, Jalisco y Quintana Roo, zonas que se encargan del 92% del total de la producción, 
misma que alcanza para satisfacer las necesidades de todos los mexicanos, que hoy registran 
un consumo per cápita de poco más de 6 kilos. Más por más, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000175nc.pdf 
 
Reciben Pensiones y Programas de Bienestar comunidades del tramo 4 del Tren Maya 

En cuanto al impulso a la productividad, el programa de pesca se entrega a 11 mil 703 
beneficiarios y Producción para el Bienestar a 39 mil 810 a través de SADER; Tandas para el 

Bienestar a 21 mil 737 mujeres y hombres emprendedores y vivienda beneficia a 795 familias. 
En cuanto al Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), la inversión social 
anual es de dos mil 710 millones de pesos; así como se tienen construidas 91 sucursales del 
Banco del Bienestar. El Valle / Edomex, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000011nc.pdf 
https://www.newshidalgo.com.mx/mas-de-570-mil-personas-reciben-pensiones-y-programas-de-
bienestar-en-comunidades-del-tramo-4-del-tren-maya/ 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000175nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000011nc.pdf
https://www.newshidalgo.com.mx/mas-de-570-mil-personas-reciben-pensiones-y-programas-de-bienestar-en-comunidades-del-tramo-4-del-tren-maya/
https://www.newshidalgo.com.mx/mas-de-570-mil-personas-reciben-pensiones-y-programas-de-bienestar-en-comunidades-del-tramo-4-del-tren-maya/
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Introducen alimentos al país… pese a brote de plagas 
Por la falta de certificación sanitaria, existe el riesgo de que ingresen enfermedades o plagas 
en la importación de mercancías pecuarias, que podrían tener consecuencias sanitarias, 
económicas, políticas y sociales, afirmó el órgano administrativo desconcentrado de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). “Se dejarían de exportar las 
mercancías pecuarias derivadas de especies como bovinos y porcinos producidas en nuestro 
país, así como la radicación de recursos económicos para el control y erradicación de estas 
enfermedades y su impacto negativo en la disminución del consumo per cápita por parte de la 
población por desconocimiento a contraer enfermedades al consumir estas mercancías”, 
puntualizó. 
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-02-06-introducen-alimentos-al-pas-pese-a-brote-de-
plagas 
 
México consigue frenar la gripe aviar, un virus que mantiene al mundo en alerta 

Después de sufrir la pérdida de más 5,5 millones de aves, México parece haber conseguido 
frenar el brote de la Influenza Aviar de Alta Patogenicidad AH5N1, responsable de haber 
provocado una epidemia histórica en Europa. Por eso, en cuanto se notificó el primer caso, 
las autoridades mexicanas del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) pusieron en marcha los protocolos para frenar los brotes. Las 
medidas de cuarentena incluyeron la prohibición de la movilización de productos que no 
contasen con el permiso de la autoridad sanitaria federal y la inmunización masiva de los 
animales.  
https://www.tercerainformacion.es/articulo/ciencia/07/02/2023/mexico-consigue-frenar-la-gripe-aviar-un-
virus-que-mantiene-al-mundo-en-alerta/ 
 
Integran plan de trabajo para potenciar sector primario de BC.- La Secretaría de 
Agricultura y el Gobierno de Baja California Sur impulsarán la producción sustentable de 
agricultura, ganadería, pesca y acuacultura estatal bajo 8 proyectos estratégicos que también 
ofrecerán mayores oportunidades de desarrollo para los productores y la población rural. 
https://semanarioelpionero.com.mx/2023/02/06/integran-plan-de-trabajo-para-potenciar-sector-primario-
de-bc/ 
 
Museo de Zoología: guardián de 750 especies.- Fungen como una fuente de referencia 

taxonómica para los estudiosos de la biología las colecciones científicas del Museo de 
Zoología de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, debido a que cuentan con 10,224 
registros, siendo de las más completas e importantes de todo el país. Con el apoyo de diversos 
proyectos de investigación y servicios financiados por instituciones como la Conabio, 
la Secretaría de Agricultura, el Conacyt, entre otras, se logró fortalecer su infraestructura y 
equipamiento. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/museo-de-zoologia-guardian-de-750-especies/438274/ 

https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-02-06-introducen-alimentos-al-pas-pese-a-brote-de-plagas
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-02-06-introducen-alimentos-al-pas-pese-a-brote-de-plagas
https://www.tercerainformacion.es/articulo/ciencia/07/02/2023/mexico-consigue-frenar-la-gripe-aviar-un-virus-que-mantiene-al-mundo-en-alerta/
https://www.tercerainformacion.es/articulo/ciencia/07/02/2023/mexico-consigue-frenar-la-gripe-aviar-un-virus-que-mantiene-al-mundo-en-alerta/
https://semanarioelpionero.com.mx/2023/02/06/integran-plan-de-trabajo-para-potenciar-sector-primario-de-bc/
https://semanarioelpionero.com.mx/2023/02/06/integran-plan-de-trabajo-para-potenciar-sector-primario-de-bc/
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/museo-de-zoologia-guardian-de-750-especies/438274/
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Entrega la SADER apoyos a afectados por falta de lluvias en 2022.- Después de las 

complicaciones del temporal de lluvia pasado para algunos productores de maíz, se activó el 
programa de aseguramiento agrícola de la Secretaría de Agricultura, que este fin de semana 

terminó en Teocuitatlán de Corona, con la entrega de apoyos a más de mil solicitudes de 
agricultores. Con presupuesto de 10 millones de pesos de pesos se facilitó apoyar a 1,107 
productores en 19 municipios. 
https://lider919.com/entrega-la-sader-apoyos-afectados-por-falta-de-lluvias-en-2022/ 
https://www.eloccidental.com.mx/local/apoyan-a-productores-de-maiz-afectados-por-sequia-del-ano-
pasado-9577934.html 
 
La SHCP y Sener se olvidan de la austeridad 
DEPENDENCIAS GASTAN DE MÁS. Durante 2022, se desembolsaron 1.8 billones de pesos. 
Cifras en millones de pesos: Agricultura y Desarrollo Rural 56,256.9. El Sol de Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001624nc.pdf 
 
Forma y fondo / AIFA a la carga / Laura Borbolla 
El AICM requiere de un mantenimiento evidente, y las autoridades que conviven ahí aún no lo 
hacen en el AIFA; pero lo deberán hacer. Entre ellas sin duda están las aduaneras, que ya no 
sabemos si son de la Secretaría de Haciffidt o de la secretaría de Marina, pero también Correos 
de México (SEPOMEX, Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), Instituto Nacional de Migración (INM), Secretaría de Relaciones 

Exteriores, entre algunas otras como las de seguridad y procuración de justicia federales y 
locales. Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000313nc.pdf 
 
Artículo / ¿Con o sin maíz, hay país? / Bosco de la Vega 
En 2020 lo convencieron de emitir un decreto para prohibir la importación de maíz 
genéticamente modificado a partir del 31 de enero de 2024 argumentando, sin evidencia 
científica alguna, que es dañino para la salud. Seguramente a los ilustres subsecretarios de 
Agricultura, Víctor Suárez, y de Salud, Hugo López Gatell, y a la directora del Conacyt, María 
Elena Álvarez Buylla, les tenga sin cuidado que sus dogmas generan hambre. Estos jinetes 
del puritanismo trafican con ideas retrógradas sin decir que, si no hay maíz suficiente en 
México, y tampoco se permite traer el faltante desde fuera, los precios de la tortilla y de la 
proteína animal se incrementarán, afectando a las familias con menos recursos. El Heraldo de 
México, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000570nc.pdf 
 
 
 

https://lider919.com/entrega-la-sader-apoyos-afectados-por-falta-de-lluvias-en-2022/
https://www.eloccidental.com.mx/local/apoyan-a-productores-de-maiz-afectados-por-sequia-del-ano-pasado-9577934.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/apoyan-a-productores-de-maiz-afectados-por-sequia-del-ano-pasado-9577934.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000570nc.pdf
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Negocios y Empresas / Protocolos de calidad / Miguel Pineda 
Otra Institución relevante para minimizar riesgos de salud es el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria que otorga certificación tipo inspección federal a 
empresas que cumplen con normas de higiene y calidad en productos cárnicos. Además, 
Existen protocolos internacionales en materia de calidad, como la certificación ISO 37301, 
relacionada con el cumplimiento de normas globales, lo que genera certidumbre no sólo para 
los consumidores en México, sino para que las empresas puedan participar en otros mercados. 
La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001382nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 
Diario Oficial de la Federación / Convocatorias para Concursos de Adquisiciones, 
Arrendamientos, Obras y Servicios del Sector Público 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023003167nc.pdf 

 
 

AGRICULTURA 
 
San Luis Potosí se consolida como líder agropecuario del país 
Las granjas avícolas están creciendo sus instalaciones San Luis Potosí se consolida como 
líder agropecuario del país Su ubicación, en la región centro, le permite ser muy atractivo para 
convertirse en un estado de relevancia en el sector Patricia Rostro Guadalajara, Jal. Aunque 
Jalisco mantiene el liderazgo nacional con 54% de la producción de huevo del país, la región 
centro de México y, particularmente el estado de San Luis Potosí, se encamina a consolidarse 
como una potencia agropecuaria, afirmó el empresario avícola y expresidente de la 
International Egg Commission (IEC), César de Anda Molina. El Economista, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001909nc.pdf 
 
Día nacional y precio de garantía para el frijol mexicano 
Es una legumbre saludable porque es un alimento con menor cantidad de grasa, bajo 
contenido en azúcar y destaca por su alto contenido de fibra, calcio, potasio y antioxidantes 
que ayudan a reducir problemas cardíacos. Nuestro país ocupa el cuarto lugar mundial en 
producción de frijol, aportando un millón 294 mil toneladas anuales. La Ley de Desarrollo Rural 
Sustentable, considera al frijol un producto básico y estratégico para alcanzar la seguridad y 
soberanía alimentaria. El frijol es la base económica y alimentaria de muchas campesinas y 
campesinos de zonas pobres de nuestro país.  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001382nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023003167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001909nc.pdf
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Por tal motivo, el gobierno de la Cuarta Transformación creó programas para garantizar la 
producción y comercialización de frijol. El Heraldo de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000634nc.pdf 
 
Piden investigar aumento desmedido en la superficie cultivada de aguacate 

En Michoacán, la superficie cultivada de aguacate se duplicó entre 2017 y 2021, al pasar de 
148 mil a 300 mil hectáreas, cifra sólo comparable al aumento que se dio en 11 años, entre 
2006 –cuando había 83 mil hectáreas de huertas– y 2017, indica una petición de investigación 
presentada por un ciudadano ante la Comisión de Cooperación Ambiental de América del 
Norte. Con datos de la Asociación de Productores y Empacadores de Aguacate (Apeam) y de 
académicos, señala que esta ampliación de la superficie cultivada se da a costa de terrenos 
forestales y México está omitiendo la protección de recursos forestales e hídricos en 
Michoacán, principal entidad productora del fruto. 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/politica/011n2pol 

 
Quieren hacer que la comida dure más 

Alargar la vigencia de consumo de los alimentos es una urgencia climática para reducir los 
desperdicios, pero también para impulsar los negocios. Por ello, para empresas como la 
chilena Copperprotek, la elaboración de empaques que permiten una mejor conservación es 
una oportunidad para productores mexicanos que exportan alimentos frescos y procesados. 
Raúl Molina, cofundador y gerente comercial de la empresa, explicó que, por medio de una 
tecnología a base de componentes de cobre, lograron crear un empaque que permite alargar 
hasta 30 días más el límite de caducidad de los alimentos, ya sean procesados como jamones 
o salchichas o productos frescos empacados como quesos o carne de cerdo y res. 
https://www.reforma.com/quieren-hacer-que-la-comida-dure-
mas/gr/ar2548490?md5=8c12c94309baa89260d1fffbe3254f6a&ta=0dfdbac11765226904c16cb9ad1b2efe&
utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor 

 
Al menos 7 mil pozos de agua ilegales en Chihuahua 
Mario Mata, presidente de la Junta Central de Agua y Saneamiento (JCAS), dijo a su vez que 
en la entidad hay unos 16 mil pozos irregulares para extraer agua de uso agrícola, cantidad 
similar a los que están en el Registro Público de Derechos de Agua (REPDA). Quintana afirmó 
que "en lo que se refiere a pozos de riego agrícola, el volumen del líquido es más del doble del 
volumen concesionado de agua del subsuelo para agricultura, que es de 2 mil 750 hectómetros 
cúbicos anuales". La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001081nc.pdf 
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Agenda Confidencial / Bonito discurso de Piña, pero... / Luis Soto 
Por cierto, ya que nos referimos a la "banca del subdesarrollo Quien renunció a la dirección 
general del Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO) fue Javier Delgado Mendoza, quien 
durante casi 50 años sirvió al sector financiero, rural y agroindustrial del país desde diversos 
cargos en la iniciativa privada y en el sector público. A principios de la actual administración, 
Delgado se hizo cargo del proyecto "Nuevo Sistema de Financiamiento Rural", un modelo 
único de visión financiera a nivel internacional porque funciona como "ventanilla única" de 
todas las instituciones financieras públicas que tenían que ver con el agro (AGROASEMEX, 
FOCIR, FND, FIRCO). El Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000067nc.pdf 
 
Capitanes 
Hoyo en uno Flecha Azul Tequila, empresa fundada por Aron Márquez y Abraham Alicer, se 
hizo del campeonato Saudi International, de la LIV Golf, que busca competir con la tradicional 
PGA. El campeón mexicano también es cofundador de la marca de tequila Premium que se 
produce en Jalisco. Mientras que Márquez compagina su negocio tequilero con la dirección de 
Wildcat Oil Tools, empresa de origen texano enfocada en la renta de maquinaria pesada, Ancer 
se ha consolidado como el golfista mexicano número uno. Si bien la tequilera es una empresa 
de nicho, entre sus socios están figuras como el actor estadounidense Mark Wahlberg. Y 
evidentemente para Ancer, no todo es tequila. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002572nc.pdf 
 
Excelencia científica y alto impacto social 
Muchos de los proyecto impulsados, son proyectos de economía circular, de una economía 
verde y esos componentes son parte de la ESG de la gobernanza ambiental y social, y quiere 
decir que hay que cuidar al ambiente debido a que hay una economía basada en la producción 
de muchos desechos, y eso desarrollando actividades de reciclaje, como hizo un joven que 
está desarrollando una pilas que recuperan desechos de la producción del tequila que me 
parece a la medida de México, que produce tequila un producto de gran exportación y que al 
mismo tiempo genera baterías reutilizar los desechos. El Economista, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001632nc.pdf 
 
Zona MACO: epicentro del arte en América Latina 

También se otorgan nuevamente los premios Tequila 1800 Colección, que premia a artistas 
emergentes y Fundación Casa Wabi Premio de Residencia para Artistas Mujeres. El Heraldo de 
México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000305sc.pdf 
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GANADERÍA 
 
Más líneas genéticas y su nuevo CIA, las novedades de Semen Cardona para AMVECAJ 
2023 

Del 8 al 10 de febrero se celebra una de las grandes citas de la porcicultura mexicana, en la 
que Semen Cardona México estará presente: la XXIX edición del Congreso AMVECAJ, que 
se celebra en Tepatitlán de Morelos (Jalisco) y este año lleva por título “Con…ciencia: rompe 
paradigmas”. Estaremos encantados de presentar a clientes y visitantes las novedades de 
Semen Cardona en México: las nuevas genéticas que hemos añadido a nuestro catálogo y las 
características del nuevo centro que hemos abierto recientemente, el tercero en la república.  
https://www.porcicultura.com/destacado/mas-lineas-geneticas-y-su-nuevo-cia-las-novedades-de-semen-
cardona-para-amvecaj-2023 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Bajan ataques de tiburones; reflejaba disminución de sus poblaciones 

Los 57 ataques no provocados de tiburones a humanos registrados en 2022 son la cifra más 
baja de la década y ello puede "reflejar la disminución global documentada" de las poblaciones 
de escualos en el mundo, dijo este lunes la organización científica ISAF, por sus siglas en 
inglés. Estados Unidos es el país donde se registraron el año pasado más ataques no 
provocados de tiburones (43) y Florida el estado con más casos (17) pero solo hubo que 
lamentar una muerte, un buceador atacado a finales de año en la playa de Keawakapu, en 
Maui, Hawai. La Crónica, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000589nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
China gana y EU pierde participación en importaciones mexicanas 
Desde China, México importa principalmente teléfonos, dispositivos de cristal líquido, 
computadoras, circuitos electrónicos integrados, partes para computadoras, autopartes, partes 
para televisores y circuitos impresos. Desde Estados Unidos, México importa gasolina, gas, 
autopartes, maíz, polímeros, aparatos eléctricos, autos y artículos de plástico, instrumentos y 
aparatos de uso médico, soya y artículos de hierro y acero. Entre Líneas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023003075sc.pdf 
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Alistan en EU aumento de sembradíos de maíz 
Chicago. Los agricultores de Estados Unidos planean aumentar la superficie cultivable de maíz 
en 2023, teniendo en cuenta los precios más bajos de los fertilizantes y con la esperanza de 
una cosecha abundante después de una sequía de finales de temporada que marchitó la 
recolección de granos el año pasado y dejó los suministros cerca de un mínimo de una década. 
Los planes para la próxima temporada se formularon a pesar de las crecientes dudas sobre la 
demanda y el aumento de los precios de la soya, que superaron a los del maíz a finales del 
año pasado. Pero las primeras previsiones de superficie y las entrevistas con los agricultores 
muestran que su fe en la mayor cosecha de Estados Unidos no ha mermado. 
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/economia/017n2eco 

 
Sin avances, negociación de acuerdos comerciales 
Las negociaciones, avances y firma de tratados comerciales con la Unión Europea, Reino 
Unido, Corea del Sur, Ecuador y la Alianza del Pacífico están en suspenso por factores corno 
cambios en te términos e inquietudes de los involucrados, así corno por el cambio de 
funcionarios en la Secretaria de Economía, dijeron expertos. Pese a que el gobierno mexicano 
concluyó en abril de 2020 la modernización del Tratado de Libre Comercio entre México y la 
Unión Europea (TLCUEM), éste sigue sin firmarse y, según diplomáticos europeos, el tema 
que lo frena es el energético. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002360nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Se dispara precio del huevo a 55 pesos por kilo 

Febrero inició con una fuerte subida en el precio del huevo, al pasar de los 39 pesos el 
kilogramo de mayoreo en la Ciudad de México hasta los 46 pesos en la primera semana de 
febrero, lo que representó una subida de 18% en una semana, según los datos del Sistema 
Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM). De acuerdo con un sondeo 
realizado por El Financiero en tiendas de autoservicio y abarrotes en la Zona Metropolitana del 
Valle de México, el kilogramo de huevo tiene un precio al público desde los 50 hasta los 55 
pesos, y advierten los dueños de negocios que podría subir más en las próximas semanas 
ante el inicio de la Semana Santa, que impulsa la demanda. El Financiero, 8 / 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002224nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000551nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/07/se-estrella-precio-del-huevo-aumenta-hasta-27-en-enero/ 
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La carestía del huevo crea un mercado negro al alza en la frontera norte de México 
Sólo un año bastó para que el precio del huevo en Estados Unidos presentara un incremento 
del 109 por ciento, al pasar de los 59 pesos el kilogramo, como se ofertaba en enero de 2022, 
a los 123 pesos que actualmente cuesta cada kilogramo de este alimento básico, situación que 
responde, principalmente, a las diversas oleadas de gripe aviar que se presentaron en dicho 
país, lo que también incrementó hasta 300 por ciento el tráfico de este producto desde México, 
según señalaron autoridades estadounidenses. 
https://www.atiempo.mx/sucesos/la-carestia-del-huevo-crea-un-mercado-negro-al-alza-en-la-frontera-
norte-de-mexico/ 
 
Hay temor en Juárez de que se presente desabasto de huevo 
Los encargados resaltaron que la venta fuerte se está realizando los fines de semana, los 
acuden y no descienden del auto, solo bajan la y hacen el pedido, mientras que los juarenses 
recorren las calles con la mercancía en mano. Pues ya se calmo, ya es menor la compra pero 
sigue saliendo, posiblemente eso ayudó a que se mantuviera el precio, porque de llegar a 
costar más caro, la gente duda al momento de querer comprar, dijo Jonathan, joven de y otros 
alimentos en la zona. Cabe recordar que también abarrotes decidió limitar la compra de las 
cajas de huevo a dos por cliente, para evitar volver a pasar por un desabasto, ya que días atrás 
así sucedió. Heraldo de Chihuahua, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023003000sc.pdf 
 
Oferta de huevo desata trifulca en Torreón, Coahuila 
La oferta que lanzó una tienda de autoservicio en el precio del huevo en Torreón, Coahuila, 
ocasionó una trifulca entre los clientes, quienes luchaban con seguir una caja de este producto. 
Los altos precios de los productos de la canasta básica han obligado a miles de familias a 
peregrinar de tienda en tienda para conseguir los mejores precios. A través de redes sociales 
se difundió el zafarrancho, donde la gente que no alcanzó el producto comenzó a gritar y 
empujar a otras personas que sí lograron obtener su caja de huevo. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001928nc.pdf 
 
Y en Yucatán llega a 65 pesos el kilo, confirma Canacope 

En Yucatán, el huevo se consigue hasta en 65 pesos el kilo, confirmó el presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio Pequeño (Canacope), Jorge Cardeña Licona. Señaló que si 
bien ya se ha regularizado el abasto de huevo en la entidad, la escalada en su precio no ha 
dado tregua, ya que incluso este producto de la canasta básica se puede encontrar en algunos 
establecimientos hasta en 65 pesos el kilo. "Empezamos un mes de febrero con una escalada 
de precio que sigue golpeando a la ciudadanía y con respecto al huevo, este se va para arriba", 
señaló. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000556nc.pdf 
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Precio de alimentos aumenta hasta 116% a pesar del pacic 
El Plan Contra la Inflación y la Carestía no funciona y abrió paso a la compra de alimentos de 
menor calidad, denunció la Anpec Imparable Productos como huevo, pollo, chile, jitomate, 
leche y galletas pegaron a la economía familiar, con aumentos anuales de 12% y hasta 116% 
¿Y el Pacic? El Plan Contra la Inflación y la Carestía no funciona y abrió paso a la compra de 
alimentos de menor calidad, denunció la Anpec Mario Mendoza El precio de alimentos no 
perdona a nadie y, al arranque de 2023 castigó el bolsillo de los mexicanos con incrementos 
de hasta 116%, reportó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Informó que, en 
términos generales, el costo de la canasta básica subió 15.8% durante enero pasado, su mayor 
incremento -para el mes de enero en los últimos cinco años. Publimetro, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000203nc.pdf 
 
La carne, cada vez más barata; dice la FAO que continúan las contracciones 

A nivel global la FAO reportó que el valor de las cotizaciones internacionales de los precios 
cárnicos registraron su séptima reducción consecutiva, y aunque se encontró 0.1% más barata, 
los registros siguen siendo más altos versus enero de 2022. Durante el primer mes del año, 
las cotizaciones internacionales de los productos cárnicos registraron su séptima contracción 
interanual consecutiva, al ser inferiores ligeramente en 0.1% en comparación con los registros 
de diciembre. Sin embargo, en la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO) indicaron que los valores de estos alimentos continuaron siendo 
superiores por 1.3% a los de enero de 2022, aun cuando se anotaron disminuciones en el 
cerdo, la res y el pollo. 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-carne-cada-vez-mas-barata-dice-la-fao-que-continuan-las-
contracciones 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Canadienses y estadunidenses ignoran alertas y vienen a vivir 
A pesar de las constantes alertas de seguridad que han emitido los gobiernos de Estados 
Unidos y Canadá en los últimos años, el número de residentes temporales y permanentes de 
estas nacionalidades se incrementó 90 por ciento desde 2020, de acuerdo con estadísticas de 
la Unidad de Política Migratoria (UPM) de la Secretaría de Gobernación. Milenio PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001488nc.pdf 
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Pagaba García Luna a El Universal para limpiar su imagen 
Genaro García Luna acordó pagar 25 millones de pesos mensuales al dueño del periódico El 
Universal para contrarrestar "rumores" sobre los vínculos del entonces secretario de Seguridad 
Pública con integrantes del cártel de Sinaloa, declaró un testigo cooperante, quien dijo haber 
participado en el arreglo, así como en un esquema de corrupción encabezado por el entonces 
gobernador de Coahuila, Humberto Moreira Valdez, que generó 200 millones de dólares en 
fondos ilícitos. La Jornada PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023000972nc.pdf 
 
Temen giro de la Fed a línea dura 
El mercado laboral de Estados Unidos mostró solidez durante enero, con la creación de 
puestos de trabajo muy por encima de las expectativas, lo que sorprendió al mercado; para los 
analistas, es una situación que le permite al Comité de Mercado Abierto (FOMC) de la Reserva 
Federal (Fed) seguir elevando la tasa de interés de referencia. El Financiero PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002114nc.pdf 
 
Gobierno gasta 1,600 mdp en estadios de béisbol 
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha desembolsado, a través de la Secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), mil 600 millones de pesos en la compra, 
construcción y remodelación de 26 estadios y parques de béisbol. Datos de la dependencia 
detallan que en 2019 la inversión fue de 159 millones 44 mil 300 pesos; en 2020, de 14 millones 
92 mil, y en 2021, de mil 220 millones 387 mil pesos. El Universal PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023002126nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
CCE, invierte y arriesga por México 

Desde el sector privado, celebramos la reelección de Paco Cervantes por su amplia capacidad 
de dirección y trabajo, así como por su sensibilidad y apertura de dialogar con todos los 
sectores y alcanzar consensos, pero, sobre todo, por su compromiso de no dejar desprotegidos 
a quienes integramos el Sector empresarial de nuestro querido México. El Empresario 
Mexicano, con más de 28 años de experiencia, con negocios en los ámbitos de la industria del 
plástico, materiales pétreos, sector inmobiliario y agropecuario, conjuntamente con su 
constante actividad como representante del sector empresarial, le respaldan. La Prensa, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_07022023/07022023001709nc.pdf 
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Al no ponerse de pie, la ministra 

respondió con pundonor una 

humillación presidencial. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Dignidad, no desdén, 
de la ministra Piña

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Jorge Zepeda Patterson
“En plata: pierde Claudia 
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“Triunfar en Coahuila y 
Edomex, sobrevivencia 
básica para el PRI” - P. 13

Canadienses y estadunidenses 
ignoran alertas y vienen a vivir

Violencia. En tres años subió 90% la cifra de residentes de esos países en México, con un total de 25 mil, y 
42% está en ciudades inseguras; cae Carlos Caro Quintero en las Lomas R. LÓPEZ MÉNDEZ, C. VEGA Y G. VELA, CIUDAD DE MÉXICO, PAGS. 4 Y 11

Rushdie. Considerando todo, “no estoy tan mal”
El escritor británico Salman Rushdie, víctima de un atentado a puñaladas hace seis meses, reapare-
ció en una entrevista con la revista New Yorker y con una foto en su cuenta de Twitter la víspera del 
lanzamiento de su nueva novela, Victory City, que había terminado antes del ataque. ESPECIAL  PAG. 25

Litio. Expertos ven un 
lustro de retraso en la 
extracción por reforma

P.  18

SISMOS SEPULTAN A 
MÁS DE CUATRO MIL
Terremotos agudizan crisis por guerra, 
refugiados y pobreza en Turquía y Siria
LARA VILLALÓN Y ROSA MENESES/ESTAMBUL Y MADRID - PAGS. 15 A 17

I. NAVARRO Y A. DOMÍNGUEZ, TOLUCA

 La precandidata del PRI 
en Edomex, Alejandra del Moral, 
confiesa que ya “hasta cariño” 
existe con PAN y PRD. PAGS. 6 Y 7

Del Moral arma bloque con 
cinco ex gobernadores; “la 
coalición me divierte”, dice

Magistrada Villafuerte
La Constitución es “el faro” 
y “no se tumba con una ley”
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 9
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A VER, A VER, ¿cuál de las cuatro corcholatas
de Morena se beneficia más con el "Plan B" que
busca descuartizar al Instituto Nacional Electoral?
Como dijo Jack el Destripador: vamos por partes.

PARA EMPEZAR, Claudia Sheinbaum sigue
como puntera en los afectos de AMLO y eso
seguro debe pesar a la hora del dedazo... perdón
de las encuestas. Si ella es la candidata y si su
partido para entonces mantiene la ventaja,
a Sheinbaum le convendría un órgano electoral
sólido qué aleje cualquier duda sobre su triunfo
en 2024.

POR SU PARTE, Marcelo Ebrard está en una situación
muy similar, sólo que con menos señales de amor
y amistad desde Palacio Nacional. Y por lo que
se refiere a Ricardo Monreal, el senador ya manifestó
su rechazo a desmantelar el INE.

ANTE ESTO hay quien dice que el "Plan B"
debería llamarse "Plan AA"... que son las iniciales
de Adán Augusto López, quien no goza
de la posición de Sheinbaum eh las encuestas,
ni tiene la biografía de Ebrard o la experiencia
de Monreal para ganar la candidatura. Según esto,
"AA" estaría planeando ganarse los afectos de su
jefe y construir su candidatura presidencial sobre
las ruinas del INE. De ahí que el funcionario es el más

entusiasmado con la idea de empujar a la democracia
mexicana a una espiral de ominosa incertidumbre.

LÁSTIMA: aunque estaba a unos metros, el Presidente
no supo escuchar los fuertes planteamientos que
le hizo la ministra presidenta, Norma Lucía Piña,
sobre la necesidad de respetar la independencia
del Poder Judicial. En su mañanera de ayer, Andrés
Manuel López Obrador dejó ver que en lo único
que logró fijarse fue en que la ministra no se paró
a rendirle pleitesía.

TANTO en los discursos de Piña, como del diputado
Santiago Creel y del gobernador Mauricio Kuri
hubo señalamientos que aspiraban a un diálogo
de altura, pero no, el Presidente no está
para esas cosas.

CUENTAN que al todavía fiscal Alejandro Gertz
Mañero ya lo tienen muy inquieto las versiones
de que estaría por dejar su cargo en la FGR. Por lo que
se sabe, el funcionario sigue en convalecencia tras
la operación a la que fue sometido en el ISSSTE, no,
perdón, en un exclusivo hospital de Estados Unidos

TAL VEZ lo que más le molesta al fiscal es que la
insistencia de que pronto será relevado es fuego
amigo. Es decir, son rumores que surgen desde
el corazón de la 4T y tratan de tenderle la cama
y ponerle las pantuflas al titular de la FGR Lo curioso
del asunto es que mucho antes de que fuera operado,
Gertz Mañero ha venido despachando desde su casa,
al grado de que ha tenido reuniones oficiales... ¡en bata!
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UN PUENTE sirve

para conectar, pero
en este caso, fue útil
.para bajar...se.
CUENTAN QUE
el viernes, cuando
ya todos estaban
preparándose para
el asueto, el arquitecto
Roberto Eibenschutz

presentó su renuncia
como miembro del
Directorio Técnico

y de la Junta de
Gobierno del Instituto

de Planeación

Democrática y
Prospectiva (IPDP)
de la CDMX.

LA MISIVA la dirigió
a la Jefa de Gobierno

y, aunque no recurre
al clásico argumento
evasivo de "razones

personales", no deja
muy claro los motivos
de su separación.
SÓLO RECUERDA
que la complejidad
de un organismo de
ese tipo requiere el
apoyo decidido de
"todas" las instancias

gubernamentales,
además de tiempo.

¿LE FALTARON
ambas? ¿O sólo
lo habrá dicho

por decirlo?
• • •

SI ALGO va quedando
claro, es que en
Texcoco no se les

da el bajo perñl.
LA POLÉMICA por
los moches que tenían
que pagar trabajadores
del Ayuntamiento
todavía persigue a
Delfina Gómez... y ya
le sumaron un nuevo

caso de ilegalidad.
LLAMADAS
TELEFÓNICAS
para promocionar a

la aspirante morenista
al Gobierno del
Edomex se hicieron

ayer supuestamente
desde la Alcaldía.

A LAS HORAS, la
Alcaldesa Sandra Luz

Falcón atribuyó todo
a una guerra sucia y
dijo que ellos mismos
investigarían quién .
hizo la propaganda,
que acabó
poniéndolos de nuevo
en el ojo del huracán.

SI NO FUERA porque
ella misma fue parte
del escándalo por los
diezmos, ¡hasta ganas
darían de creerle!
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Obsoleta doctrina es el comunismo.
Y fallida, además: llevó al atraso
y a la ruina a los pueblos donde se
instauró. De ahí su fracaso y su caída.

Añosas tumbas
Salió el marido de su casa diz

que a comprar cigarros, y ya
no regresó. Pasaron 10 años, y

cuando todos lo daban ya por muer
to volvió como si nada. Su esposa lo
abrazó hecha un mar de lágrimas y
le dijo llena de emoción: "¡Haré una
cena esta noche para celebrar tu re
greso! ¡Vendrán tus hijos, tus ancia
nos padres, tus hermanos, tus tíos,
primos y sobrinos; toda la familia!".
"Esta noche no objetó el tipo. Es
martes, el día que juego al dominó
con mis amigos"... La maestra instru
yó a los niños: "Si alguno de ustedes
siente ganas de ir al baño levante la
mano". Pepito planteó una razonable
duda: "¿Levantando la mano se qui
tan las ganas?"... Don Luis Gutiérrez,
hermano que fue del general Eulalio
Gutiérrez, presidente de la República
por la Convención de Aguascalientes,
era hombre bueno, bonísimo. Revolu
cionario de corazón, fue valiente mi
litar y funcionario honesto. De origen
humilde, tenía pocas letras, y aunque
los azares de la política y la guerra lo
elevaron conservó siempre la llaneza
y simplicidad del campesino. En un
banquete oficial le tocó estar al lado
del embajador de China, quien asistió
al ágape vestido con el lujoso atuen
do de la corte imperial de su país. Sa

có don Luis un paquete de cigarros
de hoja y le ofreció uno al dignata
rio: "¿Chupas, chale?". "Chupar" era
fumar, y "chale" el nombre que usa
ba el pueblo en México para desig
nar a los chinos. Un día le preguntó a
don Luis Cabrera: "Dígame, licencia
do: ¿qué es eso del comunismo?". Le
explicó el abogado: "El comunismo,
general, es una doctrina que piensa
que todos los hombres son iguales".
"¡Újule! replicó don Luis con desde
ñoso gesto. Cuando fui pastor de ca
bras aprendí que no hay una que sea
igual a otra, contimenos los huma
nos". Obsoleta, anacrónica doctrina
es en nuestro tiempo el comunismo.
Y fallida además: llevó al atraso y a
la ruina a todos los pueblos donde se
instauró. De ahí su fracaso y su caí
da El marxismoleninismo pertenece
ahora a la paleontología política, y se
halla en el desván en que la Historia
arrumba los trebejos inservibles. Pe
ro he aquí que el presidente López
quiere sacar de sus añosas tumbas a
Marx, Engels y Lenin y llevar sus osa
mentas a las escuelas para ejemplo y
enseñanza de los niños y jóvenes de
México. Los profesores deberán leer
"El Capital", que es, como se sabe, una
novedad editorial de amena y facilísi
ma lectura y gran modernidad. Eso es

como recomendar volver al uso del
corsé, el miriñaque y polisón; de las
polainas y la bigotera; de la necesaria,
perica, miravisiones, tibor, taza de no
che o borcelana, o sea de la bacinica
El señor López, cuyo bagaje ideoló
gico parece sacado de los monitos de
Rius, da la impresión de querer cu
banizar a México. Dese una vuelte
cita por Cuba seguramente a él sí lo
dejarán salir y vea cómo andan las
cosás por allá a resulta de las ideas
que ahora él quiere implementar acá.
¿No podrá alguien regalarle un calen
dario a AMLO? Quizá de esa manera
se percate de que estamos en los años
20 del presente siglo, no en los 60 del
pasado... Grande fue la sorpresa de
don Wormilio cuando al entrar en la
cocina para el desayuno fue recibido
por doña Gorgolota, su mujer, con
un cacerolazo en la cabeza al tiempo
que le decía hecha una furia "¡Cana
lla, bribón, infame, sinvergüenza! ¡So
ñé que estabas abrazando a una rubia,
una morena y una pelirroja!". "¿Y por
eso me pegas? se quejó el lacerado
sobándose la parte dolorida. ¡Fue só
lo un sueño!". "¡Sí, cabrón! admitió
doña Gorgolota, que por la ira subió
el peso de sus adjetivos. Pero si eso
haces en mis sueños, ¡qué no harás en
los tuyos!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¡Pobre rana!
Se sentía la criatura más fea de la tierra.

Miraba a la libélula, que el Señor hizo
para que a los hombres se les ocurriera
el art nouveau, y envidiaba lo irisado
de sus alas y la gracia de su vuelo.

Veía a las mariposas, pétalos del aire,
y se avergonzaba de la torpeza
de sus saltos.

Pasaba sobre ella el colibrí,
y su belleza la ponía triste.
Sucedió, sin embargo,
que una mañana llegó el rano.

La rana ignoraba que el rano
es el macho de la rana. No es la única.

Ahora que escribo esto, mi ordenador
tan desordenado a veces me subraya
con una línea roja la palabra "rano".
La juzga equivocada o inexistente.
Busque en el diccionario el término
y encontrará que existe y es correcto.
El rano vio a la rana

y exclamó enamorado:

¡Qué hermosa eres!

Entonces la rana ya no sintió envidia
de la libélula, de la mariposa y del colibrí.
Se fue con su compañero
dando pequeños y graciosos saltos.
Y el verde de la rana hizo buen juego
con el color rojo de la raya
que mi ordenadorpone al pie
de la palabra "rano".

¡Hasta mañana!...
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Carta politizada
"Una Constitución debe contener

¡os principios básicos
de la organización

del poder público y el catálogo
de derechos fundamentales".

Miguel Carbonell

Uno de los principales proble
mas de nuestra extensa, par
chada y contradictoria Consti

tución es que cada Presidente trata de
adaptarla a su ideología. Por eso, este
5 de febrero el presidente López Obra
dor declaró: "Debemos seguir luchan
do por los ideales de la Revolución
Mexicana consagrados en la Consti
tución de 1917; no dejar de insistir en
abolir, por la vía legal y democrática,
las reformas contrarias al interés públi
co impuestas durante el período neoli
beral; continuar proponiendo cambios
al marco legal en beneficio del pueblo,
hasta devolver a nuestra ley máxima
toda la grandeza de su humanismo
original".

Una Constitución, sin embargo, no
debe ser ni "neoliberal" ni conservado
ra, sino políticamente neutra. Debe de
finir reglas generales de organización
del Estado y garantizar derechos fun
damentales. Las disposiciones políticas,
de izquierda, centro o derecha, deben
establecerse en leyes secundarias pa
ra que puedan cambiar con el tiempo.

La Constitución de Estados Uni
dos, promulgada en 1789, tenía solo
cuatro páginas y 4,543 palabras. En 233

años ha tenido 27 enmiendas, princi
palmente para ampliar derechos fun
damentales. Con las enmiendas la ex
tensión llega solo a 7,591 palabras. Una
sola enmienda ha sido revocada, la 18a,
que prohibía las bebidas alcohólicas, la
cual fue eliminada por la 21a. La últi
ma enmienda, la 27a, fue ratificada en
1992, pero había sido propuesta desde
1789. La estabilidad ha ayudado a ge
nerar certidumbre jurídica y a facilitar
el desarrollo de la Unión Americana.

México, en cambio, ha tenido tres
constituciones, en 1824,1857 y 1917. Es
ta última tiene 136 artículos, sin contar
transitorios. Usualmeñte se presenta
en libros de cientos de páginas. Origi
nalmente tenía 21,382 palabras, pero
para noviembre de 2018 su extensión
se había quintuplicado a 111,783, con
transitorios, según el Instituto Belisa
rio Domínguez del Senado. Nada más
el artículo 41, sobre las elecciones, tie
ne 4,363 palabras, casi lo mismo que
toda la Constitución original de Esta
dos Unidos. Sus enmiendas han revo
cado disposiciones anteriores y con
frecuencia han sido contradictorias. La
única certeza ha sido la incertidumbre.

Entre 1917 y 2018 la Constitución
mexicana sufrió 707 reformas en 233
decretos. El Presidente que más la
respetó fue Adolfo Ruiz Cortines, que
solo hizo dos enmiendas, una para le
galizar el voto de las mujeres. Enrique
Peña Nieto hizo 155. López Obrador
llevaba 56 para el 18 de noviembre de
2022, según la Cámara de Diputados.

El Presidente dice que sus refor
mas son "humanistas" y que las de
sus predecesores fueron "neolibera
les", pero las enmiendas reflejan sim
plemente la visión del mandatario en
turno. AMLO defendió este 5 de febre
ro sus reformas, como haber incluido
los subsidios a adultos mayores; pero
no sabemos si en un momento estos
subsidios, que no se podrán reducir en
términos reales, podrían provocar una
quiebra del Estado y por lo tanto una
crisis que afecte a todos, principalmen
te a los pobres. Por eso los programas
políticos no deben elevarse a rango
constitucional.

Una Constitución pequeña, que
establezca reglas fundamentales y ga
rantice derechos humanos, es el mejor
marco jurídico para un país. Lo que
vemos en México es un carrusel en el
que cada Presidente quiere dejar su
huella en una nación que se resiste a
las camisas de fuerza

• CANSADA

A Jesús Ramírez le pareció "desafor
tunado" que la presidenta de la Corte,
Norma Piña, no se haya puesto de pie
cuando llegó el Presidente a la cere
monia del aniversario de la Constitu
ción AMLO dijo que "¡Seguramente
estaba cansada!", pero añadió que le
"dio gusto" porque esto demostraba la
independencia de la Corte. La verdad
es que la ministra se levantó cuando
empezaron los honores al Presidente
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Seguimiento: el plagio que no fue

Redimió en los medios

lasemanapasadalacu
riosa tesis, promovida

entre otros por el Protocolario
Presidente, ene] sentido de que
la miniara Esquive! no plagió
su tesis sino que fue ella misma
la plagiada
Claro, lossoportes documen

tales en los expedientes son los
únicos que fechan iacronologia
de los trámites y están poi en
cima de los mentideros,, Eso no
impide que Esquivel pida al lec
tor que acepte que 1986 sucedió
después que 1987 ni que la ase
sora de tesis le pida que,crea que
un hombre solo y enfermo,
Báez, misteriosamente conocía
su dirección 36 artos después y
que viajó de Xochimilco a Ara
gón para dejar una carta en la
que acepta, cierta culpa Si eso
fue cierto, ¿por qué lo negará
luego?, y sí ao fue cierto ¿por
quá lo tolera ahora?, ¿por miedo

o por interés, o por ambas cosas
dos que suman tres? Misterio.
La cosa es que fiscalías dicen y
desd icen, I a secu e ne i a de los so
portes documentales vive el
asedio del realismo mágico y ia
nocióm misma del tiempo ha
colapsado.
Ante esta orquestada confu

sión prevalece el sentido co
mún de algunos observadores,
En diversos medios consulta
bles en la web, un señal Óscar
Constantino Gutiérrez ha escri
to muy sensatamente sobra el
asunto. Un abogado llamado
.Alejandro Pobos. Rivera ha su
bido a Yon Tiibc varios videos en

los que, con la paciencia del
santo Job, añafea las fechas
contradictorias, los estilos de
escritura de ambas tesis y, ciato,
los desacatas a la lógica
Pocos en la vaporosa opinión

(pero supongo que si en la
LINAMJ, han leído las tesis y, por

lo mismo, pocos reparan en al
go crucial: junto a la evidencia
de lo plagiado hay que fijarse en
lo que no lo fue, ¡es dec.ii, en lo
que la tesis "de* Esquivel pre
firió dejar fuera las 65 páginas
no plagiadas quecontradicen la
razón de ser de las 120; que sí lo
fustán.
La tesis de Báez tiene tres

partes: un bosquejo histórico;,
un marco teórico que analiza el
Artículo 123, y un trabajo de
campo con entrevistas a, 10 lí
deres sindicales sobre el tema

quelatesisdefiendeyporelque
combate: el derecho de los tra
bajadores de confianza a orga
nizarse en sindicatos.
La hoy ministra copió el bos

quejo y el marco teórico, pero
tachó escrupulosamente ese
trabajo de campo y todas las re
ferencias a él. Es absurdo, pues
esas dos primeras partes tienen
sentido sólo frente al trabajo de
campo, pues le aporta carga
empírica, y solidez practica a la
totalidad argumenta! de la tesis.
La tercera parte de la tesis de
Báez es la demostración de su

argumento; sin ella las dos pr

meras pierden su razón de ser y
la conclusión flaquea, como es
obvio en la versión de Esquivel
que, en vezdeescribiroon lápiz,
tachó con borrador. La versión
plagiada queda así como una
pieza teatral jurídica trunca sin
tercer acto y con un final pre
cipitado y sin justificación
¿Por qué lo dejó fuera Esqui

vel? Poi un prudente sentidlo
de verosimilitud. La habría
obligado a emplear la primera
persona; a escribir, como hace
Báez, "yo he adoptado como
hipótesis" tal o cual idea. Un
*yo he* que Esquivel convierte
siempre en "hemos", lo que, a
fe mía, es un plural sincero.
Tendría que haber escrita "vo
entrevisté" a 10 líderes sindica
les, como hace Báez, pero; ha
cerlo habría significado 10 tes
tigos;, con uno de los cuales que
dijese que no, que quien lo en
trevistó no fue una señorita si

no un señor, bastaba pauta en
lapsar todo: 10 posibilidades
eran demasiadas,.

Mejor y más ¡seguro que sólo
lo supiesen dos: la plagiaría y su
asesora •
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Por austeridad, diputadas de
Morena alargan el puente
::::: Nos platican que en la bancada de More
na en la Cámara de Diputados son muy con
siderados y hacen esfuerzos sobrehumanos
para ahorrarles recursos a los ciudadanos, Fn
aras de la austeridad hicieron un sacrificio y
pidieron pasar la sesión ordinaria de hoy, pa
na mañana. No vaya usted a pensar que los
legisladores oficialistas extendieron un día
más, el fin de semana largo, eso jamás. Lo que
sucede, argumentaron, es que el puente del S
de febrero, aniversario de la Constitución de
1917, encareció los vuelos hacia la capital del
país, e iban a costar muy caros, por lo que era
mejor esperar al¡ martes para que lias tarifas
bajaran un poco de precio. Ante este escena
rio, solidaron el eanibío: al calendario de se
siones. Asi, los diputados, quienes apenas vol
vieron, tras mes y medio de descanso, se vie
ran ¡obligados a quedarse en. casita, un día
más. Eso es austeridad republicana, e incluso
ya casi pobreza franciscana

Confiar en la CFE es Dueño, pero
es mejor no confiar
::::: Nos comentan que en la Consejería Jurídi
ca, del Ejecutivo Federal tienen mucha fe en
la CFE, peto son precavidas. Nos; detallan
que, pese a que en Presidencia de. la Repúbli

ca están seguros de la efec
tividad del servicio de la
Comisión federal de Elec
tricidad,, los abogados del
presidente Andrés Manuel
López Obrador prefieren
blindarse y ya mandaron a
licitar un servicio durante

2023 para asegurar la co
Andrés Manuel rrecta operación y perma

nente funcionamiento de laLópez Obrador
infraestructura tecnológica

de las diversas oficinas en Palacio Nacional

"ante Jos cortes de suministro de energía eléc
trica*. Aunque remota, la posibilidad de que
al director de la Comisión se le caiga el siste
ma eléctrico, es posible.
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Cambia cierre üe campaña por
el Super Bowl
::::: Nos cuentan que quien está seguro de ga
nar la gubematura de Coaliuila es Armando
Guadiana, aspirante de Morena, tanto que
decidió cerrar su precampaña, una semana
antes, y ocupar su tiempo en asuntos más re
levantes, como asistir al Super Bowl donde se
enfrentarán las Águilas, de Filadelfia y los Je
fes de Kansas City. El domingo pasado tuiteó:
""Garramos precampaña en Torreón", con lo
que se adelantó la terminación del periodo
que comprende del 14 de enero al 12 de febre
ro. Y, de litvhi:. ya les dejó encargado el chan
garro a quienes asistan al cierre del próximo
domingo, poique él ya lo, tiene apartado, "el
domingo se van a hacer actos, esté o no esté,
Morena « un movimiento nacional y en Coa
huila ha crecido mucho conmigo y sin mí"
dijo el flamante candidato. Algunos se pre
guntan si oída año, cuando venga el Super
Bowl, Coahuila se quedará por algunos días
sin gobernador.

Promoción üe corciiolatas no
descansa
::::: Ni en días festivos se detiene la promo
ción a las "carcholatas". Nos comentan que
simpatizantes del canciller Marcelo Ebrard.
entre lo® que están los diputados federales de
Morena, Eninianuel Reyes y Salina Luéva
no participaron en una asamblea en Aguas
callentes, para organizar el apoyo rumbo a la
encuesta que definirá al candidato presiden
cial de 20:34. Este mismo ejercicio ya se ha re
petido en otros estados, aunque el canciller
10' ha estado presente.
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secretario de Turismo se quefla
ceda vez más solo
::::: Al que dejaron "rascarse con sus uñas" en
Sinaloa, nos cuentan, lúe al secretario de Tu
rismo estatal, Luis Guillermo Benítez To
rres (Morena), durante su, comparecencia an

te el Congreso local como
parte de la glosa, del Primer
Informe de gobernador Ru
bén Rocha Moya (More
na). Nos detallan que los di
putados moienistas brilla
ron por su ausencia para
defender a don Guillermo
de les legisladores de MC y

Luis GulEermo PRI, quienes le recrimina
Benítez Torres fon un bajo desempeño e,

incluso, el priista Luís Ja
vier de la Rocha le recomendó renunciar y
enfrentar las; acusaciones por la ¡compra ilegal
de lámparas led, cuando era alcalde de Maza
dan, y don Guillermo ni pío dijo, ¡Zas!
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Morena, oomo aspiradora
::::: Desde Sonora, nos comparten que a More
na lo están conociendo como el "agujero ne
gro" del estado, pues está arrebatando sus
cuadras y cargos a todos los partidos. Nos ex
plican que primero pulverizó la, ñaoción par

lamentaria del PRI, llevan
dase a las diputadas Elia
Sahara Sallard y Karina
Te res it a Zarate Félix, y
ahora desapareció al PRO
del. Congreso local al sumar
a su única legisladora. Al
ma Manuela Higuera Es
quer. Por si tuera poco, nos
dicen también ha sumadoAlma Manuela

a por lo menos ocho alcalHiguera
des, secretarios de ayunta

miento y hasta regidores, lo cual no ha sida
del agrado de varios partidos que ya piensan
en una reforma para evitar estas situaciones,
pero apenas, son ideas sueltas. ¡Qudil

Aspirante oamaleonloo
::::: Donde siguen brotando candidatos como
palomitas de maíz, nos comparten, es en Yu
catán, pues ahora alzó la mano para buscar la
candidatura panista a gobernador el secreta
rio de Educación estatal, Llborio Vidal Aspil

iar. Nos indican que don
1 iberio aseguró que "duran
te muchos años se ha pie
parado para ser gobernador
desde: diversas trincheras",

' j la cual recordó a muchos
Íque don Liborio militó por

muchos años en ¡el PRI, lue
, @3 se paso al PRD cu,ando

Llborio Vidal al partido lo dirigía el presi
dente Andrés Manuel LóAguilax
pez Obrador, regresó al tri

color en tiempos de Ivonne Ortega y desde
2DJ8 es panista, aunque varios no descartan
que, en una de esas, como buen camaleón,
cambie de ¡color. ¿Será a guinda o naranja?

KiO£xú es elaborado aan aportación de pttlodKtas y aalatexadfcwES
del daño, prewianwtt» unificadas. Para camíTíanas comí mearse
d 5708 m Retasar M31 o a¡ «ü
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¿El Metro se resiste a la
transparencia?
::::: Le platicamos que tal parece que en el
Sistema de Transporte Colectivo (STC) Me
tro, cuyo titular es Guillermo Calderón
cambiaron de opinión en seis meses con
respecto a la transparencia. Resulta que en
agosto pasado, el organismo entregó un in
forme detallado, vía solicitud de acceso a

la información, sobre el
número y causas de desa
lojos de los trenes de la
red. Sin embargo, ahora
en el mes de Febrero res

pondieron de forma total
mente distinta a las mis
mas preguntas, pues las
autoridades remitieron un

link para conocer el Plan:
Maestro del Metro de 2018

a 2030, donde vienen mu
chos datos, pero no sobre el requerimien
to. Llama lia atenúan esta respuesta cuan
do la semana pasada el propio titular del
Metro habló abiertamente del tnodus ope
rnndl del robo de cable en las instalacio
nes, como pocas veces se había hecho, o
más bien., ¿será que es selectiva la infor
mación que se transparenta?
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Destape causa los en Morena
Nos cuaiEan que luego de ¡que la líder de

ia bancada de Morena en el Congreso capitali
no, Martha Ávila, se autodestapó como aspi

rante a la alcaldía de fetapa
lapa —como bien se lo di
mos a conocer en este espa
cio—, pues nos tacen ver
que no cayó del todo bien
dentro de las filas de los le
gisladores morenistas y, so
bre todo, de quienes tienen
territorio y también aspira

Martha Ávila ciones a esa nominación ¿La
Ventura razón? Nos aseguran que no

ven piso parejo, pues al pa
recer doña Martha tiene mucha simpatía por
parte de la alcaldía que gobierna la morenista
Clara Bmgadíí Asi que veremos cómo earni
na «ta situación en los próximos meses

PRI lanza caballada en el
Eflomex
::::: Este lunes, el PRI mostró lo que sera parte
del músculo que empleará en el Edomex para
alcanzar y rebasa* a la precandidata de More

na, Delfina Gómez, a la
| gubematura. En un acto en

I , la sede del partido en Tblu
fjd ca fueron presentados exgo
1 bemadores y diputados que

armaran una estructura te

rritorial, con lo que el líder
tricolor mexiquense, Eric
Sevilla, dará alcance a esos
7 puntos de ventaja que la
morenista, le lleva a la pre
candidata de la alianza, Ale

jandra del Moral, y con ello ganar el próxi
mo 4 de junio. La caballada se alista.

El caball rio « eiaoor ¿oo con aportaavi as. pmsaaas y cotacor acotes
m ülar3ü_ previamente «fffiCMM Para ameriüttai cürrijnlcarce al 5709
fio, exterajúri 2421 o jt errsa ecIlaipÉj:rfworsa!£omjTij!
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LVALERIA MOY

Ni blanco, ni negro, más bien
un gris oscuro
Siempre he dicho que los

promedios y los porcenta
jes son engañosos. Desde

luego no son engañosos en sí mis
mos, son, solo números que nos
sirven para explicar ciertos fenó
menos, pero que sin un contexto
—que requiere más informa
ción— dejan de lado todos los co
loiesasociados aesas métricas. Lo
acabamos de ver co:n las cifras
más recientes de crecimiento de
la economía mexicana durante

2021 No, no fue un desastre. ¿De
bemos echar las campanas al vue
lo? Tampoco, Los datos presenta
dos, no nos, deben de llevar a un

optimismo sin sentido.
La producción, de México du

rante el último trimestre de 2018

fue de 1S.S44 billones de pisos, en
valoras; constantes, es decir, qui
tando el efectode los preciosen las
¡cifras. La semana pasada, el Inegi
nos dio la primera,estimación —el
dalo definitivo vendía más ade
lante— de la producción del país
durante los últimos tres meses del

año pasado. Las cifras oportunas
muestran que la economía mexi
cana creció durante todo el año
3%, comparado con todo 2021, y
en específicos el último trimestre
credo .153% frente al mismo pe
riodo del año p revio. Co n esos da
tos, el valor absoluto de la produc
ción a finales de 2022 habría sido

de 18.530 billones de pesos.
Esas cifras dejan claro queaún

no se recupera el nivel de pro

ducción que se tenía a finales de
2018, la producción todavía está
0.07% por debajo del valor que
tenía haoe cuatro años.

Sin embargo,, aunque la pro
ducción no haya aumentado en
los últimos cuatro años, la pobla
ción sí lo ha hecho. Veamos las ci

fras per cápita. Usando los datos
de población económicamente
activa provenientes de la ENDE, el
PIB per cápita habría sido al cierre
de MIS equivalente a 197' mil 602,
pesos. Al cierre de 2022, la produc
ción per cápita (usando; cifras de
población de la ENDE del tercer
trimestre del alfa porque aún no
se publica la del cuarto] fue 186 mil
744, pesos, 5,5% por debajo del ini
ció de «ta administración.

¿Fue buen crecimiento el 3%
durante 2022? Sin duda. ¿Fue ex
traordinarkffLqbs deesa En cua
tro años ,1a economía no ha cre
cido. Ante la justificación que nos
presenta el covid vale lapena pre
guntarse si todas las economías
cayeron y se recuperaron igual, y
la respuesta es obvia No, la recu
peración ha sido dispareja y Mé
xico ha sido uno; de los países que

más tardaron en recuperarse.
México se encuentra en un mo 

mentó que podría ser determinan 
te si lo sabe aprovechar El nears
horinges una realidad. En mirare
menor medida, empresas globales
buscaran reubicar sus cadenas pro 
ductivas en regiones que íes den
más facilidades y .menos proble
mas. Buscaran energía buena (de
calidad), bonita (limpia) y barata (a
precios competitivos) y capital hu
mano preparado. No buscaran solo
facilidades fiscales, sino ¡acceso a
infraestructura para transportar su
producción y desde luego, cumplí 
míenlo de las reglas dd juego.
La oportunidad está ahí y no

rengo duda de que habrá quien la
aproveche, ¿Será en la magnitud
que podría suceder? Lo dudo. Para
iik' tendría que haber aaaonffi
puntuales del gobierno que simple
mente no se ven en d horizonte.

Pero habrá que ser cuidadoso
en l.i lectura de los números. Ni
debacles ni cifras históricas;. La

narrativa nos; sitúa, siempre en
los extremos, pero la realidad se
encuentra en los grises. •

(giltiteriaMoy
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El valor de la ministra
Además de defender a

un Poder como el Ju

dicial y recuperar la
dignidad del cargo de presiden
ta de la Suprema Corte, la mi
mistra, Norma Pifia, que el do
mingo se sublevó al poder pre
sidencial en el 'Teatro de la. Re

pública en Querétaro, demostró
qmeoienael valor dehüxr lo que
pocos se atreven en México.
Ningún hombre de la política, y
mucho menos una mujer, había
protagonizado un acto de desa
fío abierto al presidencialismo
omnímodo, ni ensus épocas del
PK'I ni en la restauración de la

Presidencia Imperial que se vi
ve con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.
La manera en que la minis

tra encaró las muestras de des

cortesía, molestia y distancia
miento culi que la recibieron
en el acto de aniversario de la

Constitución, te digna, va
liente y precisa en el discurso.
Ante las groarlas del presi
dente y la ruptura del protoco
la que la alejó lo más posible .en
el presidium, la presidenta res
pondió ron un gesto que decía
claramente "si no me respetan,
a mí, respetan a la Corte" y per

maneció sentada cuando to

dos sus compañeros se levan
taron de su asiento y aplaudie
ron la llegada del presidente.
La imagen de la titular del Po
der judicial aplaudiendo si al
presidente, pero sentada, fue
apenas el primerdesafío públi
co que lanzó la ministra ante la
presidencia autoritaria.
Después vendría el "no salu

do" al presidente ni la mención
siquiera de su nombre y presen 
cia en el evento "Distinguidos
miembros del presidium", dijo
al comenzar su discurso la mi
nistra, Piña, Asi con un saludo

genérico, la presidenta de la
Corte ignoró yomitióel nombre
del presidente de México, algo
que quizás sucedió por primera
vez; en un acto público y oficial
en los: tiempos del presidencia
lismo mexicano.

Unos minutos después se vio
cómo calaron de fuerte en el áni 

mo del presidente te actos de la
ministra; cuando hizo los salu

des para abrir su discurso, López
Obrador también ignoró ala mi 
nistra y de paso a los presidentes
de la Cámara de Diputadlos y de
la Cámara de Senadores; "seño
res representantes de te Pode

res LqpslsBwo y Judicial", dijo
secamente el mandatario.
Al final, como decía un ami

ga, eso se volvió "un duelo de
descortesías" entred presidente
y la presidenta de: ta Corte. Pero
en 1a, cultura política del presi
dencialismo no es lo mismo que:
el presidente sea descortés con
alguien, a que alguien sea des
cortés con el presidente y menos
en un acto público. Por eso las
escenas que vimos el domingo
en vivo y en dueOQ en d Teatro
de ta República son inéditas en
la política mexicana y hablan de
la fuerza y determinación con 1a
que llegó ta primera mujer pre
sidenta de la Corte en ta historia

a ejercer su cargo.
Ayer misma el saaawío de

Gobernador), Adán Augusto
López, le iscomendó a la presi
denta de la CoBe "que se con
dnziTi con profesionalismo" y
negó que exista la posibilidad de
un encuentro directo y personal
entre el presidente? la titular del
poder Judicial, "Bueno, ell.i ha
¡labiado de que hay indepen
dencia, pues vamos a esperar",
respondió el secretaria quien
dijo tener una "relación fluida"
con 1a, ministra, a pesar de sus

posiciones encontradas.
Ayer en las redes sociales y

en reacciones! de políticos de ta
oposición, la ministra Piña era
destacada por su valor al desa
fiar de esa manera al presiden
te, y en varios chais de jueces,
magistrados y funcionarios del
Poder Judicial, se aplaudía a la
presidenta deja Corte y se apo 
yaba su posición de defensa y
de reclamar de frente al presi
dente "respeto a la libertad e
independencia de los: jueces".
La guerra, pues, entre ta Pre

sidencia y la Corte¡ parece decla
rada y es muy claro que López
Oblado r perd ió al control, y la in 
ftue ncia que turnen la Supre ma
Corte en sus primera enano
arte y que lo que se viene es un
encontronazo entre el brazo du

ra de la Presidtenda de la Repü 
l> icay la presidencia de la Corte,
del que van a salir chispas, am
paros y seguramente campanas
en contra de la ministra. Será, li 
feralmente, un choque de pode
tes que veremos hasta dónde
puede llegar. •
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El extraño suicidio del hijo
del Rey Zambada
El 20 de noviembre de

2009' apareció colgado
con una cuerda para cor

ti ñas el joven J esús Zambada Re 
yes, de 22 años de edad. Vivía en
una casa de Tlalpan bajo protec
ción oficial, pues se había con
vertido en testigo protegido de la
entonces l'ük

Jesús era sobrino de El Map
Zambada e hijo de Jesús; Eeyriajdo
Zambada el Rey Zambada, al que
el Cártel de Sinaloa había enviado
a la ciudad de Médcocon la misión
de controlar el aeropuerto.
Zambada vivía en aquel domi

cilio —Xitle 87— al lado de 13 tes
tigos protegiriibs que estaban reve
lando las entrañas, no solo del Cár
irl de Sinaloa, sino también de la
protección que «ta organización

había recibido por parte de funcio
narios ligados al entonces titular
cte la Secretaria de Seguridad Pú
blica, Genaro García Luna.
Alguien loenirontró la mañana

deaquel día y, según dijo después.,
lo descolgó para, reanimarlo. La
autopsia no precisó qué objeto
había empleado Zambada Reyes
para quitarse; la vida No indicó si
Ja víctima presentaba huellas de
violencia en las manos, los brazos
o las piernas. No precisó si habían
revisado las uñas. Aún peor: el do
cumento señalaba que el maso
era "un masculino* de: "nombre

desconocido", de entre 30 y 40
años de edad.

Se dijo que se trataba de un
suicidio,
Un año atrás, Jesús había sido

detenido en una casa de Linda
vista al lado de su. padre, El Rey
Zambada Según la PGR, una lla
mada anónima había informado
de la presencia de hombres arma
doseneselugar. Se desató una ba
lacera con armas largas que iba a
durar .más de una hora

El joven Zambada no dudó en
volverse testigo protegido y, con
el nombre clave de Earn'bo 3, fue
el primero en echar de cabeza al
inspector de la Policía Federal
Edgar Enrique Bapurdo, que
fungía como contacto dentro de
la corporación. Relató la escena
del tiroteo y habló de los pagos
que su padre le hacía mensual
mente: 25 mil dólares a cambio
de información.
Bayardo fúe detenida unes

días más tarde. Él también se aco
gió al programa de testigos pro
tegidos, así que lo pusieron en li
herrad , ¡e entregaron una pensión
de SO mil pesos mensuales y le de
volvieron bienes valuados en 28
millones de pesos.
A cambio entregó declaracio

nes que implicaban en la venta
de protección al Cártel de Sina
loa ai estrecho circulo decolabo
radores de Genaro García Luna

comisionados, jefes, directores.
Luego se sabría que Bayardo era
también un informante de la
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DEA, asíiquetodalainformacíón
>que tenia en su poder se hallaba,
también en, manos de esa agen
cia estadounidense. Se sabía
desde entonces que eran narcos;
quienes ordenaban las capturas
;|iie luego eran presentadas no
mo "logros" de García Luna
Tras la detendón del Rey Zam 

bada narcomanías que aparecie

ron en varias ciudades dál noitedel
país, dirigidas al presidente Calde
rón, se refirieron a 'los arreglos"
que Garda Luna tenía con el Cártd
de Sinaloa desde el sexenio de Vi 

cente Fbx y mendonaban les
nombres de los fundonanos que la
detendón del Rey y su hijo había
puesto en el ojo del huracán.
Bayardo habló de las bases de

ese arreglo: la Secretaria de Se
guridad recibía filtraciones de
parte del Mayo y realizaba apre
hensiones de grupos contrarios.
Los agentes dej aban que la ge nte
del Mayo estuviera en los cáteos
e hiciera interrogatorios. Los
narcos recompensaban todo eso
con pagos mensuales,

En ese1 contexto se dio el ext ra 

ño suiddio del hijo del Rey Zam 
bada Al mes siguiente, mientras
disfrutaba de un aromático café
en un Starbucks de la colonia del

Valle; el inspector e informante de
la DEA Edgar Enrique Bayardo
tue .acribillado a quemarropa por
un sujeto con barba de candado
que tras meterle dos; tiros en la ca 
beza, escapó a bordo de una ca
mioneta de color verde •
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Bomba de tiempo económica
El presidente López Obra

dor está de sal ida y con
centrado en la sucesión.

En la recta final de su adminis
tración hay variar "bombas de
tiempo" que, si no le estallan a
él, terminarán, por estallarle a,
su sucesor(ai). Enestas Historias,
de Reportero iré detallando
esos explosivos que ya están en
cendidos y que, por incompe
tencia, tozudez, desatención o
como se quiera llamar, amena
zan la estabilidad del país, Hoy
empezamos con la bomba de
tiempo económica.
La bomba de tiempo econó

mica son las pensiones. La ex
plicación es bastante sencilla y
no requiere ser un especialista
para entenderla. La población

está envejeciendo: hay más vie
jos que jóvenes. Eso presenta
dos desafíos centrales. El pri
mero es que los, presupuestos
de los programas sociales de
apoyo a los adultos mayores y
los presupuestos del, sector sa
lud para atender las enferme
dades asociadas a la edad van a

tener que aumentar,
Pero eso es poca cosa compa

rado con el tenia de las pensio
nes. El gobierno: va a tener que
pagar muchísimo dinero para
cubrir las pensiones de toda la
gente que se va a retirar de Pe
mex, C FE y el sector público en
general. Más los que se pensio
nen del sector privado. Así como
están, las cosas, con el dinero de
las Afores cayendo en picada.

prácticamente toda la gente va a
preferir retirarse usando la viga
ley del IMSS porque casi nadie
tendrá en sus cuentas individua
les suficiente dinero para vivir
(las reformas de 1997 permiten
escoger entre el viejo régimen o
el de cuentas individuales, loque
más convenga a cada persona).
Esta es una bola de nieve que

ha ido creciendo: en cosa de una
década, el gobierno ha tenido
que duplicare! presupuestodes
tinado a las pensiones, y ya le re
presenta el 15% de su dinero. Es
una barbaridad de dinero. Hay
otra tola de nieve: el pago de la
deuda. Por primera vez en años
le representó al gobierno el 12%
de su presupuesto.
El problema es que el gobier

no no tiene dinero y no se ve de
dónde lio pueda sacar: cada vea
tiene menos ¡ingresos por el pe
tróleo y con bajo o nulo creci
niientoieconómico recauda me
nos impuestos. Esto se vuelve
un circulo vicioso porque deja

de haber dinero para la inver
sión pública y esto frena aún
más la economía: en esa misma

década, la inversión, pública ha
caído más o menos a la mitad de
lo que era. Por ejemplo, en in
fraestructura carretera el go
bierno solía invertir 80 mil mi

llones de pesos al año aproxima
damente; ahorita en términos
reales (ajlistando la inflación),
anda en una tercera parte.
Si esta bomba, no le estalla a

López Obrador es porque la reu
bicación de fábricas (nearsho
ring) puede retardar el efecto.... y
a ver a quién le expióla

SACLAMORBOS
En referencia a la columna del

jueves, el senador Osería Chong
asegura que no hay ninguna car
peta, de investigación en su con
tra yque él no se va a dejar chan
tajear por el gobierno de AMLO
para votar con ellos. Que eso... es
práctica de Miro •

hWcylosreoortenvñvwrirTtl rmi
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Rayuela
Vci no son sólo

testimonios de los capos
de las drogas, sino

también las confesiones
de los políticos.
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CIUDAD PERDIDA

5 de febrero: acto diferente y libre
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Mucha tinta habra de correr
para mirar el acto con el que se con
memoró la Constitución Política de

México, pero lo obvio no dejó dudas: el sordo
pedía diálogo y la soberbia respeto; era como
de locos.

DE TODAS FORMAS, en el recinto de
Querétaro se dio un evento de libertades que,
desde luego, es lo más destacable porque eso
no pasaba antes, cuando los poderes foca
aplaudían a rabiar al Ejecutivo, aunque no
hablara.

Y NO, NO era respeto, era complicidad esa rela
ción malsana que se estableció entre los pode
rosos para cometer toda clase de acciones que a
ellos les sirviera, aunque la mayoría tuviera que
sufrir las consecuencias de sus acuerdos.

LA REALIDAD, EN boca del Presidente de la
República, se sentía como daga a la mitad del
pecho. Todo el dinero de Pemex, todo el dinero
de los impuestos, todo el dinero de la venta de
la riqueza nacional, por hablar de las cuentas
grandes, ¿dónde quedaba?

LOS SALARIOS NO aumentaban, los pro
gramas sociales prácticamente no existían, los
sistemas de salud en manos de particulares, la
educación lacerada entre funcionarios corrup
tos y sindicatos podridos parecía encaminarse,
por ejemplo en la UNAM, a la privatización;
la violencia había hecho su nido... y ahora se
quejan.

ENTRE LAS BUTACAS del vetusto Teatro
de la República el cinismo se disfrazaba de
protesta y ponía como su representante al
panista Santiago Creel, nada mejor para el que
preside hoy la Cámara de Diputados que la
oportunidad de hacer demagogia con absoluta
impunidad.

DE TODAS FORMAS, el grito de Carlos Ortiz
Tejeda retumbaba en la memoria de toda la
clase política: 'Si no puede gobernar la Cámara
de Diputados, ¿cómo quiere gobernar al país?',
palabras más o menos.

CREEL NO SE repuso y ya en el evento se le
notaba herido de muerte política. Sus palabras
huecas, sus gestos falsos, su presencia inútil,
pero eso sí, bravucón, provocador, divorciado
de la realidad.

LA SOBERBIA, TAL vez porque se sabía de
rrotada, no podía ponerse de pie. Las conside
raciones impuestas por el protocolo del evento
fueron violentadas, pero se exigía respeto.
Parecía que cuando menos un par de los prin
cipales asistentes venían de algún lugar que no
era precisamente nuestro país.

PERO HAY QUE insistir: se hizo uso de la
libertad hasta la falacia, hasta la majadería. De
todas formas más vale eso, la mentira, la ma
jadería, que el silencio o el aplauso adulador,
inconsciente, obligado.

LA TRANSFORMACIÓN TAMBIÉN hizo
acto de presencia. No se le reconoció como la
impulsora de los cambios, pero sí se sintió que
no fue lo mismo de siempre, que la democracia
que se vive puede, incluso, invocar, además, a
la provocación, sin que nada suceda.

TOTAL, NO SABEMOS si esta vez el acto fue
mejor, pero sin duda fue diferente, libre.

De pasadita
MÁS VALE ECHAR un ojo a lo que sucede en
la Secretaría de Bienestar porque hay quienes
aseguran que se ha creado un inmenso ejército
de promotores que nada tienen que ver con las
funciones de la dependencia, pero sí con las
ambiciones de la funcionaría que la encabeza.

LOS ESFUERZOS DE Ariadna Montiel,
alumna directa de René Bejarano, por crearse
un espacio en la disputa por la candidatura de
Morena al Gobierno de la Ciudad de México la
han llevado, nos cuentan, a ciertos excesos en
el lugar menos adecuado.

NI AHI NI en otros lugares se entiende que an
dando la carreta se acomodan las corcholatcis,
y que no hay necesidad de traicionar principios
para figurar.

cd_perdida@jornada. com.mx
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García Luna, Moreira, Peña Nieto
"Ayudas" electorales// "Comprar medios
Calderón "perdonó" a Humberto

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL ESQUEMA DE corrupción prac
ticado en Coahuila durante el go
bierno de Humberto Moreira no sólo
benefició a personajes de ese grupo
político, sino de manera extendida al

proceso de instalación fraudulenta de Enrique
Peña Nieto mediante carretadas de dinero pro
veniente de tesorerías estatales (el "sindicato
de gobernadores" priístas, varios de ellos luego
en la cárcel o sujetos a procesos penales), de
dinero oscuro (no nada más del crimen organi
zado) y del método mexiquense, adaptado en
el estado norteño, de las brigadas electorales
que "apoyaban" a candidatos del tricolor de
otras entidades con el fin de ganarlos para su
"causa", todo pagado con dinero en efectivo
proveniente de moches y estafas, en el mundo
de presunta limpidez electoral que institutos y
tribunales nunca detectaron ni sancionaron.

LA DEVELACIÓN DEL método de los Mo
reira ha impactado en lo inmediato al diario El
Universal v a algunos de sus directivos, cuando
menos los relacionados con lo editorial en la
época denunciada, pero esa relación perniciosa
entre medios y políticos es sólo una ventana de
asomo a más escenarios putrefactos.

HUMBERTO MOREIRA TENÍA a su herma
no Rubén como todopoderoso subsecretario
de Gobierno, luego habilitado como presidente
estatal del PRI, y el actual gobernador, Miguel
Ángel Riquelme, viene de esa matriz política,
aunque con distanciamiento subgrupal. Hum
berto es compadre del principal personaje de
El Universal, Juan Francisco Ealy Ortiz, cuyo
tío Nazario Ortiz Garza fue secretario de Agri
cultura con Miguel Alemán Valdés como pre
sidente, gobernador de Coahuila y empresario
(https://bit.ly/3YooGni).

EALY ORTIZ, QUIEN estuvo brevemente
preso durante el gobierno de Ernesto Zedillo,
acusado de maquinaciones para defraudación
fiscal (https://bit.ly/3JMdBIU), bautizó en 2010
a Vanessa Lucía, hija de Humberto Moreira.
A la segunda hija de éste, Eva Catalina, la
bautizó el empresario papelero duranguense

Miguel Rincón (Cuna de Grillos, de Beto Tavi
ra: https://bit.ly/3jzpdUL), quien, por cierto,
en marzo de 2019 a su vez hizo compadre al
ya presidente Andrés Manuel López Obrador;
en ambos bautizos ofició el cardenal Norberto
Rivera (https://bit.ly/2FleM0d).

SEGUN LO DICHO por Héctor Javier Vi
llarreal Hernández, quien fue secretario de
finanzas con Moreira, dinero proveniente de
simulación de prestación de obras y servicios
fue utilizado para financiar la mencionada
plataforma de "ayuda" a candidatos priístas.
La relación de confianza entre ese Moreira
y el empresario periodístico Ealy Ortiz faci
litó que Genaro García Luna negociara una
entrega de 25 millones de pesos al mes para
cuidar la imagen del entonces secretario de
Seguridad Pública, según el relato ante ju
rado estadunidense que hizo el mencionado
ex secretario de Finanzas. Villarreal incluyó
como prueba una factura por 10 millones de
pesos que amparó una simulada campaña de
publicidad. Aseguró que también compraron
medios e "hicimos pagos a muchos medios",
tanto del estado como a nivel nacional (nota
de David Brooks: https://bit.ly/3E8IaoD).

DICHO FUNCIONARIO, VILLARREAL, fue
sentenciado en Estados Unidos por actos de co
rrupción, al igual que Jorge Torres, quien fun
gió como gobernador interino parapuentear
entre las administraciones de los hermanos
Moreira. A un mes y días de dejar el poder, Feli
pe Calderón perdonó por conducto de la PGR,
al declarar el "no ejercicio de la acción penal",
a Humberto Moreira y otros dos acusados de
enriquecimiento ilícito y operaciones con re
cursos de procedencia ilícita (Astillero: https://
bit.ly/3HCmqlW). También fue detenido HM
en España, bajo acusaciones luego disueltas.

LAS DELACIONES DEL ex secretario
coahuilense incluyen la confirmación del uso
abusivo del sistema de espionaje Pegasus y las
propuestas del garcialunismo para vender tal
servicio a otros políticos. Por último, ha de
mencionarse que la alicaída campaña electoral
de Armando Guadiana recibe un inesperado
tanque de oxígeno con las revelaciones hechas
en Nueva York. ¡Hasta mañana!
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una vez que los dirigen
tes priistas Alejandro Moreno
y Eric Sevilla, nacional y mexi
quense, presentaron a cinco ex
gobernadores que fungirán co
mo "generales de campaña" en
Estado de México, la precan
didata Alejandra del Moral
se alista a hacer honor al lema

proselitista de "valiente" y reta
rá a Morena y a su base con una
convención de delegados donde
será ungida oficialmente como
aspirante en el oriente, justo
donde tienen mayores adeptos
Delfina Gómez, Horacio Duar
te e Higinio Martínez.

apropósito de gente en
busca del voto, la aspirante de
Morena en Estado de México,
Delfina Gómez, cerrará su pre
campaña en Naucalpan, donde
está asentadala ahora aliadaba
se panista de esa entidad, mien
tras que en el cuartel morenista
del norte, en Coahuila, Arman
do Guadiana Tijerina, virtual
abanderado, decidió terminar
su precampaña un día antes,
el sábado 11, porque el domin
go estará en Arizona para asis
tir al Supertazón de la NFL. Sí,
el mismo que ayer dijo que sus
mayores ofertas son "la ética y
la responsabilidad".

la dirigencia de More
na hará este martes en León la

"presentación en sociedad" de
su nuevo militante, el diputado
federal Justino Arriaga, hasta
hace poco recalcitrante panista
y crítico de la cuarta transfor
mación. Por cierto, el legislador

de Guanajuato mantiene prote
gidos sus más de 25 mil tuits pa
ra impedir que algún curioso lea
y balconee lo que antes escribía
de su nuevo partido y del pro
yecto encabezado por Andrés
Manuel López Obrador.

al presidente del Sena
do, Alejandro Armeni a Mier,
no le pareció relevante que los
titulares de la Suprema Corte,
Norma Lucía Piña, y de la Cá
mara de Diputados, Santiago
Creel Miranda, fueran despla
zados a una orilla del presidium
para la ceremonia por el aniver
sario de la Constitución, el do
mingo pasado, pero sí le resul
tó inadmisible que la ministra
presidenta haya exigido respeto
al Poder Judicial, "con una acti
tud arrogante y de supremacía",
mientras que criticó también
las palabras del panista por no
hablar como representante de
la Unión. Bueno.
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Dignidad, no desdén,
de la ministra Piña

La calumnia contraía presidenta del Poder
Judicial federal, Norma Lucía Piña Her
nández, en el sentido de que no respetó

"el protocolo" al aplaudirle al presidente López Obra
dor, no tiene asidero ético ni lógico.
Cualquiera fuese la causa por la que no se levanta

ra de su asiento y aunque el presidente López Obrador
aventure que tal vez "estaba cansada" o, más probable,
que "no quiso pararse" (ponerse de pie sería lo correc
to), la señora acababa de ser agraviada por el mandata
rio, primero con un desdeñoso saludo a ella y a Santiago
Creel, y después por haberla cambiado de lugar envián
dola al extremo del presidium junto con el presidente
de la Mesa Directiva diputadil.
El protocolo sin duda fue alterado, pero por la Ayu

dantía presidencial, no por iniciativa propia sino aca
tando instrucciones para cambiar de lugar las tarjetas
con los nombres de quienes flanquearían al jefe de Es
tado en el 106 cumpleaños de la Constitución, reasig
nando también los asientos de los secretarios de De
fensa y Marina para levantar un muro militar entre
AMLO y los demás.
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Desde siempre y hasta este domingo, lo habitual fue
que los titulares de los poderes Judicial y Legislativo
flanquearan al Presidente.
A sabiendas de que le será imposible probar que

quienes le aplaudan a su jefe deban ponerse de pie, el
vocero JesúsRamíreztuiteó:

En el acto del 106 ani
versario de la Constitución
mexicana fuimos testigos de
la vitalidad de nuestras ins
tituciones con un debate de

ideas entre los representan
tes de los tres Poderes de la
Unión. Resulta desafortuna
do que no todos respetaron el
protocolo de la ceremonia'

La deliberada descortesía presidencial no fue a Piña
y Creel, sino a sus investiduras como representantes
del Poder Judicial y la Cámara de Diputados.
Sobre la ministra, López Obrador dijo ayer:
"Me dio mucho gusto porque se notó.Yo creo que por

que estaba cansada o no quiso pararse la ministra pre
sidenta de la Suprema Corte de Justicia, pero me dio
mucho gusto, me dio muchísimo gusto, porque eso no
se veía antes. Los ministros déla Corte eran empleados
del preside n te (... ¿Cuándo se había visto que se queda
ra sentado el presidente de la Corte en un acto así? (...).
Ya no es el presidente el que da órdenes a ministros (...).
Sería muy fácil nombrar al presidente o la presidenta de
la Corte desde Palacio Nacional, como se hacía antes...".
Al parecer no reparó en que también pasó a cepi

llarse al ministro Arturo Zaldívar, a quien promovió
de manera insistente para que permaneciera dos años
más de lo que permite la ley en la titularidad del Poder
Judicialy que siempre le aplaudió puesto de pie.
Sobre Santiago Creel, al que suele referirse de ma

nera despreciativa oburlona, comentó así su demanda
de diálogo:
"Aveces, cuando dicen 'queremos diálogo', nosotros

decimos: No. No es que no respetemos y que en la de
mocracia debe haber pluralidad (sino) es que el diálo
go que ellos quieren busca prebendas, es regresar a los
moches".

Lo paradójico es que invoca respeto...

La deliberada
descortesía

presidencial no fue
a Piña y Creel, sino a

sus investiduras
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La forma es
fondo y arma

Va en contra de todos los que no piensen
como él. El justo medio no existe¡, decretó.

Florestán

La semana pasada le conté sobre ex
pectativas nunca vistas para una ce
remonia de aniversario de la promul

gación de la Constitución de 1917, el domingo en
Querétaro.
Estaban los antecedentes de las ofensivas pre

sidenciales contra la Corte, sus ministros y su
presidenta, Norma Lucía Piña, a la q ue acusó que
desde su arribo han advertido los fallos en contra

de nosotrosyala que ha cerrado las puertas auna
reunión, caso contrario de su antecesor, Arturo
Zaldívar, a quien recibió en su palacio y se encar
gó de darlo a conocer.
Estaba, también, el caso del presidente de la

mesa directiva de la Cámara de Diputados, San
tiago Creel, al que se ha negado a recibir y que le
ardió la bancada morenista, el miércoles, por el
tema de la escoltay banda de guerra armados en
San Lázaro.
Perolaexpectativafue rebasada, más que conlos

dichos, conlasformas en el Teatro de la República
López Obrador llegó apie, acompañado del go

bernador Mauricio Kuri y los secretarios de De
fensay Marina. En la puerta del recinto fue reci
bido por Piña, Creel y el presidente del Senado,
Alejandro Armenta; cruzaron el vestíbulo rum
bo al escenario donde él fue el último en entrar y
tomar su lugar en la mesa de honor. Fue recibido
por aplausos de los asistentes de pie, excepto de
la presidenta de la Corte, que lo celebró sentada
y solo se incorporó para los honores militares al
Presidente de la República.

Esto calentó a los morenistas y su vocero, Je
sús Ramírez, denunció en su Twitter una falta de
respeto el que la ministra Piña no se levantó, lo
que ayer, en la mañanera, el Presidente aprove
chó que no lo hizo, que a lo mejor estaba cansa
da, que era un timbre de orgullo y que se regoci
j aba de ello. Y de Creel, que planteó la necesidad
de acuerdos, respondió: me piden diálogo y yo les
digo ¡nooolSolo quieren prebendas y moches.
Esto seguirá.

RETALES

1. FORMAS. Personal de palacio alejó a Santiago
Creel del Presidente. Alas 10:30 unfuncionario re

tiró supersonalizador,cercadeLópezObrador,ylo
llevó aun extremo. El año pasado sentó asu derecha
alpresidente de la Cámara, el morenista Sergio Gu
tiérrez Luna. Las formas, pues;
2. PERSONAJE. Ayer, en el proceso a Genaro
García Luna en Nueva York, compareció el primer
testigo no delincuente: el ex embajador de EU en
México, Anthony Wayne, (201115). Le pregunta
ron de su relación con el entonces secretario de

Seguridad Públicay dijo que lo conocíay que que
ría una policía como elFBI;y
3. PLAZO. El 1 de diciembre de 2018, en su mensa
je de toma de posesión, López Obrador se compro
metió a rescatar a los 63 mineros capturados des
de febrero de 2006 en la mina Pasta de Conchos,
en Coahuila. Casi dos años después, en octubre de
2020, formó una comisión que fij ó como plazo para
el rescate agosto de2024. Hoy no hay informes.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La carga que
seguirá en el
AICM

Mientras el Aeropuerto
Internacional de la Ciu
dad de México (AICM)

siga existiendo ahí seguirá llegando
carga. Así se lo dijo el director general
del Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA), Isidoro Pastor, al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
durante la llamada por altavoz que tu
vieron en la conferencia mañanera del
viernes 3 de febrero.

La llamada improvisada buscaba

aclarar aun reportero que el AIFA ten
drá capacidad para recibir carga nacio
nal e internacional, luego de la publica
ción del decreto con el que se dan 108
días alas aerolíneas de carga para tras
ladar sus operaciones desde el AICM
al AIFA

El Presidente le preguntó al gene
ral si la capacidad de almacenamiento
era la misma en ambos aeropuertos. El
general admitió que el AICM le gana al
AIFAporunas 100 mil toneladas, pero
que en total contarían con 490 mil to
neladas de capacidad
y con eso, le dijo, "es
tamos sobrados".
"Estamos sobrados,

señor Presidente, por
que la carga interna
cional que llega al ae
ropuerto de la Ciudad de México en su
mayoría llega en la panza de los aviones
de pasajeros; por consecuencia, la carga
en el AICM va a seguir funcionando por
el tiempo que el aeropuerto exista", ex
plicó enlallamada el director del AIFA
La afirmación no solo evidencia que

la carga no se va del AICM, sino que
muestra el reto que significará recibir

carga en dos aeropuertos que no están
conectados. Mientras que una llega en
aviones de empresas de carga, otra gran
cantidad viene enlos aviones comercia

les que no tienen vuelos en el AIFAsino
en el AICM.

Las empresas que se dedican a recibir
y trasladar esa carga, incluidas las agen
cias aduanales, tendrán que mantener
presencia en el AICM para recibirla car
ga que seguirá llegando en aviones co
mercialespara darle trámiteyenviardes
de ahí en otro avión comercial o llevarla

alAIFAportierrapara
sertrasladadaenaviones de carga En otros
casos, como ya ocurre,
serállevadavíaterres
treasu destino.

Eso, según expertos
consultados para esta columna, signifi
cará una duplicidad de personal, ofici
nasy gastos para quienes se dedican ala
carga. Personal de esas empresas y ne
gocios me hacen ver que les implicará
un sobrecosto. Tendrán que tener dos
oficinas y contratar más personal con
los mismos recursos económicos con

los que hoy operan.

TVnHrán mi* Icncr rlnsi enai an que tenei aos
oficinas y más personal
con los mismos recursos
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Perdiendo aliados

En su imperiosa fabricación
de un México dual, donde
no hay sino "oligarquía"

y "pueblo", el j efe de la llamada 4T ha
ido limpiando su campo de muchos
aliados que votaron por él en 2018.
Afuerza de radicalizar su discurso, ha

enaj enado la simpatía de amplios secto
res. El más reciente: lo que pueda signi
ficar lafigura de Cuauhtémoc Cárdenas.
Pero la lista es larga.

Para empezar, todo lo que tenga que
ver con los "aspiracionistas" de la cla
se media y con el enorme universo de
muj eres cuyas causas sustantivas el go
bierno no entiende o no atiende.

Hayrazonespara pensar que elgobier
nohacomprimidolassimpatíasdelsector
salud, tanto por el lado del personal de los
servicios médicos, que ha desfinanciado,
como por el lado de los pacientes, a quie
nes ha reducido proteccióny medicinas.
La llamada 4T se ha

separado de la cultura,
de la academia, de la
ciencia, de los umversi
tarios,enparticularde
laUNAM,delaUniver
sidad de Guadalajaray,
por lavíapresupuestal, de muchas otras.
El gobierno es todo menos popular

entre los colegios y las asociaciones de
profesionistas. Exhibe una alarmante
indiferencia por las muertesy los aten
tados del gremio periodístico.
Se ha ganado la crítica de la Iglesia

católica, cuya descripción de la "triste
za" y la "desolación" que perciben en
su grey, particularmente en la más po

bre, fue descritahace poco, elocuente
mente, por los obispos del país.
Qué decir del maltrato ajueces, ma

gistrados y ministros de la Corte, des
calificados rutinariamente desde Pala

cio, y del desafío a los millones de ciu
dadanos que aprueban al INE cuando
ven al gobierno echarse sobre él.
La violencia mexicana es materia

de escándalo en todas partes, y crecen
dentro del país el miedo y los ejércitos

de buscadores y deu
dos de víctimas.
Con sus programas

sociales el gobierno ha
tirado puentes de sim
patíay adhesión hacia
millones de mexica

nos. De eso no hay duda.
Y puede ser que esas adhesiones, y

las genuinas clientelas políticas de Mo
rena, le alcancen para un triunfo elec
toral en 2024.

Pero puede ser también que, llegado
el momento, los conductores de la lla
mada 4T extrañen en las urnas los alia

dos que han tirado y siguen tirando por
el camino.

La llamada 4T se ha
S(.|mrn<|<H|(, |a<MI|llim. |;l

i « V
a(7Wleniia \ la ('H'tK'l.l
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Vuelven los comunistas!
i
El embelesamiento de alguna gente con el co

munismo es punto menos que incomprensi
ble. ¿Cuántas veces será necesario repetir que
ese modelo fracasó estrepitosamente en todos
lados, que no hay un solo ejemplo de un país

comunista exitoso, que las personas que se buscan un fu
turo mejor no emigran a Cuba o a Corea del Norte sino a
un paraíso desaforadamente capitalista llamado Estados
Unidos de América y que la democracia liberal es infini
tamente mejor que el asfixiante despotismo que ejercen
unos regímenes comunistas en los que no hay libertad
de expresión, no se celebran elecciones democráticas, se
persigue y encarcela a los opositores, se censura el pensa
miento crítico y se despliega brutalmen
te la violencia del Estado?

Lo asombroso es que el debate no sólo
vuelve a resurgir en estos tiempos (uno
pensaría que había perdido toda vigen
cia luego de que cayera el mentado Muro
de Berlín y se derrumbara la Unión So
viética) sino que el socialismo confisca
torio es ahora una opción de políticas pú
blicas en varios países del subcontinente
latinoamericano. Miren ustedes, para mayores señas, el
catastrófico desplome de Venezuela, una nación liderada
por un siniestro demagogo, rentista de la entelequia del
"socialismo del siglo XX" al igual que el dictadorzuelo que
avasalla hoy al pueblo nicaragüense.
Parecía haber un consenso en el mundo entero acer

ca de la inviabilidad de la receta y un rechazo global a la
monstruosabarbarie de sujetos como Mao Zedongy Jose
ph Stalin, ejecutores del exterminio de más de 100 millo
nes de seres humanos. Pues, miren, el ala radical del parti
do gobernante de esta nación se las apaña para mirar hacia

otro ladoy desconocer alegremente la
realidad del horror: la señora Citlali

Ibáñez, alias Yeidckol Polevnsky (co
mo no andaba por el vecindario Adolf
Hitler, otro de los grandes genocidas
de la historia, se inventó la mujer, por
sus pistolas y con toda tranquilidad,
un nombre judío, de otramanerahu
bierajuradoy perjurado que su apela
tivo era de certificado origen náhuatl

refrendado, encima, en la pila bautismal), antigua jerarca
de Morena, conmemora el aniversario del déspota chino;
un dictador cubano preside los festejos de nuestra inde
pendencia; el Che Guevara, otro asesino, es un favorito del
oficialismo...

¿Tenemos que comenzar a inquietarnos?

¿Cuántas veces
será necesario
repetir que ese
modelo fracasó

estrepitosamente?
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Testigos verdaderos
Todo apunta a que el ex secretario de Seguridad de Felipe Calderón será

condenado por pruebas testimoniales: yo lo vi yo llevaba la maleta, me dijo que
él lo recibía, dijo que le pagó. Todo esto dicho por torturadores y asesinos...

Gil sabe que el juicio de Gena
ro García Luna da para todo:
herramienta política, llave de
tuercas para culpar al neoli
beralismo, cedazo del narco

tráfico en México, desvelo de la corrup
ción, sello de agua del robo, marca indele
ble del asesinato, lluvia de billetes verdes.
Los testigos, una caterva dispuesta a cual
quier maldad con tal de salvar el pellej o.
No empiecen maledicentes, Gil no

quiere escribir que García Luna sea víc
tima, no, cero. Incluso al contrario, pe
ro a Gamés le gustaría ver alguna prue
ba. Todo apunta a que el ex secretario de
Seguridad de Felipe Calderón será con
denado por pruebas testimoniales: yo
lo vi, yo llevaba la maleta, me dijo que él

lo recibía, dijo que le pagó. Todo esto di
cho por torturadores y asesinos. Así es la
cosa y ni hablar. ¿Quién será este señor
al que vamos a condenar a seis cadenas
perpetuas? No sé, pero se ve muy malo.
Gilga leyó en su periódico El País una

bien trabada nota del juicio de García
Luna firmada por Elias Camhaji. Este
reportero cuenta que las luces de la Cor
te del Distrito Este de Nueva York se apa
garon a petición de los fiscales. Harold
Poveda, alias El Conejo, reconoció en las
sombras proyectadas por un aparato que
reconstruían su propia casa: "un palace
te al sur de la Ciudad de México, le costó
casi siete millones de dólares (...) solo en
esa residencia había leones, otros gran
des felinos, un chimpancé, aves exóticas

y un gato persa espectacular". Estos tes
tigos sí dicen la verdad, ni lo duden.

Muy finas personas
Cuenta Camhaji que El Conejo mandó
matar al amante de su esposa y detalla
cómo sus jefes querían hacer lo mismo
con García Luna. El Conejo lloró, bue
no, los asesinos también tienen cora
zón, mju. Durante su carrera delictiva,
El Conejo, testigo protegido, ganó 300
o 400 millones de dólares. No está mal
para dedicarse a la filosofía de la vida.
Qué, no se remilguen.
Otro de los angelitos que trae el re

portaje de Camhaji y testigo especta
cular de la fiscalía: Villarreal Barragán,
quien afirma que pagó tres millones de
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dólares por reunirse con García Luna
en Guadalajara. La verdad Gil cobra por
las entrevistas, pero más barato: un mi
llón de pesos. ¿Les interesa charlar con
Gilga? Eso cuesta.

Nos vamos con siete
Una nota de Gabriela Soto en su portal
Animal Político informa que "ante el
retraso en la convocatoria para la desig
nación de cuatro nuevos integrantes del
Consejo General del Instituto Nacional
Electoral, la mayoría legislativa enca
bezada por Morena ya contempla el es
cenario de dejar incompleto al órgano
electoral a partir del 4 de abril.
Gil no da crédito y cobranza: "el le

gislador morenista Hamlet García Al

maguer, secretario de la Comisión de
Reforma PolíticaElectoral de la Cáma
ra de Diputados, explicó que su partido
buscará que se cumplan todas las fases
que se habían establecido en la convo
catoria aprobada por el pleno de la Cá
mara el 13 de diciembre pasado. Dicha
convocatoria fue revocada por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración el 23 de diciembre, y notifica
da formalmente en la sesión de ayer de
la Cámara. Ante este retraso de más de
un mes (en el que debía comenzarla ins
cripción de las personas interesadas), el
diputado García Almaguer consideró
que el proceso de selección de los próxi
mos cuatro consejeros podría extender
se más allá del 3 de abril, que es la fecha
en la que concluyen su encargo el actual

consejero presidente y tres consejeros
más. Esto obligaría al Consejo General
del INE a sesionar solo con siete miem

bros a partir del 4 de abril y elegir una
presidencia provisional".
Ante este panorama, la Jucopo tiene

dos salidas: acortar los tiempos origi
nalmente previstos o dejar temporal
mente al Consejo General con 63% de
sus integrantes. O sea, acosar al INE
desde todos los frentes. El Presidente se
ha obsesionado, no es chiste, con el INE,
y quiere destruirlo.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Rousseau: "Las injurias son las razones
délos que tienen culpa"

Gils'enva
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PENSÁNDOLO BIEN #

El efecto Adán, Monreal
y, de paso, Noroña
La inclusión del titular de Segob en la lista de corcholatas tuvo un carácter meramente táctico: ampliar la baraja de
aspirantes y frenar el desgaste de Marcelo y Claudia, a quien hoy puede estarle robando apoyo en la contienda interna

El próximo presiden
te de México segu
ramente saldrá de

la segunda ronda de
encuestas que Mo

rena habrá de organizar en no
viembre de este año. Para llegar
a ella, cuatro precandidatos fina
listas tendrán que sobrevivir al
filtro de una primera encuesta,
a realizarse en septiembre entre
una decena o más de aspirantes.
Podríamos dar por sentado que
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán López estarán
en el cuarteto finalista. Y pa
recería que el dArtagnan que
acompañe alos tres mosque
teros tendrá apenas un papel
testimonial, dada la ventaje
que estos han tomado. Y, sin
embargo, el efecto podría no
ser menor. Ricardo Monreal,
Noroña, incluso el propio
Adán podrían tener el im
pacto del PT, del Movimiento
Ciudadano o del Partido Verde,
cuando se convierten enbisagra

al quitar votos a uno de los con
tendientes en elecciones parti
cularmente reñidas.

Los votos que se dediquen a
Adán López ¿a quién habrían fa
vorecido de no haber estado él
entre las opciones?, ¿a Claudia o
a Marcelo? ¿Un ciudadano a fa
vor de Monreal es uno menos en

la cuenta de Ebrard? ¿Los pocos
o los muchos que obtenga Fer
nández Noroña serían en detri
mento de Claudia?
Comencemos con el caso de

Adán López. Este fin de semana
afirmó que en octubre decidirá
si mantiene su precandidatura.
Me parece que j ustamente este
tipo de consideraciones son las
que están enjuego. En realidad,
la inclusión de Adán en la lista de

corcholatas, en abril del año pa
sado, tenía un carácter simple
mente táctico: ampliar la baraja
para disminuir el desgaste por
la excesiva polarización y golpe
teo entre Marcelo y Claudia. Sin
embargo, las tareas que realiza

el secretario de Gobernación, su
cercanía con López Obrador y el
AJDN de la clase política que ha
ce de todo ocupante de la oficina
de Bucareli un precandidato au
tomático, han generado cierto
impulso. ¿A quién le quita votos
Adán López? Hasta ahora ha su
bido en las encuestas con cargo
a los indecisos, es decir su incre
mento todavía no se ha traducido
en un descenso de los otros dos.

Pero sucederá en alguna medi
da. Algunos pensarían que Adán
es una alternativa a Ebrard, por
tratarse de otro candidato mas

culino; aquellos que no elegirían
a una mujer tendrían otra opción
además de Marcelo. Quizá, pero
tengo la impresión, y lo estamos
viendo con los gobernadores que
parecerían apoyarlo, que en reali
dad divide el voto de los más cer

canos al obradorismo. En plata
pura, la mayor parte de los votos a
favor de Adán los pierde Claudia.
En tal sentido caben dos es
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cenarios con Adán López. En
este momento las encuestas lo

colocan todavía a 10 o 12 puntos
de sus rivales, pero es cierto que
también es el que más ha crecido
en los últimos meses. Si de aquí a
octubre no logra empatar o que
darse a muy poca distancia de
los punteros, lo más probable es
que retire su candidatura, para
no hacerle la "malhora" a quien
se considera la favorita del Presi

dente. Pero si en las primarias de
septiembre Adán López logra al
canzarlos y existe una posibilidad
real de ganar en noviembre, será
muy difícil bajarlo de la disputa.
Por lo pronto mantendrá su cam
paña por todo lo alto para darse al
menos una oportunidad.
El caso de Ricardo Monreal es

el opuesto. Un voto a su favor pa
ra la candidatura de Morenamuy
probablemente es un voto perdi
do para Marcelo Ebrard. De allí el
interés de algunos enla dirección
del partido de mantenerlo en la
contienday facilitarle su partici
pación. Monreal sabe que no va
a ganar en una encuesta la can
didatura a la Presidencia; pero
también sabe que quedarse enla
contienda es su mejor argumen
to para aspirar a la Jefatura de
Ciudad de México, su verdadera
aspiración. ¿Por qué? Porque si
Ebrard empata o supera a Clau
dia Sheinbaum en las primarias
de septiembre, los obradoristas

puros que desconfían del canci
ller, necesitarán que Monreal se
quede enlaboletaparala encues
ta de noviembre y le reste votos a
Marcelo. La apuesta de Monreal
sería, entonces, levantar de aquí
a septiembre la intención de voto
que le favorece, alcanzar un por
centaje que pudierahacer alguna
diferencia y negociar con ello. Se
quedará para competir (a Marce
lo) si logra la promesa de un futu
ro político aceptable; de lo con
trario amenazará con retirarse.
Dudo mucho que Morena esté

dispuesto a entregarle el gobier
no de Ciudad de México. Entre

otras cosas, por el profundo des
amor que existe entre él y Claudia
Sheinbaum. Habrá que recordar
la pesadilla que representó para
el presidente Vicente Fox la pre
sencia del Peje en el gobierno

I de la capital. A Sheinbaum le
i haría muy poca graciaverse en
, la misma situación. Pero Mon
ji real no dej ará de presionar pa
I ra conseguirlo y su esperanza
I es que la necesidad de votos
' 'z, que tenga Morena le ofrezca
| una poderosa carta de negocia
I ción(paraesooalgosimilar).
j Mario Delgado, presidente
' de Morena, dij o hace algunos
días que Gerardo Fernández
Noroña era bienvenido a parti
cipar en la encuesta presidencial.
Una invitación sin consecuen
cias para las primarias, a la cual
se inscribirán muchos tiradores

sin mayor aspiración que ser vis
tos y oídos durante sus quince
minutos de reflectores. Si Mon

real se apunta no tengo dudas de
que los cuatro finalistas serán los
hasta ahora mencionados (Clau
dia, Marcelo, Adán y Ricardo).
Pero si no fuera así, muy proba
blemente el cuarto pasaj ero sería
Fernández Noroña. En tal caso,
cabe la posibilidad del escenario
más temible para Claudia: que
ella, Adán y Noroña se disputen
y dividan el voto del obradoris
mo y Marcelo sume entre el resto
de los votantes. Recuérdese que
las encuestas serán a población
abierta, no estarán restringidas
a solo simpatizantes del partido
en el poder.
Cabe la posibilidad, des

de luego, que en septiembre
Sheinbaum obtenga una ventaj a
clara sobre todos y haga innece
sarias todas estas especulacio
nes. Pero de no ser así, octubre
será un mes de enormes jalo
neos para definir quién se queda
y quién se va en la lista de los cua
tro fantásticos.

Octubre será un
mesdejaloneos
para definir quién
se queda y quién se
va en la lista de los
cuatro fantásticos
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La ministra Piña

pinta su raya

Una dosis de humildad siem

pre es buena Sobre todo, pa
raelpoderosísimopresiden

te (trátese de quiense trate). Loscontrape
soslehacenbien, nosoloalaRepública Ya
venlo que sucedió en sexenios como el de
López Portillo. Concentraron tanto que
nadielesdecía"no".Y terminaronmaL
Como recordó el propio AMLO en

marzo de 2019: "el poder atonta alos in
teligentes y alos tontos los vuelve locos".
Este fin de semana, luego del evento

por el 106 aniversario de la Constitución,
reaccionaron en Palacio Nacional No les

gustó la actitud de la ministra presidenta

de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Norma Lucía Piña
Y esque marcó sana distanciadelEje

cutivo federal y, de paso, de su antecesor
en la SCJN Arturo Zaldívar.

Lejos quedó aquel penoso momento
cuando Gertz y Zaldívar no asistieron a
su segundo Informe y Andrés Manuel
les mandóunfuerte mensaje: "tienenla
arrogancia de sentirse libres". Fue sufi
ciente. Se acabó "la arrogancia".
Hoy no pasó desapercibida la mujer

que encabeza al PJF.
Elvoceropresiden

cial, Jesús Ramírez,
difundió en sus redes

que "no todos respe
taron el protocolo de la
ceremonia" junto con
una fotografía en don
de NormaPiñaaparece sentada Fuejus
to cuando López Obrador entró al recin
to. Todos se pusieron de pie y aplaudie
ron Ella hizo lo propio desde su asiento.
Hay que recalcar que no incumplió.

Se quedó en su silla hasta que la maestra
de ceremonias indicó el inicio de los ho
nores al Presidente de los Estados Uni
dos Mexicanos.

Es decir, respetó la investidura insti
tucional y evitó la adulación personal.
Ayer el mandatario se dijo lleno de

orgullo porque "eso no se veía antes; los
ministros de la Corte eran empleados
del presidente", sostuvo.
Hasta esa percepción la consideró un

logro de su autollamada transforma
ción. Nuevamente, AMLO habló desde
esa mal entendida superioridad.
Pero lo más importante del acto fue el

fondo: el discurso de la ministra que pri
vilegió la división de poderes, la indepen

denciajudicialy el res
peto a nuestra Consti
tuciónyalasleyes.
En la primera parte

de su tuit, Jesús Ramí
rez sí tuvo razón: "fui
mos testigos de la vitali

dad denuestrasinstitucionesconundeba

te de ideas entre los representantes de los
trespoderesdelaUnión". Enhorabuena

Aquí entre nos
AMLO sigue defendiendo a Cienfue
gos y asumiendo la responsabilidad de
su liberación. Ese asunto tarde o tem
prano pasará factura.

'El poder atonta a los
inteligentes y a los tontos

os vuelve lOGOS"
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Edomex y Coahuila
a primera vista

La elección de las gubernaturas del Esta
do de México y Coahuila representa, co
mo nunca, la antesala de la gran contienda

electoral de 2024.

El calificativo "gran" no es solo por la dimensión
cuantitativa. Por primera vez en la historia electoral
del país, concurren en el mismo domingo elecciones
de titular de la Presidencia de la República, nueve gu
bernaturas, la totalidad de integrantes de las Cáma
ras de Senadores y Diputados, 31 congresos locales
(mil 88 legisladores), mil 580 ayuntamientos, 16 al
caldías de la CdMxy 24 juntas municipales. Es decir,
tendremos más de 13 mil candidatas y candidatos
que se estarán disputando 3 mil 346 cargos de elec
ción popular (un promedio de cuatro competidores
por cargo).
También será la "gran contienda" por el lado cuali

tativo. Estará en disputa, como nunca antes, el tipo de
proyecto de nación que se quiere para el país: si con
tinúa la 4T o si se reemplazan el gobierno y las políti
cas públicas que actualmente predominan. Desde es
te momento se encuentra tan polarizada la contienda,
que no se ve espacio para una tercera opción o alterna
tiva. Es más, ni siquiera se vislumbra ánimo entre la
ciudadanía o en el imaginario colectivo para una "ter
cera vía" que enfrente alos transformadores de hoy o a
los conservadores de ayer.
El Estado de México, por el tamaño de su padrón elec

toral, por la diversidad de regiones que lo conformany por
los grupos de poder que participan, tradicionalmente ha
sido considerado el laboratorio de la elección presiden
cial. Hace seis años, allí irrumpió con fuerza la candidata
Delfina Gómez Alvarez, al frente de MorenaPT, arrasan
do en los municipios de la zona norte y oriente del Valle
de México, pero siendo neutralizada en las zonas rurales

yenel poniente delestado, así como porlaalianzadelPRI
con el Verde. Este último partido aportó buena parte de
los votos que hicieron la diferencia a favor del actual go
bernador Alfredo del Mazo.

Un año después, en la elección presidencial de 2018,
el Estado de México sería una de las entidades que más
contribuirían al tsunami de votos a favor de Andrés
Manuel López Obrador.
Paralapresente elección, Delfinay Morenalucenbien

posicionados. Además del PT, el Verde se suma ala coa
licióny hay una vigilancia mayor sobre las probables ac
ciones fraudulentas que PRIPANPRD puedan tratar de
instrumentar. Los números marchan bien para la maes
tra Gómez, pero sería un error confiarse frente alalegen
daria maquinaria tricolor mexiquense que, con base en
buenas artes y viejas mañas, el día de la elección, el famo
so "Día D', logra revertir hasta con 10 puntos la ventaj a de
sus adversarios.

Para el PRI, ganar esta elección y la de Coahuila es
un asunto de sobrevivencia básica Junto con Durango,
son las únicas gubernaturas que le quedan, y está ha
ciendo todo lo posible para retenerlas.
En Coahuila tenemos un escenario diferente al del

Edomex. La división de Morena, al no ir en alianza con
el Verde y el PT, y que tres de los cuatro contendien
tes se presenten como simpatizantes y promotores de
la4T (Armando Guadiana, Ricardo Mejíay Lenin Pé
rez) hacen que la simpatía por el presidente AMLO y el
voto morenista pierdan torque y fuerza de arranque.
En cambio, los de enfrente no solo lograron configurar
una alianza amplia, PRIPANPRD, sino que tienen al
gobierno del estado de su lado y a su servicio.
Aun así, Armando Guadiana y Morena pueden ga

nar, si cohesionan el hartazgo contra el PRI de Coahui
la y si unifican lo que nunca debió haberse dividido: el
arrastre del lopezobradorismo y la 4T.
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Las elecciones

que vienen
y las balas

Metidos como andamos
en los asuntos de las

corcholatas, el llamado
plan B que acabaría con el INE y la cer
teza que provee a las elecciones, el caos
jurídico en el que andaremos los próxi
mos meses con las impugnaciones ju
rídicas a dicho plan, la aceleración de la
competencia entre candidatos a los mu
chos puestos de elección enjuego... he
mos dejadofuerade la discusiónpública,
al menos hasta ahora, un fenómeno que
puede alterar muy seriamente la joven

democracia mexicana: la violencia e in

tervención del crimen organizado en las
eleccionesy la vidapolítica mexicana
En los últimos años la intromisión

del crimen en las elecciones ha crecido.
Los cambios en las dinámicas crimina
les han convertido al control sobre go
bernantes y fuerzas de seguridad loca
les enunbien anhelado por los grupos.
Data Cívica comenzó hace un tiempo

a seguir el asunto de
cerca, abuscary orde
nar los datos.
Su más reciente in

forme dice: "En el pe
riodo de 2018 a2022se

han registrado un total
de mil 26 ataques, asesinatos, atentadosy
amenazas contrapersonas asociadas con
el ámbito político, gubernamental o con
tra instalaciones de gobierno o partidos..,
El año de 2022 (483) ha registrado la ma
yor cantidad de eventos de violencia cri
minalelectoral, seguido de 2021 (176)".
En este informe pusieron particularfo

co en el estado de Zacatecas que lleva me
sessumidoenlaviolencia'Losataquesdel
crimen organizado a autoridades locales

en Zacatecas aumentaron sustantivamen

te enel año2022. En 2019, laentidad regis
tró solo dos de estos eventos; no se regis
traronataques en2020; 611.2021, elnúme
ro ascendió a seis; y finalmente, en 2022
se acumularon 34 ataques —25 de ellos
dirigidos contra funcionarios en eláreade
seguridad, i. e.policíasyfuerzas del orden
Como algunos estudios han referido, tales
aumentos de violencia entre 2021y2022

estánenparte asociados
ala alternanciapartidis
taenlagubematuraylos
cambios que ello impli
ca para las estructuras
de seguridad y justicia
traslallegadade nuevos

equiposy el desarrollo de nuevas estrate
gias de seguridad que, a su vez, afectan las
redes de protecciónexistentes..."
Lo que queda claro en Zacatecas, co

mo en otros estados, es que las elecciones
son ahora el foco de los criminales.

Lapregunta, mi duda razonable, es si al
guien en elgobierno está viendo esto, ana
lizándolo y preparando un plan que evite
que la elección de2024, la más grande de la
historia, no termine manchada de rojo.»

¿Alguien en el gobi erno
está analizándolo y
preparando un plan?
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De Tuxtla a Miami,
con todo respeto

Muchas veces decimos que un hecho po
lítico o un acontecimiento es histórico y
es cierto, se trata de la historia de las ins

tituciones, de las decisionesyacciones que definensu rum
bo. Pero es histórico tambiénlo que nunca se hahecho.
Con el banderazo del levantamiento diagnóstico de los

servicios de salud en el estado de Chiapas la historia es dis
tinta: se pensó, se acordó, se diseñóy este 6 de febrero, des
de palacio de gobiernoy encompañía del gobernador Ruti
lioEscandón, se dio el primer paso de la transformación del
sistema de saludy la atención médica en el estado.
Lo que inició es diferente: recorreremos todas las unida

des de todo el sector salud: los mil 34 centros de saludy48
hospitales operados por la Secretaría de Salud de Chiapas;
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las 595 Unidades Médicas Rurales del IMSS Bienestar y los
10 Hospitales Rurales; las 34 Unidades Médicas Familiares,
los 4 Hospitales y la unidad médica de atención ambulato
ria del Seguro Social; los 2 Hospitales Regionales de Alta Es
pecialidad de la Secretaría de Salud; las 36 unidades de pri
mer nivel del Issste y sus 4 unidades de segundo nivel; las 9
unidades de primer nivel del Isstech y sus 2 hospitales. Un
total de mil 774unidades médicas, desde las Casas de Salud
hasta la alta especialidad. Lo haremos juntos porque co
mo dice el gobernador Ru tilio Escandón:
cuando trabajamos en equipo el que gana
es el pueblo de Chiapas.
Y desde Tuxtla Gutiérrez respondí al

ex secretario de Salud del gobierno de Vi
cente Fox, a Julio Frenk, quien este lunes
publicó un artículo titulado "Apartheid
Médico"yenelque se refiere auna entre
vista que di a La Jornada con motivo del
80 aniversario del IMSS. Son temas que
no deben dejarse pasar, pues, como decimos en mi tierra:
en caliente se toma el caldo.

Primero, le recomendaría hacer bien su investigación.
Dice: La historia y la realidad organizativa ypresupues
tal del IMSSB nos indican que este programa no podrá
cumplir con sus promesas de cobertura y que su destino
no será la Dinamarca del siglo 21, sino el México corpora
tivista del siglo pasado.
Quizá en Miami no apareció la noticia, pero IMSS Bien

estar ya no sólo es un Programa, es un Órgano Público Des
centralizado publicado en el Diario de la Federación el 31 de

Es falso que el
proyecto de salud

de la 4T esté
consolidando un

sistema segmentado

agosto de 2022. Lo que nunca fue el Seguro Popular, y no lo
era porque nunca fue una institución de atención.
Frenk dice que lo que elproyecto de salud dela4Testá ha

ciendo es consolidar un sistema de salud segmentado. Falso.
Estamoshaciendounsistemadesaludintegradoyuniforme.
La peor fragmentación fue la del Seguro Popular, que

generaba calidad y coberturas distintas para la pobla
ción sin seguridad social dependiendo el estado del país.
El primer paso hacia la universalidad es uniformar los 32

sistemas estatales en un mismo Mo
delo de Atención.
El IMSS B se limitará a ofrecer ser

vicios ambulatorios y de hospitaliza
ción general, un retroceso respecto
del Seguro Popular. Otra vez, poco
informado el señor Frenk, pues el pa
sado 25 de octubre de 2022 se publicó
en el Diario Oficial de la Federación el
modelo de atención a la salud para el

bienestar (MASBienestar) que trasciende lo que hacía
antes el IMSS Bienestar.

Finalmente dice que la "federalización déla salud"se
anunció en marzo de 2022y a Gnales de año solo se habían
incorporado a esteproceso Nayarít, ColimayTlaxcala. Le re
comendaría ver la mañanera Llevamos 9 estados. De marzo
a diciembre. Le recuerdo que el proceso anterior, la descen
tralización, tomó de 1984a1997y aún así no se concluyó.
En todo esto solo hay algo en que coincido con el creador

del Seguro Popular yes cuando dice: no hay necesidad de
reconstruir el Seguro Popular. Que así sea
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Sentados

Primero, el vocero de presidencia se lanzó
con todo contra la ministra Piña porque
osó permanecer sentada ante la presencia

del Tlatoani, "por no respetar el protocolo". De hecho sí
se paró, justo cuando pidieron saludar la investidura del
ejecutivo, pero no antes, porque no existe protocolo que
indique en qué posición debe ponerse la representante de
un poder equivalente cada que éste entra, sale o levanta la
mano. Lo que sí es que, si de romper formas se trata, esta

administración se lleva las palmas: desde la primera dama
magullando presidentes ajenos hasta López rehusándose
a felicitar a Biden luego de su triunfo, pasando por los sol
dados armados en el Congreso y los vergonzantes solilo
quios acaparadores que nos receta AMLO enlas cumbres.
Por no mencionar el ponerse al centro del podio, rodea
do de sus secretarios y de generales, relegando a Santiago
Creel y a la misma Norma Piña, presidentes de la Cáma
ra de Diputados y de la Suprema Corte y representantes
de los poderes Legislativo y Judicial, respectivamente, al
rincón más alejado durante el aniversario 106 de nuestra
Constitución política.
Para agravar, en esta primera vez cuando el mandatario

y la ministra se encuentran personalmente en un acto pú
blico, en su turno albat Piña exigió respeto a la división de
poderes: "Unajudicatura independiente es pilar de nues
tra democracia, es el legado que nos transmite nuestra ley
fundamental. La independenciajudicial es la principal ga

rantía de imparcialidad del Poder Judicial siempre enbe
neficio de la sociedad".

El asunto, lo sabemos, no es protocolario sino de fon
do. El presidente, en sus inseguridades oceánicas, no to
lera acción alguna que no le muestre completa sumisión;
peor aún si viene de una mujer que con apenas un gesto le
enmienda la planay le desnuda sus pequeñeces intelec
tuales, su incapacidad como estadistay su desprecio por
el Estado de Derecho. Porque nadie estaría en el asunto
si el vocero y las granj as de troles no hubieran remachado
el percibido desaire hasta el cansancio, poniéndolo casi al
nivel de la traición de Huerta, ni si al día siguiente, luego
de haber enviado a sus solovinos a destazar a la ministra

con todo, López no hubiera intentado mostrarse magná
nimo diciendo que si Piña no se paró fue porque "yo creo
que estaba cansada o no quiso", pero que a él le dio mu
chísimo gusto porque eso mostraba cómo la sumisión de
antes, cuando gobernaban los neoliberales conservado
res, ya no es más: "¿Cuándo se había visto que se quedara
sentadala presidenta de la Corte en un acto así?", dijo, con
unafuriay un resentimiento que no cuajaban del todo con
el sentido que dij o buscar cuando abrió el tema.
No debía sorprender a nadie que en la administración

más corrupta, insegura, cruel e inepta en nuestra historia
reciente, las prioridades absolutas del gabinete, de los go
bernadores afínes y del nuevo partido de Estado sean que
no se mancille el frágil ego de un presidente cuya ocupa
ción ha quedado reducida a glorificarse en las mañaneras
y a hacer grilla. Y en esahoguera de vanidades, los mexica
nos todos somos daños colaterales.
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1E1 regreso. Ahora que Jaime Rodríguez, El Bronco,
• exgobernador de Nuevo León, acude a la Unidad

de Medidas Cautelares a firmar luego de que se le re
tiró el resguardo domiciliario por el presunto abuso de
autoridad en la requisa del sistema de transporte Eco
vía, ya piensa en lo que será su futuro inmediato. Reve
ló que ahora incursionará en el mundo de los pódcast,
tratará temas de actualidad y generará discusión y po
lémica. Tras su firma de cada lunes, también dijo que
no ha definido cuál será su futuro político, pero de lo
que sí está seguro es de que seguirá siendo indepen
diente. "Tengo en pausa la presentación de un libro
interesante en donde hablo de la filosofía, de mi filo
sofía...". Uno más que paga el precio del poder, así sea
independiente.

2 Todo en paz. El presidente Andrés Manuel López
• Obrador habló sobre el porqué el ingeniero

Cuauhtémoc Cárdenas no forma parte de su gobier
no. De acuerdo con el Presidente, el líder moral de la
izquierda mexicana decidió no participar dentro de su
gobierno, lo cual respeta porque, para el mandatario,
el político mexicano merece toda su admiración, ase
gurando que, a pesar de que los adversarios quieren
que ellos dos se peleen, eso no sucederá. "No me voy a
pelear con el ingeniero, si acaso con otras personas sí,
pero con él no", comentó en Palacio Nacional. Sobre el
movimiento Mexicolectivo, calificó esta organización
como un 'teatro' ante los cambios que se generan en el
gobierno. Que las apariencias no te engañen.
3 Reducidos a chatarra. La Fiscalía General de la

• República, a cargo de Alejandro Gertz, destruyó
once vehículos blindados conocidos como monstruos y
que el Ejército aseguró al crimen organizado que opera
en Nuevo Laredo, Tamaulipas. La destrucción se reali
zó en las instalaciones de la FGR, delegación Reynosa,

y entre los que destacan camionetas clonadas del Ejér
cito y otras con aditamentos para empotrar armas de
alto poder. Los vehículos de blindaje artesanal se en
cuentran relacionados con 9 carpetas de investigación,
luego de que elementos del Ejército los aseguraron en
diversos enfrentamientos con el crimen organizado.
Así se reduce la violencia, con acciones concretas.

4 Debilidades y fortalezas. El líder de los senado
res de Morena, Ricardo Monreal, pidió a la di

rigencia nacional del partido, encabezada por Mario
Delgado, que no deje solo a Armando Guadiana en
su esfuerzo por gobernar Coahuila y anunció que los
senadores irán a la entidad a ayudarlo a conquistar el
voto. "Quiero aprovechar el momento para recomendar
fraternalmente a la dirección de Morena mayor aten
ción a Coahuila (...) por la fractura presentada en nuestra
coalición política, porque el PT y el Verde llevan su pro
pio abanderado, nos está siendo más difícil construir la
unidad de la izquierda y de las fuerzas progresistas". Se
percibe abandono a su candidato; buen momento para
reflexionar antes de que los votos se esfumen.

5 Recargado. Después de muchos meses de au
sencia, reapareció el excandidato presidencial

Ricardo Anaya, en compañía del dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés, en Dallas, Texas, en la inau
guración del primer Comité Azul de Acción Migrante,
rumbo a las elecciones de 2023 y 2024. Con la parti
cipación de líderes de diversas organizaciones de mi
grantes del estado de Texas, quedó instalado el primer
comité con miras a fomentar la participación de las y
los mexicanos que radican en Estados Unidos en las
próximas elecciones. La mesa está puesta para el in
tento de regreso de Anaya al escenario político na
cional, después de pasar un tiempo en el extranjero.
Apuntado para abanderar la alianza sí está. ¿Fuerte
políticamente? Hay dudas.
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No me den por muerta, fue el mensaje que la
secretaria federal de Seguridad Pública, Rosa
Icela Rodríguez, envió en una entrevista para
La Jornada, donde aclaró que, si bien sirve a
todo el país, no se ha olvidado de la Ciudad
de México.
La funcionaria, que desde hace meses

es mencionada como una de las probables
candidatas de Morena al gobierno de la capi
tal, dio su primera entrevista exclusiva, justo
cuando varios de sus compañeros de partido
se mueven ya en busca de la candidatura.

El hecho de que la entrevista
haya sido en un medio ligado al
oficialismo es un mensaje direc
to al interior de la 4T, donde, si
bien siempre la han considera
do entre las aspirantes al cargo,
la mayoría se preguntaba por
qué no se ha visto en campaña,
como los demás aspirantes.
La razón es que desde su

posición en la SSPC es práctica
mente imposible que pueda ha
cer precampaña. Ella sabe que
quien decide está en Palacio Na
cional y que de ahí tendría que
salir la señal; de lo contrario, pór
mucho que se moviera, no lograría nada.

Lo que está claro es que Rosa Icela recibió
también la indicación de empezar a correr jun
to aAriadnaMontiel, secretaria del Bienestar,
que apenas el mes pasado dejó ver que bus
cará ser la sustituta de Claudia Sheinbaum.

Se espera que hoy otro diario nacional pu
blique también una exclusiva con Rodríguez,
lo cual reforzaría la idea de que el Presidente
quiere tener a toda su baraja lista para cuan
do llegue el momento de tomar la decisión
final en la CDMX,

Es interesante que, luego de que desde Pa
lacio Nacional había llegado la indicación de
que Ricardo Monreal era el elegido, al aceptar
bajarse de la contienda presidencial y apoyar a
quien elija Morena para los comicios federales
de 2024, la situación tienda a cambiar.
Algo sucedió la semana pasada, pues de

repente Andrés Manuel López Obrador se

contrapunteó públicamente con Monreal.
Mientras el Presidente insistió en que no le
vengan con que la ley es la ley, el senador dijo
que ésta se debe privilegiar, aunque aveces
no sea justa.

"Primero la justicia y luego la ley", opinó
el tabasqueño; "no hay justicia sin Estado de
derecho", reviró Monreal.

Algo raro ocurrió y, al parecer, ambos per
sonajes volvieron a enfriar su relación que, en
apariencia, estaba totalmente restaurada. Es
en este escenario donde aparece Rosa Icela

diciendo que no se ha olvidado
de la Ciudad de México.
Y será El Sereno, pero la ca

rrera por la sucesión en la capital
de la República está subiendo de
temperatura y, luego de la entre
vista publicada ayer, más de un
moreno anda confundido, pues
son varias las señales que les han
llegado en muy poco tiempo.
Lo que nadie duda es que

tantó Rodríguez como Montiel
están en el corazón de López
Obrador, y que ahora el juego
está más abierto que nunca.

CENTAViTOS

Poco se conocía de los alcances del diputado
migrante del PAN, Raúl Torres, quien el fin
de semana jaló lasreflectores a Dallas, don
de juntó al excandidato presidencial Ricardo
Anaya con el líder nacional del su partido,
Marko Cortés. Independientemente de la
reunión con parte de la comunidad mexi
cana en Estados Unidos, la valía del evento
fue la reaparición de Anaya, que desde que
se autoexilió del otro lado de la frontera no
había aparecido en público. El mensaje de
los panistas es que la comunidad mexicana
del aquel lado del río Bravo no es exclusi
va de Morena y que los paisanos se intere
san también en una plataforma donde dejen
de ser vistos solamente como generadores
de remesas.

La carrera

por la sucesión
en la capital
está subiendo

de temperatura
y, luego de la
entrevista, más
de un Moreno
anda confundido
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EL PRIMERO

Don Alfredo, a ver cómo contesta esta pre
gunta eterna: ¿qué vino primero, el huevo o
la gallina?

R. Fácil. La cuestión de si la gallina o el hue
vo vino primero es un ejemplo clásico de una
paradoja conocida como el "problema del po
llo y el huevo". Se ha debatido durante siglos
y no hay una respuesta definitiva. Algunos ar
gumentan que el huevo llegó primero, ya que
las aves evolucionaron a partir de los reptiles,
que ponían huevos. Otros argumentan que el
pollo fue lo primero, ya que los pollos son ne
cesarios para que los huevos existan. En última
instancia, la cuestión de la que surgió prime
ro es incontestable porque el pollo y el huevo
son mutuamente dependientes, uno no puede
existir sin el otro.

DERECHA O IZQUIERDA

¿Por qué será que a algunas personas se les
dificulta algo tan fácil como diferenciarla de
recha de la izquierda?

R. Algunas personas pueden tener dificultades
para diferenciar izquierda de derecha debido a
una condición llamada desorientación izquier
daderecha o dislexia de los puntos cardinales.
Esto puede ser causado por una variedad de
factores, incluyendo lesiones o daños cerebra
les, trastornos del desarrollo ó ciertas afeccio
nes médicas.

Otro problema puede estar relacionado con
una mala conciencia espacial o dificultades
para procesar la información espacial. En la
mayoría de los casos, la desorientación izquier
daderecha se puede gestionar a través del en
trenamiento, la terapia u otras intervenciones.

LA PARADOJA DE SALOMÓN
Don Alfredo, ¿me puede explicar en qué con
siste la paradoja de Salomón?

R. Con gusto, ya que es muy común en nuestra
vida diaria y muy seguido, sin darnos cuenta,
caemos en ella.

Nuestra capacidad de razonar sobre la vida y

los problemas de otras personas sin poder ha
cerlo por nosotros mismos ha sido llamada la
"paradoja de Salomón", y el fenómeno ha sido
estudiado ampliamente por los científicos so
ciales. La investigación apoya la idea: realmen
te somos mejores para entender y resolver los
problemas de otras personas que para abordar
los nuestros.

Podemos echar un vistazo a alguien en una re
lación tóxica y ver que estaría mejor si se fuera
y hacer un plan realista para su elegante salida.
Gritamos a los personajes de las películas de
terror por separarse en lugar de seguir juntos.
Somos capaces de imaginar cómo debería ser
la vida de una persona y los pasos que tomaría
para llegar allí.

EN EL MAR, iLA VIDA ES MÁS
SABROSAi/MAR Y CARMEN

En muchas ocasiones hemos viajado en cru
ceros y nos gusta mucho toda la atmósfera: en
el mar. de puerto a puerto, en un hotel móvil,
alimentos variados, servicio de hotel, entrete

nimientos. etcétera. ¿Es posible viajar en cru
cero todo un año o más?

R. Doña Mar y Carmen, aunque una vida en
el mar no es para todos, algunos pasajeros se
suben a un crucero y lo convierten en su hogar,
desde unos pocos meses a la vez hasta la com
pra de una residencia permanente.
Actualmente el crucero a largo plazo es par
ticularmente popular entre los jubilados con
suficiente presupuesto. Muchos lo comparan
con el costo de vida en una casa de retiro y lo
encuentran más económico. Aparte del hecho
obvio de que una de estas opciones es en el
mar, las dos tienen similitudes notables como
usted indica: las comidas, las actividades orga
nizadas y la limpieza de la habitación. Algunos
cruceros saltan de un barco a otro y otros per
manecen en el mismo barco constantemente.
Para una opción de lujo, The World es el barco
residencial privado más grande del mundo,
con 165 residencias pennanentes abordo.
Consulte con su agente de viajes profesional, él
le orientará con las diferentes opciones y, entre
nos, ¡qué envidia!
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La agenda climática
de América del Norte
La semana pasada, el gobierno de México y el de Sonora lle
vamos a cabo la visita del cuerpo diplomático a la planta fo
tovoltaica de la Comisión Federal de Electricidad en Puerto

Peñasco. Junto a 25 organismos internacionales, embajadores,
embajadoras y representantes del exterior visitamos la planta
solar más grande de América Latina. Como eje del Plan Sono
ra, se trata de uno de los proyectos clave de la administración
del presidente López Obrador, cuya proyección internacional
es encabezada por el canciller Marcelo Ebrard.

La planta en Puerto Peñasco y el Plan Sonora son un ele
mento de gran relevancia para cumplir cabalmente con los
compromisos nacionales e internacionales de México para ha
cer frente al cambio climático. En este caso, a partir de la pro
ducción de energía solar que, a su vez, permitirá por ejemplo,
la transfonnación déla industria automotriz hacia la electromo

vilidad. Paralograr ese objetivo, la interlocución y cooperación
internacionales son fundamentales. Destaco, en ese sentido, el
estrecho trabajo con nuestros sociosy amigos norteamericanos.

Por su ubicación geográfica, entre muchos otros factores,
la coordinación con EU es clave. Como señaló el embajador
Ken Salazar, América del Norte está lista para convertirse en el
líder a escala global en producción de energías renovables. Por
su parte, el embajador de Canadá en México, Graeme Clark,
también acompañó la visita del cuerpo diplomático y coincidió
en las oportunidades y potencial del Plan Sonora, que incluye
varias plantas adicionales a la de Puerto Peñasco.

Como he mencionado previamente en este espacio, el tra
bajo en conjunto de México, EU y Canadá es mucho más que
la suma de las tres partes. Como botón de muestra, destaco
los compromisos en los que los tres países trabajamos coor
dinadamente en la última Cumbre de Líderes de América del

Norte, celebrada recientemente en nuestro país.
La urgencia de la mitigación y la adaptación frente al cam

bio climático es una convicción central para el bloque nor
teamericano. En la citada cumbre fue uno de los seis pilares
centrales de cooperación trilateral. Los tres países reconoce
mos la urgencia de tomar medidas rápidas y coordinadas a

fin de alcanzar nuestras respectivas contribuciones climáticas
para 2030, en el marco del Acuerdo de París y, de este modo,
trabajar dentro y fuera de Norteamérica para limitar el aumen
to de la temperatura global a 1.5 grados Celsius. En ese sentido,
hemos suscrito nuestro propósito común de disminuirlas emi
siones de metanos. Elaboraremos también un plan de acción
para reducir la pérdiday desperdicio de alimentos que, según
la FAO, representa entre 8 y 10':*. di' las emisiones globales de
gases de efecto invernadero.

A nivel norteamericano hemos acordado fortalecer aún
más los intercambios técnicos, así como trabajar conjunta
mente para acelerar distintas políticas de transición energética
Esto incluye, entre otros ámbitos, la integración de nuestras
cadenas de valor regionales para la producción de vehículos
híbridos y de cero emisiones, una iniciativa que el secretario
de Relaciones Exteriores promueve proactivamente. Esto in
cluye, por ejemplo, que los vehículos eléctricos cuenten con la
infraestructura necesaria en los tres países, a fin de que puedan
recargarse a lo largo de nuestra región.

Adicionalmente, trabajamos para desarrollar a nivel regional
el potencial del hidrógeno como una fuente de energía limpia
que contribuya a la descarbonización de Norteamérica A nivel
trilateral, también cooperamos estrechamente para impulsar las
soluciones basadas en la naturaleza y conservar nuestra biodi
versidad. Reconociendo su vinculación con el medio ambiente,
buscamos proteger 30% de nuestros espacios ten'estres y oceá
nicos de la mano de los pueblos indígenas de Norteamérica.

Precisamente, para dar seguimiento a la amplia agenda de
acuerdos de la Cumbre de Líderes de América del Norte, esta
semana sostendré diversos encuentros en la Casa Blanca y el
Departamento de Estado, en visita de trabajo aWashington, D.C.

Destaco, por último, el reciente encuentro con una delega
ción de senadores y representantes del Partido Republicano,
con quienes mantuvimos una productiva conversación sobre
cooperación en materia de seguridad, comercio, agriculturay
migración. De esa forma, continuamos el diálogo con autori
dades y representantes de ambos lados del espectro.
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mayoría calificada (y eso no tiene equiva
lente en ninguna otra organización suprana
cional). Al final del procese legislativo deben
negociar los do? colegisladores y lo hacen
generalmente con éxito, como lo demues
tran legislaciones pioneras como las que se
adoptaron en 2022 para regular los merca
dos y servicios digitales.
Este ejemplo demuestra también la

inexactitud de la visión de unaUE "neolibe
ral", cuando es más bien uno de los modelos
más avanzados en el mundo de regulación
de los intereses económicos privados. Es
cierto que uno de los objetivos de la UE,
definidos en sus tratados fundadores, es
asegurar la libre compe tenci a y el funciona
miento de los mercados, pero eso no es en sí

mismo un objetivo "neoliberal".
Además, el modelo que asignan
esos tratados es el de una eco
nomía social de mercado, en el
cual la equidad, la cohesión so
cial y el desarrollo humano son
sus prioridades. Basta con mirar
las cifras de gasto social de la
UE y de sus Estados miembros
para ver que son las más ele
vadas del mundo, siendo, por
ejemplo, en promedio, dos a
tres veces superiores, en rela
ción con el PIB, a los que se ob
servan en América Latina. Esta

preocupación por el desarrollo humano y
sostenible se traduce también en la política
exterior de la UE que, junto con sus Estados
miembros, aporta más de la mitad de la ayu
da pública al desarrollo en el mundo.

Existen, en realidad, muchas visiones di
ferentes y aveces opuestas sobre las polí
ticas que debe implementar la UE. Pero el
hecho de que estas diferencias no se queden
en enfrentamientos estériles y que se resuel
van, en muchos casos, gracias a la negocia
ción y a los compromisos, no es una señal de
falta de democracia o de "pensamiento neo
liberal único", al contrario. Las elecciones al
Parlamento Europeo, que tendrán lugar en
2024, serán otra ocasión más de demostrar
la realidad y la vitalidad de la democracia
europea.

Existe, a veces, la percepción equivocada,
fuera de la Unión Europea (UE), pero también
entre sus ciudadanos, de que la UE es una
organización poco democrática, dirigida por
tecnócratas con una fuerte Influencia neoli
beral, privilegiando el libre funcionamiento
de los mercados y de las empresas privadas
sobre cualquier otra consideración. La rea
lidad es totalmente diferente.

En primer lugar, la UE es profundamen
te democrática. Sus leyes son debatidas
y adoptadas por dos instituciones colt*
gisladoras: el Parlamento Europeo, electo
directamente cada cinco años por los ciu
dadanos europeos, y el Consejo, en el cual
están representados los gobiernos de los 27
Estados miembros que gozan ellos mismos
de legitimidad democrática. La
Comisión Europea, encarga
da de presentar las propues
tas legislativas y de ejecutarlas,
es conformada, a su vez, por
27 comisarios, cuyo nombra
miento por el Consejo Europeo
es ratificado por el Parlamento
Europeo y son políticamente
responsables ante este último.
Son, en su inmensa mayoría,
personalidades con una larga
trayectoria política, que vie
nen de diferentes horizontes
políticos.
En el Parlamento Europeo existen sie

te grupos políticos que representan todo el
abanico de ideologías, desde la izquierda
radical hasta la extrema derecha. Las leyes
se adoptan por mayoría absoluta y, como
en cualquier parlamento democrático, los
debates dan, regularmente, lugar a duros
enfrentamientos verbales. Algunos grupos
critican el funcionamiento mismo de la UE

o hasta su existencia. Sin embargo, ningún
grupo político o coalición posee la mayoría
absoluta. Eso obliga a los parlamentarios que
quieren adoptar leyes a buscar compromisos
que alcancen dicha mayoría. Lo mismo apli
ca en el Consejo, en el cual los gobiernos de
lós Estados miembros tienen sensibilidades
políticas diversas: allí también las decisio
nes se toman, con contadas excepciones, por
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sino en sus agendas particulares. Algo den
tro de mí se pone mal cuando comienzan a
verse las decisiones de ayuda y reconstruc
ción sesgadas por la diferencia entre un go
bierno y otro, entre una filiación y la otra, no
por los ideales que deberían cubrir a toda la
humanidad.

El mundo sería otro lugar si los seres hu
manos, al menos en las tragedias, dejaran de
considerar los criterios políticos y se enten
diera que vale lo mismo un ser humano que
otro.

©
POST SCRIPTUM

¿Las oleadas de despidos que recorren
todo el sector tecnológico en
el mundo plantean una señal
de recesión o un cambio en los

patrones de negocios de este
sector de la economía?

Una primera lectura podría
sugerir que las empresas de
tecnología están adelantando
una caída en la producción 110
únicamente de Estados Unidos,
sino a nivel global, que ha sido
minimizada por la propia ad
ministración de Joe Biden y la
Reserva Federal.

Sin embargo, una segunda
pieza del rompecabezas es que

estas empresas habían ido inflando una bo
nanza de manera agigantada que les llevó a
dispendios, como los que en otros tiempos y
en otros sectores se han vivido en el mundo.

En estas empresas tecnológicas había
espacios para áreas de recreación en horas
laborales, exceso de permisos y hasta al
muerzos gratis. No debe olvidarse el princi
pio económico de que no hay comidas gratis,
alguien termina pagando.

Mucho más que considerar que se trata de
un tema que esté impulsado por una temida
recesión global, parecería que se desinfló una
burbuja y que, a partir de ahora, las empresas
tecnológicas tendrán que aprender que no
pudieron romper los fundamentos del viejo
y sólido capitalismo.

Cuando un terremoto sacude determinada

región del mundo, como desgraciadamente
ahora fue en Turquíay Siria, suelen repetirse
una serie de reacciones que parecen mucho
más el cumplimiento de una rutina que una
verdadera preocupación por lo sucedido.

En las primeras reacciones está el estu
por por la enorme cantidad de muertos y los
ofrecimientos globales de ayuda, una co
rriente de solidaridad movida por el miedo
ante la fragilidad por el reconocimiento de
nuestra propia pequeñez ante las fuerzas de
la naturaleza que jamás podremos ni siquiera
soñar con controlar.

A estos llamados espontáneos le sigue la
normalización ante el hecho y comienzan
a saltar las diferencias entre unos y otros.
Los ofrecimientos de la ONU, la
OTAN y otros en el sentido de
ayudar sin importar si se trata
de aliados o no comenzarán a
difuminarse entre las mezquin
dades de la geopolítica.

Parecerá que los muertos y
los damnificados tienen mayor
o menor valor de acuerdo con

el lugar en el que se encuentran.
Con una dolorosa facilidad ve
remos cómo la comunidad
internacional le da un mayor
peso a los muertos en Turquía,
porque nacieron y viven en una
país miembro de la OPEP, que
a los sirios, quienes forman parte de una na
ción que es considerada como enemiga por
las acciones bélicas de DAESH.

¿Es muy diferente un ser humano de
otro? No quiero pecar de ingenua, pero
tampoco de cínica. Una vez pasado el golpe
inicial, los políticos comenzarán a realizar
cuentas que no tienen que ver con la huma
nidad y la aspiración de un mundo mejor
en el que haya lugar para todas las razas y
las creencias.

No tengo duda de que el mundo seria me
jor si se actuara más por los principios funda
mentales de los seres humanos y no por las
consideraciones que han venido creando los
líderes mundiales, quienes, de unay otra ma
nera, no están interesados en las personas.
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Sismos
• La advertencia cumplía su pronóstico, al momento
ÉÉ que Sé escriben estas líneas, la suma ele vidas
perdidas en Turquía y Siria ya rebasaba las 4 mil 300,
porque un sismo jamas llega solo. Al menos cincuenta
réplicas se detectaron, la más fuerte, ocurrida nueve
horas después del primer gran movimiento,
registró una magnitud de 7.5 grados.

Los sorprendió de madrugada, una hora vulnerable, el país
dormía. Pasaban las cuatro de la mañana y la tierra se sa
cudió al sur de Turquía, muy cerca de la frontera con Siria.
La magnitud del sismo fue de 7.8, su alcance llegó a otros
cinco países: Georgia, Irak, Irán, Líbano, Israel y Rusia. Sin
embargo, en la zona del epicentro sus consecuencias fue
ron devastadoras.

Apenas llegó la luz del sol, las imágenes fueron mucho
más claras, más desgarradoras. Para el mediodía del lu
nes, hora de México, mientras preparábamos la emisión de
Imagen Noticias, el saldo superaba los dos mil 700 muer
tos y 12 mil heridos, tan sólo en Turquía. La alerta de las au
toridades decía que estos números se elevarían, no sabían
hasta qué punto, pues tenían registro de, al meaos, tres mil
500 edificios colapsados. ¿Cuánta gente quedó atrapada
bajo los escombros? No será una tarea sencilla saberlo, es
cuestión de días.
La advertencia cumplía su pronóstico, al momento en

que se escriben estas líneas, la suma de vidas perdidas en
Turquía y Siria ya rebasaba las 4
mil 300, porque un sismo jamás
llega solo. Al menos cincuenta
réplicas se detectaron, la más
fuerte, ocurrida nueve horas des
pués del primer gran movimien
to, registró una magnitud de 7.5
grados.

Las imágenes de este nuevo
episodio de la fuerza de la na
turaleza son devastadoras: con
dominios enteros convertidos en
escombros, miles de personas
pidiendo ayuda, miles más tra
tando de hacer lo que está a su
alcance para rescatar a quienes
piden auxilio. Padres lamentan
do la muerte de sus hijos.
Desde que tengo memoria,

estos acontecimientos no han

dejado de ser postales dolorosas
que nos recuerdan lo vulnerable
que es, no sólo el género humano, también todo lo que
forma nuestro entorno. La infraestructura cón la que se le
vantan ciudades enteras no ha terminado de blindarse.

En Turquía, por ejemplo, especialistas afirman que la
gran cantidad de edificios colapsádos se debe a que mu
chos de ellos se construyeron sobre suelo arenoso, a pesar
de que aquel país está sobre una zona identificada con alta
actividad sísmica: además, el foco del terremoto fue a 18
kilómetros de profundidad, una distancia muy corta.

Ni en Turquía ni en Siria hay alarmas como en otros lu
gares del mundo, como en la CDMX. Eso, más la hora de los
movimientos, fueron elementos que agravaron los efectos
de estos devastadores sismos. En México se han registrado
terremotos por encima de los 8 grados, como el de 1985,
una herida que, al paso de los años, no termina de cerrar,
pero hemos aprendido a actuar.
A la par de los sismos, el curso del mundo no paró. Desde
luego que varios países, incluido el nuestro, levantaron la
mano para enviar ayuda, pero, a pesar de la fuerza de los
terremotos, no hubo muestras arrolladoras para tender la
mano a millones de personas que deberán levantar lo que
queda de su vida, de su familia, de entre los escombros:
levantarse para seguir en el mundo convulso, estó sí, por
acciones del hombre.

Estos
acontecimientos

no han dejado
de ser postales
dolorosas

que nos
recuerdan
lo vulnerable

que es, no sólo el
género humano,
también todo

lo que forma
nuestro entorno.
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Declive

"El amor acaba", cantaba José José, a letra de Manuel
Alejandro, explicando las razones por las que incluso el
más poderoso vínculo entre dos personas puede ir a la nada.

Al poder le pasa lo mismo. En la tradición política mexi
cana, el enamoramiento cívico con el presidente en turno
—incluso el más sincero— se va desgastando con el tiem
po, igual que la fuerza del mandatario para hacer que todos
bailen a su ritmo.

En el caso de Andrés Manuel López Obrador, lo primero
puede no haber menguado tanto como lo segundo. Todavía
tiene una popularidad que raya 60°5, pero su capacidad para
imponer su punto de vista sufre un evidente deterioro.

El domingo, en Querétaro, durante la conmemoración
del 106 aniversario de la Constitución, el Presidente se vio
en minoría entre quienes tomaron la palabra, pues tanto el
anfitrión, el gobernador Mauricio Kuri, como los titulares
de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, y de la Suprema
Corte, Norma Piña, dijeron cosas a su cara que habrían sido
imposibles de escuchar hasta hace poco.

Fue tal la fuerza con la que el tabasqueño asumió el poder
hace 50 meses, que pocos se hubieran atrevido a pronunciar
discursos así, incluso en el modo educado que mostraron
aquellos tres.

Al aludir al llamado plan B de la reforma electoral, Kuri
aseveró que "la democracia es la columna vertebral del Mé
xico moderno" y que "no hay libertad" sin ella, al tiempo que
llamó a restablecer la cordialidad política y a no violentar la
Carta Magna.

Creel —de quien López Obrador se mofó apenas el jue
ves pasado por su decisión de impedir la asistencia de solda
dos armados en el salón de plenos de San Lázaro— reclamó
al Ejecutivo la "falta de diálogo" con el Legislativo sobre los
grandes problemas nacionales.

"Todos tenemos derecho de defender nuestras ideologías
y posiciones políticas, pero el límite es la Constitución", le
dijo el panista.

Por su parte, la presidenta de la Corte defendió la auto
nomía judicial e invitó al Presidente a propiciar el fortaleci
miento institucional como "única solución ante las injusticias
que generan inconformidad, descontento, enojo y violencia".

Abundó la ministra presidenta: "La independencia judicial
no es un privilegio de los jueces, es el principió que garanti
za una adecuada impartición de justicia para hacer efectiva
las libertades y la igualdad de las y los mexicanos". Se trata,
subrayó, de "la principal garantía de imparcialidad".

No recuerdo ningún discurso remotamente similar por
parte de Arturo Zaldívar, el antecesor de Norma Piña. Tam
poco el de un gobernador surgido de la oposición, cuando
menos frente al Presidente. Y si bien las opositoras Laura
Rojas y Dulce María Sauri habían encabezado la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados durante este sexenio, nin
guna de la dos alcanzó el tono combativo que se le escuchó
a Creel el domingo.

El único aliado que encontró el Ejecutivo en el estrado
fue el presidente del Senado, su correligionario Alejandro
Armenta. Y, aunque lo citó, no pudo mencionar su nombre y
aludió a él como "senador representante de esa Cámara" (sic).

Lo sucedido en Querétaro es un signo del deterioro del
poder presidencial. No es la primera vez que ocurre —que
da en el recuerdo la interpelación de Porfirio Muñoz Ledo
al presidente Miguel de la Madrid, en el último Informe de
éste—, pero pocas veces con tanta anticipación. Esto último
quizá sea resultado de la decisión del mandatario de adelan
tar la sucesión presidencial, como no lo había hecho ninguno
de sus antecesores.
BUSCAPIÉS
Si ocurrió alguna falta de protocolo en la ceremonia del do
mingo en Querétaro no fue que la ministra presidenta de
la Suprema Corte haya permanecido sentada cuando entró
López Obrador en el Teatro de la República —en esta Repú
blica, el Ejecutivo no está por encima de los otros Poderes—,
sino que a ellay al presidente de la Cámara de Diputados los
hayan colocado casi en la orilla del estrado.
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En 2016, científicos de la Universidad de
Adelaida, en Australia, descubrieron una
hormona en el veneno del ornitorrinco que
podía ayudar a combatir la diabetes 2, lo que
recuerda la frase de Paracelso: "La diferen
cia entre el veneno y un remedio es la dosis".

©
LAS DOLENCIAS

La semana pasada se publicó el índice de
Percepción de Corrupción, que calcula
Transparencia Internacional, en el cual Mé
xico sigue siendo el peor evaluado de los
países miembros de la OCDE. En el rubro de
seguridad, en 2018, ya teníamos el récord del
país con más ciudades peligrosas del mun
do, con 15, pero lo rompimos en la última
actualización del estudio del Consejo Ciu
dadano para la Seguridad Pública y la Jus
ticia Penal, pues se añadieron tres ciudades
mexicanas más y acaparamos los primeros 8
peores puestos consecutivos de la clasifica
ción de ciudades más peligrosas del mundo
en 2021. En el mismo sentido, según datos
de la CEPAL, desde 2018, la pobreza y po
breza extrema se han agravado en nuestro
país; el mismo organismo nos ubicó como
el quintó país más pobre de América Latina
en 2022. En cuanto a otras comparaciones
entre 2018 y 2022, encontramos que hemos
caído 18 puestos en el índice de Democracia,
elaborado por la corporación Economist In
telligence Unit; que retrocedimos del puesto
58 al 66 en el Indice de Progreso Social, pu
blicado por la organización Social Progress
Imperative, el cual, cabe subrayar, considera
la nutrición y el acceso a servicios médicos
básicos dentro de sus cálculos y que perdi
mos 22 posiciones en el ranking de Felicidad
Mundial elaborado por la ONU, descendien
do del lugar 24, en 2018, al puesto 46, el año
pasado.

En pocas palabras: percibimos que la co
rrupción sigue igual, pero con mayor inse
guridad y más pobreza, nuestra democracia
ha retrocedido, los servicios de salud pú
blica han empeorado y nos sentimos me
nos felices que antes. Sin embargo, nuestro

Presidente es el segundo más popular del
mundo y su proyecto parece conservar el
apoyo de buena parte de la población na
cional. ¡Pero cómo!

©
DIAGNOSTICO

Es que casi basta con ser razonable para
simpatizar con el componente ideológico
del discurso de la actual administración. El
problema es que no está cristalizando, eso
dicen los datos. Los que más simpatizan
conscientemente con su ideología tienen
que ser los más críticos, es lógico, porque
están de acuerdo con el ideal, no con la eje
cución. Curiosamente, son a ellos a quienes
más invisibilizan con su estrategia combina
da de maniqueísmo ("conmigo o contra mí"),
más la de exagerar los argumentos contra
rios (falacia del hombre de paja) para que
parezca que están en contra del ideal fun
damental: "Lo que pasa es que no quieren
que haya bienestar social", dicen. Falso. Sí
quieren, pero no está pasando. Sin embar
go, minimizando, ridiculizando o negando
la evidencia es como han convencido a la
mayoría para mantener su apoyo. Irónica
mente, al ignorar esas críticas se condenan.
"Progresar es renovarse", dijo Unamuno:
"evolucionar o morir", decimos ahora. Por
que, para sanar, hay que empezar por reco
nocer la enfermedad.

©
RECETA

En vez de desprestigiar a quienes advierten
que el ornitorrinco ha desaparecido del 22.%
de su hábitat en los últimos 30 años, debido
a las sequías e incendios relacionados con
el cambio climático, los interesados en la
especie presionan desde ahora a la Unión
Internacional para la Conservación de la Na
turaleza, buscando que cambié su clasifica
ción de la actual, "Casi amenazado" a "En
peligro", para, así, evitar que dentro de 50
años hayan desparecido tres cuartos de los
Ornitorrincos en el mundo.
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Durante 2022 la economía mexicana al
canzó un crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) de 336 superando la caída que
se había presentado en los últimos años a
causa de la pandemia, nuestra economía
demostró su estabilidad y fortaleza al de
sarrollarse dentro de un entorno dominado

por la inflación.

O
El desempeño económico de México fue
mayor al de Estados Unidos, que presentó
un crecimiento de 2.9%.

A pesar del gran reto que representó la
inflación mundial con el alza generalizada
de precios al consumidor más alta en las
últimas dos décadas, la política económi
ca implementada por el gobierno federal y
acompañada por el Senado de la República
dio resultados, el subsidio al precio de los
combustibles disminuyó la escalada de pre
cios, además, los acuerdos del gobierno con
el sector empresarial para fijar el costo de
los productos de la canasta básica dieron un
respiro a los hogares mexicanos^

De acuerdo con el informe presentado
por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), las actividades industria
les fueron el rubro con mayor crecimiento
con 3.Í1I, seguidas por las actividades agro
pecuarias con un crecimiento de 2.8% y el
sector de servicios creció 2.7%.

©
El crecimiento de nuestra economía fue im
pulsado por las exportaciones, las remesas
y el crecimiento de la inversión extranje
ra directa; esto significa que nuestro país
se encuentra en las preferencias de los in
versionistas internacionales, que nuestros
productos cuentan con la calidad para
competir en el mercado internacional y que
nuestros paisanos migrantes siguen apo
yando a la economía mexicana por medio
de los recursos que envían a sus familiares.

Las senadoras y los senadores de la Re
pública mantendremos especial atención al
comportamiento de las principales econo
mías del mundo, que se han visto afectadas
por los conflictos internacionales que ge
neran incertidumbre y dificultan el proceso
de las cadenas de producción y comercio.

Las expectativas económicas para 2023
predicen un crecimiento positivo este año:
en el Senado de la República legislaremos
a favor de la economía de las mexicanas y
los mexicanos, trabajando en coordinación
con el gobierno federal para la creación de
políticas que se traduzcan en mejores con
diciones de desarrollo y bienestar.

©
"Senador de la República
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El miércoles pasado, en Reforma, el consejero del INE Ciro
Murayama argumentaba por qué el famoso plan B de refor
ma electoral del presidente López Obrador podría provocar
la nulidad de los comicios de 2024 y una "crisis política tan
grave como innecesaria".

©
Murayama explicaba lo que está en riesgo de prosperar el plan
B. En su columna de Milenio, Héctor AguilarCamín realizó, a
lo largo de la semana pasada, un recuento del mismo tema, es
decir, del peligro de cambiar las reglas electorales cuando ya
sabemos que el INE gestiona bien la instalación
de las casillas, la recepción de los votos, su conteo,
el levantamiento de las actas y la posterior trans
misión de los datos.

No voy a repetir ni lo dicho por Murayama ni
por AguilarCamín, que puede leerse en Reforma
y en Milenio. Lo que me interesa es entender por
qué López Obrador quisiera provocar una posible
anulación de los comicios generando una crisis
política. La pregunta no es ociosa tomando en
cuenta que, de acuerdo a las encuestas, su partido,
Morena, va muy arriba en la carrera presidencial.
¿Para qué arriesgar la sucesión si las estrellas

están alineadas para ganar en 2024?
Una primera hipótesis es que el Presidente no

está del todo convencido de que Morena pueda
triunfar así de fácil. Ergo, pretende inclinar la cancha en favor
de los candidatos oficialistas, lo cual contempla parte del plan
B, por ejemplo, en materia de campañas adelantas.

Esta explicación, sin embargo, aplicaría antes de los co
micios y no después. Aquí estamos conjeturando por qué el
Presidente estaría interesado en anularlas elecciones expost
debido a problemas organizativos del INE producto del plan B.
A colación entra una hipótesis que he descrito anterior

mente. Desde ahora, el Presidente está preparando la narrativa
de un posible fraude electoral si gana la oposición en 2024.
AMLO, como sabemos, nunca ha aceptado una derrota en las
urnas. No lo va a hacer por primera vez el año que viene, mu
cho menos teniendo el poder de la Presidencia.
Si el 2 de junio de 2024 la oposición da el campanazo,

López Obrador desconocerá el resultado. Argumentará que
él había enviado una reforma constitucional para limpiar el
sistema electoral, pero la oposición la rechazó para que "la
mafia del poder" se robara los comicios como en el pasado.
De prosperar el plan B, como argumentan Murayama y

Aguilar Camín, posiblemente habrá muchas irregularidades.

AMLO y los morenistas, en efecto, tendrían pruebas para re
clamar un fraude y solicitarían la nulidad de los comicios. En
este sentido, el plan B sería, en realidad, un plan por si ganara
la oposición.

En cambio, si gana Morena la Presidencia, el argumento
del fraude y la solicitud de anulación sólo las aplicarían en los
lugares donde perdiera el partido Oficialista. Recordemos que,
además de la presidencial, habrá elecciones de gobernador en
ocho estados, de jefe de Gobierno en la Ciudad de México, más
de mil 500 alcaldías y 30 congresos locales.
Ya en el pasado el lopezobradorismo ha reclamado fraude

donde pierde y se ha quedado callado donde gana en una mis
ma elección. En 2006, por ejemplo, pretendieron
anular la presidencial por supuesto fraude, pero
aceptaron los resultados de legisladores federales
donde les fue muy bien, y la de jefe de Gobierno
capitalino que ganaron.
Esta hipótesis me suena razonable. Sin em

bargo, hay otra que empiezo a escuchar en mu
chos rumores típicos de la sucesión presidencial.
La especulación es que, gane o pierda Morena la
presidencial, habrá tantas irregularidades pro
ducto del plan B que AMLO y su círculo más
cercano solicitarían la anulación de los comi
cios. Esto con el objeto de que López Obrador
se quede más tiempo en el poder como el úni
co factor de gobernabilidad para el país. Ante la
crisis política, mejor la prolongación del popular

líder en la Presidencia.

En lo personal, rechazo este tipo de profecías. Es estirar
mucho la liga de lo imaginable. Aquí estaríamos frente a un
rompimiento del orden constitucional. Nuestra Carta Magna
describe perfectamente los mecanismos en caso de que falte
el Presidente el primero de octubre de 2024. El Congreso nom
braría a uno interino y se llamaría a unas nuevas elecciones.
AMLO ya no podría ser jefe del Ejecutivo porque la reelección
está explícitamente prohibida en la Constitución.

Claro, siempre puede argumentarse que la nulidad de los
comicios llevaría a una crisis política tan aguda que ya no sería
la Constitución, sino los factores reales de poder los que de
cidirían quién se quedaría en la Presidencia. Aquí estaríamos
hablando de una especie de autogolpe de Estado de AMLO
con la aquiescencia de las Fuerzas Armadas. Y eso, en lo per
sonal, lo considero como muy jalado de los pelos.

©
Twitter: @leozuckermann
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Entre sábado y domingo hubo 206 asesinados en todo el país,
incluyendo un bebé de un año muerto en Cajeme, Sonora; hay
temas de fondo que dificultan la vida económica, incluyendo di
vergencias con nuestros principales socios comerciales, Estados
Unidos y Canadá; hay dos importantes campañas electorales en
curso y un proceso de selección de candidatos para los comicios
de 2024 que abarca, en los hechos, a todas las fuerzas políticas,
eñ él oficialismoy en la oposición. En el Congrésó está a puntó de
terminar de aprobarse el llamado plan B, una refomia del sistema
electoral que puede ser devastadora para el mismo.

Y hay mucho más en la agenda nacional, pero ayer el tema
de debate, impuesto desde la propia Presidencia de la Repúbli
ca, era que la nueva presidenta de la Suprema Corte, la ministra
Norma Piña, no se había parado cuando ingresó al
Teatro de la República, en Querétaro, el presidente
López Obrador, un debate en el que nadie hubiera
puesto la menor atención si el vocero presidencial,
jesús Ramírez, no hubiera destacado ese supuesto
hecho la tarde del domingo en redes sociales. Para
el oficialismo y su círculo, una descortesa, una falta
a las formas que denota un conflicto de fondo. Para
la oposición, la demostración de que la ministra
Piña está dispuesta plantarle cara al Ejecutivo,

En realidad, la ministra presidenta sí se paró en
ese evento para recibir al Presidente e incluso al
temiinar su intervención, aunque el que no la salu
dó al llegar al Teatro de la República, dicen que fue
el presidente López Obrador y, pese a que, faltando alas fonnas
que se reclaman, tanto la ministra como el presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, en lugar
de estar junto al mandatario en el presidium, como representan
tes de los poderes Judicial y Legislativo, fueron acomodados en
primera fila, pero en un extremo.

Pero también es verdad que, como decíamos ayer, ninguno
de los discursos fue incendiario ni de ruptura abierta como se
quiere hacer ver. Todos jugaron sus cartas y cubrieron su papel:
la ministra Piña destacando la independencia del Poder Judicial;
Creel invocando al diálogo, como lo hizo también el gobernador
Mauricio Kuri; el senador Alejandro Armenia con un discurso
oficialista, pero moderado y el presidente López Obrador repi
tiendo su versión de la historia polarizada entre conservadores
y liberales que aplica para todo, desde la Independencia hasta la
Revolución, pasando por el porfirismo y el neoliberalismo. Todo
previsible, ninguna sorpresa.

Pero como ocurrió con los honores a la bandera en la Cámara

de Diputados, en el inicio del periodo ordinario de sesiones del
Congreso, un tema menor se convirtió en el distractor del debate
político. Y en esa lógica cae casi siempre la oposición, que ayer.

al mismo tiempo que se quejaba de que el diputado y la ministra,
violando las fonnas, habían sido enviados a un extremo del pre
sidium, trataba de explicar que la ministra no violó las fonnas al
no pararse. La forma suele ser fondo, pero un distractor no es la
verdad. ¿No se percatan de la manipulación en la que caen des
tinada a ignorar los verdaderos debates de la agenda nacional?.

Los distractores, además, cumplen con una función clave:
agudizar siempre la polarización. Siempre hay un nuevo o viejo
enemigo, siempre un complot, un sabotaje, no es que las políticas
fallen o los datos no se ajusten a la realidad, sino que hay fuer
zas oscuras que las obstaculizan y manipulan: sólo hay amigos
y enemigos. Y eso se aplica a todo y a todos sin matices, desde
Cuauhtémoc Cárdenas hasta Lilly Téllez.

Yasí, los distractores se convierten en el eje del
debate. No importa qué posición tendrá el Poder
Judicial respecto a las iniciativas del Ejecutivo, ni
conocer los daños que provocará el plan B al sis
tema electoral y la confiabilidad de las elecciones,
no importa qué aspirante presidencial, del oficia
lismo o la oposición tiene mejores propuestas o su
visión de país ni, mucho menos, si funciona o no
la estrategia de seguridad, qué importa si los sica
rios atentan contra un periodista o matan bebés y
familias enteras, importa si se es amigo o enemigo
y casi todos se terminan ubicando, graciosamente,
en alguno de esos extremos.

GARCIA LUNA, DIA VIII
Si al comenzar la tercera semana del juicio a Genaro García
Luna, la fiscalía no ha comenzado a presentar pruebas materia
les contra el exsecretario de seguridad, en la Corte de Brooklyn,
sinceramente no sé cuándo lo hará. Se siguen repitiendo los tes
timonios y ahora con personajes de menor nivel: el exsecretario
de Hacienda de Coahuila, agentes del aeropuerto, un agente de
la DEA que dice que esa agencia sabía desde 2009, sin hacer
nada, que García Luna se reunía cón los Beltrán Leyva, sin de
mostrarlo, por supuesto.
Bs evidente que la fiscalía lo que busca, ante la ausencia de

pruebas materiales, es exhibir un conjunto de testimonios que
coincidan en mostrar a García Luna como Cómplice del Cártel
de Sinaloa, pero esos testimonios son todos controvertidos y
algunos contradictorios e inverosímiles. En ocasiones pareciera
que lo que se busca, más que mostrar pruebas contra el acusa
do, es exhibir a México carcomido en todos los ámbitos por el
narcotráfico, por lo cual cualquiera puede ser culpable de cual
quier cosa. Quienes festinan dicha estrategia no comprenden, o
no quieren comprender, esa intencionalidad política y se con
vierten en objetos manipulables de fuerzas que no controlan.
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Ese otro patrimonio
Nadie sabe lo que tiene hasta que lo pierde, reza el dicho
popular. Se llama formalidad y es parte del tejido social. Los
formalismos tienen mala fama: muchos son inútiles, entor
pecen, estorban. De ahí el rechazo. Pensemos en la vesti
menta o en ciertos protocolos que pueden ser ofensivos. Si
comparamos a las sociedades actuales con las del siglo XIX,
esas formalidades se han relajado mucho, sobre todo en el
ámbito privado, por ejemplo, en las ceremonias de matri
monio. Pero en lo público, la formalidad, el cumplimiento
de ciertas formalidades, es imprescindible. Al final del día,
la vida es imposible sin ellas.

En el ámbito público, el relajamiento de la formalidad tie
ne límites muy claros. Violentarlos puede ser delicado. Cada
protocolo, cada ceremonia, cada ritual, tiene significados, les
habla a los ciudadanos. Las formas nada tienen que ver con
el carácter progresista o conservador de un gobierno. Felipe
González, el gran transformador de la España moderna, se
manejó tres décadas dentro de los rituales monárquicos.
Mitterrand cuidaba mucho las formas. Es válido cuestionar
las, modernizarlas, actualizarlas. Las sociedades cambian,
es parte de la naturaleza humana. La vida política también.
Pero el camino no comienza con el desprecio hacia ellas
como forma de gobierno. Romper la formalidad no es en sí
mismo progresista. Falso. Una ceremonia puede ser sustitui
da con otra fórmula, pero debe ser imaginada previamente.

Un ejemplo, los excesos del Informe Presidencial lleva
ron a una ruptura abrupta. En 1988, Muñoz Ledo interpeló
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al presidente De la Madrid. En
el protocolo de la ceremonia no
cabía la interpelación. Allí se ini
ció una cadena de experimentos
fallidos. Llevamos más de tres
décadas sin encontrar un nuevo
acomodo institucional. La ciuda

danía perdió y mucho. La obliga
ción presidencial artículo 69,
CPEUM es rendir el informe

frente al Legislativo. Eso ya no
ocurre. La ceremonia ha deveni

do en espectáculos caprichosos.
Otro capítulo triste para la República fue la toma de pose

sión de Felipe Calderón. Ver al presidente de México apare
cer entre los cortinajes del recinto legislativo, por habérsele
impedido el acceso, no debe causar orgullo. ¿Qué ganó Mé
xico? Nada.

Esta administración ha mostrado un enorme desprecio
por la fomialidad. La desaparición del Estado Mayor Presi
dencial, para sustituirlo por una guardia disfrazada de civil,
es una burla a la ciudadanía y una ofensa a los militares que
allí cumplieron sus delicadas funciones. Las intervenciones
del actual mandatario mexicano en las asambleas anuales

de la ONU provocan vergüenza. Verlo explicar la venta/rifa/
renta del avión presidencial fue patético. La grosería en las
relaciones diplomáticas con España segundo país inversor
en México será un capítulo imborrable en la historia de la
imprudencia. La interminable intervención presidencial en
la conferencia de prensa con Bideny Trudeau "mirándose
las agujetas" roza con un acto demencial, de pérdida del
sentido de realidad.

Lanzar más de 86 mil mentiras y respuestas engañosas
(Centro de Análisis SPIN) desde la sede del Poder Ejecutivo
el Palacio Nacional es otra forma de destrucción de las

ceremonias republicanas. Con ellas se ha convertido ala edi
ficación que simbólicamente debe unir a las,: mexicanos
en un incansable surtidor de insultos, calumnias, agresiones,
mentiras y falsedades. Un salón emblemático de Palacio Na
cional, que lleva el nombre de Guillermo Prieto, el gran li
beral, es usado como trinchera de la metralleta verbal. ¡Qué
manera de manchar nuestra historia!

La ceremonia del 5 de febrero es un anclaje de la Repú
blica. Los Poderes trabajan juntos, caminan juntos. La ima
gen de la mesa de honor del domingo pasado es otra gran
afrenta a las instituciones: ¡los militares antes que el [udicial
y el Legislativo! Terrible retrato de esta gestión.

La recuperación de México deberá incluir a la formalidad
republicana, que es otro patrimonio.

Nadie sabe...
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Más cerca de los militares
que de los civiles

La imagen en el presidium, en el Teatro de la República de
Querétaro. donde se celebró el 106 aniversario de la Cons
titución, ilustraba los tiempos que vivimos: los militares más
cerca del Presidente que los civiles que encabezan los poderes
Legislativo y Judicial.

A la ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, y al presi
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, el pa
nista Santiago Creel, los colocaron lo más lejos que pudieron
del Presidente. A cuatro y tres lugares, respectivamente.

El morenista Alejandro Armenla, quien preside el Senado
gracias a su coordinador, Ricardo Monreal, quedó del otro
lado, pero también lejos. Hace méritos, pero aún no redime
su pecado de origen. Flanqueaban a López Obrador el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y el
gobernador panista del estado, Mauricio Kuri.

Enseguida, a la izquierda del Presidente, el titular de la Se
deña, Luis Cresencio Sandoval, y a la derecha el de Marina,
José Rafael Ojeda. Ya lo decía Jesús Reyes Heroles: en polí
tica, la forma es fondo.
* La ceremonia sirvió a la ministra Piña para marcar distancia
de AMLO. Le dijo que la autonomía "no es un privilegio de los
jueces, sino el principio que garantiza una adecuada impar
tición de justicia". Pidió, además, que se califique a lós jueces
por sus resoluciones, no por otros criterios, como suele hacerlo
AMLO en las mañaneras.

Creel aprovechó la oportunidad para pedir directamente
al mandatario que frene su regresivo plan B "para no repetir
los errores del pasado". Y dijo que llegó la hora de dialogar
para hacer realidad las normas fundamentales y traducirlas
en bienestar para el pueblo.

Oídos sordos. El Presidente, como buen autócrata no quiere
ni oír hablar de la oposición. "El diálogo que ellos quieren bus
ca prebendas, es regresar a los moches", dijo en la mañanera
* En el Teatro de la República se registró un simbólico gesto
de la ministra Piña que irritó a un Presidente acostumbrado
a la genuflexión: no se levantó de su asiento cuando López
Obrador entró al recinto donde se proclamó la Constitución
vigente. Silo hizo cuando iniciaron los honores a la investidura
presidencial. Eso provocó que los pájaros les tiraran alas es
copetas. Jesús Ramírez, vocero del Presidente, subió un tuit,
foto incluida, en el que criticó el gesto de la ministra.

Ofendido por el atrevimiento, el vocero escribió "Resulta

desafortunado que no todos respetaron el protocolo de la ce
remonia". Se le olvidó que el protocolo, el año pasado, puso
al presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez
Luna, de Morena, al lado de AMLO y enseguida a su cuate, el
entonces presidente de la Corte, Arturo Zaldívar.
* Los jueces y ministros de la Corte, a menudo materia prima
de criticas y acusaciones en la mañanera, se identificaron con
las palabras de Piña.

¿Se sintió representado? —preguntamos a Luis María
Aguilar, ministro de la SCfN—.

Absolutamente. La felicité y le recalqué su firme posición
de independencia. Para que se lea que a los juzgadores de to
dos los niveles hay que respetarlos, porque son garantía para
la gente, no privilegio de ellos. Excelente —respondió—.

El villano favorito de la 4T, Lorenzo Córdova, conseje
ro del INE, se congratuló en Twitter del "gran discurso" de
Norma Piña. Dijo que la ministra resaltó la independencia
judicial Cómo principio central de la vida democrática "en los
tiempos en los que hay quienes ven en la Constitución algo
prescindible, en aras de sus intereses políticos".

El senador del Grupo Plural, Germán Martínez, no se an
duvo con miramientos. Nos dijo: "Estoy seguro de que los jue
ces se sienten representados en este discurso (de Piña) y no se
sentían representados, y el Presidente se sentía cómodo, en el
arrodillamiento de Zaldívar". Sobre el tuit del vocero presiden
cial fue mordaz: "Jesús Ramírez hubiera querido cambiarle
el nombre al Teatro de la República y ponerle Teatro López
Obrador. Antes, ese teatro se llamaba Iturbide, el teatro del
emperador. Pero ayer se llamó Teatro de la República...".
* Humberto Moreira, exgobemador de Coahuila, niega los
señalamientos de su entonces secretario de Finanzas, Héctor
Javier Villarreal, en el juicio que se le sigue a Genaro García
Luna en Nueva York.

Villarreal sostuvo que Moreira fue enlace para que el hoy
exsecretario de Seguridad pagara a El Universal 25 millones
de pesos mensuales para que hablaran bien de su desempeño.

Dijo también que, en una visita al búnker de García Luna,
el policía intentó venderle a Moreira el sistema de espionaje
israelí llamado Pegasus, pero que no le mteresó.

El exgobernador reviró: "Jamás existió una relación con el
señor García Luna ni mantuvimos conversación alguna en re
lación a un sistema Pegasus. Es falso que intercediera entre él y
El Universal "La declaración está motivada con el único objeto
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de obtener un beneficio a la pena de 20 años de prisión que
enfrenta: y una responsabilidad civil de 66 millones de pesos".
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Confidencial

Marcha de la Lealtad, ¡al Zócalo!
López Obrador tendrá un nuevo encuentro con la ministra
Norma Piña, pues la Sedeña cambió la conmemoración de la
Marcha de la Lealtad, acto que siempre se realiza en Chapultepec, al
Zócalo. La justificación es el bicentenario del Colegio Militar y facilitar
la participación de más integrantes de éste. Por cierto, mucho ruido
porque la presidenta de la Corte no se paró cuando entró el Presidente
al Teatro de la República, pero se olvidan de que cuando entró Zedillo
al recinto de la entonces ALDF para la toma de protesta a Cuauhté
moc Cárdenas como jefe de Gobierno, el líder de la asamblea, Martí
Batres, no se puso de pie.

Al que le quede el saco...
Lorenzo Córdova, presidente del INE, abrió un espacio en su
cumpleaños para elogiar el discurso de la presidenta de la Corte,
Norma Piña, durante el aniversario de la Constitución. El conse
jero destacó como esencial que se defienda la independencia del
Poder Judicial como parte de la vida democrática "en tiempos en
los que hay quienes ven en la Constitución algo prescindible en
aras de sus intereses políticos", escribió ayer en Twitter.

Y siguen los descalificativos
Hablando de Lorenzo Córdova, quien no cesa sus críticas y mofas
contra él es Adán Augusto López, secretario de Gobernación.
El responsable de la política interna y encargado de la interlocu
ción presumió en Twitter que ya le sugirieron una portada para
un libro que sirva de contrarréplica al de La democracia no se toca,
escrito por el consejero presidente y Ciro Murayama. El ejemplar
de revire se titularía Las mentiras de Lorenzo, según una burda
imagen truqueada que posteó el tabasqueño.

Reaparece Anaya... pero en EU
Con la novedad de que Ricardo Anaya reapareció el domingo en la
inauguración del primer Comité Azul de Acción Migrante, en Dallas,
Texas, encabezado por el dirigente del PAN, Marko Cortés, quien
señaló que el objetivo es "generar vinculación con la comunidad
migrante mexicana". Anaya salió del país desde agosto de 2021, de
clarándose en exilio para evitar "la venganza" del Presidente, ante las
acciones judiciales relacionadas con presuntos sobornos para aprobar
la reforma energética. "Muchos mexicanos se van del país por cuestio
nes sociales o económicas, pero en el caso del excandidato presiden
cial se trata de un perseguido político del régimen", dijo Cortés.

Víctimas encuentran
apoyo... en Noruega
Mientras aquí en Palacio Nacional el Presidente se ha negado a recibir
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a los distintos colectivos de madres buscadoras (y así lo han repro
chado públicamente las señoras), resulta que quien sí prestó oídos a
su situación es Anniken Huitfeldt, ministra de Asuntos Exteriores
de Noruega. La canciller conoció las "impactantes historias de vida de
mujeres valientes que buscan a sus seres queridos" y "mostró el apoyo"
de ese país nórdico "a las madres buscadoras y a la sociedad civil en
su búsqueda de verdad, justicia, reparación y no repetición", tuiteó la
embajadora Ranghild Imerslund. Menos mal que ante el desdén de
sus autoridades, las víctimas hallan al menos consuelo diplomático.

Monreal llama a
cerrar filas con Guadiana

Tendrá algo que ver la fractura de la alianza de Morena con el PT y el
Verde en Coahuila con el hecho de que no se esté apoyando la candi
datura del senador Armando Guadiana. Y es que todo indica que
el respaldo expresado desde la conferencia mañanera al ganador de
la encuesta en ese estado no se está reflejando en apoyo real de parte
de la cúpula del partido, por lo que ha salido el coordinador de los
senadores morenistas, Ricardo Monreal, a pedirle a la dirección mo
renista no se deje solo al abanderado, a quien acompañó este fin de
semana en su campaña. Para el político de Zacatecas, en Coahuila,
a diferencia del impulso conjunto que se observa con la candidatura
de Delfina Gómez en el Estado de México, está faltando cerrar filas
para seguir avanzando con la transformación.
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Y me pongo de pie

Salvador
Camarería

« ^""1 uánto vale un gesto?
J I Depende de qué tanto
f  transforme el ámbito

en que ocurre.
La ministra presidenta de la

Suprema Corte, Norma Piña,
se quedó sentada cuando el
titular del Poder Ejecutivo hizo
su aparición en el presidium del
Teatro de la República, donde los
representantes de ésta se dieron
cita el domingo para celebrar el
aniversario 106 de la Constitu
ción.

Fue cosa de medio minuto en

que la ministra Piña estuvo en su
asiento mientras gobernadores,
gabinete y representantes de las
dos cámaras del Congreso aplau
dían, de pie, a Andrés Manuel
López Obrador.

Cuando instantes des
pués la ceremonia comenzó
formalmente con honores al

Presidente, la titular del Po
der Judicial se incorporó a los
mismos sin aspaviento alguno.
Pero el gesto de la presidenta
de la Corte ya había marcado el
aniversario constitucional.

Mas para que un gesto siente
precedente, para que no se
quede en ocurrencia y troque
a símbolo trascendente, ha de

probarse que significó un antes y
un después.

Conviene revisar cómo
ocurrieron los hechos previos al
gesto de la ministra: ella recibió
una fría salutación del Presi

dente de la República cuando se
encontraron afuera del histórico

teatro queretano.
AMLO es un maestro de los

símbolos, y él dejó en claro que
saludaba, brazo estirado y ape
nas sin hablar, a los titulares de
otros poderes Piña y el diputado
panista Santiago Creelporque
no le quedaba de otra, y de inme
diato se adelantó, sin incorporar
los, a entrar al recinto.

Si la ministra había decidido

de tiempo atrás quedarse en su
asiento a la llegada del Ejecutivo
al presidium como una muestra
de republicana independencia,
o si se le ocurrió al ver que en su
primer encuentro público AMLO
le repitió, en el pórtico del teatro
mismo, la frialdad que le ha
dispensado desde que fue electa,
ella lo revelará algún día.

Tampoco sabemos si pre
firió su asiento a ponerse de
pie en protesta porque la silla
de la Corte fue cambiada a un
lugar no central. Lo que no fue
casual fue su discurso: líneas en

defensa de jueces y magistrados,
reivindicación de independen
cia; mensaje para quien quiera
oír que los tiempos de la obse
quiosa pleitesía zaldivariana
acabaron.

Y desde el arranque de su
intervención la ministra tuvo
más consideraciones con sus

compañeras y compañeros de la
Corte, y con los miembros de la
Judicatura. Al presidium le dio
un saludo genérico.
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En correspondencia, mientras
a López Obrador le aplaudirían
en una docena de ocasiones, a
ella sólo se le interrumpió con
palmas cuando habló de que por
primera vez había una mujer
presidenta del Judicial. Hasta
ahí la ceremonia del domingo.
¿Qué sigue?

Tan pronto como esta semana
la ministra Piña y el presidente
López Obrador se encontrarán de
nuevo. El 9 de febrero es día de la
Marcha de la Lealtad, conmemo
ración que reúne a los titulares de
los poderes de la Unión.

Más allá del morbo que
generará ese nuevo encuentro,
se puede decir que Norma Piña,
elegida hace cinco semanas
por sus pares, tomó posesión el
domingo frente a la República.
Se asentó en su nuevo papel.
Y al no ponerse de pie decidió
hacerse notar frente a un Ejecu
tivo cáustico y que le cobrará su
protagonismo por fallos, fallas e
independencia de jueces.

La familia judicial, como
se llaman ellos mismos, ahora
tendrá que estar a la altura de
lo que hizo su presidenta: el
gesto de no ser un resorte que se
incorpora apenas ven al Eje
cutivo no les hará más fácil el

trabajo. Todo lo contrario, pero
eso podría suponer una mejor
República.
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f*ESTRICTAMENTE
I PERSONAL

Soberanía selectiva

Raymundo
Riva Palacio

Cada vez aumenta el número

de personas que le toman el
pelo al presidente Andrés

Manuel López Obrador. Por
ejemplo, el líder minero Napoleón
Gómez Urrutia. La semana pa
sada, en su habitual artículo en La
Jornada, hizo una apología de la
soberanía nacional en un abanico

de sectores, incluido el laboral.
Gómez Urrutia definió bien el
concepto de soberanía, aunque
habría que preguntarle de quién
la soberanía, porque, hasta ahora,
las señales son contrarias a la de

fensa de lo mexicano, abriéndole
la puerta a sindicatos estadouni
denses para que profundicen su
penetración en el sector laboral
nacional.

Gómez Urrutia estuvo 12 años

viviendo en Canadá para evitar
que investigaciones penales en
su contra lo pusieran en la cárcel.
Desde el gobierno de Enrique
Peña Nieto estuvo negociando su
regreso, para que no lo detuvie
ran al pisar suelo mexicano, pero
no cuajó nada hasta agosto de
2018, cuando fue investido como
senador de Morena, pese a que
toda la campaña la siguió desde el
extranjero. Regresó cobijado por
la victoria de López Obrador en las
urnas, y a su investidura asistieron
Leo Gerard, presidente interna
cional de United Steelworkers de

Estados Unidos y Canadá, y Len
McCluskey, hasta recientemente
uno de los principales líderes obre
ros en el Reino Unido e Irlanda,
que lo apoyaron todo el autoexilio
que se impuso.

La protección política de López
Obrador le permitió acceder al

Senado pese a que tiene ciuda
danía canadiense a la cual tenía

que haber renunciadoy, para
hacerle honor a Gómez Urrutia,
nunca escondió sus vinculaciones

internacionales, ni antes ni ahora,
aunque esto contradiga lo que dice
públicamente para endulzar los oí
dos del Presidente. En la práctica,
el senador actúa completamente
opuesto a lo que el Presidente
pregona regularmente. El audaz
líder minero ha ido fortaleciendo

la expansión de los sindicatos esta
dounidenses ante la vista de todos

y la tolerancia o ignorancia del
Presidente.

Un punto de partida funda
mental fue el 22 de agosto del
año pasado, al abrirse el primer
centro laboral en México, dentro

de la Universidad Autónoma de
Querétaro, con el respaldo del
Labor Center de la Universidad
de California en Los Ángeles y del
Solidarity Center, que depende de
la principal central obrera en Esta
dos Unidos, la AFLCIO, que es la
Federación de Trabajo y Congreso
de Organizaciones Industriales, y
que en los años de la Guerra Fría
fue utilizada como un instru

mento de política exterior y de las
agencias de inteligencia.

López Obrador ha sido muy
crítico del intervencionismo de

los servicios de inteligencia de
Estados Unidos en México, pero
en este caso ha hecho mutis. Más

aún, el Solidarity Center recibe
la mayoría de sus fondos del go
bierno de Estados Unidos, al que
ha acusado de intervencionista. En

2020, de acuerdo con sus estados
financieros, recibió 42 millones de
dólares del National Endowment

for Democracy (NED), la Agencia
para el Desarrollo Internacional, y
los departamentos de Estado y del
Trabajo.

El sesgo de variables que tiene
López Obrador al sólo ver aquello
que refuerza sus creencias, lo
mantiene ciego frente a lo que
ha hecho el senador minero. En

2020, el vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, presentó
en la mañanera una investiga
ción que revelaba que el NED y la
Fundación Ford habían ayudado
a financiar a organizaciones
de la sociedad civil y medios de
comunicación que se oponían a
la construcción del Tren Maya. La
Fundación Ford, junto con Open
SocietyFoundations, de George
Soros, también subvencionaron el
Solidarity Center, otro de sus ene
migos declarados. El Presidente ha
sido omiso y ha soslayado lo que

Fecha: 07/02/2023

Página: 32

Area cm2: 456

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 101,596

Página 58 de 188



la AFLCIO ha hecho desde 2006
contra líderes de países a los que
considera amigos y aliados.

Un ejemplo es Venezuela,
donde la AFLCIO, a través del
Solidarity Center, apoyó el golpe
de Estado fallido contra el presi
dente Hugo Chávez y ha seguido
manteniendo el financiamiento

contra grupos opositores a Nicolás
Maduro, como reveló la revista
socialista Jacobin, que se edita en
Nueva York. El financiamiento
para los grupos opositores a
Maduro se duplicó desde 2019,
coincidente con la unción de Juan

Guaidó como presidente "legí
timo" de Venezuela, al cual nunca
reconoció México.

El Centro Laboral en Queré
taro, que respaldan un gobierno
y organizaciones que, por la
definición de López Obrador, son
enemigos de su régimenfon
dean también una parte de los
recursos de Mexicanos contra la

Corrupción, busca fortalecer y
promover los derechos laborales
plenos, la libertad de asociación
y organización, que son valores
que también ha respaldado López
Obrador, y que han beneficiado
a los trabajadores con mejoras
salariales y laborales, empujadas
por el acuerdo norteamericano
comercial llamado TMEC, que
le ha generado dolores de cabeza
al gobierno mexicano, porque
sus principales actividades son
reforzar, vigilar y presentar quejas
laborales ante el Mecanismo de

Respuesta Rápida del TMEC.

Desde julio de 2020, cuando
entró en vigor, se han presentado
seis quejas relacionadas con los
contratos colectivos de trabajo, de
las cuales cuatro fueron presen
tadas por la AFLCIO, y la United
Steelworkers junto con el sindi
cato minero que controla Gómez
Urrutia. Las otras fueron pre
sentadas por dos organizaciones
que también tienen vinculación
con la central estadounidense. El

número de quejas podría escalar
de una manera escandalosa al

concluir el próximo mayo los
contratos colectivos de más de 450
mil empresas en el país, que serán
revisado por el Centro Laboral.

Al gobierno mexicano le ha ido
mal con las demandas laborales,
en buena parte porque la negocia
ción en el TMEC fue muy mal lle
vada por la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde. Se negoció
más de lo que se debía, dijo en su
momento la exsecretaria de Eco

nomía Tatiana Clouthier, y aunque
las quejas impactan positivamente
en la clase trabajadora, México
ha perdido soberanía y capacidad
para decidir autónomamente sus
derroteros.

Gómez Urrutia, paradóji
camente, es la cabeza de esta
intromisión de los sindicatos

estadounidenses, que cuentan con
el respaldo financiero del gobierno
de su país y las fundaciones, tan
repudiadas por López Obrador,
salvo casos como el del Centro
Laboral, desde donde se decidirá
la política sectorial.
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PLAZA VIVA

Seguridad y presupuesto:
caso Jalisco

Pedro
huma moto

Desde 2017 en México
mueren asesinadas en pro
medio casi 100 personas al

día. Esto ha hecho que desde hace
años la preocupación por la segu
ridad se incremente entre la pobla
ción, como lo demuestran todas
las encuestas. Por ejemplo, según
la Encuesta Nacional de Victimiza

ción y Percepción sobre Seguridad
Pública 2022,6 de cada 10 mexi
canos consideran que la inseguri
dad es el principal problema del
país. Esta percepción es peor aún
en estados como Jalisco, entidad
que tomaremos de ejemplo para
analizar este problema. Aunque el
gobernador Enrique Alfaro diga lo
contrario, 8 de cada 10 jaliscienses
creen que su estado, su hogar, es
un lugar inseguro.

Ante este escenario tan com

plejo, las autoridades tanto a nivel
estatal como nacional han ejercido
recursos insuficientes, los han
ejercido mal e incluso, en ocasio
nes, los han puesto en beneficio
del crimen organizado (basta con
repasar un poco los cargos que se
le fincan a García Luna en la Corte
de Nueva York). Es decir, la priori
dad que los mexicanos ponemos
en la seguridad pública no se ha
visto reflejada en un presupuesto
público que sea suficiente para
poner fin a la ola de violencia que
vive todo el país.

Si bien es cierto que el presu
puesto destinado a las unidades de
seguridad pública federal, como
la Guardia Nacional, ha llegado
a sus máximos históricos, los

apoyos destinados a las entidades
federativas y municipios han caído
sustancialmente. Uno de los casos
más notorios es el de la elimina

ción del Fortaseg en 2021, un
programa que tenía como objetivo
apoyar a la profesionalización,
certificación y equipamiento
de los organismos de seguridad
pública municipal. No parece que
esta situación vaya a cambiar en
el corto plazo, pues como parte
de los compromisos derivados de
la reforma constitucional sobre

la Guardia Nacional, dentro del
Presupuesto de Egresos de la Fe
deración 2023, se asignaron solo
mil millones de pesos a las policías
municipales, es decir, seis veces
menos que lo que se asignaba al
Fortaseg.

Sumado a ello, en la mayoría
de los casos las entidades federa

tivas no han emprendido esfuer
zos acordes a la medida en que
nos afecta la inseguridad. Para
ejemplificar lo anterior, tomemos
el caso de Jalisco, una de las enti
dades más inseguras del país que
vive además una crisis de desapa
riciones: al finalizar 2021 el estado
contaba con 2 mil 700 personas no
localizadas.

Según información del Censo
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Nacional de Seguridad Pública
2022, conducido por el Inegi,
Jalisco es una de las entidades que
menos recursos ejerce en relación
a su población: el presupuesto
ejercido por la Secretaría de
Seguridad de Jalisco en 2021
fue de 520 pesos por persona, es
decir, cuatro veces menos que el
de la Ciudad de México, tres veces
menos que Yucatán y la mitad
del de Nuevo León. Lo más grave
es que el gobierno del estado no
parece estar dispuesto a corregir
esta situación.

El presupuesto asignado a las
instancias de seguridad e impar
tición de justicia cayó de 2022 a
2023 en términos reales casi 1%,
lo cual contrasta con un aumento
de más del 10% en los recursos
totales que tuvo el estado. A pesar
del alza en los crímenes y de la cre
ciente preocupación por la insegu
ridad, al incorporar la inflación al
cálculo, el presupuesto que asignó
este año el gobierno de Jalisco a la
seguridad es menor que el de años
anteriores.

Esta contrastante realidad

nos obliga a actuar y exigir que el
dinero público se ponga donde
están las prioridades sociales. En
los próximos días presentaremos
desde Futuro, en Jalisco, una
iniciativa que reconoce la urgencia
de atender la crisis de inseguridad
que atravesamos y que buscará ga
rantizar' que los recursos públicos
invertidos para combatirla nunca
sean menores que los del año
anterior.

Fecha: 07/02/2023

Página: 27

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 81,282

Página 61 de 188



La UNAM, juez
y parte

EN EL CASO del análisis
de la tesis de Yasmín

Esquivel, la ministra de
la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN),

existen diferentes dudas sobre
cómo va actuar el Comité Universi
tario de Ética de la UNAM.
Existen elementos que en un mo
mento dado podrían acreditar que
Esquivel Mossa es la autora original
de la obra en cuestión, como lo son
las pruebas técnicas y científicas.
Y habría que sumar las confesiones
de Edgar Ulises Báez y de Mar
tha Rodríguez. Con todo eso en
un proceso académico y legal normal
no habría duda que ella escribió
la tesis y fue víctima de un lincha
miento.

Sin embargo, la UNAM y su rec
tor, Enrique Graue, se han metido
en un asunto problemático jurídica
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mente, debido a que no se sabe a bien cuál es el propósito de la convocatoria
que le hicieron.
Algunos presionan con la idea de que se le anule el título, pero esa facul
tad no la tiene la UNAM y no cuenta con un procedimiento para hacerlo,
de modo que si lo intentara, la resolución se caería de inmediato con un
amparo.
Por otro lado, la manera como han anunciado el aparente enjuiciamiento
carece de la parte más elemental en todo proceso: si le piden a Esquivel
"que se defienda", la pregunta inmediata es ¿de qué se le acusa y quién es el
acusador?

Hasta ahora n o existe una acusación jurídica formal y si se entendiera que
dado que el rector Graue envió el caso al Comité de Ética, él estaría actuando
como acusador.

En esa tesitura el procedimiento quedaría viciado de inmediato porque la
UNAM sería, al mismo tiempo, juez y parte, exactamente como la antigua
inquisición.
Total que ahora Graue y compañía no saben cómo salir del laberinto en el
que se metieron. Lo único que les queda es realizar un proceso público y
transparente.
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LA MINISTRA PRESIDENTE de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña
Hernádez, se ganó
muchísimas simpatías
al no levantarse a salu
dar a Andrés Manuel
López Obrador a su
llegada al Teatro de la Re
pública, en Querétaro, en
el acto de conmemoración

de la promulgación de la
Constitución. Pero se echó
a la bolsa a los opositores
a la 4T explicando que
eso es más democrático

y menos monárquico. Hablan de que rompió el
protocolo, pero debió estar al lado del Presidente,
quien optó por cobijarse con los secretario de
Gobernación y de la Defensa. La pregunta: ¿tiene
que pararse una dama cuando entra su par? La
respuesta en una monarquía es: "siempre", pero
en una república es "no". Se les olvida el des
aire de Nancy Pelosi cuando entró Donald
Trump a rendir su informe. Ella no se paró, ni
siquiera cuando le quiso entregar su informe.

LA RECIENTE VISITA de Jane Fraser a México

fue muy productiva. Aunque no tienen toda
vía ganador de Banamex y no se lo pudieron
comunicar al presidente Andrés Manuel
López Obrador, la mandamás de Citi sí tuvo
oportunidad de reunirse con el empresario
minero Germán Larrea, lo que vuelve a le
vantar las expectativas del presidente del Grupo
México. Daniel Becker sigue en la puja. Lo que
va definir al ganador es el esquema que pongan
en la mesa para hacerse cargo de los pasivos
contingentes. El inquilino de Palacio Nacional
externó su deseo de anunciar al nuevo dueño el

mismo día que Citi lo reporte a los mercados. Un
día que por ahí se mencionó es el 17 de marzo,
cuando López Obrador inaugure la Convención
Bancaria en Mérida.
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POR CIERTO QUE el Juzgado 71 de lo Civil del
Tribunal Superior de Justicia resolvió la semana
pasada que es fundado
y procedente el inci
dente de reclamación
de medidas cautelares

promovidas por los abo
gados de Banamex, Ja
vier Quijano y Javier
Cortina. Éstas
medidas instauradas

el 9 de junio del 2022 y
solicitadas por Océano
grafía fueron declara
das improcedentes. En
consecuencia se dejaron sin efectos y se ordenó el
levantamiento total para todos los efectos legales
a que haya lugar. Esta demanda es uno de los
principales pasivos contingentes que le quitan
el sueño a Germán Larrea. Y es que Amado
Yáñez reclama el pago de unos 5 mil millones de
dólares. Este recurso que le dieron a su adversa
rio no le preocupa al ex contratista de Pemex.

EL VIERNES ANUAR y Luis Macsise enviaron
una oferta no solicitada de compra del 50%
de Radiópolis a Grupo
Prisa. Los dueños de

Grupo Capital Media se la
notificaron directamente
a Joseph Oughourlian,
fundador de Amber Capi
tal, el socio mayoritario y
de referencia del conglo
merado español de me
dios. Como le he venido

platicando, los Maccise se
han reunido en paralelo
con los tenedores del otro

50% que está en manos de Miguel Alemán
Magnani, Javier Mondragón y en menor
medida con Crédito Real, que dirige Felipe
Guelfi. Si Oughourlian les acepta la oferta, los
empresarios mexiquenses prácticamente se
enfilarían a tomar la operación de esta cadena
de radio.
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HACE UNA SEMANA el gobierno de la 4T
perfiló el cierre de Aeromar. Ya le pusieron fecha
fatal: 15 de febrero. En una reunión encabezada
por el administrador del Aeropuerto Interna
cional de la CdMx, el general retirado Carlos
Velázquez Tiscareño, el mando castrense
se impuso a los civiles: la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde, que no estuvo
muy de acuerdo con este paso, y el secretario
de Infraestructura Comunicaciones y Transpor
tes, Jorge Ñuño, que no le quedó otra que alla
narse. Velázquez llegó con la instrucción mayor
para proceder. Ya no estuvo dispuesto a esperar
el planteamiento del único interesado, el empre
sario brasileño Mauricio Souza, dueño de la
aerolínea Nella Airlines.

PUES NADA, QUE el vocal del Instituto Fede
ral de Especialistas en Concursos Mercanti
les, Jaime Alejandro Gutiérrez Vidal, fue
ratificado por oooooootros ocho años. Le había
dicho que este funcionario ni cumple con los re
quisitos ni en los primeros ochos que cumplió ha
logrado resarcir gran cosa al IMSS o al SAT en
la liquidación de empresas. Al final pudo más el
cabildeo del magistrado Indalfer Infante con
la ministra presidenta de la Suprema Corte de
Justicia, quien fue la que ratificó a Gutiérrez.
Tache para Norma Piña, pues por equidad de
género el puesto le correspondía a una mujer. Le
pasaron una bola rápida y cayó.

FÍJESE QUE LA Procuraduría Fiscal de la
Federación, que comanda Félix Arturo Me
dina Padilla, le acaba de presentar una nueva
querella a Sofftek Servicios y Tecnología y a su
principal representante, la empresaria regio
montana Blanca Treviño. Es por la evasión
del pago del Impuesto Sobre la Renta, a través
de la figura de asimilados a salarios, un asunto
que no es nuevo para la empresa desarrolladora
de software. El expediente no es para nada una
cosa menor, pues ronda los 170 millones de
pesos y corresponde al ejercicio fiscal 2017.
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ISO DE RAZO

Fue una provocación, un "cale"

Pablo
Hiriart

La presencia de soldados
con uniforme de combate

y armas largas en la sede
del Poder Legislativo no es algo
habitual como se quiso presentar.

En efecto, desde siempre el
periodo de apertura de sesiones
del Congreso cuenta con la
generosa presencia de soldados
o marinos que rinden honores
a la bandera y hacen sonar sus
instrumentos.

Recuerdo, en las décadas de
cubrir actividades en el Senado y
en la Cámara de Diputados, que
las armas que llevaban unos y
otros eran viejos fusiles con una
bayoneta.

Parecían rifles de feria, pero
se les respetaba. Y más valía que
así fuera.

Era una ceremonia republi
cana, que unía a legisladores,
personal que trabajaba en la
cámara, periodistas y público en
general, con honores al lábaro
patrio como un gesto simbólico,
indicador de que el trabajo de
todos tendría como objetivo el
bien de México.

Pero lo que ocurrió el miér
coles 1 de febrero fue algo muy

distinto. Lo escribió con cono

cimiento el experimentado
reportero Víctor Chávez, de El
Financiero: "Por primera vez la
escolta de la bandera y la banda
de guerra de la Secretaría de la

Defensa Nacional" acudían con

armas largas al Congreso.
No era cualquier tipo de

armas, sino fusiles de asalto FX
05, calibre 5.56, precisa Víctor
Chávez.

Las armas, de alto poder,
estaban cargadas con balas de
verdad.

Los soldados no llevaban

uniformes de gala, con casacas
de botones dorados y gorros
altos, sino que iban con cascos de
guerra y uniformes de combate.

Si uno se atiene a la letra del
ceremonial militar, ciertamente
la bandera debe ir custodiada por
soldados con armas.

Pero no es lo mismo portar
bayonetas en viejos rifles sin
balas, que presentarse con fusiles
FX05 y uniformes de combate.

No violaron ninguna ley
quienes mandaron a los solda
dos con esa indumentaria de

guerra, como tampoco la habrían
transgredido si afuera hubieran
apostado tanques para cuidar la
bandera.

Hizo bien el presidente de la
Cámara de Diputados, Santiago
Creel, al ordenar que les quitaran
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las balas a las armas y que los
soldados no entraran al salón de
sesiones.

Ninguno de los excesos del
actual gobierno puede tomarse
como una inocentada. Hemos

visto demasiado como para
ser indulgentes con aparentes
descuidos.

Llamó la atención, en lo
ocurrido en la sede del Congreso,
que salvo los panistas, todos los
demás legisladores dejaron solo a
Santiago Creel, su presidente.
Y destacadamente sobresalió

el militarismo de la izquierda ob
radorista. Quisieron destituir a su
presidente, Creel, por hacer valer
la soberanía del Poder Legislativo
al que pertenecen.

Muchos podemos recordar
a diputados de la izquierda que
protestaban airadamente por la
presencia de las Fuerzas Arma
das en San Lázaro o en Donceles.

Era otra izquierda, desde
luego. Con Amoldo Martínez Ver
dugo, Edmundo Jardón Arzate,
Pablo Pascual y, si la memoria no
me falla, también Pablo Gómez
Álvarez.

Ahora la izquierda que no es
izquierda es militarista. Como
la nicaragüense y la venezolana.

El líder de la bancada de

Morena, Ignacio Mier, atacó a

Creel porque dijo "condujo la
sesión bajo un protocolo uniper
sonal, interpretó la ley, se excedió
en sus atribuciones y la faltó el
respeto al lábaro patrio".

No satisfecho con su pos
tura contra el Legislativo, el
presidente de la Junta de Co
ordinación Política (Mier) y
legisladores morenistas y del PT
emitieron un pronunciamiento
tan belicoso como su exaltado

espíritu militarista:
"No hizo (Creel) honor a lo

que usted representa, la unidad
de la Cámara de Diputados.
No garantizó los equilibrios
(sic), cerró sus oídos para poder
escuchar y conectó sólo sus inter
eses personales con su cerebro y
su boca".

Los priistas callaron.
Y Movimiento Ciudadano, en

voz de su coordinador parlam
entario, Jorge Álvarez Máynez,
atacó a Creel porque, dijo, usó la
presidencia de la cámara para sus
aspiraciones presidenciales.

Dejaron solo al presidente del
Poder Legislativo.

Si la idea era "calar" a los
diputados, les salió muy bien.

Llegado el momento y si las
circunstancias lo demandan, los
diputados se esconderán bajo sus
curules.
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ESDE SAN LÁZARC

Delfina y Del Moral, de pronóstico reservado
Alejo
Sánchez Cano
A cuatro meses de la elección

en el Estado de México,
se observa que las dos

candidatas que aspiran relevar a
Alfredo del Mazo, mantienen estra
tegias similares para granjearse
la simpatía de los votantes, ya que
si bien cierto que el mar co legal
electoral no permite entrar' de lleno
a la campaña política, la verdad es
que las dos veladamente llevan a
cabo "un trabajo de campo" con
contacto directo con las bases de su

milítancia y simpatizantes, para de
allí, extenderlo hacia los mexiquen
ses en edad de votar.

La responsabilidad que ostentan
sobre sus hombros es de tal enver

gadura que quien cargue con la de
rrota, sin duda pasará a la historia
como uno de los mayores fracasos
de los proyectos que encabezan,
ya que tanto Delfina Gómez como
Alejandra del Moral representan a
dos bloques que se juegan mucho
hacia el futuro.

El peso del fracaso las acompa
ñará por el resto de sus vidas.

Si bien es cierto que el resultado
de los comicios mexiquenses no
necesariamente impactará en el re
sultado de la elección presidencial,
la realidad es que quien obtenga la
victoria, estará creando una bola
de nieve que crecerá conforme
avance el tiempo para avasallar
todo lo que encuentre a su paso.

La "maestra Delfina" pretende
quitarle su principal bastión al PRI,
que siempre ha gobernado al Es
tado de México, y para ello cuenta
con el apoyo incondicional del
presidente López Obrador, quien
no escatimará ningún esfuerzo
o recurso para garantizar que la

coalición conformada por Morena,
PVEM y PT triunfe el próximo 4 de
junio.

En contraparte, a Alejandra
del Moral le respalda el grupo
político priista más fuerte del
país, así como un buen número de
empresarios que están dispuestos a
"meterle todo el billete necesario"

para que el Revolucionario Insti
tucional mantenga el poder en el
estado, además es apoyada por el
PAN, PRD y lo que queda de Nueva
Alianza, que ya no está vinculado
alSNTE.

Para muchos, el quid del
asunto está en el papel que jugará
el gobernador, sin embargo, aun
con la presunción de que fuera a
tr aicionar a su partido político y
a su candidato, los simpatizantes
mexiquenses de gran peso político
y económico no dejarán sola a la
abanderada priista.

Va un dato, en las elecciones
intermedias del 2021, en el Estado
de México, el PRI y sus aliados
recuperaron una buena parte de
los 125 municipios y ganaron la
mayoría simple en el Congreso
electoral, esta victoria se alcanzó
sin el apoyo de Alfredo del Mazo,
quien fue omiso en el "suministro
económico" a sus correligionarios.

Es decir, los candidatos trico
lores que ganaron, lo hicieron por
méritos propios y no por la gracia
del mandatario estatal y menos
por la dirigencia del PRI nacional y
estatal.

Tras los comicios del 2021,
Morena y sus aliados pasaron
de gobernar 57 a 30 municipios,
mientras que la coalición confor

mada por el PW, PAN y PRD ganó
en 70 ayuntamientos, luego de que
terna 53; el Partido Verde ganó en
seis demarcaciones y Movimiento
Ciudadano en 6.

El resto de los municipios lo
gobiernan Fuerza por México, En
cuentro Solidario y Redes Sociales.

Aun con estos resultados, Mo
rena sigue siendo la primera fuerza
a pesar de las dolorosas derrotas
que sufrió, ya que gobierna los mu
nicipios más poblados como Eca
tepec, Nezahualcóyotl, Texcoco,
Chalco, Valle de Bravo e Ixtapan de
la Sal, entre otros.

En estos momentos de las pre
campañas, Delfina Gómez ha sido
muy respetuosa con el mandatario
estatal, a tal grado de que no lo
atacado, al contrario se muestra
tolerante, empero esta línea discur
siva se romperá en cualquier mo
mento para abanderar el malestar
que existe entre la mayoría de los
mexiquenses contra Del Mazo.

Por su parte, Alejandra del
Moral no romperá con su mentor,
pero tiene que construir propues
tas para abatir los enormes rezagos
que tiene la entidad con el padrón
electoral más elevado del territorio
nacional.

El Estado de México será

gobernado por una mujer y eso ya
de suyo, es un logro significativo y
si le sumamos que podría perder
el PW, estaríamos ante dos hechos
inéditos.

Medir las fortalezas y debilida
des de ambas, es hasta ocioso, en
virtud de que su triunfo o derrota
se escribirá en función de la

efectividad de los apoyos recibidos
por las poderosas fuerzas que las
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respaldan.
Desde luego, el voto que va a

definir la elección es el de la socie
dad, de esos mexiquenses que han
vivido en carne propia las actua
ciones de las autoridades de los

tres niveles de gobierno, es decir,

desde la gestión del presidente de
la República, pasando por la del
gobernador y terminando con los
presidentes municipales.

En estos momentos, la moneda
está en aire, a pesar del triunfa
lismo de la maestra Delfina y así

seguirá hasta el día de la elección,
de no ocurrir grandes impondera
bles.

El resultado de esta elección,
también incidirá sobre el nombre

del candidato presidencial de
Morena.. .Al tiempo.
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FOCA.. Existen ac

tores políticos que
aseguran que el
llamado del pre
sidente de la Me
sa Directiva de la
Cámara de Dipy*
tados al titular del

Ejecutivo Federal
a hacer a un lado

las diferencias y
practicar la unidad
se trató dé una oc*
ción incongruente
©hipócrita, pues
desde Morena
consideran que la
oposición es uno
de los factores de

confrontación y dr
visión en nuestro

patí.

PELOTA. El lerna
de la violencia en
contra de los me
nores de edad en
el país una vez
más llqgaal Sena
do. Sostienen que,
a pesar de los er
fuerzos por elimi
nar estas condiíg
tqs contra los niños,
en Méxí$jt persis
ten lejs casos de#
afortunadamente.

Por ello urgieron al
SIPINNÁy las PrQr
curadurías de pro
tección de la Ni
ñez en todos los
estados a que re
doblen esfuerzos.
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RuizHealy
Times

Norma sí respetó el
protocolo, quien no lo
hizo fue AMLO

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Norma Piña, no se puso de pie cuando el
presidente Andrés Manuel López Obrador llegó al
presidium que se instaló en el Teatro de la Repúbli
ca para encabezar la ceremonia conmemorativa

del 106 aniversario de la promulgación de la llamada
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

La mayoría de quienes estaban en el evento se pu
sieron de pie y aplaudieron efusivamente a AMLO, no
como lo ordena algún protocolo pero si la añeja cos
tumbre mexicana de tratar al titular del poder Ejecuti
vo como un monarca y no como el presidente de una
República federal. Tratándose de aplausos y muestras
de servilismo, en México aún no se ha adoptado la
austeridad republicana.

Sin embargo, la ministra Piña no permaneció sen
tada y se puso de pie cuando, como lo señala el pro
tocolo, se le rindieron honores a la Bandera Nacional
y al presidente.

El hecho de que la presidenta del poder Judicial fe
deral no se levantara para participar en el aplausó
metro ofendió a los morenistas ahí presentes, sobre
todo al vocero presidencial Jesús Ramírez, quien vía
Twitter difundió este mensaje a las 14:11 horas (Cen
tro) de ese día: "En el acto del 106 aniversario de la
Constitución mexicana fuimos testigos de la vitalidad
de nuestras instituciones con un debate de ¡deas entre

los representantes de los tres poderes de la Unión. Re
sulta desafortunado que no todos respetaron el proto
colo de la ceremonia".

El tuitde Ramírez fue recibido de diferentes maneras

por quienes lo leyeron. Los lopezobradoristas le dieron
la razón y no se la dieron los antilopezobradoristas.
Pero, ¿debía levantarse la ministra del asiento que

le asignaron los funcionarios de la Presidencia de la

República que organizaron el evento para aplaudir la
llegada de AMLO?
Los que entienden de estos asuntos me dicen que

no. Que nada en el protocolo de estos eventos orde
na ponerse de pie o aplaudir. Ahora bien, la ministra
sí aplaudió la llegada de AMLO, como puede verse
en la foto que acompañó el tuit de Ramírez. Y no solo
aplaudió, lo hizo sonriendo junto al presidente de la
Cámara de Diputados, el panista SantiagoCreel, que
sí se levantó de su asiento para aplaudirle, también
sonriendo, al titular del Ejecutivo.

Los que también entienden de estos asuntos me di
cen que quien no respetó el protocolo fue el mismo
AMLO al no colocar a los titulares de los poderes Le
gislativo y Judicial a su lado, y mandarlos hasta un ex
tremo del presidium.

De acuerdo con el protocolo mexicano, esta es la
prioridad en la ubicación de las autoridades en las
ceremonias oficiales:

Poderes: Legislativo, Judicial y Ejecutivo. O sea que
en Querétaro debían haber estado en el centro del

presidium: AMLO, Piña, Creel y el presidente del Se
nado, el morenista Alejandro Armenla.
Gabinete presidencial, flanqueando a los arriba

mencionados y en este orden: los secretarios de Go
bernación, Relaciones Exteriores, Defensa, Marina,
Seguridad y Protección Ciudadana, Hacienda, Bien
estar, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía,
Economía, Agricultura y Desarrollo Rural, Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, Función Pública,
Educación Pública, Salud, Trabajo y Previsión Social,
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y Turismo,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Aduana 50

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@deaxiomista.mx

El Ejecutivo federal remitió su iniciativa para ex
pedir la Ley de Protección al Espacio Aéreo
hace nueve meses. Ya habían iniciado opera
ciones en el Aeropuerto Internacional Felipe An
geles, pero las disputas entre los mandos civiles

—SENEAMy la subsecretaría de Comunicaciones, prin
cipalmente— con la cúpula castrense habían quedado
soterradas.

La recuperación de la categoría 1 era prioritaria.
En esos esfuerzos, las Fuerzas Armadas habían toma
do control del AlFAy de la Aeronáutica Civil, con la re
cientemente creada agencia que sustituyó a la DGAC.
Faltaba tomar el control del AICM, de SENEAM y del
Consejo Nacional de Vigilancia del Espacio Aéreo, una
instancia de nueva creación, con la ley propuesta el jue
ves 28 de abril del 2002, último día de sesiones ordina
rias del primer año de la LXV Legislatura del Congreso
de la Unión.

La reforma presidencial en materia energética había
confrontado a la mayoría oficialista con el Bloque de
Contención. En el camino quedarían un cúmulo de ini
ciativas y nombramientos, entre ellos el nuevo ordena
miento para proteger el espacio aéreo; no obstante, Pa
lacio Nacional insistió en los trámites y las comisiones
unidas de Seguridad Ciudadana, y de Defensa Nacio
nal trabajaron a marchas forzadas, para presentar el
dictamen al pleno antes de que concluyera el primer pe
riodo del segundo año, el pasado 15 de diciembre.

En la última milla, un cuestionamiento —directo y se
vero— del diputado morenista Jaime Martínez López so
bre la exclusión de la Armada de México en la construc
ción de esta propuesta. Y es que —insistió— el espacio
aéreo es más extenso en altamar que incluso sobre el te
rritorio nacional.

La resistencia del legislador, integrante de la Comi
sión de la Defensa y exfuncionario de Semar, quedó re
gistrada, pero el proyecto de decreto ya fue listado por
la Junta de Coordinación Política, para su votación en
el pleno.

Ese retraso impidió que el nuevo marco normativo —
que otorga al Ejecutivo federal facultades expresas para
resguardar el espacio aéreo— quedara habilitado. En
esa dirección, Palacio Nacional avanza sin dilaciones,
con la publicación del decreto que sacará las terminales
de carga del AICM.

¿Para revivir al AIFA o para recuperar el control en las
terminales aéreas cooptadas por el Cártel de Sinaloa? A
las irregularidades expuestas en el juicio a Genaro Gar
cía Luna sobre el funcionamiento del AICM —que aho
ra está subordinado al almirantazgo— se acumula una
constelación de hechos y omisiones — licencias de vuelo
falsas, suplantación de identidad, aeronaves sin docu
mentos, transporte ¡legal de hidrocarburos, operación en
pistas clandestinas, funcionarios que facilitan vuelos ¡líci
tos al no desempeñar sus ocupaciones por ausencia—,
en las operaciones de aviación privada.
Ahora, por decreto presidencial, los eslabones de la

cadena logística tendrán que engarzarse al modelo de
intervención ejecutado por la administración morenista,
cuya coordinación ha quedado al mando de la Sedeña.
La aduana 50 — la del AIFA— funciona desde ha

ce tres meses y al cierre de la semana pasada ya acu
mulaba 82 operaciones, según la Confederación de
Asociaciones de Agentes Aduanales de la República
Mexicana. Y el 1 de junio deberá recibir a las empresas
cargueras que saldrán del AICM, con o sin categoría 1.

Efectos secundarios
¿RESCATE? Especializada en la operación de cables
submarinos de fibra óptica, Seaborn Networks recurrió
hace tres años al capítulo 11 de la Ley de Quiebras en
Estados Unidos. En la ruta de su salvación, esa empresa
bostoniana apuesta a un salvavidas mexicano. Y quie
re ofrecer a la Comisión Federal de Electricidad servi
cios de tendido de fibra óptica oscura y otros, de cone
xión de infraestructura digital de última generación, sin
acreditar experiencia en despliegue de largo alcance
en tierra.

¿Gatopardismo? El proyecto del Tren MéxicoQue
rétaro podría revivir, con el impulso de Claudia Shein
baum... ¿y también Grupo Higa? El consorcio de Juan
Armando Hinojosa Cantú pasó a segundo plano des
pués del escándalo de la Casa Blanca de las Lomas, pe
ro se mantuvo en el padrón de contratistas en el Estado
de México donde recientemente construyó un parque in
dustrial, al norte de la entidad.
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El privilegio
de opinar

¿Quiénes son los otros
García Luna?

Manuel ©Ajenjo
dprivilegicdeopinar@decOTomistumx

El pasado miércoles, sexto día de audiencias con
testigos en el juicio que se celebra en Nueva
York contra Genaro García Luna, comenzó el
contrainterrogatorio a Israel Avila excontador y
operador del Cártel de Sinaloa. La defensa del

exsecretario de Seguridad Pública en el sexenio de Feli
pe Calderón, busco restarle credibilidad al testigo con el
argumento de que éste nunca tuvo contacto con el acu
sado y que todo lo que declaró nada más fueron cosas
que escuchó acerca de García Luna; que si bien era tes
tigo cooperante, lo hacía con el objetivo de reducir su
condena en prisión.

Por su parte Avila declaró que decidió testificar en el
juicio "para que se supiera de las relaciones que tiene el
señor (el acusado García Luna)" pues "el cártel no funcio
na sin el gobierno". Esta aseveración y la consideración
de que el cártel sinaloense sigue operando en México y
que la droga sigue llegando a Estados Unidos y está a
la venta en las calles de las ciudades de la Unión Ameri

cana, son los motivos de la pregunta que encabeza esta
columna: ¿Quiénes son los otros García Luna? ¿Quién
es el protector del Cártel de Sinaloa —por citar al más
renombrado— en el gobierno actual? ¿Quiénes son los
altos funcionarios estadounidenses que se hacen de la
vista gorda para que la droga se adquiera fácilmente en
los más recónditos rincones de su país?
El de la droga es un negocio de millones de dólares

como para no despertar la codicia de los hipócritas grin
gos que están enterados de quienes son los capos que
operan en México pero ignoran —eso no se los cree
nadie— quienes mueven la droga una vez que los per
versos mexicanos logran ponerla en territorio norteame

ricano. Vamos, ni siquiera han dado a conocer un nom
bre, un apellido anglosajón, de algún sospechoso de
narcotráfico, es decir no dicen quién es su García Luna.
Con esto se confirma que en el tema de las drogas —
entre otros— los gringos son candil de la calle y oscuri
dad de su casa.

La editorial Grijalbo publicará en estos días el libro
escrito por el periodista mexicano, J. Jesús Esquivel cu
yos título y subtitulo son: A sus órdenes, mi general El
caso Oenfuegos y la sumisión de AMLO ante el poder
militar—, cuya introducción fue reproducida por la re
vista Proceso que circula esta semana, semanario pa
ra el que el autor de la publicación es corresponsal en
Washington.

Esquivel investigó uno de los temas más graves y deli
cados que ha debido de enfrentar el gobierno de la 4T,
la acusación, por parte de Estados Unidos, del gene
ral Salvador Cienfuegos, secretario de la Defensa Na
cional durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, como
protector de los cárteles de la droga — lo llamaron El Pa
drino—, es decir el equivalente a García Luna en el pe
riodo gubernamental del mexiquense, con la salvedad
de que el proceso jurídico contra el militar, detenido en
Los Angeles California el 15 de octubre del 2020, no se
llevó a cabo por las negociaciones sombrías y de alto ni
vel entre personalidades políticas de México y Estados
Unidos. El general Cienfuegos regresó al país el 1 8 de
noviembre del mismo año exonerado de todos los car

gos allá y aquí; salvaguardando el prestigio del Ejérci
to mexicano.

Ahora sabemos, por lo escrito por el periodista Esqui
vel, que en el sexenio 2012201 8 el narco gozó de pro
tección del más alto nivel gubernamental. Entonces, re
greso a lo escrito en la introducción de este texto: según
lo dicho por Israel Avila, "el cártel no funciona sin el go
bierno", y con apego a los hechos que conocemos, rei
tero la pregunta: ¿Quién o quiénes son los García Luna
del gobierno actual?

Punto final

Aquellos que se pusieron calzón amarillo el 31 de di
ciembre, ¿ya tendrán dinero que me presten?
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Democracia: la Corte,
última línea de defensa

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomisfci.mx

Calculado el desaire presidencial a la
presidenta de la Suprema Corte de Jus
ticia Norma Piña, igual que la campa
ña del oficialismo que sin pudor utiliza
el reyesheroliano axioma de "la forma

es fondo" para criticar su presunta descortesía.
Aunque es un inconveniente la confrontación en

tre dos poderes de la Federación, es probable que
en Palacio Nacional descubran que calcularon mal
al provocar intencionalmente la gresca contra el po
derjudicial.
Al dejar a la Suprema Corte como última línea de

defensa de la incipiente democracia construida des
de hace 25 años, la gresca presidencial podría ser el
catalizador para contener las pulsiones autoritarias
de la mal llamada "revolución de las conciencias".

"Los servidores", carta cardinal para 24
Ya sin los sudores de cubrir lo gastado en "los ser
vidores de la Nación" en 201 8 con los dineros del

"Fondo de Transición", el lopezobradorismo ha dis
puesto de recursos sin límite para consolidarse duran
te cuatro años en la carta cardinal para las eleccio
nes de 2024.

La operación la aceleraron después de analizar
bien y despacio los resultados de las elecciones de
2021 le dieron al oficialismo el sofocón de quitarle
la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y
más de la mitad de las alcaldías de su histórico bas
tión: CDMX

Fogueados, a juicio de Palacio Nacional los "servi
dores de la Nación" están listos para encargarse, co
mo los operadores priistas de hace 40 años, de sacar
a votar a los ya bien censados y ubicados millones de
beneficiarios de los programas de Bienestar.

Constitución, un pacto político: Córdova
"Hasta en las escuelas de Derecho se olvidan" —ad

virtió Córdova— "se les olvida que la Constitución no
es una ley... ¿cómo se llama? Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos... es un pacto político".
"Cada artículo es una institución de cómo deben

funcionar las leyes" —insistió en aquella reunión en
que Arturo Zaldívar hablaba del contenido ideoló
gico del artículo 27. "Es el pacto político del pueblo
mexicano".

El presidente López Obrador olvidó las definicio
nes de su admirado maestro ArnaldoCórdova, quien
describió a la Constitución como "el contrato social

del pueblo mexicano", ha olvidado que fue el resul
tado del diálogo, del acuerdo entre adversarios, co
mo bien lo recordó el domingo el queretano Mauri
cio Kuri.

Notas en remolino

Sería útil que el titular de Gobernación a quienes
juzgamos inconstitucional el "plan b" electorero que
quiere abrir atajos que cargan los dados de la elec
ción del 24 a favor del gobierno, nos explicara con
peras y manzanas qué es lo que sí dice el tal plan...
Aunque uno entiende que sin Ricardo Anaya, Mar
ko Cortés no estaría al frente del Partido Acción Na

cional, pero, a menos que revivirle como eventual
candidato presidencial quiera hacer de Anaya un
pararrayos de las iras oficialistas, su jugada del fin
de semana lo incluiría entre "los radioactivos"... De
pena ajena el pleito de los priistas Alejandro Mo
reno Cárdenas y Miguel Ángel Osorio Chong. "No
los distraigan, déjenlos pelear", es la línea de Pala
cio... ¿Cuántos practican la receta de Maquiavelo:
"Vale más hacer y arrepentirse, que no hacer y arre
pentirse" ...
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Expectativa
racional

El deporte
de perder dinero

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

Hay algo que la 4T hace muy bien:
derrochar recursos públicos de los
contribuyentes sin mayores consi
deraciones ni análisis presupuestó
les. Los campeones en tirar dinero

son CFE Y PEMEX. El gobierno le inyecta cada vez
más dinero a lo que son dos cadáveres. Técnica
mente PEMEX está quebrada, pues su deuda de
105,000 millones de dólares excede el valor de su
patrimonio. En la semana se reveló algo de escán
dalo: que a PEMEXy la SHCP se les "olvidó" incluir
en el presupuesto federal 10,000 millones de dó
lares de vencimientos de deuda de la empresa en
este año. Se requerirán ahora reasignaciones de
gastos presupuestóles. Asimismo, en días recientes
PEMEX efectúo una colocación de 2,000 millones
de dólares en bonos a un costo muy alto, ya que
los colocó a un rendimiento de 10.375% con ven
cimiento en 2033. Este elevado costo de endeuda

miento es reflejo de la precaria situación financie
ra y agrava aún más los problemas de la empresa
estatal a mediano plazo.
Prácticamente no hay entidad pública que no

pierda dinero. Está, por ejemplo, el caso del Fon
do de Cultura Económica (FCE) que, sin tratarse de
las monstruosas cifras de CFE y PEMEX, es una má
quina de perder dinero año tras año. Su déficit en
2023 se estima en 170 millones de pesos. La pro
blemática del FCE empieza con quien ocupa la di
rección general, Paco IgnacioTaibo II. Desconoz
co si es un buen escritor, pues nunca he leído nada
de su obra, pero me queda claro que administra
dor no es y no conoce el medio editorial. Personaje

muy ideologizado, al llegar al puesto señaló que
su misión era quitarle lo neoliberal al FCE y por ello
su primera acción fue cambiar totalmente la línea
de la revista El Trimestre Económico. Décadas de

prestigio de esta publicación técnica se convirtie
ron en basura.

Los cuatro años de Taibo II al frente del FCE han
sido un desastre: malas decisiones tomadas con

desparpajo, arrogancia y prepotencia; disponer
del presupuesto a su albedrío; deterioro institucio
nal yendo en contra de la visión que tuvo Cosío Vi
llegas al fundarlo en 1934; año con año publica
menos títulos y las ventas van a la baja; sus sucur
sales, incluidas las de otros países, enfrentan pro
blemas financieros y varias están al borde del cie
rre; manejo arbitrario del personal, asignándolos
con sueldo a otras dependencias; no se ha concre
tado la fusión de la Dirección General de Publica

ciones de la Secretaría de Cultura planteada des
de hace cuatro años; y se desconoce la estrategia
de hacia dónde quiere llevar, para bien o para
mal, a esta casa editorial. El manejo y descuido del
FCE es una muestra más del desdén que tiene la 4T
hacia la cultura, que al igual que la ciencia, acusa
de ser "inaceptablemente neoliberal".

El principal apoyo de Taibo II es Beatriz Gutié
rrez. Ello le permite manejar al FCE y sus recur
sos con impunidad y en forma patrimonialista. Al
igual que en PEMEX, CFE y cualquier otra entidad
pública, mientras no haya plena transparencia de
gestión y una escrupulosa rendición de cuentas
con responsabilidades administrativas y sancio
nes, se mantendrá el feliz deporte de perder di
nero público.
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Económico

El mercado
de streaming,
en constante evolución

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

El explosivo crecimiento en el número de proveedores de
contenidos a través de plataformas de streaming, así co
mo en la cantidad de nuevas producciones pensadas en
su gran mayoría para ampliar los catálogos de esos pro
veedores, se ha traducido en una complejidad de elección

para las audiencias, que apenas hace unos años no era un tema o
bien, no se estimaba que fuera a ocurrir.
Según reportes de Nielsen, mientras que en diciembre de 2019

se identificaban 646 mil títulos de programas de televisión y pelí
culas disponibles para los consumidores, en televisión lineal (televi
sión abierta y televisión de paga) y en streaming, para septiembre
de 2022, ese universo de títulos disponibles era ya de 923 mil, de
los cuales, poco más de 778 mil títulos estaban disponibles en pla
taformas de streaming. En poco menos de tres años, la audiencia
se enfrentó a un catálogo sustancialmente mayor, que creció en ca
si 43 por ciento en ese lapso.
Tal vez por esa razón, Niesen registra que a los usuarios de pla

taformas digitales les tomó en octubre de 2022 un promedio de 11
minutos 1 ó segundos para seleccionar el contenido que querían
ver, mientras que en marzo de 2019, ello les tomaba solo 7 minu
tos 24 segundos. Es decir, el esfuerzo de navegar a través del catá
logo de una plataforma para tomar la decisión sobre lo que quie
ren ver le significa ahora a los usuarios cerca de 54 por ciento más
de tiempo.

El tema no es menor, sobre todo si se toma en cuenta que según
lo reporta también Nielsen, 24 por ciento de los usuarios no saben
qué programa o película quieren ver cuando inician el esfuerzo de
búsqueda.
Lo anterior pone de manifiesto que el negocio de producir pro

gramas de televisión o películas ha evolucionado al ritmo del cam
bio tecnológico. Por un lado, las plataformas digitales han venido
comprometiendo en los años recientes miles de millones de dólares
a la producción de contenidos propios u originales.
Sin embargo, el nuevo ecosistema en el que se desenvuelven

proveedores, productores y audiencias se ha traducido en la apa

rición de nuevas métricas que orientan las decisiones sobre el des
tino de los nuevos proyectos, o simplemente sobre la permanencia
de determinados contenidos en los catálogos de las plataformas
digitales.

Para muestra, ahí está el caso de la serie de Netflix, 1 899, pro
ducida por los creadores de la serie de origen alemán, Dark, cu
ya primera temporada se empezó a distribuir a través de Netflix en
201 7. Después de la exitosa apuesta por Dark, las expectativas
sobre 1 899 no eran menores. Sin embargo, apenas seis semanas
después de que la primera temporada se puso a disposición de los
suscriptores de Netflix, y de que la serie se colocó durante cinco se
manas consecutivas entre los 10 programas más vistos en esa pla
taforma, sorpresivamente se dio a conocer que este gigante nortea
mericano había decidido cancelar la producción de las siguientes
dos temporadas.
A simple vista, parecería que no había motivos para la cancela

ción de 1 899. Por ejemplo, la firma Parrot Analytics, especializa
da en la ciencia de datos sobre la industria de contenidos audiovi

suales, reporta que la demanda de la audiencia por ver 1 899 se
ubicó en los últimos 30 días 13.9 veces por encima de la demanda
promedio en los Estados Unidos. En el caso de Dark, el indicador
muestra que en el mismo lapso la demanda por ese otro programa
fue superior en 14.3 veces al promedio del mercado de los Estados
Unidos. Es decir, ambos muy por encima del promedio.
Según algunos reportes, el problema de 1 899 es que a pesar

de los millones de usuarios que la vieron en sus primeras semanas,
solo el 32 por ciento del total terminó de ver la temporada comple
ta, cuando la expectativa es que en promedio lo haga más del 50
por ciento.
Así que a la dificultad que ahora tenemos para navegar en los

crecientes catálogos de las plataformas, hay que añadir la proba
bilidad de que el programa que nos estaba atrapando, simplemen
te no podrá continuar. Lejos de que nuestro problema de elección
se simplifique, se torna más complejo.

*El autor es economista.
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Voto particular

Negligencia en
el cumplimiento
del deber

Benito Nacif
Twitter: @BenitoNacif

Y como ustedes son// gente de con
vicción y saben
que no vamos a
suplicar la cons

trucción de una artificial mayoría constitucio
nal, pues yo les pido que cuiden el proceso, y
que muchos de aquí,pues fueron por insacula
ción, pues así se puede y se debe elegir a los
consejeros electorales". Con estas palabras,
pronunciadas en la 4ta Reunión Plenaria del
grupo parlamentario de Morena en la Cáma
ra de Diputados que se celebró el pasado 29
de enero, Adán Augusto López, secretario de
Gobernación, llamó a que sea la "suerte o la
insaculación" la que diga quiénes ocuparán
las cuatro posiciones del Consejo General del
INE, incluyendo la presidencia, que queda
rán vacantes a partir del 4 de abril.
A decir verdad, la Constitución contempla

la elección y la designación por insaculación
es decir por sorteo como un mecanismo de
desempate, si los grupos parlamentarios de
los partidos políticos fracasan en alcanzar el
consenso suficiente dos terceras partes de la
Cámara de Diputados para elegir a los con
sejeros electorales del INE. La Junta de Coor
dinación Política (JUCOPO), el principal órga
no de gobierno de la Cámara de Diputados,
integrada por los jefes de bancada de los
partidos políticos, tiene el mandato constitu
cional de impulsar la "construcción de acuer
dos", con el fin de conseguir el respaldo de la
mayoría calificada.
Sin embargo, si las negociaciones en el

seno de la JUCOPO fallaran, la Constitución
prevé un doble mecanismo de reconducción.

En primer lugar, está la elección por insacula
ción. Una vez transcurrido el plazo previsto
en la convocatoria, si la JUCOPO no envía la
propuesta o tras haberla enviado no tuviera la
mayoría calificada, se debe convocar a una
sesión plenaria para la elección por sorteo en
la Cámara de Diputados.

En segundo lugar, si la elección por insacu
lación no se realizara, la Constitución estable
ce un siguiente mecanismo de reconducción:
la designación por insaculación. Consiste en
transferir a la SCJN la responsabilidad de
realizar un sorteo para escoger entre los as
pirantes a quienes ocuparán los cargos de
consejeros electorales del INE. Tanto la elec
ción como la designación por insaculación
se lleva a cabo a partir de los quintetos de
aspirantes previamente armados por un gru
po de notables, denominado Comité Técnico
de Evaluación.

El proceso constitucional de elección de
consejeros del INE está diseñado para que el
Poder Ejecutivo Federal sea sólo un especta
dor. Se le hizo a un lado de forma deliberada

con el fin de proteger la independencia y au
tonomía del órgano encargado de la función
electoral. Fuera de la Cámara de Diputados
sólo intervienen la Comisión Nacional de De

rechos Humanos y el Instituto Nacional de Ac
ceso a la Información dos órganos con auto
nomía constitucional que designan a cuatro
de los siete notables que integran el Comité
Técnico.

Por ello sorprenden y preocupan las de
claraciones de Adán Augusto López. Consti
tuyen una falta de respeto a la Cámara de Di

putados y contravienen las reglas de decoro
político que prevalecen desde que el IFE ¡aho
ra INE) se transformó en órgano constitucio
nal autónomo y el secretario de Gobernación
dejó de ser la cabeza de su Consejo General.
Pero la parte más grave tiene que ver con la
naturaleza de la intervención.

El titular de la Secretaría de Gobernación

tiene la responsabilidad de promover la go
bernanza democrática del país. Sin embar
go, Adán Augusto López llama a Morena, el
partido del presidente López Obrador, a re
ventar el proceso consensual de elección de
consejeros previsto en la Constitución.

La reconducción legislativa es a la políti
ca parlamentaria lo que la serie de penales
al fútbol: un mecanismo extraordinario para
resolver un empate. Sirve para asegurar que
haya un ganador cuando éste no se puede
determinar con las reglas normales del juego.
Al dar línea a los diputados de Morena para
elegir o designar a los consejeros electorales
del INE mediante la insaculación, el secreta
rio de Gobernación en realidad intenta boi

cotear el trabajo parlamentario propio de un
sistema democrático.
Quizás está convencido que si Morena

controla al Comité Técnico, se podrá quedar
con todas las canicas, sin necesidad de nego
ciar con la oposición. Se trata de una manio
bra irresponsable porque la fortaleza del INE
depende del consenso de las fuerzas políticas
en la elección de los consejeros electorales.
Apostar desde la Secretaría de Gobernación
por un árbitro electoral débil no es otra cosa
que negligencia en el cumplimiento del deber.
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Fed, empleo y soft landing
Joaquín LópezDóriga Ostolaza

Si ¡oaquinld@eleconomista.mx
La semana pasada la Fed elevó la

rasa de interés de referencia en un

cuarto de punto para dejarla en un
rango de 4.504.75 por ciento.

Este movimiento estaba totalmen

te descontado en el mercado por lo que
la atención de los observadores estaba

en el tono del comunicado y el contenido
de la conferencia de prensa.

En este sentido, las palabras del Chair
man de la Fed, Jerome Powell, adoptaron
un tono más restrictivo que lo esperado
por algunos especialistas, pero en línea
con lo anticipado en este espacio.

En concreto, Powell reforzó el mensa
je de que la Fed aún tiene trabajo impor
tante por delante en el frente del combate
inflacionario, a pesar de la tendencia fa
vorable a la baja que ha mostrado la in
flación en los últimos seis meses.

Para este columnista, la traducción de
lo expresado por Powell en la conferen
cia de prensa refuerza lo reflejado en la
gráfica de puntos (dot plofj, que fue in
cluida en las proyecciones macroeconó
micas publicadas por la Reserva Federal
en diciembre, de tres incrementos de un
cuarto de punto en la tasa de referencia
en la primera mitad del 2023 (el anun
ciado la semana pasada, seguido de
otro en febrero y otro más en mayo) que
dejarían la tasa de fondeo en un rango
de 5.05.25%, nivel en el que se manten
dría durante el resto del año.

A pesar de este tono hawkish, el mer
cado mantiene la expectativa de que des

pués de llegar al rango de 5.05.25% en
mayo, la Fed bajará la tasa de referencia
en el segundo semestre del 2023, en por
lo menos, un cuarto de punto y posible
mente medio punto.
La brecha entre las expectativas del

mercado y lo que ha intentado transmi
tir la Fed no es muy grande pero tampo
co es trivial.

La diferencia principal entre el escena
rio planteado por la Fed y el esperado
por el mercado es la velocidad a la que
bajará la inflación.
Para el mercado, la inflación acele

rará su ritmo de descenso considerable

mente en las próximas lecturas, dándole
espacio a la Fed para ponerle atención a
la otra parte de su mandato dual: el ple
no empleo. Mientras tanto, el escenario
central de la Fed espera un ritmo de des
censo más moderado en la inflación y un
mercado laboral más resistente.

En este sentido, la semana pasada se
publicaron las cifras del mercado labo
ral de enero, en las cuáles la creación de
empleo superó ampliamente las expecta
tivas de mercado.

La nómina noagrícola añadió
517,000 plazas cuando el consenso de
mercado esperaba 1 88,000. Adicional
mente, la cifra del mes anterior se revisó
de 233,000 a 260,000.
Asimismo, la tasa de desempleo bajó

de 3.5 a 3.4 por ciento. Por otro lado, el
incremento en los salarios promedio por
hora se desaceleró en términos anuales

al pasar de 4.6% en diciembre a 4.4%
en enero.

Estas señales son las de un mercado

laboral robusto a pesar del endurecimien
to de la política monetaria por parte de
la Reserva Federal.

Aunque estos indicadores de empleo
tienen cierto rezago y la política mone
taria suele tener un efecto retardado en
la actividad económica, estas cifras pa
recen darle espacio a la Fed para seguir
elevando la tasa de fondeo y para man
tenerla en el nivel máximo de este ciclo
durante varios meses.

Aunque hay otros indicadores econó
micos que muestran debilidad marcada
como los relacionados a la construcción

de vivienda y los índices manufactureros,
el empleo en el sector servicios mantiene
una dinámica muy favorable.
Esta dinámica contribuyó, la semana

pasada, a que los mercados continuaran
su rally al asignar una menor probabili
dad al escenario de recesión y apostar
más a uno de soft landing.

La tasa de desempleo ba
jó de 3.5 a 3.4% en enero,
mientras que el incremento en
los salarios promedio por ho
ra se desaceleró en términos
anuales de 4.6% en diciem
bre a 4.4 por ciento.
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El góber be sbolero anda de gira
Quien soltó el timón por unos días si es que en verdad lo tenía agarrado es el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha. El mandatario consideró que era una prioridad apoyar al equipo
de béisbol Los Cañeros de Los Mochis, en la Serie del Caribe 2023. Tan importante era para
él, que viajó ayer a Caracas, Venezuela, para estar presente en el partido que tuvo lugar a las
17:30 horas tiempo de México. Rocha se encontraba al menos desde el domingo en la Ciudad
de México, así que habrá que contar cuántos días estará fuera de su estado. Y no tardarán en
aparecer los preguntones para cuestionar si pidió licencia para ausentarse del cargo, si estaba
justificada esa ausencia, si viajó con recursos del erario, y un largo etcétera. Quizá también
hay alguien que le recuerde que su similar de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, enfrenta pro
blemas legales por irse a vacacionar a Brasil en el 2021, sin avisarle a nadie. Uf.

El que npulsó y estuvo pendiente...
Y el que tiene una historia interesante es el Puente Quintín Arauz, entregado ayer en Centla,
Tabasco. Se trata de una obra que cruza el río Usumacinta y que se comprometió a realizar
el Presidente desde el año 2020. Un proyecto que a pesar de que beneficiaría a un poblado
con fuertes problemas de marginación, tuvo que enfrentarse al "elefante reumático" que
atora las obras del gobierno de la 4T. Sólo por tener el dato preciso, el compromiso de AMLO
fue el 29 de febrero de 2020, pero el proyecto transitó lentamente por escritorios de Hacien
da, Semarnat... sin que nadie lo apurara en ese entonces en la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes. Ayer el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
narró cómo la obra tomó nuevos alientos con la llegada de quien es el actual secretario Jorge
Ñuño, entonces a la subsecretaría de Infraestructura. "Jorge Ñuño hizo más que muchos de
nosotros por el puente". Así el reconocimiento del López número 2 en el Ejecutivo federal. Y
bueno, por fin ayer se entregó.

Mensaje desde el penal
Y fue desde los mismísimos patios del penal de Ciudad Juárez, que el gobierno de Chihua
hua, a cargo de Maru Campos, mandó ayer el mensaje de que la autoridad ha tomado to
talmente el control del sitio en el que hace apenas unos días se registró un violento motín.
Y es que la propia mandataria presidió en ese lugar la Mesa Estatal de Seguridad, la cual se
realizó con el propósito de analizar la situación en materia de seguridad de la zona fronteriza
y determinar las acciones para preservar la seguridad de los juarenses. El mensaje de ayer
es también el de que la funcionaría ha actuado con determinación ante el hecho. Lo de ayer,
es el corolario de una serie de ajustes en su equipo de gobierno y un conjunto de cambios a
legislaciones locales para tomar las riendas totales del Cereso número 3.
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Detención por el caso Cruz Azu
Y donde hay noticias relevantes es en la Cooperativa Cruz Azul, porque resulta que se acaba
de reportar la detención de un exdirectivo ligado a Guillermo Billy favatez. Se trata de Noé
Calvo Morales, quien fuera director de Recursos Humanos, acusado, según se informó, de
crear un fideicomiso a través del cual trabajadores de la cooperativa fueron despojados de
sus activos, valuados en 43 mil 200 millones de pesos. La acción de la justicia tiene su ante
cedente en una denuncia presentada por José Antonio Martín Gutiérrez y Víctor Manuel
Velázquez Rangel, quienes actualmente presiden la sociedad. En el caso también están
señalados el propio My Álvarez, su hijo Guillermo Robin Álvarez, Raúl Antonio Enriquez
López, Jorge Fernández Rodríguez, Ángel Jiménez García, Mario Sánchez Álvarez, Ar
mando García Lugo y Apolinar Ortiz Hernández. Ahí el dato.

A todo vapor en Quintana Roo
Y donde es notorio el ir y venir de cuadrillas y maquinaria renovando superficies de roda
miento o instalando pilas de cimentación es en Quintana Roo. Ello se debe, nos comentan,
a un conjunto de obras que implicarán una inversión superior a los 7 mil millones de pe
sos el cual está en marcha y avanzando a todo vapor en la entidad que gobierna Mara
Lezama, quien realizó la gestión de las mismas ante el Presidente López Obrador, Se trata
del Programa Integral para el Desarrollo de Proyectos Estratégicos en Cancún que consta de
cuatro obras de infraestructura: Distribuidor Aeropuerto de Cancún, Bulevar Luis Donaldo
Colosio, Avenida Chac Mool y Puente Vehicular Nichupté. Los proyectos, de los que ayer
se informaron avances, han generado hasta el momento 10 mil 437 empleos directos y 41
mil 750 indirectos. Su propósito es mejorar la movilidad de ciudadanos de la entidad y por
supuesto de los visitantes.

Captura mportante en CDMX
Relevante, nos comentan, la detención de Carlos "N", hermano de Rafael Caro Quintero,
que llevaron a cabo ayer policías capitalinos. La acción ocurrió en la alcaldía Miguel Hidalgo,
específicamente en la colonia Lomas de Chapultepec, sobre la avenida Montes Auvernia. Fue
el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, quien informó que el detenido
es integrante de un grupo delincuencial que opera en el norte del país. "La Policía de la CDMX
está alerta ante cualquier situación", destacó el funcionario. Por cierto que la captura ocurrió
cuando los agentes detectaron una camioneta gris que circulaba con las placas cubiertas, le
marcaron el alto y se percataron de que el conductor portaba un arma en la cintura. Entonces
los uniformados procedieron a realizar una revisión en la que decomisaron un arma corta,
cuatro cargadores y 33 cartuchos útiles.
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EL SALVADOR.
"PAZ SIN JUSTICIA"
POR MONTSERRAT SALOMÓN

En una entrevista con BBC Mundo

en torno a su nuevo libro, el pe
riodista salvadoreño Oscar Martínez

arrojó esta inquietante pregunta "¿Te
gusta la paz sin justicia?" al referirse a
la actuación del actual presidente de
El Salvador, Nayib Bulcele. Martínez,
un creyente en la democraci a, señala
que la eficiencia del sistema de ma
no dura del mandatario es altamen

te cuestionable desde la perspectiva
de los Derechos Humanos y pone en
duda el alto costo de la paz alcanzada.
Sin embargo, la baja en el número de
homicidios desde la promulgación
del régimen de excepción es real y el
apoyo a Bulcele es palpable. ¿El fin j us
tifica los medios?

Hace unos días, Bulcele inauguró la cárcel más
grande de América, planeada para dedicarse al castigo
al terrorismo. El presidente materializa así su guerra
contra las pandillas y las organizaciones criminales que
de ellas se desprenden y que tienen presencia en va

rios países. Con una estrategia mediática agresiva y, en
ocasiones, descarada, Bulcele ha hecho gala de su mano
dura en contra de los detenidos, mostrando sin mira
miento los tratos degradatorios e inhumanos que pro
mueve dentro de los centros penitenciarios. Muchas de
estas medidas van en contra de los Derechos Humanos,
como las torturas, humillaciones, incomunicación, de
tenciones sin orden judicial o pruebas suficientes, pero
a la gente le han encantado. Los salvadoreños parecen
dispuestos a sacrificar su libertad y democracia con tal
de encontrar la paz.

El Salvador tiene una de las poblaciones carcelarias
más altas del mundo. Con Bulcele este número va en

aumento y se multiplican los casos de abusos policia
les. Cuando el autoritarismo es la regla, la arbitrariedad
toma las calles. Como dice Martínez, uno no puede
"desayunar demócrata y cenar tirano". La justicia no
es un concepto acomodaticio y, aunque sea necesario
plantear una defensa del pueblo contra las pandillas, el
camino no puede cimentarse destrozando los derechos
de las personas. Este tipo de paz no es duradera y termi
na con 1 a bota militar sobre la libertad del pueblo.

Los países tocados por la ola de violencia que des
atan estas organizaciones criminales están apostando
porque la paz les llegue mientras las injusticias les
queden lejos. Si Bulcele puede lidiar con el problema
en casa y esto provoca un descenso en la violencia, que
viole o lo tenga que violar. Así se justifica el apoyo que
el presidente tiene y que lo catapultará seguramente a
una reelección. Sin embargo, el que combate al crimen
rompiendo la ley se convierte en criminal. La apuesta
del pueblo salvadoreño es muy arriesgada. Sabemos
en Latinoamérica lo peligroso que puede ser el poder
absoluto de un tirano. Los límites de la justicia deben
prevalecer, aun en los peores casos.
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RETO CLONAZEPAM,
"EL QUE SE DUERMA AL
ÚLTIMO GANA"
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
Reto Clonazepam, "el que se

duerma al último gana", es la
nueva tendencia en redes sociales

y en la que participan nuestros ado
lescentes sin importarles que les
pueda costar la vida.

Comobienlo documentó La Razón, desde hace unas
semanas nos hemos enterado por los medios de co
municación de las intoxicaciones que se han registra
do en diversas entidades del país: Guanajuato, Nuevo
León, Estado de México, Ciudad de México y Veracruz,
debido a los retos virales como el del Clonazepam.

Son nuestras niñas, niños y adolescentes jugando
retos que los llevan al hospital, y que en ocasiones,
los coloca entre la vida y la muerte; retos donde me
dicamentos como el Clonazepam, son adquiridos de
forma ilegal, ya que requieren de receta médica para
su uso.

Es probable que lo puedan obtener en casa, pero
en la mayoría de las ocasiones lo adquieren clandes
tinamente. Quienes se dedican a la venta ilegal de
fármacos podrían estar ligados al crimen organizado,
lo peor, es que no hay la certeza de que sólo se trate
de Clonazepam, sino que puede estar mezclado con
otras sustancias como el fentanilo.

De acuerdo con los datos recabados por este diario,
particularmente por la Policía Cibernética de la Ciu
dad de México, encargada de monitorear y realizar
patrullajes a través de Internet, señala que durante el
2022 identificaron 500 incidentes de menores, deri

vados de este tipo de retos.
La Policía Cibernética menciona que al realizar pa

trullajes en Internet han identificado contenidos que
se encuentran en tendencia en Faceboolc, TilcTok e
Instagram, y que tienen la particularidad de "incitar a
los usuarios a imitar o replicar conductas".

La Policía Cibernética y la Cofepris han exhortado
a los padres y madres de familia, tutores, personas cui
dadoras y docentes, a orientar sobre los graves riesgos
a la salud por el uso y consumo de sustancias contro
ladas, pero no es suficiente cuando estamos hablando
de la salud de nuestras niñas, niños y adolescentes.

Urge que las autoridades sanitarias, cibernéticas y
educativas hagan una campaña de prevención a nivel
nacional, alertando a todas y todos de los riesgos que
conllevan este tipo de prácticas en las redes sociales.

Porque como bien dice la Policía Cibernética, es
necesario e indispensable evitar que las niñas, niños
y adolescentes participen en retos que pongan en
riesgo su vida. La vida de nuestras niñas, niños y ado
lescentes no es un tema menor, no es cosa de juego y
depende de nosotros los adultos su resguardo.

No es suficiente que sólo se hagan llamados, es
urgente la actuación de las autoridades sanitarias y
educativas de todos los niveles de gobierno: federal,
estatal y municipal, y por supuesto de los padres de
familia. Sólo trabajando en conjunto podremos dete
ner retos que cada día se normalizan, y que alertan de
los peligros que hay alrededor de nuestros menores,
o de lo contrario, "el que se duerma al último", podría
ya no despertar.

FB: Josefina Vázquez Mota Twitter: @JosefinaVM
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BAJOSOSPECHA

LEGALIZAR DROGAS DURAS

POR BIBIANA BELSASSO

Australia se ha convertido

en el primer país en permi
tir el consumo de drogas psico
délicas, si son prescritas por un
médico psiquiatra, específica
mente, como auxiliar en trata
mientos de salud mental.
Se trata de medicamentos que contengan

sustancias psicodélicas como la psilocibina (que
se encuentra en hongos alucinógenos) y MDMA
(conocido como éxtasis). Lo que se busca lograr
es que la gente que sufra de estrés postraumático
pueda utilizar MDMA, o quien sufra de depresión
use psilocibina.

La autorización de este tipo de sustancias dice
que solamente se podrán utilizar bajo supervisión
de un profesionista certificado, y esta legalización
va de la mano con el control de medicinas a tra

vés de la Administración de Bienes Terapéuticos
(TGA, por sus siglas en inglés), que sería el equi
valente a la Cofepris en México.

Los psiquiatras que quieran recetar este tipo de
medicamentos deberán tener una capacitación y
aprobación específica de la TGA.
Y mientras en Australia ya están autorizadas

para uso médico estas drogas duras, el martes
31 de enero entró en vigor en Canadá un experi
mento social con el que las autoridades buscan
controlar las drogas duras, que están matando a
miles de personas suministrándoselas a los adic
tos para tener control de que no se pasen de la do
sis y mueran, y además de trabajar de la mano con
tratamientos de rehabilitación.

El problema que enfrenta Canadá con la canti
dad de adictos que tienen es alarmante, sobre todo
desde la expansión en el consumo de fentanilo.
Este programa involucra una tolerancia a las

llamadas drogas duras, consideradas las más pe
ligrosas por su capacidad de adicción, incluyen
a la morfina, heroína, cocaína, metanfetamina y
fentanilo.

El programa piloto que durará tres años, sólo
permite una dosis mínima de sustancia para con
sumo personal, exclusivamente para mayores de 18

años y sólo aplica en la Columbia Británica, la pro
vincia más golpeada por la epidemia de opiáceos.

En mayo del 2020, durante la primera ola de
contagios por la Covid19, las muertes por sobre
dosis de drogas duras en esa zona superaron los
decesos por contagios de ese virus, sumiendo a
esa provincia en una doble crisis de salud.
La muerte por accidente provocado por so

bredosis de fentanilo es muy fácil, si se pasa de
la dosis por miligramos y se muere de manera
inmediata.

Les he platicado en este espacio que, por ejem
plo, los narcotraficantes mexicanos que preparan
estas drogas como el fentanilo que es inoloro y
sin sabor, lo hacen en pequeñas cocinas y para sa
ber si la dosis es correcta, les dan a los indigentes

a probar, si éstos fallecen, le bajan la dosis, si no
mueren, saben que es la dosis correcta. Un verda
dero horror.

Con este programa de salud social, los policías
ya no podrán arrestar a los consumidores, tampo
co multarlos, acusarlos de portación de sustancias
ilícitas ni confiscar la droga, en cambio, recibirán
información de los programas sociales para su
rehabilitación.

Por cierto, el éxito en la rehabilitación de estas
drogas duras es muy difícil, por eso los narcotra
ficantes buscan mezclar drogas más tradicionales
con fentanilo, que es extremadamente adictivo
para tener más clientela.

Con este programa, lo que buscan las autorida
des canadienses es darles atención a los adictos

antes de que se pierdan más vidas.
Para este proyecto destinarán 320 millones

de dólares para los próximos tres años, además
incrementaron los centros especializados para el
apoyo de consumidores y contrataron personal
que servirá de enlace entre la autoridad y los pro
gramas sociales. Al mismo tiempo, una campaña
de información para la población en general, que
explica las bases e intenciones de esta ley.
Además, se ha tenido que capacitar a la policía

de la Columbia Británica sobre el cambio de reglas
y cómo se deben tratar a estos consumidores.

Para el ministerio de Salud, esta iniciativa es
una esperanza de quienes buscan una solución
para su adicción, pero por miedo o vergüenza no

lo logran.
Al mismo tiempo se van a endurecer las penas

contra quien produzca o trafique con estas drogas.
Este programa podrá tener éxito o no, pero lo que
sí es una realidad es que desde hace varios años
Canadá combate el consumo de drogas y adiccio
nes de manera integral, y no sólo castigando a los
consumidores.

Este programa piloto de drogas duras de Cana
dá, que hace una exención en la Ley de Sustancias
y Drogas Controladas, y el cual es considerado
inédito, recuerda al programa que en noviembre
de 2020 entró en vigor en el estado de Oregon, en
Estados Unidos, que despenalizó las drogas duras
y que también legalizó el acceso a hongos alucinó
genos para uso terapéutico.
En ese estado, la iniciativa conocida como

Medida 110 multa con 100 dólares a quien porte
pequeñas cantidades de droga y ofrece cursos de
desintoxicación a cambio de no ser arrestados.

Los programas de desintoxicación son finan
ciados con los impuestos recaudados por la venta
de marihuana, que es legal en Oregon desde 2014.
Aunque tuvo éxito con este programa al regis

trar un descenso en los arrestos y en la carga en el
sistema de justicia, lo cierto es que menos del 1%
de los consumidores aceptó la ayuda de los pro
gramas sociales para tratar su adicción.

Pero Canadá y Estados Unidos no son pione
ros en la legalización de drogas. En 1999, Portugal
legalizó todas las drogas como una medida para
reducir las detenciones y los contagios de VIH,

Lo cierto es que el consumo general de drogas
en Portugal no tuvo una disminución drástica,
pasó de 1% a 0.3%; contrario a lo que pasó con los
contagios de VIH, que pasaron de 104 casos por
millón de personas en 1999, a 4.5 en 2015.
Legalizar estas drogas para poder lograr una

disminución en muertes por consumo tiene que ir
de la mano con políticas de salud muy específicas,
con programas para adicciones que requieren de
mucho dinero y esfuerzo para que sean eficientes.

Cuando se habla de la legalización de las dro
gas para disminuir la violencia, es un error enor
me porque los narcotraficantes se van a dedicar a
otros negocios como el robo, extorsión, tráfico de
migrantes o personas, entre otros.
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Si se piensa en un tema de salud pública y no va
de la mano con una política pública muy profunda
y de apoyo a los adictos, lejos de funcionar podría
provocar miles de muertes más.

¿EVITA LA PERDIDA DE MAS VIDAS?

EN IMAGENde

archivo, un joven
fuma un cigarro
de cannabis en un

plantón para exigir
que se despenali
ce el uso lúdico del

psicotrópico en
México.
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¿EN QUIÉN CREE
LA OPOSICIÓN?
POR GUILLERMO HURTADO

En algunos artículos que han
aparecido en torno al futuro

de la oposición, se ha planteado la
cuestión de si se debe privilegiar
el tema de quién será el candidato
a la presidencia, o el de cuál será
el programa político que se ofre
cerá en las próximas elecciones
presidenciales.
En esta columna yo he defendido enfáticamente la
segunda opción. Lo que importa es el programa, he
afirmado, el candidato vendrá por añadidura. La des
gracia de la oposición es que carece de ideas: no sabe
adonde ir, porque por más nostalgia que tenga el pa
sado, no puede regresar a él.

La lectura reciente de un ensayo de Jorge Portilla,
escrito en 1949, me ha hecho pensar sobre el asunto
de otra manera.

Digamos que hay dos preguntas que se pueden
plantear en este momento:

¿En qué cree la oposición?, cuestión que lleva a la
formulación de un programa político; y

¿En quién cree la oposición?, cuestión que lleva a
la selección del candidato presidencial para las próxi
mas elecciones.

Lo que nos dijo Portilla en aquel ensayo es que, en
México, la pregunta que más importa es la segunda,

no la primera.
Lo cito: "Los mexicanos no creemos tanto en el

liberalismo, como en Juárez; no tanto en el orden y
en el progreso, cuanto en Porfirio Díaz; no tanto en
la reforma agraria y en el movimiento obrero cuanto
en Zapata y Cárdenas; y el liberalismo y el orden y el
progreso, la democracia, la reforma agraria y obrera
no existen si no existen Juárez, Díaz, Madero, Zapa
ta o Cárdenas" (Jorge Portilla, Comunidad, miseria y
grandeza del mexicano).

En contra de lo que podría suponerse, Portilla pen
saba que esa manera de comprender la política no era
mala o, por lo menos, no era peor que otras que se im
ponían en los países de ambos bandos de la Guerra
Fría. Los mexicanos, afirmaba, queremos que nues
tra comunidad política sea intrapersonál y eso nos ha
salvado de caer en los extremos del individualismo o

del colectivismo.

Podría responderse que aquello que dijo Portilla
en 1949 ya no vale para el México de hoy. Puede ser.
Sin embargo, lo que la reflexión de Jorge Portilla nos
hace pensar es que la miseria de nuestra oposición
consiste en que no tiene respuesta a ninguna de las
dos preguntas: no sabe en qué creer y tampoco sabe
en quién creer. Hay que tener respuesta a las dos. Y
si Portilla sigue teniendo algo de razón, no podernos
dar respuesta a la primera sin tener respuesta a la
segunda.

Al día de hoy, nuestra oposición política no tiene
ni pies (proyecto) ni cabeza (liderazgo). No se puede
tapar el sol con un dedo. Por el bien del país, hay que
comenzar a trabajar a partir de esa triste realidad.
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DE PROTOCOLOS

Y REGLAMENTOS

El Presidente ha dado muestras de tratar de rom

per con ciertos protocolos. La forma en que se
expresa en las mañaneras es uno de los ejemplos
de ello.

Efectivamente, muchas cosas han cambiado en los que
haceres de la vida política del país. Algunas formas, sin duda,
merecen un giro, pero otras se establecen bajo la lógica de las
formas de organización de la sociedad. No es un capricho o no
tienen que ver con elementos aleatorios, son parte de procesos
internos que establecen desde la división política del país hasta
formalidades que buscan respetar a los actores políticos y, sobre
todo, lo que representan.

En la última semana se han presentado dos hechos que nos
llevan a cuestionamientos sobre los protocolos. El hecho de que
Santiago Creel, en su papel de presidente de debates de la Cá
mara de Diputados, haya impedido que la banda de música mi
litar entrara al salón de plenos porque sus integrantes estaban
armados, tiene que ver con un reglamento y protocolo, el cual
determina que no puede entrar nadie armado al recinto.

Quizá para algunos morenistas la decisión fue un desdén o
algo parecido hacia los militares. No lo fue si nos atenemos a
los antecedentes y el porqué se tomó una decisión desde hace
tiempo en este sentido. Al final nos quedamos con la impresión
de que el diputado panista se enredó con una decisión que es
taba fundamentada.
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Lo que se vino después fueron fuegos artificiales y mucho
ruido. El hecho llevó a que los morenistas quisieran quitarle la
presidencia a Creel por su decisión. El asunto todavía no termi
na, pero lo que es importante atender, más allá de las considera
ciones políticas en que hemos entrado al militarizar diferentes
actividades del país, es que el panista no se equivocó. Lo que
hizo fue aplicar el reglamento mientras la mayoría lo conside
ró algo así como una ofensa o un desdén a quien el Presidente
tiene como un eje para resolver muchos problemas.

El asunto es claro, no se puede entrar al Legislativo armado
trátese de quien se trate. Si quitan a Creel, tienen la posibilidad
de hacerlo, estarán cometiendo un error de interpretación, por
que no hay ofensa ni desdén a los militares.

El domingo en Querétaro vimos otro hecho de diversas in
terpretaciones en materia de protocolo. Lo primero fue haber
colocado a dos de los tres representantes de la Unión de manera
poco comedida en función de lo que representan. Resultó más
importante ubicar en el centro a integrantes del gabinete, lo que
incluyó a los titulares de la Marina y la Defensa.

Nadie estaba obligado a ubicar en el centro a los represen 
tantes del Legislativo y la justicia; sin embargo, hacerlo era y es
fortalecer el equilibrio de poderes en un acto de trascendencia
como es la celebración de la Constitución de 1917.

A esto se sumó que la presidenta de la Corte no se puso de
pie a la llegada del Presidente. Para los simpatizantes del man
datario fue un desdén, pero en sentido estricto si son poderes
iguales la decisión quedaba en lo que quisiera hacer la ministra,
la cual cumplió con los requisitos de ponerse de pie al entonar
el Himno Nacional y en los honores a la bandera.

No queda claro qué quiso decir el Presidente cuando asegu
ró que le dio "mucho gusto" que la ministra no se haya puesto
de pie. Lo sucedido ha sido ocasión de diversos comentarios y
de críticas veladas y abiertas hacia una ministra que se ha dis
tinguido por su independencia y que ganó la presidencia de la
Corte contra viento y marea.

Al final todo se remite a las broncas en que andamos en
donde no hay quien no quiera llevar agua a su molino sin im
portarles el cómo.

RESQUICIOS.
Por lo general, las grandes obras terminan por costar más del
presupuesto original. Con las urgencias por terminar el Tren
Maya los costos van entrando en terrenos del exceso. A esto se
suman las justificadas y razonables controversias ambientales,
las cuales no han sido respondidas a cabalidad.

Twitter: @JavierSo!orzano

EN LA ÚLTIMA
semana se han

presentado dos
hechos que nos
llevan a cuestio
namientos sobre

los protocolos
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RESPONDIÓ MINISTRA A
DESCORTESÍA Y CRÍTICAS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El cambio de lugares, en la mesa
principal, durante la ceremonia

de aniversario de la Constitución el

domingo en el Teatro de la República
en Querétaro, para alejar a los presi
dentes del Congreso y del Poder Judi 
cial del titular del Ejecutivo federal, y
la reacción de ambos, caló, y hondo, a
éste, quien a su estilo y para no admi
tir que la ministra presidenta del alto
tribunal de justicia haya permaneci
do sentada al concluir él su mensaje y
era aplaudido, dijo que le dio mucho
gusto porque "eso no se veía antes,
cuando los ministros de la Corte eran

empleados del Presidente".

Lo de la ministra Norma Lucía Piña Hernández fue

simplemente una reacción no sólo a la descortesía de
haberla ubicado al lado del diputado Santiago Creel
Miranda, presidente del Congreso, en el extremo de
la mesa principal, sino una clara actitud de respuesta
a las reiteradas críticas que ha recibido del presidente
Andrés Manuel López Obrador, desde que ella fue elec
ta como titular del Poder Judicial, y que deja claro que
éste dejó de estar sometido a su voluntad, como desde

el inicio del sexenio.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ninguna necesidad había de fijar distancia entre
el Presidente de la República y los del Congreso de la
Unión y de la Suprema Corte de Justicia, cuando es de
sobra sabido que la hay desde que Santiago Creel y la
ministra Norma Lucía Piña Hernández, fueron electos
para ocupar esos cargos y, que, en las mañaneras no se
desaprovecha ocasión para anemeter contra ambos.
Los consecuentes señalamientos y reclamos de
uno y otra al Ejecutivo Federal en sus discursos del
domingo, deben ser para el "genio" que ordenó ignorar
el protocolo en esa solemne ceremonia y disponer el
alejamiento de su jefe, que seguramente nunca esperó
la reacción que tendría esa descortesía, y ayer tuvo que
apechugarla, al tratar de encontrarle el lado "positivo",
aunque sin dejar de criticar a la ministra presidenta de
que no se levantó porque "a lo mejor estaba cansada".
Por lo demás, la ceremonia dominica] por los 106
años de la promulgación de la Constitución, fue apro
vechada por las dos "corcholatas" que asistieron, el
secretario de Gobernación y la Jefa de Gobierno de
CDMX, para ser apapachados por los gobernadores que
los apoyan y tomarse las selfies, como lo hacen cada
vez que llegan a ciudades del interior de la República.
Después del empeño en demostrar que el presi
dente López Obrador quiere mantener lejos a los del
Congreso y la Corte, que nadie se extrañe que eso
tenga consecuencias legislativas y judiciales con va
rios de los importantes asuntos que están pendientes
en ambas sedes.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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El hombre de Horacio
El consejero presidente delINE, a menos de 60 días de dejar
el cargo, ya dice sin medias tintas: el contralor del INE,
Jesús George Zamora, está ligado a Morena, en especial
al grupo de Horacio Duarte, por lo que, de entrar en vigor
el Plan B, ese funcionario será empoderado con atribucio
nes adicionales, en un contexto de la revisión de cuentas
dejadas por Lorenzo Córdova, por lo que la pregunta es si
su afinidad morenista influirá en las auditorías. ¿Será?

Bajo reflectores
El secretario de Gobernación Adán Augusto López enca
bezó ayer la inauguración del puente Quintín Arauz, en
Tabasco. A más de uno le llamó la atención que la obra no
fuera inaugurada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador o el gobernador del estado, los mal pensados ya
dicen que se le brindan estas oportunidades a una de Las
corcholatas para que levante en las encuestas presidencia
les. ¿Será?

Cónclave priista
Apesar de que en el último Consejo Político algunos
priistas pidieron su expulsión, se espera que MiguelÁngel
Osorio Chong, coordinador de los senadores de su partido,
acuda el próximo 9 de febrero a las instalaciones del CEN

del PRI, al menos el presidente nacional del tricolor, Alejan
dro Moreno, tiene confianza que así sea. De acuerdo con
Alito, a las 17 horas será la reunión con el exsecretario de
Gobernación y las 18:30 horas conelresto de los senadores;
quienes conocen a Alito tratan de encontrar dónde está la
trampa. ¿Será?

Reaparece Aiiaya
Lo que inicialmente era la inauguración del Comité de
Acción Migrante del PAN en Texas se volvió la reaparición
de Ricardo Anaya en eventos públicos. También quedó
opacada la gira que el presidente de ese partido, Marko
Cortés, inició por Estados Unidos para atraer a los votantes
mexicanos radicados en aquel país, a través de mesas de
análisis para la generación de políticas públicas sobre diver
sos temas, tales como derechos humanosy remesas. ¿Será?

Los ciudadanos mandan
Por cierto, nos comentan que los rumores y afirmaciones
en torno al supuesto apoyo del Consejo Coordinador
Empresarial y su presidente Francisco Cervantes Díaz, a
la candidatura de la maestra Delfina Gómez, es falso y que
tanto Cervantes como el CCE estarán con lo que la ciudada
nía de esa entidad resuelva mediante el voto que emitirá el
próximo 4 de julio. ¿Será?
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Aeromar a un paso de la bancarrota

A decir de expertos en aviación, Ae
romar, de Zvi Katz, está a días de
dejar de surcar los cielos, pues sus
directivos nomás no encuentran

una fórmula para poder saldar la enorme
deuda que tiene con sus acreedores y que as
cendería a casi 7 mil millones de pesos.
De hecho, nos comentan que ante la in

minencia de la quiebra, los pilotos, pertene
cientes a ASPA, solo tienen rutas programa
das hasta el 14 de febrero, fecha que habrían
puesto las autoridades de la Secretaría de In
fraestructura, ComunicacionesyTransportes
(SICT) como ultimátum para que la aerolínea
se ponga al corriente en sus pagos o de lo con
trario sus aviones se quedarán en tierra.
Y ante la problemática que enfrenta por la

falta de capitalización, lo más seguro es que
Aeromar se sume a la lista de aerolíneas que
se han ido a la quiebra como Mexicana de
Aviación, Líneas Aéreas Azteca o, más recien
temente, Interjet; incluso dicen los que saben
que Zvi Katz ya tiene bastante tiempo que
salió de Méxicoy su lugar de residencia ahora
está entre Italia e Israel.

A decir de Pablo Casas, director general del
Instituto Nacional de Investigaciones Jurídi
coAeronáuticas, en este momento, Aeromar
solo opera con tres aviones y desde hace apro
ximadamente 15 días dejó de volar en sus
rutas que tenía en el sureste mexicano.
Lo grave de este caso, dice el experto en

aviación, es que ante el negro panorama
que enfrenta la empresa, las autoridades co
rrespondientes, como la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), le sigue permitiendo
vender boletos, mientras que la Procuradu
ría Federal del Consumidor (Profeco) no ha
emitido una alerta a los usuarios, para que se
abstengan de comprar los tickets y así evitar
que, una vez más, sean los usuarios quienes
resulten afectados cuando la aerolínea no

tengan más recursos y decida mantener en
tierra sus aviones.

La semana pasada corrió la versión de que
el holding brasileñoestadounidense, Nella
Airlines Group, que dirige Mauricio Souza,
habría comprado a Aeromar lo que podría
haber sido el salvavidas para evitar la banca

rrota; sin embargo, el secretario general de
la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores
(ASPA), José Humberto Gual, desmintió el
rumor al asegurar que lo único que había era
una carta de intención para adquirir a la em
presa, pero hasta ahí.
Y es que nos dicen que una de las condicio

nes que habría puesto Nella para capitalizar
a la aerolínea es que el Gobierno federal le
condonara todos los adeudos que tiene; entre
ellos con el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM); ASA, el SAT, IMSS
y SENEAM, lo que obviamente no ocurrió.
Así las cosas con Aeromar, que estaría a

unos días de dejar de volar por la mala ad
ministración de sus dueños y directivos, a
quienes preocupa más seguir perdiendo di
nero, dejando a un lado, como siempre, a los
trabajadores y a los usuarios, que serían dos
de los sectores más afectados.
Mientras tanto, el señor Zvi Katz ni sufre ni

se acongoja en su exilio dorado.
Aeromar es un caso más de empresarios

ricos con empresas pobres.
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Tizapa es y seguirá siendo del FRENTE

Hay que decirlo recio: los saboteadores y em
baucadores enviados por Napillo deben sacar
las manos de lo que es hasta ahora una zona
productiva, en crecimiento, con estabilidad
laboraly con salarios dignos.
No es casualidad que la mina de Tizapa, ubi

cada en Zacazonapan, Estado de México, esté
en expansión, que en el último año haya abierto
más fuentes de empleo, que el salario de las
y los mineros venga compensado con bonos,
que los empresarios tengan un plan de mejora
continua dentro de la mina. Ya lo decíamos,
hay un por qué, el buen diálogo y entendimien
to que hay entre empresa y trabajadores y las

gestiones hechas por el Sindicato FRENTE, el
cual encabezo.

Hoy, esta comunidad enfrenta una amena
za: como siempre NapiEo soltó a sus malandros
para intentar sembrar la mentira, la medio
cridad, la violencia y para sabotear algo con
lo que el FRENTE no juega, la seguridad de los
mineros.

En los últimos meses, dentro de esta mina
se han registrado actos de sabotaje, que de no
haber sido denunciados por los trabajadores, se
pudo poner en riesgo la seguridad de nuestros
agremiados; se robaron materiales que limita

ron la operación de la mina, por si fuera poco,
la empresa hizo una inversión millonada en un
ventilador, el cual, los Napiüos no se cansan de
intentar averiar.

Como siempre, Napoleón Gómez Urrutia ve
la oportunidad de negocio y afila el olfato. Re
parte dinero para que los débiles de convicción
y los que no están comprometidos con la comu
nidad minera se conviertan en predicadores de
mentiras.

Se presentan como un sindicato democrático,
cuando más bien es una empresa familiar que
vive delesfuerzo y trabajo de cientos de mineros.
"Sindicato pobre, es un pobre sindicato", es

la frase favorita de Napillo. La cosa es clara, él
no va por la seguridad o el bienestar de los mi
neros, él lucha para obtener cuotas sindicales y
por sumar empresas que extorsionar, para así
pagar sus mansiones, sus viajes por el mundo,
los estudios de sus hijos y nietos en el extranjero
ylos antojos de su mujer, por decir lo menos.
Hace casi 20 años queNapillo inició el declive

de lo que fue un gran sindicato, asumió la secre
taría general como herencia de su padre y de
ahí todo se vino abajo.
Hoy, la estructura sindical está conformada

por sus amigos, que igual que él, nada tienen
que ver con la minería, ni con la lucha obrera,

son fifís que se dedican a ordeñar un sindicato
cada vez más seco.

Se presentan hoy en Tizapa presumiendo
la foto de Napillo, saben que es lo único que
podrán mostrar, él nunca se parará en esa po

blación, no tienen logros que presumir, en casi
dos décadas solo ha demostrado que su gestión
es meramente monetaria, que está vinculada al
robo de 55 millones de dólares en contra de sus

agremiados, que fue cómplice de la muerte de
los 65 compañeros de Pasta de Conchos y que
cuenta en su haber con casi 400 huelgas en su
mayoría a capricho y sin fundamento.
Tizapa no debe formar parte de la estadís

tica, no debe ser rehén de los caprichos de un
impostor, no debe estar a merced de nadie. Los
mineros tienen derecho a trabajar, en condicio
nes seguras, con paz y estabilidad laboral.
En los próximos días, las autoridades labo

rales realizarán un recuento en Tizapa por la
titularidad del Contrato Colectivo de Trabajo,
confiamos enla legalidad de los procesos y en el
correcto proceder de la Secretaría del Trabajo.
El triunfo será de los verdaderos mineros,

porque en Tizapa no hay lugar para los Napillos,
ni para sus mentiras, en la mina puro trabaja
dor, en Tizapa puro FRENTE.
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En redes

Hoy, no nos podemos entender sin
hablar de digitalizacióny, quizá
aún menos, después de la pan
demia, pues sospecho nadie po

dría imaginar que hubiese sido de nosotros,
de nuestras relaciones e incluso de nuestras

actividades cotidianas como el trabajo o la
educación sin la ayuda de las redes sociales.
No obstante, a pesar de los beneficios y

progresos de las redes, se presenta ante no
sotros una regresión fundamental, a saber,
el empobrecimiento de la capacidad de en
tender y de socializar de los usuarios. Me
he percatado de ello, conforme se han dado
los recientes sucesos relacionados con las

redes, más específicamente en cuanto a los
retos virales.

En ese sentido, me viene a la mente que

lo que quizá, lejanamente, retrataba Sartori
como el "Homo Videns", se ha convertido
en una lamentable realidad. Por lo tanto, es
importante que este tema se aborde contacto
y sensibilidad, pues se trata del inicio de un
nuevo paradigma de la sociedad, que no sólo
atañe a las expectativas de vida de la misma,
sino que también impregna su manera de
desarrollarse enlas diversas esferas.

Recientemente se publicó una encuesta
titulada The World 's Dream Job, en la que se
emprendió una investigación alrededor del
mundo, con el objeto de averiguar cuáles
eran las expectativas profesionales de los
jóvenes. No puedo negar que sus resultados
me parecieron sorpresivos, ya que si bien tra
bajos como piloto, escritor, maestro, empren
dedor y bailarín se mantuvieron a la cabeza
de los empleos de ensueño, empleos como
youtuber, influenceryblogger comenzaron
a figurar dentro de los primeros 12 lugares,
siendo en América Latina, España y parte de
Asia los lugares donde dichas aspiraciones
prevalecieron.
Puede pensarse que quizá la razón por la

que empleos como piloto o escritor se mues
tran como la primera opción entre cierto gru
po de jóvenes, se deba a que viven en países,
cuyas oportunidades son mucho más eleva
das que las de aquellos que pretenden desa
rrollarse como influencers.

Sin embargo, dedicarse a las redes sociales
trae consigo una serie de problemáticas, ya
que ser acreedor a una audiencia lleva en sí
la responsabilidad de proveer de contenido
de calidad, pero fundamentalmente respon
sable.

Ello, debido a que se han registrado una
serie de retos, los cuales si bien no todos son
dañinos, el más reciente "reto clonazepam",
ha llamado la atención tanto de las autorida

des, como de las familias, pues éste no solo
pudo ocasionar intoxicaciones, sino llevar in
cluso hasta la muerte de los usuarios, quienes
únicamente pretendían alimentar su sentido
de pertenencia o mostrar superioridad frente
a los otros.

En tales circunstancias, valdría la pena
reflexionar que la inclusión digital no debe
llevar a la insolencia; pues las nuevas gene
raciones no sólo han nacido en un mundo

digitalizado, sino que también pretenden
permanecer en él de manera profesional. Por
lo que no se trata de criminalizarlas, sino de
buscar medidas que impidan los daños que
puedan ocasionar.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

LflpjpiniqnssgíOíWBWKS" tos colRníisgpgt
independientes^ no reflejan necesariamente

el punto de viitB® 24 HORAS.
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Los símbolos de López Obrador

El presidente Andrés Manuel López
Obrador es un maestro en el mane
jo de los símbolos, ni duda cabe.
Por eso, más allá del supuesto des

plante en el que acusan incurrió la presidenta
de la Suprema Corte, Norma Piña, sobresale
la distribución del presidium del acto conme
morativo del 106 aniversario de la promulga
ción de nuestra Constitución.
El evento, que tendría que simbolizar la

unión de los tres Poderes, López Obrador
concedió más peso a sus subordinados, los se
cretarios de Gobernación, Defensa y Marina,
antes que a los representantes del Legislativo

yJudicial.
Sentados en los extremos de la larga mesa,

a la derecha del Presidente el presidente de
la Cámara de Diputados, Santiago Creel y
la presidenta de la Corte, Norma Piña; en el
extremo izquierdo de la mesa, el presidente
del Senado, Alejandro Amienta.
Este es el verdadero mensaje, no el hecho

de que la ministra presidenta no se haya le
vantado por las razones que se quiera.
López Obrador envió elmensaje que quería,

ni siquiera su repetitivoy desgastado discurso
contenía tanto simbolismo como la distribu

ción de los lugares en el presidium.
Piña pudo es una especulación no haberse

levantado en protesta por el lugar que le fue
asignado, conociendo cómo era la distribu
ción en otros años y el mensaje que se quería
enviar.

Su comportamiento desató la jauría en su
contra de quienes cuestionan por "la falta de
respeto" alPresidente, perojamás cuestionan
el hecho de que el propio López Obrador y su
esposa, cuando acude a eventos oficiales, no
saludan a la bandera.

Como sea, lo que ocurrió en Querétaro no

resulta casual enninguno de los casos.
Los símbolos están ahí para quien quiera

verlos e interpretarlos: el Presidente quiere
ir solo.

¿Cómo está eso de que el presidente del PAN,
Marko Cortés, está tratando de imponerles
a los senadores de su partido a una incondi
cional para que ocupe el cargo de consejera
delINAI?

Al menos lo que se rumora en los pasillos de
la bancada, Cortés quiere que los legisladores
panistas voten a favor de Yadira Alarcón,
actual secretaria técnica en el INAI, para que
ocupe el cargo de consejera.
Esto, a pesar de que la mayoría de los sena

dores se había decantado por otra aspirante
con credenciales más solventes para ocupar
la vacante.

A ver cómo termina la historia pero, de
entrada, el presidente del blanquiazul está
contradiciendo, en los hechos, las bases que
impulsaron a los panistas a crear ese Instituto,

entre ellas la de ser independientes de cual
quier vínculo partidista.

El secretario de Gobernación, Adán Augu sto
López, utilizó su cuenta personal de Twitter
para atacar de nuevo al presidente del INE,
Lorenzo Córdova.

Convertido enjefe de campaña de Morena,
además de la propia, desde luego, López ase
guró que Córdova "sigue con sus mentiras" y
utilizó una imagen del libro escrito por el con
sejero presidente del INE y Ciro Murayama
con el título superpuesto de "Las Mentiras de
Córdova".
Parece un hecho irrelevante, menor, sin

gracia, pero se trata del funcionario público
más importante después del Presidente, cuya
labor tendría que ser la de mediar y conciliar
entre poderesy entre poderes y la ciudadanía.
Pero esa tarea no es la de López II, como ya

se ha visto.

Por eso el país está como está, ni hablar.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan necssar ¡ámente

fljgfJitOT^ VI sfaáe 24 HORAS.
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Las corcholatas crean mejor estructura que Morena

Por recursos no paran.
Los tienen y a raudales, ellos sa

brán de dónde.

Corresponde al Instituto Nacional
Electoral (INE) del sataniz ado Lorenzo Cór
dova hurgar, comprobar y sancionar esos
rios de dinero.

Porque no es posible, como dicen las
corcholatas, tapizar el país de bardas,
multiplicar promocionales, realizar giras,
eventos y formar equipos de trabajo sólo
con carisma.

Y tampoco es creíble imaginar a 22 gober
nadores atender el llamado de Mario Del

gado, portero de Morena, de organiz arles
grandes concentraciones sin meter mano a
los presupuestos.
Porque todas esas corch ola tas han esta

blecido representaciones de promoción en
las 3 2 entidades federativas y algunas en las
principales capitales y en la mayoría de los
300 distritos federales.
El más avanz ado es Marcelo Ebrard.

Ha cubierto ya esos 300 distr itos con más
de diez mil operadores y ahora se trabaja

para bajar esas estructuras a comités muni
cipales para difundir sus mensajes.
No dejaremos ningún punto del territorio

sin tocardice Salomón Rosas, encargado
del Estado de México. Si las encuestas son

de verdad, no habrá manera de que nos de
noten.

Bueno, todas las corcholatas harán su
mejor esfueizo, pero no es asunto de con
vocatoria propia, sino de la bendición del
dedo presidencial y el único votante real en
ese partido.
Pero ya quisiera cualquier partido esas

estructuras.

EL RING DE LA REPÚBLICA
ElTeatro de la República fue arena de las dos
posiciones dominantes en el país.
Lejos del narcisismo de uno y sus apósto

les, sobresalieron los discursos de la presi
denta de la Corte, Norma Piña, y del gober
nador anfitrión, Mauricio Kuri.
Ella defendió con vehemencia la inde

pendencia del Poder Judicial, de sus in
tegrantes y de sus decisiones como no lo
vimos ni oímos con Arturo Zaldívar en
cuatro años.

Y Kur itocó heridas con palabras de índice:
comenzó con la verdad "cuando la política
falla, la violencia estalla" y pasó a reivindicar
a los estados "libres y soberanos" y a los "mu
nicipios libres".
Sobre la democracia y la reforma electoral

en ciernes:

'TSÍohay libertad sin democracia... Sonlas
y los ciudadanos quienes organizan, operan
y legitiman los procesos electorales...
"Modificarlo no sólo iría contra la Consti

tución sino contra un proceso histórico y una
sentida demanda de la sociedad".
El escamoteo está en marcha bajo el sinó

nimo de PlanB.

PLEITO DETRES SEXENIOS

Para hoy está programada una audiencia
judicial de muchos millones de dólares y
larga espera, pues la licitación para una pla
taforma de compresión para Pemex se hizo
hace diez años y no se ve el fin.
La denuncia la presentó la empresa Tec

nologías Relacionadas con Energía y Ser
vicios Especializados (Trese, de Ricardo
Silva) e involucra a CIBanco o su División
Fiduciaria.

El concurso fue por 119 millones de dó
lares en números redondos y ya una jueza
en materia civil ordenó a CIBanco pagar a
Trese casi 20 millones de dólares pero sólo
cubrieron 16.

Faltan cuatro de esa sentencia, pero res
tarían 99 millones más de un problema de
dos lustros y tres sexenios, por lo cual los
reclamos seguirán e involucran a varias ins
tituciones bancarias y fideicomisos.

Las opiniones exprésalas por foseólumrtístassan
independientes y no reflejan necesariamente el punto

de viStaS 24HORAS.
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Las diferentes visiones del México Actual

En el marco del 106 aniversario de la

promulgación de la Constitución de
1917,enell]istóricoTeattodelaRepú
blica, las voces que se escucharon para

conmemorar el 5 de febrer o retratan la realidad

nadonalylosdesencuenttosenü'elos poderes.
En el discurso de Mauricio Kuri, goberna

dor de Querétaro y anfitrión de la celebr ación,
se hiz o un llamado a defender la democracia;
por su parte, la dra. Norma Lucia Piña, minis
tra pr esidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, defendió la independencia del
PoderJudicial y convocó a trabajar hombro
con hombro con el hilo conductor que es "la

Constitución. ..Es el centro de gravedad donde
convergen los fines y entramados instituciona
les para llegar a ser el México que podemos y
debemos ser... Cuentan con el Poder Judicial".

Santiago Creel, presidente de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados, pidió dejar
de lado la división y acusó la exclusión del
Gobierno de la República de quienes piensan
distinto, y convocó a rectificar el camino con
respeto a la Constitución.
Los orador es, r epr esentantes de los pode

res Legislativo y Judicial defendieron ante el
presidente López Obrador la Constitución y
tendier on la mano al Ejecutivo, pero no tuvie
ron respuesta.

En su afán de quedar bien, el senador Ale
jandro Armenia solo hizo un informe de las
actividades legislativas. Por ello, no debemos
dejar de lado la reciente confrontación entre
el senador Ricardo Monreal y el propio presi
dente López Obrador, quien señala que el le
gislador prefiere el Derecho a la Justicia, "son
diferencias de fondo, no politiquería".

El respeto a la Constitución es la certez a del
Estado de Derecho.

SUSURROS

LEI senador J orge Carlos Ramírez Marín se ubi
có, según encuestas recientes, como el político
másconoádoyaceptadoporiosyucatecospara
convertirse en el candidato del PRI al Gobierno

de ese estado en las elecciones del próximo año.
Este dato res ulta interesante por si el PRI decide
marchar sólo en las elecciones del próximo año
en ese estado, ya que está por encima, según las
encuestadorasPúrpuraAnalyticsyMassiveCa
11er; que Liborio Vidal Aguilar, actual secretario
de EducaciónPública del Gobierno de Mauricio

Vila, del PAN, quien realiz a fuerte campaña en
redes sociales. Seubicatambiénenlas preferen
cias arriba del morenista Joaquín Díaz Mena,
delegado delBienestar en Yucatán. Ellegislador
priista sólo está abajo del alcalde de Mérida,
RenánBarrera Concha.

2. La tendencia por consumir botanas salir
dables continúa al alza, lo que ha provocado

quemarcascomoFoodNews,quedirigeMoisés
JafifyMónicaDíaz, logren catapultarse en el ojo
público através de productos que además de ser
elabor ados con tecnología de punta, cuentan
con ingredientes naturales como garbanzo,
mijo blanco, quinoa, chícharo y maíz. La buena
jugada por parte de esta empr esa mexicana ha
traído consigo que atan solo un año de sulanz a
miento, sus productos estén disponibles en más
de mil puntos de venta en nuestro país, sin dejar
de lado que mediante una inver sión cercana
a los 100 millones de pesos, este 2023 planea
llegar a Estados Unidos, principal mer cado en
snacks a nivel internacional y que a decir por un
estudio realiz ado por Heza Research, con la ca
tegoría del segmento saludable, va por alcanz ar
5,300mdd en ventas.
3. Mi agradecimiento a Toño Torrado, Ar

mando Estrop, a la Directiva de 24 HORAS.
El Diario sin Límites, y al equipo editorial,
porque durante los últimos seis años me han
brindado este espacio. Y a los lector es mi reco
nocimiento por su acompañamiento.

Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Imhus so n
independientes y no reflejan necesariamente

e I •xSrx'tívlsJg.. 24 HORAS.
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Ciberciudadanía segura

Los desafíos de seguridad se trasladan
al mundo digital, donde el reporte
de varios delitos tiende a incremen

tarse. La cultur a digital ciudadana es
una herramienta de prevención.
Sus elementos obvios: conciencia de la ne

cesaria cautela en el ciberespacio, informa
ción sobre delitos reveladores de vulnerabili

dad, capacidad de reportar, denunciar y con
ello contener e impedir impunidad.
La ciberseguridad no depende únicamente

de la voluntad y capacidad de un Gobierno o
de las ofertas de las empresas que buscan ese
mercado.

Edificar ciudadanía en entornos digitales y
un mundo hiperconectado requier e partici
pación de empresas, organismos civiles y de
las y los ciudadanos individualmente activos.
La adicción digital parece incluir la ausencia
de cuidado especialmente r especto de los
depredadores digitales.
Cada segundo martes de febr ero se conme

mora elDía Internacional de Internet Seguro,
iniciativa en la que participan más de cien
países con la intención de crear conciencia
sobre la importancia de hacer de la web una
platafor ma más segura.
Los datos del Consejo Ciudadano de la

CDMX indican que el año pasado hubo un
aumento en 133% con relación al 2021 en

los reportes relacionados con ciberdelitos
como fraudes por apps, en la compraventa
por internet, sextorsión, robo de identidad o
phishing.

En la Ciudad de México, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, ha impulsado
un proceso de digitaliz ación que a la fecha
ha colocado a la capital nacional como la
ciudad con más puntos de conexión wifi
del mundo, con cerca de 30 mil, además de
que 7 mil de ellos están en 2 mil 662 centros
educativos. También ha impulsado el folia
lecimiento del patrullaje digital, especial
mente en la nueva sección inaugurada en el
2022enlaSSC.
De acuer do con la Encuesta Nacional sobre

Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la
Información en los Hogares (ENDUTIH) del
INEGI, en la CDMX 89% de las personas tie
nen acceso a internet, para serla entidad con
más usuarios. En el país, 66% de los hogares
tiene acceso a inter net y en 44% disponen de
una computadora.
La posibilidad de acceso a las tecnologías de

la información requiere del acompañamiento

de una serie de valores que fundamentan la
consciente ciudadanía digital, entre ellos, la
responsabilidad para un buen uso, el r espeto
para una mejor convivencia, la honestidad
frente a la imposibilidad en muchos casos del
contacto cara a cara.

Principios que contribuyen a mejorar la
seguridad en las plataformas digitales y for
talecen la cultura de la prevención ante la
posibilidad de delitos cibernéticos que aten
tan contr a la confidencialidad de la informa

ción, los sistemas informáticos, la propiedad
intelectual, la integridad e intimidad de las
personas o el patrimonio.
Ese empoderamiento define la capacidad

de la sociedad a participar en línea de forma
competente, críticaysegura. Quehaya volun
tad para aprender y participar de la conviven
cia digital con cautela preventiva.

Umtn' B w: ¦ •»* tasíoiianni.. ~ •
independientes y no reflejan necesariamente

el pUHWfifeyíffiJ#! 24 HORAS.
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Rubén
Moreira

DíjputaÉí ísáeral
@rutenin9Kiravdz

En un acto de congruencia y
justicia el Congreso de la Unión
eliminó este pasado 2 de febrero
las restricciones que las leyes
del IMSS y el ISSSTE imponían,
en diversos casos, a las pensio
nes por viudez. La prohibición
estaba ligada a la edad del trabaja
dor y el tiempo del matrimonio.
Para esas normas había parejas
de primera y segunda Las per
sonas mayores de 55 años eran
sospechosa de amar por conve
niencia.

Como resultado de la conjun
ción de varias iniciativas de dipu
tados federales, incluida la que
firmamos mi compañera Marcela
Guerra y yo, y tras la aprobación
en el Senado de la República,
como cámara revisora, esta

reforma beneficiará en un primer
impacto a miles de mexicanos y
paulatinamente a cientos de mi
les. Con ello.se cumple también
un mandato de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, que en

sentencia del 12 de noviembre de

2021, resolvió sobre este tema.

La seguridad social es hoy,
junto con la seguridad pública,
el derecho humano de segunda
generación más importante para
los ciudadanos; todo Estado tie
ne la obligación y la inmensa ta
rea de procurar ambas en su más
extensa dimensión y para toda
persona. Esto parece sencillo,
pero el capitalismo aldeano que
padecemos es el principal obs
táculo para consolidar un Estado
de Bienestar

La reforma tendrá un impor
tante impacto social y econó
mico a largo plazo para todo
el país. Cuando la protección
y la economía de los mexica
nos mejoran, con ellas, lo hace
México. Pero, además, tiene
un gran significado en materia
de derechos humanos: cumple la
premisa, derivada del principió
de progresividad de los mismos,
de que ningún derecho puede
ser restringido o limitado, por ley
ó autoridad, sin una justificación
válida, que no puede ser otra más
que el bien común.

No puedo concluir sin insistir
que México debe mucho a sus
trabajadores y tenemos que
eliminar la discriminación y la
desventaja.
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La justicia y ta nGídlInminadcJn para jQftra bajador® d#en df Ser una prioridad
para los legisladores:
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El factor verde
Ya no hay duda de que el presiden
te López Obrador necesita para
el 2024 el voto verde que le pueda
dar el gobernador de San Luis
Potosí, Ricardo Gallardo Cardona
Esto se hizo evidente al recono

cerlo durante una gira de trabajo,
la semana pasada, como un buen
promotor de las inversiones en
ese estado al lograr que la BMW
Group instale una planta de
autos eléctricoscon una derrama

de 800 millones de euros Esta

buena relación entre AMLO y
Gallardo se consolidó cuando, en
una reunión de la Secretaría del

Bienestar con la estructura de los

programas sociales, el Ejecutivo Fe
deral fue enfático al precisar que
Gallardo "es una aliado" de la 4T,

lo que fue interpretado como un
mensaje para las huestes de More
na en la entidad que se han que
dado rezagadas, no tienen trabajo
político, ni liderazgos fuertes a nivel
estado; mientras el gobernador fi
gura en las encuestas como uno de
los mejor evaluados en el país, y de

su mano, el PVEM sigue creciendo

al sumar más alcaldías de las que
ganó en la última elección.

Rebaso los mete

en problemas

Existe mucha preocupación den
tro de la Secretaría de Educación

Pública, principalmente en
la Comisión Nacional de Libros

de Texto Gratuitos (Conaliteg),
que encabeza Victoria Guillén
Álvarez, pues a diferencia de años
anteriores, a estas alturas los libros

de educación básica ya estaban

en los talleres de la Conaliteg para
iniciar su distribución en el país. Se
trata de aproximadamente 160 mi
llones de ejemplares que ahora
muestran la Nueva Escuela Mexi

cana centrada en el humanismo. El

problema es que aún no hay nada
claro y todo se refleja en un retraso
inusual que llevará a la Comisión
a redoblar esfuerzos para entregar
los material a tiempo al inicio del
periodo escolar 20232024. Max
Arriaga, titular de la Dirección
General de Materiales Educativos

de la SEP, tendrá que aclarar esta
situación y sus consecuencias.
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"CHECO" PÉREZ
Y EL ESCENARIO POLÍTICO
Aunque la inversión que está
dirigiendo el Gobierno de
Jalisco para promocionar al
estado mediante la figura del
piloto de la Fórmula 1, Sergio
"Checo" Pérez, ha causado

mucha polémica, con los resul
tados que las autoridades dicen
haber obtenido en el año 2022

todo indica que esa alianza se
mantendrá hasta que la actual
administración concluya.

Las autoridades recurren

a argumentos de índole econó
mica y turística para justificar
la inversión pública que se
está haciendo para colocar la
marca "Jalisco" en el casco del

piloto, sin embargo, seguramente
a la clase política gobernante no
le disgusta en absoluto esta pro
moción positiva de la entidad
particularmente ahora que todo
se interpreta en clave electoral.

Es entenderse que los gober
nantes jaliscienses se interesen
en que se vincule a la imagen
del Estado con figuras exitosas
como Checo Pérez, antes que
con otros "embajadores" también
globales como el Cártel Jalisco
Nueva Generación

Según el Gobierno estatal
quien ya confirmó que esta
alianza seguirá en 2023 "Checo
Pérez expuso a Jalisco a una

audiencia promedio de 87.4
millones de personas por cada
Gran Premio de la Fl, es decir,
alrededor de 2,000 millones de
personas a nivel mundial, con lo
cual se logró promocionar a Ja
lisco así como a Puerto Vallarta,
Guadalajara y Costalegre, a
través de la barbilla del casco

utilizado en cada una de las ca

rreras del circuito mundial. Tan
solo con su victoria en el Gran

Premio (GP) de Singapur, las
redes sociales del piloto obtuvie
ron mil millones de visitas».

Lo dicho: en un escenario

como el que hoy se tiene alta
mente politizado ¿quién suelta
a "Checo" Pérez?

DIPUTADO "HUMANISTA"

Que el morenista de Jalisco que
se está tomando muy en serio
aquello del "humanismo mexica
no" que anunció el presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, en noviembre de 2022,

es el diputado local, José María
Martínez Martínez, quien, por
cierto, es uno de los principales
aspirantes de ese partido para
obtener la candidatura por la
gubernatura del estado.

Los mensajes en tono "huma
nista" del legislador, en efecto,
cada vez son más recurren

tes: "Nada detendrá el cambio

humanista, porque recoge los
anhelos de nuestra gente. Las y
los tapatíos enfrentan todos los
días una serie de problemas y
las autoridades se han queda
do sin respuestas. Por eso, no
dejaremos de sumar fuerzas. ¡Te
necesitamos! ¡Únete!", acaba de
escribir.

El 5 de febrero hubo más

humanismo de su parte: "Es un
hermoso día para disfrutar nues
tra ciudad y encontrarnos con
personas que luchan por sus fa
milias. El cambio humanista que
proponemos les devolverá el
poder a las y los ciudadanos, para
que la política vuelva a ser una
herramienta de transformación!!

Ya sabemos qué palabra no fal
tará en su eslogan de batalla.
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BRENDA SÁNCHEZ BAJO
ESCRUTINIO Y MUCHO RUIDO,
POCOS AVANCES
Alrededor del desmonte que se
realiza en el Cerro de Las Águilas,
en el sector San Jerónimo,
donde se planea un desarrollo
inmobiliario, persisten muchas
dudas, especialmente respecto
a la legalidad de los trabajos que
ya se han hecho, pues se ignora si
los impulsores de este proyecto
cuentan con las autorizaciones

pertinentes.
Es por ello que las miradas

se dirigen a la Secretaría de
Desarrollo Urbano, a cargo de
Brenda Sánchez. Este desarrollo

fue suspendido por la realización
de cortes en el cerro, los cuales
formaban parte de un proyecto
no vigente. Todo ello sucedió,
claro, en los tiempos en los que
Laura Ballesteros era titular de

esta área.

Por ello, es importante que
Brenda Sánchez sea transparente
y dé a conocer cuál es la situación
de este proyecto el cual, además
de causar daño ambiental, se está
construyendo en una pendiente
mayor a 45 por ciento.

Por cierto, la diputada de
Movimiento Ciudadano, Iraís

Reyes, quien se ha mantenido
en estrecho contacto con los

vecinos de San Jerónimo, aseguró
que pedirá a la Profepa una
investigación por el desmonte,
pero ¿por qué mejor no comienza
por pedirle a Brenda Sánchez
que presente un informe de ese
desarrollo?

MUCHO RUIDO,
POCOSAVANCES

Diputados de oposición del PAN
y PRI, liderados por Carlos de la
Fuente y Heriberto Treviño, han
realizado una serie de denuncias

e incluso presentaron una
solicitud de juicio político contra
el gobernador Samuel García y
el secretario de Gobierno Javier

Navarro. Sin embargo, todo ha

Alrededor del desmonte que se
realiza en el Cerro de Las Águilas,
en el sector San Jerónimo,
donde se planea un desarrollo
inmobiliario, persisten muchas
dudas, especialmente respecto
a la legalidad de los trabajos que
ya se han hecho, pues se ignora si
los impulsores de este proyecto
cuentan con las autorizaciones

pertinentes.
Es por ello que las miradas

se dirigen a la Secretaría de
Desarrollo Urbano, a cargo de
Brenda Sánchez. Este desarrollo

fue suspendido por la realización
de cortes en el cerro, los cuales
formaban parte de un proyecto
no vigente. Todo ello sucedió,
claro, en los tiempos en los que
Laura Ballesteros era titular de

esta área.

Por ello, es importante que
Brenda Sánchez sea transparente
y dé a conocer cuál es la situación
de este proyecto el cual, además
de causar daño ambiental, se está
construyendo en una pendiente
mayor a 45 por ciento.

Por cierto, la diputada de
Movimiento Ciudadano, Iraís
Reyes, quien se ha mantenido
en estrecho contacto con los

vecinos de San Jerónimo, aseguró
que pedirá a la Profepa una
investigación por el desmonte,
pero ¿por qué mejor no comienza
por pedirle a Brenda Sánchez
que presente un informe de ese
desarrollo?

MUCHO RUIDO,
POCOSAVANCES

Diputados de oposición del PAN
y PRI, liderados por Carlos de la
Fuente y Heriberto Treviño, han
realizado una serie de denuncias

e incluso presentaron una
solicitud de juicio político contra
el gobernador Samuel García y
el secretario de Gobierno Javier

Navarro. Sin embargo, todo ha

i

^ \

El gobernador Samuel Garcto se en
cuentra a lirfSpera fgálief
un juicio político en su contra:

resultado, de momento, en mucho
escándalo y pocos resultados.

Pareciera que la intención de
sancionar a estos dos funcionarios

son una pantalla para simular que
combaten las violaciones a la

Constitución local, sobre todo en
el caso de Navarro, quien se negó a
publicar decretos legislativos en el
Periódico Oficial del estado.

Nos dicen que lo mejor,
respecto al juicio político contra
el mandatario, sería realizar por
escrito la comparecencia que tiene
programada para el próximo 10 de
febrero. Y aunque se le quitara el
fuero a García, y fuera sometido a
juicio, luce difícil, por ahora, que se
pueda llegar tan lejos.

Y es que, con tan sólo liberar
los 2 mil500 millones de pesos
a los municipios gobernados por
la oposición, Samuel resuelve gran
parte de los problemas que lo han
llevado a mantener una relación

tóxica con el Poder Legislativo.
Veremos esta semana cómo se

desarrolla este tema y si realmente
existen argumentos legales para
someter a juicio político al
gobernador.
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> Nuevo golpe dio la auto
ridad este lunes al crimen

organizado en la Ciudad de
México. El titular de la Se

cretaría de Seguridad Ciu
dadana Ornar García Har

fuch informó ayer, a través
de sus redes sociales, so
bre la detención en ca

lles de la capital, de Carlos
'N', hermano del afama
do narcotraflcant» Rafael

Caro Quintero ex líder del
Cártel del Pacífico deteni

do apenas en julio del año
pasado en Sinaloa, lo que
fue aplaudido por propios y
extraños.

> El que anduvo muy festejado ayer
por sus paisanos fue el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, quien acudió a la inaugu
ración del Puente Quintín Arauz en
el municipio de Centla, a cargo del
secretario de Infraestructura, Jor
ge Ñuño. Pero llamó la atención
que todos lo recibieron con el grito
de ¡Presidente, presidente!

MARIO
DELGADO

> Muy pendientes hay que estar
este martes, pues nos hacen saber
que el presidente nacional de Mo
rena, Mario Delgado y el equipo
de la precampaña de Delfina Gó
mez, harán un anuncio importante
sobre temas de coyuntura nacional
que incumben directamente al Es
tado de México, de cara a las elec
ciones de este año.
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FICHAJE

> Este martes en

León, Guanajuato,
el Comité Ejecutivo
Estatal de More

na presentará an
te la sociedad, con
bombo y platillo,
al diputado federal
Justino Arriaga
quien hasta hace

ra parte de la ban
cada del PAN en

San Lázaro y, que
de acuerdo con los

morenistas, tomó
una decisión sa

bia: "se pasó al lado
correcto de la his
toria".

> Se espera que es
ta semana salga

humo blanco en el

Senado de la Repú
blica, que preside
el senador pobla
no Alejandro Ar
menta Mier, pues
comisiones unidad

prevén aprobar el
Plan B en materia
electoral. Uno de
los temas a debatir
es la transferencia
de votos electorales

entre los partidos
políticos, lo cual fue
modificado por la

Cámara de Dipu
tado;
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• Beyoncé se convirtió
en la gran ganadora de la
noche de los Grammys
2023, al acumular 32
estatuillas, con lo que
ostenta el récord como la

artista que ha obtenido
más de estos galardones.

• Carlos 'N' presunto
hermano de Rafael Caro

Quintero, fue detenido
en la Ciudad de México,
mientras circulaba en un

vehículo con las placas
cubiertas y con armas y
cartuchos útiles a bordo.

• Pablo Montero es acu

sado de presunto abuso
sexual de dos jóvenes
en Chiapas, los hechos
habrían sucecido en una

fiesta luego de un show.
Las autoridades seguirán
informando.
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El Instituto Nacional Electoral se ha ganado a
pulso un prestigio internacional que instituciones
similares de otros países enuidiarían

I INE tiene Impacto en el ámbito Interna
cional en varias áreas. En primer lugar,

| j por su involucramiento en el voto de los
mexicanos residentes en el extranjero y
su necesaria credencialización.

La cuestión del voto de los mexicanos

en el exterior es un tema extraordinaria

mente complejo y único, pues ningún otro país tiene una
concentración de población tan grande como la mexicana
en Estados Unidos.

Así, lo que para otros países es relativamente fácil de or
ganizar, como es la votación de sus ciudadanos radicados
en el extranjeroen lasembajaclasy consulados, para México
resulta complejo, porque ni la Embajada de México en EU ni
los consulados podrían manejar el voto de los mexicanos
en sus recintos.

El Congreso aprobó y el INE y el servicio exterior instru
mentaron la credencialización de los mexicanos en el exterior.

Sin embargo, no muchos mexicanos han obtenido su
credencial de elector. En este momento no sería factible

instrumentar un voto sin contar con la credencial del INE.
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Otra importante y reconocida
actividad del INE ha sido su partici
pación en misiones de observación
electoral, uno de los principales ins
trumentos c!e la comunidad interna

cional para garantizar la celebración
ele elecciones libres, fundamento de
la democracia.

Asuvez.elINEorganizalapresen
cla de visitantes extranjeros en los

ejercicios democráticos que se realizan en México, no sólo
las elecciones, sino, por ejemplo, la revocación de mandato.
Desde 1994 hasta 2022, de acuerdo con propias cifras del
INE, se han acreditado 6,490 visitantes de 114 países en los
ejercicios democráticos en México.

El INE ha prestado asistencia técnica a otros países en
materia de democracia y elecciones. Una de las acciones
más importantes fue la elaboración del padrón electoral de
Tlmordel Este, cuando este país accedió a su Independencia.
El padrón electoral es fundamental en la celebración de elec
ciones. Sin un padrón electoral elaborado por un organismo
autónomo, no se garantiza la democracia.

El INE mantiene estrecha cooperación con la ONU, la OEA,
organismos como IDEA, la Comisión de Venecia del Consejo
de Europa, el IFES, que agrupa a organismos electorales. A
través de ella, celebra foros de Intercambio de ideas como el
Foro Global sobre la Democracia, la Red de Conocimientos
Electorales y el Proyecto Briclge o puente, especializado en
cursos para funcionarios electorales.

Es cierto que, como cualquier institución, el INE se puede
mejorar, en particular si las fuerzas políticas del país trabajan
en búsqueda del consenso para realizar esos cambios.

Pero, aprobar un cambio mayoriteaclo del INE podría llevar
a debilitar y destruir una institución que costó trabajo cons
truir, que nos ha garantizado transmisiones de poder político,
pacíficas y que, además, tiene y ha dado a México prestigio
internacional. Piénsenlo senadores.

El voto de los
mexicanos en

el extranjero
es un tema

complejo
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#OPINIÓN

DESDE
AFUERA

LA CONFRONTACION
COMO REGLA

Cada uno cíe los 500

médicos empleados por
México tiene asignado un
sueldo de siete mil dólares

mensuales, de los cuales
reciben sólo 500

a representante (diputada] estadounidense
María Elvira Salazar afirma que el gobierno
del presidente Andrés Manuel LópezObra
dor es "cómplice de esclavitud moderna"
y de violar el Tratado MéxicoEUCana
clá (TMEC) al contratara médicos cubanos.

Salazar asegura que cada uno de los 500
médicos empleados recientemente por el gobierno mexicano
tiene asignado un sueldo de siete mil dólares mensuales, de
los que ellos sólo reciben 5G0. El resto, dijo, va para el régimen
del presidente Miguel DíazCanel.

La declaración es sólo una de las planteadas por una
legisladora republicana que fue una importante periodista
de radio y televisión latina, y que hasta hace poco más de
tres años, tenía un programa en Miami justamente llamado
"María Elvira Confronta".

Y esa podría ser la definición de las que serán su política
y su estilo al frente del Subcomité de Asuntos Exteriores
para el Hemisferio Occidental de la propia Cámara baja, que
le asegura al menos la capacidad de hacerse oír por las auto
ridades estadounidenses y en especial por los gobiernos cíe
la llamada Marea Rosa de la región.

De hecho, en las primeras sema
nas del ano presentó y logró la apro
bación de una resolución que conde
na el socialismo como una doctrina

de "estatismo opresor", además ele
que "enviamos un fuerte mensaje al
mundo de que el Socialismo no tiene

hogar en Estados Unidos".
Decir que Salazar es antisocialis

ta sería como decir que se siente cubana, pese a que nació en
1961, en Miami, hija de una pareja de exiliados cubanos recién
llegados a Estados Unidos. Su anticomunismo llegó con la
leche materna.

"Soy hija de exiliados cubanos y he pasado mi vida como
periodista escuchando a los hispanoamericanos sobre las
preocupaciones de nuestras comunidades", afirmó al asu
mirla presidencia del subcomité. "Mis electores de Miami, que
proceden de diversos orígenes, pueden estar seguros de que
utilizaré este cargo para ser una voz fuerte en contra de tiranos
y dictadores, y abogar por la democracia y la prosperidad".

En ese marco, la única vez que Salazar se ha manifestado
positivamente sobre López Obrador fue cuando el mexica
no planteó al presidente Joe Biclen el que mantuviera el olvido
estadounidense hacía América Latina.

Pero la propia Salazar, que se conduele de que los cuba
nos que salen de su país deban esperar antes de entrar Estados
Unidos, se declara en favor de cerrar la frontera con México.

"No queremos una frontera abierta porque no le conviene
a nuestra gente. Se puede cerrar la frontera, poner orden y
después ocuparnos del tema de la inmigración".

La ahora diputada es también particularmente crítica
de los gobiernos de Venezuela y Nicaragua, parte por con
vicción y parte porque su distrito incluye exiliados de esas
nacionalidades.

Así que por lo menos en la Cámara baja del Congreso esta
dounidense, la confrontación será la regla respecto a la región.

Solazar es
crítica de

Nicaragua y
Venezuela
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— TU CAUSA
ES MI CAUSA

AQUI
NADIE
SE RINDE

Cada día, 19 familias reciben la noticia de que su
hija o hijo tiene cáncer y hoy será el último día de
seis niñas y niños; a Tony le han hecho estudios

uerrerasson las niñas, niños y adolescentes
G diagnosticados con algún tipo de cáncer.

Hoy te comparto la historia de Tony, quien
fue diagnosticado, a los 10 años, con leu
cemia aguda, padecimiento que debilita el
sistema inmuney provoca síntomascomo:
fiebres recurrentes, fatiga y debilidad.

Cuando una persona de la familia tiene cáncer, se convierte
en un padecimiento de todas y todos. Tony, consciente de
ello, optó por asumir una actitud positiva y responsable en
cuanto a su tratamiento.

En la actualidad, tiene 13 años, y gracias al apoyo de su
familia, especialistas de la salud e instituciones como Aquí
Nadie Se Rinde I.A.P., en noviembre de 2021, obtuvo la vigilancia.

Estar en vigilancia significa que, de momento, el cáncer
ya no está presente en su cuerpo, pero no siempre es el final
de la batalla.

En un parcleocasiones.aTony iehan hecho estudios por
posible recaída, pero nunca se rinde, siempre está activo, ha
tomado talleres de pintura, jardinería, chocolatería, acude a
clases de natación y realiza acciones para mejorar la situa
ción económica c!e su familia, c!e su
comunidad, así como de otrasy otros
pacientes con cáncer.

La historia de Tony, solo es una de
las miles que se viven a diario. Cada
día, 19 familias reciben la noticia de
que su hija o hijo tiene cáncery hoy
será el último día de 6 niñasy niños.

Los desafíos del cáncer han sido

la base para construir proyectos de
contribución, Aquí Nadie Se Rinde I.A.P, Institución de Asistencia
Privada sin fines de lucro, fundada hace 17años, para impulsar
la sobrevida y el bienestar de Niñas, Niños y Adolescentes
(NNA) con cáncer.

Surgió gracias al sueño de Andrés, un niño con cáncer y
con muchas ganas de ayudar a "quitar el dolor" a quienes
luchaban contra esta enfermedad.

Cada año, Aquí Nadie Se Rinde I.A.P apoya a 40 NNA y sus
familias. Entre sus programas ele intervención se encuentra:
Salvando Vidas, Una a la Vez...®, con el que financian trasplan
tes de médula ósea, procedimiento que puede costar hasta
un millón 500 mil pesos.

Además, brindan contención emocional tanto a las y los
pacientes como a sus familias.

Otra programa que ha creado esta fundación para ayudar
es: Enciende una Esperanza ®, donde imparten talleres a las
y los familiares de las NNA para el desarrollo de habilidades
productivas, financieras y emocionales, con la finalidad c!e
otorgarles las herramientas para afrontar los retos que implica
tener cáncer, enfermedad que demanda tiempo, energía y
recursos.

Te invito a conocer cada una de las iniciativas de Aquí
Nadie Se Rinde I.A.P.

Sigúelos en IC:@anseriapTwitter: @ANSeRiapFB:@anseriap
https://www.aquinadieserinde.arg.mx/
Censia.salud.gab.mx.
Agrupación Mexicana de Oncohematología Pediátrica, A.C.

Surgió gracias
al sueño

de Andrés,
un niño con
cáncer
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POIJTEIA

EL PLAN B Y
LA CORTE

FERNANDO
RODRÍCUEZ

DOVAL

Parece increíble que aquello que sise
hizo bien ahora pretenda destruirse.
Será SON la que defina su fitíuro

 LO QUE ESTA EN JUEGO NO ES
UNA LEY MÁS: ES EL RIESGO
REAL DE ABANDONAR UN

RÉGIMEN DEMOCRÁTICO PARA
PASAR A UNO TOTALITARIO EN

DONDE ESTÉ PROSCRITA LA
PLURALIDAD POLÍTICA Y LA
POSIBILIDAD DEL DISENSO, SIN
LIBERTAD ALGUNA.

El Presidente de la República demuestra dia
riamente su hostilidad hacia la oposición. En sí
mismo eso no tendría por qué espantarnos: en
todos ios países democráticos, gobierno y opo
sición, rivalizan dialécticamente para tratar de
convencer a los votantes de las virtudes propias
y de los vicios contrarios.

En el caso de México, sin embargo, esa hostili
dad ha superadoya varios linderos: el Presidente
no solamente injuria a la oposición, sino que le
niega cualquier atisbo ele legitimidad.

Y cuando se le niega legitimidad al adversario,
en automático se le convierte en un enemigo sobre

el que cualquier acción está justificada.
Lo anterior tiene un claro sustento totalita

rio: asumir que solo existe una única y exclusiva
verdad en la política que se tiene que aplicar a la
organización y dirección de la sociedad.

En efecto, esa pareciera ser la pretensión real
de la llamada Cuarta Transformación: eliminar por
la vía de hecho a cualquier competidor.

No importa si para ello se tienen que utilizar
fiscalías, unidades de información financiera o
centros de inteligencia.

Este proceso, sin embargo, se ha encontrado
venturosamente con varios obstáculos.

Apesarcletodo.en México se construyó en los
últimos treinta años un andamiaje institucional
bastante más sólido de lo que podría pensarse.
Y uno de los cimientos fundamentales de ese

edificio es la autoridad electoral.

Es posible que la transición a la democracia en
México haya quedado inconclusa en muchos ám
bitos, y que actores y prácticas del viejo régimen
hayan pervivido y ello haya generado una lógica
insatisfacción en gran parte de la ciudadanía, lo
que explica en buena medida el rotundo triunfo
electoral de Andrés Manuel López Obrador en 2018.

Sin embargo, algo que sí se hizo bien fue la parte
electoral: pasamos de un régimen en donde los
fraudes electorales eran la regla a otro en el que
la competencia por ganar la voluntad ciudadana
es mayormentejusta y equitativa.

Parece increíble que aquello que sí se hizo bien
ahora pretenda destruirse.

Será la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción la que defina, en última instancia, sobre la
constitucionaliclacl del llamado Plan B impulsado
por el gobierno y aprobado en el Congreso por la
mayoría moren ista con el voto en contra ele toda
la oposición.

Loque está enjuego no es una ley más: es el
riesgo real de abandonar un régimen democrá
tico para pasar a uno totalitario en donde esté
proscrita la pluralidad política y la posibilidad del
disenso, y no existan las mínimas condiciones
indispensables para que las diferentes fuerzas
políticas compitan libremente por el voto de los
ciudadanos.

Ojalá los ministros déla Corte sean conscien
tes de su gigantesca responsabilidad histórica.
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APUNTES
DE GUERRA

LA REPUBLICA
MAL SENTADA

La tradición

sugiere que
el Legislativo
y el Judicial
flanqueen
al Ejecutivo,
pero estuvie
ron al extre

mo de la mesa

ocas conmemoraciones

más republicanas que la del
5 de febrero, aniversario de
la promulgación de la Cons
titución de 1917, que hoy luce
pcirchaday remendada, pero
que como la cobija de mi

abuelita resiste a todo y a todos.
La de este 2023 fue particular
mente significativa pues convocó
a la clase política nacional a es
cuchar cuatro posturas distintas,
que dan cuenta del profundo crisol
que es hoy la división de poderes.

En una misma mesa, los repre
sentantes de los tres Poderes de

la Unión y el gobernador del esta
do anfitrión, Querétaro, cada uno con visiones
propias acerca del país al que sirven y al que
representan, cada uno desde su trinchera: el
Presidente de la República desde una izquierda
muy particular, que se destiñe en la ortodoxia
ideológica, pero es consistente en su estilo de
hacer política pública. La ministra presidente
de la Suprema Corte, desde la innegable inde
pendencia de un Poder Judicial que tanto nos ha

quedado a deber históricamente, pero que de
un tiempo acá busca resarcirse; el presidente
del Congreso, en un papel tal vez más partidista
del que algunos hubieran deseado, pero aún
así digno representante de un poder dividido,
el Legislativo; y finalmente el gobernador de
sello partidista distinto al del Presidente, pero
que conserva y privilegia el diálogo respetuoso
cómo forma de hacer política.

Se agradece la claridad y los contrastes en
sus posturas: el "nuevo" régimen confrontado
al "viejo"; la independencia del tercer poder, el
Judicial, tradicionalmente más decorativo y hoy
con peso propio; el realismoy serenidad del go
bernador asido al federalismo como una opción
realista y pragmática. Lamentablemente, una
gran puesta en escena y cuatro posicionamien
tos relevantes y reveladores pasan a segundo
plano por las fallas protocolarias que importan
y muchoen un país en el que las formas son
también fondo. El acomodo del presidium es el
primer mayúsculo gazapo: estando presentes
los tres Poderes de la Unión, lo correcto sería
que se les sentara juntos. La tradición sugiere
que el Legislativoy el Judicial flanqueen al Eje
cutivo, pero en este caso son enviados a un ex
tremo de la mesa. A esa falta de elegancia sigue

otra: la ministra presidente no se
pone de pie para recibir al titular
del Ejecutivo. El incomprensibley
poco elegante gesto lo interpretan
unos, como un agravio, y otros,
como un acto de independen
cia y libertad. A qué nivel habrá
llegado la política mexicana que
una insignificante descortesía se
convierta en un símbolo. Es una

pena, porque en vez de revisar y escudriñar lo
dicho por los cuatro oradores, nos quedamos
en un pobre análisis digno del viejo Manual ele
Carreño, ese que dictaba a los antiguos las nor
mas correctas de urbanidad. La vida pública
convertida en cuaderno de buenas maneras.

La vida pública
convertida en

cuaderno de

buenas

maneras
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COLUMNA
INVITADA

VA POR MEXICO

*SOCIO DE LA CASA ENCUESTADORA POLIGRAMA Y
PROFESOR DEL TECNOLÓGICO DE MONTERREY

PATRICIO
MORELOS*

La oposición no ganará la Presidencia mientras sólo
piense en ella \o se traía de pelear por la candidat ura
presidencial, sino piteo a poco recuperar los espacios
Una alianza política la
podemos analizar desde
dos perspectivas: como la
unión de diferentes fuer

zas que buscan integrar
proyectos para formar un
gobierno, o, el enfoque
más común, la unión ele
dos o más partidos que
quieren ganar las elec
ciones. Tras la victoria de

AMLO y Morena en 2018, el
PRIPANPRD decidieron

unirse a través de la alian

za Va por México. Parti
dos opuestos, que por dé
cadas se disputaron el po
der, se unirían para hacer un contrapeso al obraclorismo. Los
resultados, hasta el momento, no han sido los mejores: desde
su primera participación en 2021, la alianza ha buscado 15 gu
bernaturas de las cuales sólo han ganado dos, Aguascalientes
y Di rango. Hablamos de una efectividad cíe 13.33%. Para 2023,
la alianza va por el Estado de México y Coahuila. Además, las
elecciones ele este año representan la antesala de la sucesión
presidencial, por lo que un buen resultado, les permitiría ase
gurar que sí hay tiro para 2024. ¿Qué podría hacer diferente la
alianza? Van algunas reflexiones.

1. Socializar la alianza: no podemos pensar en que ganará
elecciones, mientras la gente no la entienda. ¿Por qué se unie
ron?, ¿cuáles son sus propuestas?, ¿por qué si un tiempo nos
acusamos de lo peor, hoy proponemos juntos un mejor país?
Mientras no tengan respuestas, no habrá un voto convencido.

2. Entender a sus votantes: en política, uno más uno, no
necesariamente suman dos. Un problema de los partidos es

que piensan que pueden controlar a sus votantes. ¿Por qué
un priista votaría por un panista? o al contrario, ¿por qué un
panista votaría por un priista? Mientras la alianza no entienda a
sus posibles votantes, será muy difícil que confíen en ella.

3. Entender al votante obradorista: sí, la alianza necesita al
votante obradorista para ganar elecciones. Pero lejos de bus
car convencerlos de que son una alternativa, la oposición se
ha centrado en culparlos de los problemas del país. Y claro, si
la oposición habla de chairos, el obraclorismo habla de fifís, el
problema es que AMLO no está buscando al votante opositor, y
la alianza necesita del obradorista para hacer la diferencia.

4. Definición de candidatos: en un partido de fútbol, si se
quiere ganar, se tiene que poner en la cancha a los mejores
jugadores, no a los amigos del entrenador y la directiva. No se
trata de ciarle la candidatura a los perfiles más cercanos a las
dirigencias, si la alianza ganó en Aguascalientes y Durango fue
en gran medida por la competitiviclacl de sus candidatos: Tere
Jiménez y Esteban Villegas. Para 2023, los números indican
que Manolo Jiménez competiría con solidez en Coahuila, mien
tras que el gran reto lo tiene Alejandra del Moral en el Eclomex.

5. Construir desde lo local: la oposición no ganará la Pre
sidencia mientras sólo piense en ella. Hay algo muy claro,
Morena gobierna dos terceras partes del país y AMLO goza de
una aprobación de entre 5868%. No se trata de pelearse por
la candidatura presidencial, sino de ir poco a poco, estado por
estado, recuperando los espacios que han perdido.
PARTIDOS OPUESTOS,
QUE POR DÉCADAS SE
DISPUTARON EL PODER,
SE UNIRÍAN PARA HACER
UN CONTRAPESO

AL OBRADORISMO.

LOS RESULTADOS,
HASTA EL MOMENTO,
NO HAN SIDO LOS

MEJORES
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Ebrard, elogio de la claridad
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

OPINIÓN
Lo que pide el canciller Marcelo Ebrard
para que el proceso de sucesión presi
dencial en Morena llegue a buen puer
to, sin impugnaciones, son reglas claras.

Se refiere a que las condiciones de la
competencia sean producto de un acuer
do público entre los aspirantes de mane
ra que todos estén obligados a su cum
plimiento.
Él, Marcelo, ya puso sus cartas so

bre la mesa: realización de uno o más
debates públicos para que la gente se
pa qué propone cada quien.
Establecer fecha límite para la sepa

ración de cargo público que actualmente
tienen los aspirantes, que podría ser el
último día de julio.

Y que la encuesta tenga una sola pre
gunta, no más, y además que cuente con
una supervisión independiente de que
en verdad se realizó.
Es un elogio del sentido común y la

claridad.

La polarización a
toda máquina
¿Alguna vez un presidente ha rechaza

do de manera pública un llamado al diá
logo?

López Obrador lo acaba de hacer con
Santiago Creel. El actual presidente de
la Cámara de Diputados demandó, du
rante la ceremonia por el aniversario de
la Constitución, diálogo para conciliar y
reconciliar. Lo propuso sin importar que
lo hayan sentado lo más lejos posible de
Andrés Manuel en el presidium.
López Obrador respondió a la pe

tición diciendo que no habrá diálogo
porque el diputado Creel solo quiere
regresar a los moches.

Le tendieron la mano y respondió con
un golpe bajo. Al hacerlo envió un men
saje inequívoco: la polarización sigue, es
la estrategia elegida por el gobierno y si
algo tiene que tronar que truene. Tal pa
rece que les vendría como anillo al dedo.

Morelos, hartos de
los políticos chilangos
Los morelenses están hartos de la be

ligerancia del gobernador Cuauhtémoc
Blanco que se ha pasado su adminis
tración peleando, comenzando con los
fiscales del estado que tienen una co
lección de averiguaciones en contra del
mandatario estatal.
En el caso del fiscal Uriel Carmona

el desencuentro ya tiene niveles de plei
to personal, pues incluye amenazas a
la familia.

Los morenistas de la entidad, quie
nes construyeron el partido y lo hi
cieron crecer en la época de las vacas

flacas se sienten agraviados, pero to
davía son disciplinados.
Ahí están, esperando la señal de que

el presidente López Obrador por fin ha
decidido soltar al mandatario y dejarlo
que se rasque con sus propias uñas.

Consideran que Blanco, amigos y fami
liares, llegaron a sacar ganancias del tra
bajo que ellos hicieron por años y bene
ficiar a sus compinches llegados hace po
co de la Ciudad de México, sin raíces en
la entidad. Están hartos de los chilangos.

Coahuila, precampaña
inédita
La precampaña les ha servido a los ciu
dadanos de Coahuila para digerir que
tienen cuatro candidatos a gobernador,
que tres de ellos dicen ser parte de la 4T,
pero se la han pasado pegándose unos a
otros con tubo.
El senador Guadiana, de Morena,

muy a su estilo ya pidió que lo cuel
guen en la plaza central si no cum
ple sus promesas. ¿Genera risas, da
rá votos?

Ricardo Mejía, del PT, confía en dejar
el sótano en la próxima batería de en
cuestas. Y dice que, si de verdad va tan
abajo, por qué lo atacan tanto.

Lenin Pérez, del Verde, visitó los mu
nicipios más marginados del estado y
Manolo Jiménez confía, acaso demasia
do, en la aceitada maquinaria tricolor
del estado. Dicen allá que una cosa es se
gura: nadie puede darse por ganador •
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SUBE Y BAJA

Leticia ArmijoO Compositora

La composito
ra prepara un
libro sobre Isa

bel Mayagoitia,
la olvidada pri
mera mexicana
graduada como

directora de orquesta en el Mozar
teum de Salzburgo

Donald Trumpo Expresidente de EU

Fue desmenti

do, ya que se
comprobó que
China envió

globos de reco
nocimiento du
rante su man

dato y no hizo nada.
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EL CRISTALAZO

Un presidium de antipatías y compromisos
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Debían estar reunidos los
Tres Poderes de la Unión
(ahora desunión), fórmula
de funcionamiento consti
tucional de la República.

El Legislativo, el Judicial y el Ejecu
tivo, todos igualados en la majestad de
sus funciones. Todos en equilibrio: se
parados en autonomía, pero reunidos
en un afán de operatividad.

Eso en la teoría. Pero cuando el Es
tado Menor Presidencial distribuyó los
asientos, los desafectos representantes
de los incómodos poderes fueron en
viados al rincón, a la esquina. Un me
tro más y Santiago Creel se habría caí
do de la tarima.
Pero si no fue una mesa con respeto

a los poderes Judicial y Legislativo, sí
se le dio sitio al nuevo Cuarto Poder de

la República: el poder militar. Y esta
aguda observación, lo reconozco, no
es mía, es de Martha Anaya. Yo no pla
gio ni he llegado a la Suprema Corte.
Sin embargo, algunas cosas deben

rescatarse de las intervenciones domi
nicales:
Norma Piña presidenta de la SCJN:
"La independencia judicial no es un

privilegio de los jueces, es el principio

que garantiza una adecuada imparti
ción de justicia para hacer efectivas las
libertades y la igualdad de las y los
mexicanos.. .la independencia judicial
es la principal garantía de imparciali

dad del Poder Judicial, siempre en be
neficio de la sociedad...

.Como Ley suprema, la Constitu
ción es un inmenso y muy poderoso
manto protector de certeza, de con
fianza, de seguridad y, sobre todo, de
unión entre las y los mexicanos. Nos
obliga a todas las autoridades, en el
ámbito de nuestras competencias a
promover, respetar, proteger y garan
tizar los derechos humanos de confor
midad con los principios de universa
lidad, interdependencia, indivisibili
dad y, muy destacadamente, progre
sividad".
"...(trabajar) hombro con hombro,

por el bien de nuestro país, para dar
ejemplo de que, en la unidad nacio
nal, somos dignos herederos de nues
tra historia.

"La Constitución es el pacto federal
que nos permite superar nuestras di
ferencias y estar de acuerdo en lo fun
damental, como lo expresara Mariano
Otero. Es el centro de gravedad don

de convergen los fines y los entrama
dos institucionales para llegar a ser el
México que podemos y debemos ser...
"...En la Constitución está la orga

nización y el funcionamiento de la Re
pública. Nuestro compromiso con Mé
xico es cumplirla y velar por su cum
plimiento. Hagámoslo posible".

Santiago Creel; presidente de la Cá
mara de Diputados:
"...Rectifiquemos, aún estamos a

tiempo, no tenemos por qué repetir
los errores del pasado. La política es
también conciliación de intereses en
contrados. Todos tenemos el derecho
de defender nuestras creencias, ideo
logías y posiciones políticas. El lími
te es la Constitución, los tratados in

ternacionales de los cuales México es

parte y el respeto a la vida institucio
nal del país...

.. .no hay más moral política que la
Constitución —dijo—, esa es la mo
ral de todos los servidores públicos y
con esto en mente desterrar "de una

vez por todas nuestras diferencias y
confrontaciones que hubiese habido
en el pasado. Ahora son tiempos para
coincidir, para reconciliarnos, después
vendrán los tiempos para competir en
la arena política y electoral...
"...Ese es el sentido de la alternan

cia y para eso sirven las elecciones, pe
ro ese proyecto, invariablemente, de
be estar contenido dentro de la Cons
titución...

"...El reto de nuestra generación es
encontrar, a través del diálogo políti
co, la unidad dentro de esta vasta plu
ralidad y diversidad que es México, no
a través de una visión única, porque
eso contradice la esencia de nuestra

democracia", puntualizó".
¡Ah! Y el señor presidente se dijo or

gulloso, de la persistencia sedente de
la ministra Norma Piña, quien no se
alzó como resorte instantáneo cuan

do él llegó al escenario del Teatro de
la República.
—¿Orgulloso?

ANAYA

Reaparece Anaya en la política mexi
cana, pero en Estados Unidos. Los pa
nistas quieren ganar votos de los emi
grados. ¿Para qué?
Nadie gana nada con el voto en el

extranjero. Es una patraña de la co
rrección política. No les sirve ni a
aquellos ni a nosotros •
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EMPEDRADO

Escalera al cielo
Francisco Báez Rodríguez

fabaez@gmail.com

En una reciente entrevista con
Brozo, el consejero del INE Ci
ro Murayama definió con una
metáfora lo que, en su opi
nión, está sucediendo con el

llamado Plan B de reforma electoral.
Dijo que, a lo largo del tiempo, se fue
construyendo una escalera a través de
la cual los distintos partidos podían ac
ceder al poder, y que lo que pretende el
Plan B es destruir esa escalera, para que
el grupo que está arriba en estos mo
mentos se perpetúe en el poder.
Podríamos ser más precisos con la

afortunada metáfora. Esa escalera se
construyó, esencialmente, a partir de
las especificaciones de quienes querían
subir por ella, porque estaban en la opo
sición. Fue hecha de tal forma que to
dos quienes quisieran avanzar por ella
tenían que recorrer la misma distancia,
siguiendo las mismas reglas, sin faulear
al adversario ni cometer otro tipo de ar
bitrariedades.
La construcción de la escalera im

plicó ajustaría a los cimientos de la ca
sa. Volverla parte de su estructura, de
su constitución. Esto implica que no se
puede tirar sin afectar el armazón de la
morada común. Pero tampoco significa
que no se le puedan hacer adecuaciones
de diverso tipo.
El argumento de quienes se oponen

a la reforma electoral es que ésta afec
ta la estructura de esa casa común. Y la
tarea de ía Suprema Corte (que, en el
símil, sería una reunión de ingenieros
especializados) es determinar si esto es
cierto, o no.

En mi opinión, está claro que la in
tención política de la reforma es, al me
nos, deteriorar las condiciones de la es
calera y relajar las reglas para favorecer
a quienes ya están arriba.

Lo relevante es que hay varios aspec
tos de la reforma que me parecen con
trarios a los principios establecidos en
la Constitución. Sólo por nombrar al
gunos: la drástica reducción de los or
ganismos distritales y la desaparición,
en los hechos, de la Secretaría Ejecuti
va, para darle funciones sustantivas al
órgano interno de control (con todo y
nombres de funcionarios, para más in
ri). Además, la iniciativa dificulta de
manera severa la capacidad de gestión
de las elecciones de parte del Instituto
Nacional Electoral.

Es deseable que, en caso de ser apro
bado el Plan B, los ministros delimiten
con claridad y desechen todos los ele
mentos anticonstitucionales que contie
ne, aun con la presencia vergonzosa y
seguramente, el voto a favor de la refor
ma, porque amor con amor se paga de
la ministra que plagió su tesis.

De ahí la importancia de mantener la
autonomía del poder judicial, y en par
ticular la independencia de la Suprema
Corte. Las majaderías hacia los repre
sentantes de los poderes Legislativo y
Judicial durante la ceremonia conme
morativa de la Constitución nos dicen
que se busca erosionar a esos poderes,
pero las respuestas y en particular la
de la ministra Piña dejan la clara im
presión de que hay resistencia a esa
erosión. Y confianza en que la SCJN se
comporte a la altura de las circunstan
cias.

Lo que va a ser casi imposible de evi
tar es una reducción importante al pre
supuesto del INE, aun en año de eleccio
nes federales, con las consiguientes difi
cultades para procesos clave como la ca

pacitación y la organización electorales.
En ese sentido, hay que tratar de en

tender cuáles son las verdaderas reper
cusiones de la reforma: si hace intransi
table la escalera o no. Y, por ello, cuáles
son las repercusiones políticas y elec
torales.

Es correcto e importante señalar que

la reforma es regresiva en todos sen
tidos. Al mismo tiempo, entender que
a pesar de se puedan perder algunas
de las condiciones óptimas que requie
re toda elección democrática, no puede
haber cambios tales que impidan a los
ciudadanos expresarse, ni formas en las
que pueda cambiarse de manera drásti
ca y definitiva la voluntad popular ex
presada en las urnas.
En otras palabras, en el peor de los

casos la escalera puede quedar distor
sionada y con peldaños rotos, pero no
va a desaparecer.

¿Qué significa esto? Que por más que
quisieran algunos regresar a la época
del carro completo, no vamos a volver
a los tiempos en las que el gobierno y
su partido organizaban las elecciones a
su manera y tenía que venir un tsunami
de votos opositores para que reconocie
ran alguna derrota menor. La destruc
ción institucional en materia electoral,
en buena parte gracias a la resistencia
social que ha encontrado, no va a ser de
esas proporciones catastróficas.
Esto importa, porque es contrapro

ducente, en materia política y también
en materia de democracia, decir que es
to ya se acabó si se aprueba el Plan B y
una buena parte pasa por la criba de la
Corte. El PRI, lo saben bien algunos ex
priistas hoy en Morena, se beneficiaba
de la idea de que "para qué voto, si al
fin va a haber fraude".

El INE resistirá y, a pesar de las limi
taciones, habrá en las próximas eleccio
nes federales un equipo competente en
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lo técnico y ajeno a los partidos, habrá
también distintas opciones electorales
con posibilidades reales de triunfo, ha
brá vigilancia para que no haya venta
jas ilegítimas.

Pero lo que de seguro también habrá
es un grupo que no querrá sujetarse a
las reglas del juego. Sean las que sean.
Pero no podrá destruir la escalera»

www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franciscobaezr

U
La construcción de la

escalera implicó ajustaría

a los cimientos de la
casa. Volverla parte de

su estructura, de su
constitución
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PLATEA INTERNACIONAL

Futuro político incierto
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

Jomo Kwame Sundaram, profesor de
economía y ex secretario general ad
junto de la ONU para Desarrollo Eco
nómico ha sugerido en reciente artícu
lo que las políticas de Estados Unidos
ralentizan la economía mundial, parti
cularmente en función de su insisten
cia de combatir la inflación. Para este
especialista desde 2022, los estadouni
denses aunque se han preocupado por
la inflación, si bien de acuerdo con da
tos oficiales, la inflación ha disminui
do en intensidad a partir de mediados
de dicho año. Apunta que "la inflación
ya no se acelera, sino que se ralenti
za. Y para la mayoría de los economis
tas, sólo la aceleración de la inflación
es motivo de preocupación... la infla
ción anualizada solo se ha situado li

geramente por encima del objetivo de
inflación oficial, aunque arbitrario, de
2% de la mayoría de los bancos cen
trales occidentales... [por ello] tras dé
cadas de 'financialización', el público
y los políticos apoyan sin saberlo a los

intereses de los adinerados que quieren
minimizar la inflación para sacar el
máximo partido a sus activos financie
ros." ("Las políticas de Estados Unidos
ralentizan la economía mundial", ÍPS,
3feb2023, ipsnoticias.net)
Sundaram sostiene con alarma que

las políticas de globalización econó
mica de principios de siglo sufren un
importante revés, con consecuencias
devastadoras para los países en desa

rrollo después de que abrieran sus eco
nomías al comercio y la inversión ex
tranjeros. Y que el fomento de la inver
sión extranjera de cartera se ha hecho
cada vez más a expensas de la inver
sión extranjera directa «de campo ver
de», que mejora las nuevas capacidades
económicas.

"La nueva guerra fría ha implicado
más armas económicas, por ejemplo,
sanciones, que la anterior." El "resho
ring (relocalización o repatriación de
empresas al país desde el exterior)"
y el "friendshoring (traslado de acti
vidades a países amigos)" de Trump
y Japón discriminan entre inverso
res, rehaciendo las cadenas de "valor"
o "abastecimiento", y sugiere que Bi
den ha continuado con el retroceso de
Trump de la liberalización comercial
anterior.

El autor anota que pocos políticos se
atribuyen el mérito de causar estanca

miento y recesiones, pero que lo hacen
todo el tiempo, justificando sus accio
nes por un supuesto propósito superior,
como el de controlar la inflación en el
actual contexto internacional. "Muchos

supuestos economistas se inventan
cuentos chinos de que la inflación pro
voca una contracción económica que
el común de los mortales no conoce ni
entiende."

Con razón o no, más allá de ese de
bate teórico planteado por el ex secre
tario general adjunto de la ONU pa
ra temas económicos, en la práctica
lo cierto es que parece existir una co
rriente cada más extendida dentro de

los simpatizantes demócratas, de que
el actual inquilino de la Casa Blanca
no debía presentarse a reelección, a
contracorriente de lo que parece ser su
determinación de contender por un se
gundo cuatrienio.
De acuerdo con una encuesta re

ciente de The Associated PressNORC
Center for Public Affairs Research, 37
por ciento de simpatizantes del parti
do demócrata está en favor de que Bi
den se presente a un segundo periodo,
por debajo del 52 por ciento registrado
en las semanas previas de las eleccio
nes de medio término del año pasado
(oct 2022). Llamativamente, los demó
cratas en el rango de 18 a 44 años de
edad, el porcentaje de apoyo se reduce

a 23% (en comparación con el 45% de
octubre 2022), en tanto que en aque
llos de 45 años y mayores, el porcenta
je sube a 49% (pero menos del 58% de
octubre 2022).
La encuesta arroja también que un

41 por ciento aprueba el manejo de la
presidencia, nivel similar de finales del
año anterior. Curiosamente, el proble
ma parece no ser el manejo de la pre
sidencia y las políticas implementadas,
sino la edad del mandatario, quien es
el presidente más longevo sirviendo en
la historia política norteamericana. De
ser el caso, tendría 86 años al término
de ocho años de gobierno, correspon
dientes a dos mandatos presidenciales,
que es lo máximo que permite la legis
lación electoral de ese país. Algunas
voces sostienen que más que la edad
cuentan los resultados y argumentan
que los 12 millones de empleos creados
bajo su presidencia es algo muy posi
tivo. (Josh Boak y Hannah Fingerhut,
"Biden 2024? Most Democrats say no
thank you: APNORC poli", AP News,
6febrero2023, apnews.com)
Todo parece indicar que dadas las

dificultades que enfrenta su adminis
tración dentro y fuera del país, su dis
curso sobre el estado de la unión (este
martes) ante el Congreso constituirá el
termómetro para medir sus posibilida
des de futuro»
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Losmoditos
En este espacio en diversas ocasiones se ha citado a Jesús
Reyes Heroles.

Reyes Heroles fue priista: secretario de Gobernación y
de Educación y líder nacional de su partido, entre otros
muchos cargos públicos. Líder y no dirigente de su partido,
que es diferente. Es también, sin la menor duda, el último
gran ideólogo del Estado dominado por el priismo y, por
encima de todo, el autor y promotor de la reforma política
electoral (1977) que ciertamente permitió y hay que reco
nocerlo sin ambages la apertura democrática del país. SI,
sí, insuficiente y lo que se quiera calificar, pero fue el inicio
de una nueva época política para el país.

Entonces desde el gobierno absolutista del presiden
cialismo se reconoció que era necesaria la existencia de la
oposición para que hubiera democracia, aun cuando ya
existía. La legal, el Partido Acción Nacional (PAN) desde
1939, y la ilegaly clandestina del Partido Comunista Mexi
cano(PCM), desdel919.

El priato naufragaba; fue una apuesta por la sobrevi
vencia. José López Portillo, candidato presidencia] del PRI
en 1976 había competido contra nadie: el PAN no presentó
candidato por problemas internos y el PCM no tenía dere
cho a postular a nadie, aunque simbólicamente hizo cam
paña con Valentín Campa. Los otros partidos adláteres
(PPS y PARM), como los tiene hoy a Morena, postularon al
priista como su candidato. En ese PRI militaba Andrés Ma
nuel López Obrador, quien conoce estahistoria.

Con apertura política del lopezportillismo no llegó la
democracia, que aún estaba lejos, pero le dio cierta vitali
dad a la Cámara de Diputados. El presidente seguía contro
lando al poder Ej ecutivo, a un poder Legislativo con mayo
ríaabsolutay al poder Judicial.

Los indicios de la democracia real habrían de esperar
hasta 1977, con varias reformas previas que llevaron a la
creación de Instituto Federal Electoral (IFE), hoy 1NE, ins
titución autónoma sustentada en la luchaciudadana.

Con razón, Reyes Heroles sostuvo que en política la for
ma es fondo. Hoy se sabe. Los "moditos" todavía tienen
significado.

El que la Sedeña haya mandado una escolta armada a la
Cámara de Diputados para rendir honores a la bandera es
una forma que revela el fondo: un Ejército empoderado en
todos los ámbitos de la vida civil: militares armados en lo

que se supone centro del debate libre del país, defendidos
porpresuntos "izquierdistas".

Si, la forma es fondo. El domingo 5 de febrero el poder
Ejecutivo federal siguió mostrando su preferencia por la
militarización de la vida nacional: relegó a los titulares de
los poderes Legislativo y Judicial en la celebración de la
promulgación déla Constitución del917, en beneficio délos
secretarios de Defensa Nacional y la de la Marina, en el ac
to en el Teatro de la República en Querétaro.

No es novedad el desprecio presidencial por los otros
dos poderes de la Unión, constitucionalmente iguales, pe
ro cada día es más obvio.

Bien por la nueva presidenta de la SCJN, Norma Pina,
por el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago
Creel, y por el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, al
marcar la línea de independencia entrelos poderes consti
tucionales, demandar el acatamiento de la Constitución y
la defensa de la democracia ante un titular del poder Eje
cutivo que se cree, basado en el presidencialismo mexi
cano, soberano del país.
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Mucha expectativa causa la próxima
sesión en la que la ministra YASMÍN
ESQUIVEL acudirá ante el Comité de
Ética de la UNAM para defenderse por
la acusación de plagio. Esto porque,
de confirmarse lo dicho tanto por la
asesora, Martha Rodríguez, como por
el otro alumno implicado, Edgar Ulises
Báez, sobre que fueron ellos los que
incurrieron en prácticas indebidas, la
máxima casa de estudios tendría que
tomar medidas para resarcir el daño
ocasionado por el linchamiento público
que hizo contra la integrante de la
Suprema Corte de Justicia. Lo cierto es
que el daño está hecho y eso no se
podrá reparar. Y la duda se mantiene,
porque suena a falso lo que dicen los
que defienden a Esquivel. Un desastre.

Que luego, luego, se nota cuando alguien
finge alegría, dicen los malpensados.
"Ayer me dio mucho gusto porque se no
tó, yo creo que porque estaba cansada o
no quiso pararse la ministra presidenta de
la Suprema Corte de Justicia, pero me dio
mucho gusto, me dio muchísimo gusto
porque eso no se veía antes, los ministros
de la Corte eran empleados del presiden
te", dijo con un tono de reproche el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador, después de que la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
no se paró cuando llegó este domingo, a la
ceremonia por el aniversario de la pro
mulgación de la Constitución.

"Desde luego, en la formalidad, desde el
porfiriato, se hablaba, ¿no?, de la divi
sión, del equilibrio entre los poderes,
pero en realidad el poder de los poderes
era el Ejecutivo. ¿Cuándo se había visto
que se quedara sentado el presidente de
la Corte en un acto así? Eso me llena de

orgullo, porque significa que estamos
llevando a cabo cambios, es una trans
formación, ya no es el presidente el que
le da órdenes a ministros, y también es
un desmentido cuando de manera exa

gerada se habla de una dictadura, de
una tiranía", trató de justificar el man
datario, pero todo indica que los movi

mientos de Norma Lucía Pifia Hernán
dez le calan hondo al de Palacio. Unos

reporteros hasta decían ayer en la ma
ñanera: "Que ahora lo diga sin chillar".

¦f. fr

Por lo pronto, no se espera respuesta de
Norma Piña a las palabras del presidente
y los tuits de su vocero, Jesús Ramírez
Cuevas. Que ya lo dijo, prefiere el bajo
perfil y trabajar, en lugar de perder el
tiempo discutiendo con ellos. "Evitemos
encuentros estériles, reuniones anuales
con bellos ejercicios de oratoria, para
tras ello, volver al escritorio con la falsa
sensación de un deber cumplido. Tene
mos que esforzarnos más, cuestionar y

cuestionarnos, replantearnos cómo lo
grar un cumplimiento cabal de nuestra
Constitución". Con todo respeto, el que
entendió, entendió.

El gobernador de Puebla, Sergio Salo
món Céspedes Peregrina, se vio muy
cómodo volviendo a sus orígenes priis
tas este fin de semana, cuando se reunió
con los representantes del Revoluciona
rio Institucional. El mandatario more

nista fue acogido por el exgobernador
Melquíades Morales Flores, la senadora
Lucero Saldaña, el presidente estatal del
partido, Néstor Camarillo, así como por
regidores y diputados locales.
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CUIDAR EL AGUA
7/A ^ _.c ^c' ct ,1^ (i í! iiC! cJ.^' if' kf Á ^ ^ S Cl^*
la CDMX que en coordinación con el Sistema de Aguas
capitalino .iniplementen."campañas ^
y concienlización entre la población respecto al urgente
cuidado dei agua ante .el estiaje que vive el Sistema
Cutzamala". Al presentar la propuesta la diputada Lourdes
González del PRI, explicó que su propuesta tiene como
objetivo fomentar entre los habitantes una cultura nueva que
liennjka crear
moderado del afüa. Detalló que, desde junio de 2022 el agua
de algunas presas del Cutzamala se encontraba hasta en un
179 por cieniopor debajo de su.iüvel.Wstorico.

ACOMPAÑAN CAMPAÑA
Ahora que apareció Ricardo Anaya para intentar meterse
en la contienda interna del PAN rumbo a la presidencia de
I?. República, sino» de'los; que; acompañaron la instalación

el diputado migrante del Congreso de la Ciudad Raúl
Torres, El legislador dijo que, "Junto con el presidente
Marino Cortes y liderazgos como Ricardo Anaya, estamos
constn^endo una plataforma de Gobierno con aportaciones
de ciudadanos". Torres Guerrea

político de "Va por; México". Se.espera_£uej3ara 2024_
]R;dcd(>rdc30í) mi! ^y)losIlcgarán para [aPi'eskienaa

de la República, a diferencia del 2018, donde se votaba por
papeletaJ_ ahora sera por.yptó electrónico.

CAMPANA EN CONTRA
*Esle lunes la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum acusó
ye.existe en la.CDMX una .campaña de guerra
contra orquestada por sus opositores, a la que han tenido
que recurrir por falta de propuestas, esto al ser cuestionada
s( )b re la supues ta publickkicí ele c a ni [)añ aA"\o s( Uros
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construimos y ellos destruyen", dijo la mandataria, recordó
que "las campañas que tienen que ver con denostar a una

í".^(> 11 í1.>. l?.r^: ci sí) Que en eHondo ^
sino lo que hay es un enojo tremendo y un odio muv grande
que muchos casos raya hasta en misoginia". Ante ello, dijo

no se trata de cosas aisladas, que se trata de un Plan que
responde a intereses de "los contrarios",
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YouTubers: ¿medios de
propaganda?
Si bien, los gobernantes enrulan con lodo tipo de pro

paganda para gestionar el rom rol de una crisis mediá
tica o resallar su imagen de forma oficial, por medio
de informes el gobierno o las conferencias de prensa,
con el avance de las Tecnologías de la Información y la
Comunicación se lian desarrollado nuevas plataformas
digitales,como Yo u Tu be o TikTok, en las cuales las au

toridades también difunden su contenido o ideología.
Tal fue el caso de la reciente entrevista entre el Escorpión Dorado

y la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien aprovechó el espacio
de este youluber para salir a dar la cara y posicionarse entre el público
del mismo.

La mandataria capitalina supo beneficiarse de esta invitación, ya que,
al ser la primera Vorc holaia" y aspirante presidencial un subir al coche
del Escorpión Dorado, fe dio en el clavo para mantener la imagen que
se busca en redes sociales, de simpatizar con el público joven. Además,
el haber respondido sobre lemas "coniroversiales como lo es el caso
del Sisiema dé Transpone Colectivo Metro y la presuma campaña que
realiza, mejoró su imagen pública al "poner el pecho a las balas".

En el caso de ha ber sido la primera en su birse al coche y ser la única
mujer (hasta el momento), Sheinbaum Pardo refuerza esta idea de la
rendición de cuenias¿, fie transparencia con la ciudadanía. Y qué mejor
forma de responder los cueslionamientos del Escorpión Dorado, quien
con su peculiar léxico pareciera que pone contra las cuerdas a la manda
taria, incluso reflejando el sentir de las personas capitalinas, a quienes
se les conoce como "chilangos".

Con su participación mete presión, al menos alas flemas corcholataS
morenistas,puesto que ya marcó la línea a seguir y habrá que esperar a
ver quién es la siguiente persona en ser entrevistada por el Escorpión
Dorado. Incluso los oíros aspirantes presidenciales pueden replicar
esta entrevista, pero con otro youluber, habrá que ver el ingenio de los
asesores y equipos de comunicación, pueslo que no lodos los perfiles
flan para este lipo fie entrevistas, ya que, por lemas de edad o incluso
ideologías y estilos de vida, más que un beneficio, puede ser una expo
sición contraproducente.
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Considero que este 2023 y lodo el 2024 serán años ricos en lemas
afines a las Ciencias de la Comunicación, ¿fie qué forma aprovecharán
el desarrollo de las nuevas plataformas digiláleS y redes socio digitales?;
¿qué porcentaje fie recursos y campaña realizarán en redes sociales y
qué lanío presencial, en las calles?; ¿cuál será la novedad para esiÁS
campañas presidenciales del 2024?; ¿fie verdad los videos en Internel
cambian la percepción sobre los políticos o las personas ya, lienen de
finida su gusio político e incluso su gusto por candidatos o candidaias?
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106 años desde 1917...
1 pasarlo 5 de lebrero ge
celebró el 106 aniversario
de la Consiiiución Políii
ca de los Estados Unidos
Mexicanos. Ese día., en
1917, Venustiano Carran
za publicó en el Diario

Oficial de la federación un decreto
por el que reformó la Conslil lición del
5 de febrero de 1857. Esto ha abierto la
pueria a caerlas interpretaciones que
han considerado que ésta, no fue una
nueva Constitución sino una simple
reforma a la de 1857
A 106 años de su publicación tene

mos 252 decretos qué, desde 1917, lian
reformado, adicionado, etc., diversos
artículos de nuestra norma, suprema. El
primero se publicó en el Diario Oficial
de la Federación el 8 de julio de 1921,
relativo a los planteles de Instrucción
Pública. El último fue publicado el 18
de noviembre de 2022 en materia de
Guardia Nacional. Nuestra norma su

prema tiene sólo 136 artículos, sin em
bargo, si uno observa lo relativo a las
reformas y artículos transitorios, qué
regulan cómo, cuándo y de qué forma
las reformas deben entrar en vigor, es
más este, apartado en volumen que el
texto original de cada articulo.
De conformidad con nuestra Cons

titución ésta se reforma o adiciona si

el Congreso de la Unión, por el voto de
las dos terceras partes fíelos individuos
presentes, acuerdan las reformas o adi
ciones y éstas son aprobadas por la ma
yoría de las legislat uras de los Estados y
fie la Ciudad de México. Por requerirse
una mayoría "especial'1 la teoría cons
titucional considera que tenemos una
constitución "rígida" por ser más "difí
cil" reformarla al requerir dos terceras
partes y no simplemente la mayoría. Sin
embargo, basta ver el número de refor
mas y adiciones para, advertir que en la.
práctica este mecanismo no lia sitio un

obstáculo. En otros países no es práts
lica común la reforma constitucional.

Hay quien ha realizado 27 enmiendas
desde 1787, hay quien desde 1949 sus
enmiendas no llegan a 60. Si biefl cada
contexto y país es diferente, vale la pe
na preguntarnos, así como lo hizo Eerdi
nand Lasalle: ¿Qué es una Conslil ución?
Por olro lado, hay que reflexionar para el
caso mexicano ¿Qué implicaciones tiene
el que se realicen con la frecuencia que
se han dado las reformas? No obstante
isla, vale la pena celebrar nuestra nor
ma suprema en su aniversario así los
avances que en ésta se han establecido.
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AMLO busca doblar a la Presidenta de la Corte
1 Presidente Andrés Manuel

Eópez Obrador acusó que,
tras la llegada de la Ministra
Norma Piña a la. presiden
cia de la Suprema Corle
de Justicia de la Nación, ha
detectado un aumento de

las "injusticias" en el Poder Judicial. Con
comentarios como este, el Presidente lia
iniciado una campaña fie linchamiento
público y desprestigio en contra.fie la. Su
prema Corte de Justicia fie la Nación.

¿POR QUÉ SERÁ? ¿POR QUÉ ES UN
ÓRGANO QUE ÉL NO CONTROLA?
Los comentarios mal intencionados del

presidente debilitan a. una. instil ución de
las más serias de nuestro país, el Presi
dente está enojado porqué su pupila, la
Ministra Yasmín Esquive!, no quedó de
Presif lenta de la Corte, por el tema fiel pla
gio de la tesis. Así que cualquier pretexto
es bueno para golpear a la Corte.

Para seguir con su estrategia, fie debi
litamiento fie la Corte, la semana pasada
el presidente públicamente le quiso tirar
línea a la presidenta de la Suprema Corte,
invadiendo elámbilo de competencia fiel
Poder Judicial, y fallando al Principio de
División fie Poderes. El mandatario apro
vechó la mañanera para acusar al Poder
Judicial al compararlo con "El castillo fie
la pureza", porque no. se le ha visto san
cionar a ministros, lo que es una. mentira,
ya que el Consejo fie la Judicatura si ha

emitido sanciones en contra fie jueces, y
funcionarios por ilegalidades en su act uar.

Con la campaña, de flespresi igio AMLO
busca debilitar la Corle y en particular a
la minislra presidenta Norma Piña. La ini
ciativa del presidente casualmente busca
reformar la ley para que la Ministra Piña
no,sea, también presiden ta del Consejo fie
la Juflicallira Federal, como lo establece la
actual ley, ¿Será porqué la minislra noeá
desu equipo? O será que quiere nombrar
fie forma directa a. uno fie los suyos, con
el único objeto de doblegar y someter a
todo el pofler judicial, incluyendo a los
magistrados y jueces.
¿DÓNDE QUEDARON LOS DERE
CHOS HUMANOS Y LA LEY?
El presidente violenta el estado de de
recho y con ello la división de poderes,
al intentar invadir la esfera del poder
judicial. La ( ai ia Magna establece fie
manera clara y precisa la división de
poderes, donde el Poder Ejecutivo, es
jerárquicamente igual al Poder Legis
lativo y ai Poder Judicial, jlistamente lo
que busca la Constitución es un equili
brio fie poderes en bien de los Derechos
de los Ciudadanos.

La independencia judicial es el prin
cipio que garantiza una adecuada impar
lición de justicia para hacer electivas las
libertarles y la igualdad fie los mexicanos
Como estrategia política el
Presidente ha iniciado un

golpeteo directo en contra
de la Suprema Corte y del
Consejo de la Judicatura,
utilizando toda la fuerza

del estado, y utilizando
su mejor herramienta, la
mediática, incluso durante
la conferencia mañanera, el
mandatario reiteró que su
administración va a recurrir

a la Fiscalía General, y al
Consejo de la Judicatura,
para denunciar a jueces; es
decir que va a presionar a
los jueces para que dicten
sentencias a modo.

El Presidente debe respetar
al Poder Judicial y su
Independencia. Los jueces
solo deben ser calificados

por sus resoluciones y
no por criterios políticos
como lo hace López
Obrador, esta campaña de
linchamiento público viola
derechos fundamentales.
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INE: seriedad
y eficacia
acreditadas

ocios los ;inores políticos, sujetos re
gulados y la ciudadanía en general
reconocen el trabajo del INE como
serio, profesional y flotarlo fie certeza
jurídica. Consecuentemente, reciben y
acatan con especial confianza sus de
terminaciones, que ven coherentes y

Y cómo no iba a ser así, si saben que el Instituto
arriba a ellas luegofie arduos, complejos y muy táeni
cos procesos decisorios multiinstanciales en los que
concurren toda suerte fie ópticas y experiencias.

Y saben que lo hace a la luz de los principios rec
tores de la función electoral y en especial de la mano
del de legalidad, así como del más estricto apego a la
( oíisi¡ilición. Lo liare también cu ejercicio fie la más
profesional defensa, promoción y garantía de los de
rechos políticosélectorales, sobre todo en sus órganos
colegiados, regla general directiva y vocación histórica
de los esfuerzos y compromisos institucionales desde
hace 32 años.

No eseste un alegato emocional; no es tampoco una
defensa a ultranza de una institución entrañable. Es
una argumentación basada en razones y flatos duros
relevantes, muy elocuentes cuando se les sabe leer.

Según los más recientes informes oficiales, del 01
fie enero al 31 fie diciembre fie 2022, el Consejo Ge
neral del INE aprobó 252 acuerdos y 593 resoluciones,
es decir, 845 decisiones en total. De ellas, 682 (81%)
fueron aceptadas y no controvertidas, y solo 163 (19%)
fueron impugnadas por uno o varios quejosos.

Contra esos 163 acuerdos y resoluciones impugna
dos se presentaron 550 juicios;es decir, que algunos
fie ellos fueron impugnados por varias personas o
instituciones.

Con base en las sentencias recaídas a dichos j uicios,
en 427 (77.64%), la decisión fiel INE controvertida no
fue modificada;en otros 70 (12.73%) casosse modificó
y/o revocó la determinación original; y en los restantes
53 (9.64%) no se sabe aún porque se encuentran pen
dientes de. resolver.

Para,mayor claridad, en lenguaje ciudadano: fie los
163 acuerdos y resoluciones impugnados, se confirma
ron 118 (72%); se modificaron y/ó revocaron 34 (21%);
y 11 (7%) siguen en proceso todavía.

En la gran sumatoriade aciertos institucionales y
eficacia normativa, se puede, concluir, entonces, que
de los 845 acuerdos y resoluciones aprobados por el
Consejo General del INE duranteei año 2022, solamen
te se ha modificado y/o revocado (hasta hoy) un 4%, y
han quedado intactos un 95% de ellos.

En estos tiempos de intemperancia política y refor
mas legales controvertidas judicialmente, tenemos que
recordar que el INE es una maquinaria sofisticada que
despliega con solí lira procedimientos fundamentales
para la buena marcha de la preparación y desarrollo fie
las eli rejones y para la resiliencia déla fibra misma de
nuestra República democrática. Y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación y sus salas están
fie. acuerdo en un altísimo porcentaje, casi del 100%.
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La dictadura

oligárquica perfecta
L a oligarquía se disfrazó de de

mocracia para mantenerse en el
poder. Parafraseando y usando la
analogía de Mario Vargas Llosa,
cuando se refería a la forma en
que el PRI se camuf lajeaba para
garantizar su permanencia tran

sexenal en el poder político, en México vivimos
desde y liaría el 2018 una dictadura oli
gárquica perfecta.

1 na oligarquia.es el desgobierno de unos
pocos, los más ricos, los más poderosos, y l ¡ene
como fin úllimo anteponer el beneficio fie la
clase dominan te, por encima del bien común.
Conservar el "stat u quo" que les beneficia es lo
que los define y los mueve. Y este priorizarse
de los pocos ricos y poderosos, lleva implícito
su contraposición al gobierno de la mayoría, el
gobierno fiel pueblo, la democracia.
Por ello, ante el agotamiento paulatino

que fue viviendo el régimen político prista,,
y ante él riesgo inminente dé que la mayoría
se levantara y reclamara lo que por derecho
le pertenece, la oligarquía decidió vestirse dé
democracia y aparentar una transición inexis
tente. Cedieron migajas de poder, pero nunca
estaba en sus planes permitir la llegada de un
verdadero demócrata a la presidencia de la
República.

Este tipo de medidas fueron adoptadas para
montar la imagen de una verdadera democra
cia, pero iodo era parte del show, parle fie la
puesta en escena. Tenían y tienen el control
del INE, del TEPJE de la SCJN, de los partidos
políticos fuera fie la Cuarta Transformación.
Le dictan a la mayoría de los medios de co
municación, son dueños de casi todas las em

presas más importantes del país,controlan a
casi todos los sindicatos nacionales, tienen a
su servicio a organizaciones sociales, pero no
tienen al pueblo.
Esta lachada era casi perfecta y solo el pue

blo pudo desenmascararla en el 2018, y eses ta
simulación a la que le están apostando todo,
pensando que la gente volverá a creer que la
democracia está en peligro, que el INE no se
toca y que sus votos están en riesgo; cuando
el único peligro es la regresión a ese régimen
de simulación, volver a la subordinación fiel
poder político ante el poder económico.

I I pasado domingo durante la ceremonia
conmemorativa fie nuestra Constitución Polí

tica,el presidente Andrés Manuel López Obra
flor, con todo el peso de su investidura como
Jefe fie Estado, puso al desnudo la política en
ireguista y saqueadora que predominó durante
este úllimo período neoliberal.

Que no pase desapercibida la frase presiden
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cial quesintetiza y define la dictadura oligárquica
perfecta.: "se instauró como Gobierno una. de
mocracia simulada, operada y controlada por
políticos y lecnócratas afines y dependientes,
empleados, de los grandes poderes económicos".

ENTRE GITANOS
i) En el Edomex sí conocen a la maestra Del
l'ina Gómez y simpatizan con Morena, se vive
un ambiente similar al 2018. De Alejandra del
Moral solo podemos decir que es muy valiente,
porque la gente no la conoce. Lodo pinla para
qué en junio llegue la. 4'T al Edomex y rompa
una racha priisla fie 100 años.

2) A la oposición en el Congreso fie la CDMX,
les ha dado por subirse al Metro, recordando
viejos tiempos en los que sí lo usaban, pero no
son tan valientes como para subirse con sus
chalecos azules y con logotipos. Con ést as con
fesiones nos ratifican que ni siquiera forman
parte de la oligarquía que defienden y a la que
aspiran pertenecer.

3) Esteaño invertirán más de 23 mil millones
fie pesos en obras fie carácter social para me
jorar la infraestructura' educativa,cultural y de
transporté público, así lo dijo la jela fie Gobierno
y puntera presidencial, Claudia Sheinbaum.

4) Lía. Limón sigue diciendo que se ha inver

tirlo menos en el Metro. Miente como respira, le
dijo Sebastián Ramírez, presidente de Morena
CDMX.

Los preparativos fueron
dándose poco a poco,
permitiendo que la
oposición ganara algunos
espacios legislativos,
algunos gobiernos
municipales e incluso
algunas entidades
federativas. Se gestó
un IFE ahora INEy un
TRIFE ahora TEPJF. Se

aparentaron contrapesos
en el Senado de la

República y en la Cámara
de Diputados Federal
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¿Y ARMANDO HINOJOSA PARA CUANDO?
¦•No se explica por qué, uno de los contratistas favoritos
en el sexenio peñista, Juan Armando Hinpjosa Cantú,
y que se vio envuelto en, el escándalo de la Casa Blanca,
se sigue sirviendo con la cuchara grande en contratos de
.obr.a..pública^E Estado de México,
que gobierna Alfredo del Mazo, en donde actualmente
encabeza el colosal desarrollo de un parque industrial al
norte de la entidad mexiquense> Y es que por increíble
que parezca no ha sido ni investigado ni sancionado
por ninguna irregularidad, por lo que este compadre y
empresario consentido de Enrique Peña Nieto, continúa
beneficiándose de contratos, sin mencionar que en su
momento fue considerado por la Banca norteamericana
como "persona políticamente expuesta" y tuvo que mover
recursos rápidamente que superaban los 500 millones
de dólares. I ,o anterior lo tiene bien en claro la ÜIF, _
de Pablo G ómez, que desde mediados del año pasado
anunció la apertura de un expediente contra Grupo Higa
y un conglomerado de empresas por presuntamente
beneficiarse de contratos millonarios, cuando EPN
gobernaba en Edomex. Ante tal impunidad, lejos está
de convertirse en realidad una de las frases favoritas
del presidente Andrés Manuel López Obrador de "por
encima de la ley na

CONTRATOS EN INR
¦•¦•¦Habrá que mirar muy de cerca la adquisición TNRLGII
SCSQ12Q23 que está por celebrar el Instituto Nacional
de Rehabilitación (INR) que dirige Carlos Pineda
Vülaseñor, pues nos Informan que dentro de las
propuestas que se presentarán este miércoles 8 de
febrero se encuentra Tecnolimpieza Delta, una de las
firmas que formarían parte de un "cártel" empresarial
liderado por José Juan Reyes Domínguez, e n donde
también figuran otras compañías como Jaber Limpieza
en General..y;.Semcios.Inmpbilian^
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M1 k' P^?^í ^ .^1. ^5:* Jr^s de
Servicios Especializados (REPSE), con el que la Secretaría
del Trabajo, de Luisa María Alcalde, vigila el correcto
cpmpqrtamientodelassubcontraü
jugada, integrantes del gremio acusan al contratista
de simular competencia, y ahora, tras aparecer como
participante de la Junta de Aclaraciones del proceso con
Tecnolimpieza, han levantado la voz pues acusan que
se trata de un concurso'.puesto»a.inodo,_luego_de_£ue se_
incluyeran requisitos que le vienen como anillo al dedo

iirina._Di.cen. por'.ejemplo,, que .ahora se pedirá gue
los afanadores cuenten con el certificado EC 0391.1 en
bipseguridad.¡.Ojo _aguí.

RECONOCEN A COLUMNISTA DE CONTRAREPLICA
*Por "integridad del periodismo", nuestro columnista
invitado Arturo Zarate Vite recibió el pasado fin de
semana el "Colibrí de Oro", otorgado por Radio Arcano
y el Capítulo Chiapas del Club Primera Plana. También
se reconoció la trayectoria de Jaime Martínez Lazcano,
Freddy Vasallo Espinosa, Joaquín Gutiérrez Niño,
Francisco Javier Figueroa, Manuel Cruz Roque, Daniel
Flores Meneses y Roger Laid Ramírez
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ATRAPAN A EX DE CRUZ AZUL

Detuvieron a Noé Calvo, es

director de Recursos Huma

nos de la Cooperativa Cruz
Azul en la administración de

Billy Álvarez, considerado
uno de sus colaboradores más cercanos. El

caso es que es acusado de haber participado
en la elaboración de un fldeícomiso a través

del cual despojaron a los socios de la coope
rativa sus activos valuados en más de

43,200 millones de pesos. La denuncia fue
presentada en el año 2020 por los coopera
tivistas encabezados por José Marín y Víctor
Velázquez, quienes actualmente presiden la
sociedad. En agosto de 2022 nn juez federal
en última instancia desechó el amparo soli
citado por los denunciados, con el cual pre
tendían que fueran desestimadas las órde
nes de aprehensión. Desde entonces, las ór
denes quedaron vigentes sin posibilidad de
ser combatidas en tribunales.

Ahora que se discute la validez
de las aspiraciones de la secre
taria de Energía, Roclo Nahle, a
la gubematura de Veracruz en
2024, salta a la luz que la can

didatura morenista será competida por el di
putado Sergio Gutiérrez luna, apoyado por
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, pues en el ring político figura el secre
tario de Educación estatal, Zenyazen Roberto
Escobar que también busca llegar al Ejecuti
vo estatal y se ha abierto paso con iniciativas
para conectar a estudiantes veracruzanos
con fuentes de empleo en Estados Unidos,
las evaluaciones en aprendizaje de fechas
recientes, su trayectoria como legislador lo
cal y romo docente.
No toda la ayuda es bienvenida.

Nos cuentan que desde las
oficinas del Gobierno de la

CDMX se busca apoyar en re
des a campaña de Delñna Gó

mez. La cuestión es que se agradece desde
el equipo mexiquense, pero mejor "gracias,
no gracias" fue la respuesta. Si no han logra
do detener la calda de popularidad de la Jefa
de Gobierno ¿están en condiciones de dar
consejos y apoyos al partido? Esta negativa,
o amable rechazo, se suma a los dichos en
el partido Morena de que Doña Claudia, pa
rece alejarse cada vez más de la candidatu
ra al 2024, pero nadie quiere decírselo.
Rubén Moreira señaló que la

vier Corral no le entendió al te

ma de la seguridad y que eso
tuvo un costo terrible. Recordó

que el panista llegó al poder en
Chihuahua y canceló los proyectos de coin
versión pactados con Coahuila para cons
truir arárteles del ejército. Ésto lo dijo Mo
reira en la tierra de Maru Campos y, en un
guiño a la gobernadora, le compartió la re
ceta que le funcionó en Coahuila; creci
miento del salario de los policías, determi
nación de las fuentes que generan el crimen,
creación de escuelas y universidades, abati
miento de la impunidad y, por supuesto,
despliegue estratégico de los soldados.
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• Adán Augusto López Hernández estuvo en un acto con
el presidente Andrés Manuel López Obrador en Centla,
Tabasco. Fue la inauguración de una obra federal de casi
530 millones de pesos. No tendría nada de extraordinario
si no fuera porque el gobernador de la entidad, Carlos Me
rino, dijo que "nuestros López se mantienen en la lucha
diaria por las causas justas de los mexicanos. Sinceramen
te y ustedes no me dejarán mentir 'estamos Agusto".
• Norma Lucía Riña, ministra presidenta de la Corte, reci
bió el "regaño" de Adán Augusto López Hernández, quien
dijo que ella "debe actuar con profesionalismo", derivado
de que no se levantó a la llegada de López Obrador en la
ceremonia de aniversario de la Constitución, en Queré
taro, el pasado domingo 5 de febrero. Nos cuentan que en
los pasillos de la Corte hay sonrisas...
• Rafael Caro Quintero fue detenido en Sinaloa en julio
de 2022. Un helicóptero de la Marina que participó en el
operativo se fue atierray murieron 14marinos. Ahora
un hermano del capo, Carlos, fue detenido en la CDMX
por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a
cargo de Ornar García Harfuch. Una rayita más al tigre...
• Dante Delgado, jefe máximo de Movimiento Ciu
dadano, comenzó a tender puentes en la CDMX con
miras a postulaciones a puestos de elección popular
en 2024. Pero nos cuentan que hay personajes del casi
extinto PRD como parte de sus personeros, una de
ellas es Alejandra Barrales.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

El preocupante incremento de
casos en los que se ha vulnerado
la seguridad de los mexicanos,
sobre todo aquellos que ponen
en riesgo la privacidad de los
usuarios —como lo son los ser

vicios financieros y los datos
personales—pone en el centro
de la discusión si existe una le

gislación sobre el tema. Actual
mente, el artículo 211 Bis 1 del
Código Penal Federal sanciona
este tipo de delitos, ya sea por
la obtención, copia, modifica
ción, destrucción, pérdida o ac
ceso ilícito de información con

tendida en sistemas o equipos
informáticos, ya sea de índole
privada o pública. La tipifica
ción existe, pero no hay polí
ticas públicas que contemplen
medidas para la protección
contra ataques cibernéticos ni
una estrategia o autoridades
para atender este tipo de deli
tos. Un estudio publicado por

el Instituto Belisario Domín

guez, del Senado mexicano,
señala que de septiembre de
2018 a diciembre de 2021, se
han presentado 11 iniciativas
en materia de ciberseguridad;
sin embargo, hasta la fecha,
ninguna ha sido discutida en
comisiones. Si bien, después
de lo ocurrido con el caso de

los Guacamaya Leaks, los le
gisladores de Morena han
pugnado por una Ley Federal
de Ciberseguridad, lo cierto
es que no lo propusieron para
salvaguardar la seguridad de
los mexicanos, sino porque se
dejó al descubierto la corrup
ción del gobierno encabezado
por el presidente López Obra
dor. Una vez más, Morena pre
tende utilizar su mayoría en
el Congreso mexicano para
encubrir su negligencia y las
consecuencias de los recortes

presupuéstales que han su
frido las distintas dependen
cias del gobierno en materia
de seguridad cibernética. Lo
que se necesita es que, tanto
en el sector público como en
el privado, se regulen los po
sibles ataques de agentes ex
ternos que ponen en riesgo
información sensible de los

mexicanos. Se deben plan
tear reformas que fortalezcan
la seguridad en internet.
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Ménica
• rná u Lea

Senadora de la República
por Morena

Durante las últimas décadas,
o mejor dicho, a partir de la
primera parte del Siglo XXI,
hemos atestiguado, en la gran
mayoría de los países, una ver
tiginosa evolución del mundo
digital. Hoy en día resulta im
pensable el funcionamiento
de las más diversas activida

des humanas sin el apoyo de
sistemas computarizados.
Ese es el caso, por ejemplo, de
las operaciones financieras
o comerciales y de distintos
trámites gubernamentales.
De ahí que las instituciones y
la iniciativa privada eroguen
importantes cantidades de
dinero para proteger sus bases
de datos y busquen garantizar
a los usuarios que la informa
ción que proporcionan será
utilizada de manera ética y se
cuidará que no se destine a fi
nes distintos. Sin embargo, en

la reali dad, lamentablemente,
esto no sucede así en ocasio
nes. Por esa razón, en México
se cuenta con una amplia le
gislación que pretende asegu
rar a todas las personas la pri
vacidad de su información.

En ese sentido, por ejemplo,
contamos con leyes para pro
teger los datos personales en
posesión tanto de particu
lares como de las entidades

públicas. De igual manera,
se han establecido sanciones

de carácter penal, además de
las obligaciones jurídicas de
invertir en sistema y operar
los con estrictas reglas para
que el uso de los datos sea
conforme a esas mismas nor

mas. No obstante que el en
tramado jurídico con el que
contamos es de vanguardia e
incluso de una enorme com

plejidad técnica, aun existen
prácticas indebidas que deben
investigarse y sancionarse.
Ante la aparición recurrente
de noticias en las que mues
tran desviaciones en el ma

nejo cuidadoso y hasta la co
mercialización ilegal de esos
bancos que contienen datos
privados, es indispensable re
visar las diversas leyes e ins
tituciones que los regulan y,
si es necesario, promover las
reformas pertinentes.
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cíe
i

Senadora de la República
por el PVEM

Sin duda, cada vez más se lle
va a cabo la venta ilícita de da

tos, recientemente la empresa
Buró de Crédito así lo infor

mó, en donde aparece infor
mación de personas físicas y
morales de carácter confiden

cial; si bien es cierto que el Có
digo Penal Federal establece un
delito en el caso de la "Revela
ción de Secretos y Acceso Ilí
cito a Sistemas y Equipos de
Informática"; también es ver
dad que no es suficiente dicha
regulación, puesto que, como
lo adelantamos a finales del
2022, cuando ocurrió el ata
que cibernético a los archivos
de la Sedeña, que fue vícti
ma de ciberataques, en estos
tiempos, en donde se trans
fiere una cantidad enorme
de información diariamente,
nadie, ni personas ni entida
des de gobierno, gozamos de

garantías absolutas para no
ser intervenidos en nuestra
información cibernética. Es

importante que en nuestro
país se creen los ordenamien
tos legales que se adecúen a
las realidades imperantes de
la sociedad; es indispensable
la expedición de una Ley de
Ciberseguridad, que garanti
ce la seguridad cibernética
de la ciudadanía y de las ins
tituciones gubernamenta
les, así como la protección de
nuestros datos personales,
es evidente que las amena
zas cibernéticas son cada vez

más frecuentes, complejas y
destructivas, y atentan con
tra derechos humanos como

la vida, la integridad, la salud,
el patrimonio, los activos de
información, la privacidad,
la reputación, los datos perso
nales y las consecuencias que
genera pueden ser muy per
judiciales por la desinforma
ción que se desata a partir de
estos hechos. Es necesario que
se implementen las políticas
públicas que involucren a las
tecnologías de lainformación
y comunicación, la rendición
de cuentas. En el Senado de la

República ya trabajamos en
una ley de este tipo para pro
teger la información de las
personas.

Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

En primera instancia, debe
mos profundizar en un aná
lisis de la realidad jurídica y
la operatividad de la persecu
ción de delitos con las leyes
que ya tenemos y la fuerza
policial que opera en la ac
tualidad, ya que, en la mayo
ría de las ocasiones, el emitir
nuevas leyes implica sobre
rregular materias que hoy se
encuentran cubiertas, máxi
me que en los últimos años
han proliferado iniciativas
que fortalecen códigos pena
les y demás normas que tie
nen que ver con conductas
que suceden en la red. No po
demos pasar por alto que des
de 2002 se creó el Grupo de
Coordinación Interinstitu
cional de Combate a Delitos

Cibernéticos, encabezado por
la entonces Policía Federal. A

partir de ese momento, han
existido esfuerzos a nivel

federal y a nivel local para
crear áreas especializadas
dentro de las secretarías de

Seguridad que se encarguen
de la investigación de delitos
que tienen como modalidad
el uso del internet. El ver
dadero cuestionamiento es

saber qué tan efectivas son
esas áreas, cuántos recursos
tienen y si a lo largo de los
años han entregado resulta
dos. La realidad es que pocas
veces encontraremos casos

de éxito por el simple hecho
de que la inversión en esos
espacios es nula o va muy
por detrás de los delincuen
tes, por lo que habría que
pensar en generar estruc
turas sólidas y estudios pro
fundos para atajar a quienes
usan el internet para delin
quir. Desde luego, una vez
que tengamos un panorama
general de cómo funciona,
entonces sí, habría que ade
cuar la legislación penal para
establecer todas las modali

dades de delitos y evitar la
i mpunidad y, evidentemen
te, también entender si los ti 
pos penales actuales cubren
la sanción a hechos que ya vi
vimos, es decir, que son sim
plemente una modalidad sin
necesidad de crear más leyes
o más artículos.
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ludirá Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Uno de los tantos pendientes
que nuestro país tiene es legis
lar en materia de ciberseguri
dad. Nos encontramos en una

época en la que muchos de los
delitos comunes se configu
ran a través del ciberespacio
y México se queda atrás en la
adaptación a las nuevas tecno
logías, no solo en su aplicación,
sino también en la preven
ción, erradicación y sanción
de las malas prácticas que
ocurren día a día con el uso de

las tecnologías de la informa
ción. De los males el menor,
se ha prevenido anteriormen
te sobre las vulnerabilidades

en nuestro país en asuntos de
ciberseguridad; fue en febre
ro del año pasado cuando la
Auditoría Superior de la Fede
ración advirtió a la Secretaría
de la Defensa Nacional sobre
las posibles vulnerabilidades
en materia de ciberseguridad

que podrían comprometer la
información clasificada por
las autoridades como ocu

rrió con los Guacamaya Leaks
hace algunos meses. En tér
minos legislativos, en 2021
se tuvo la intención de legis
lar en la materia con un dic

tamen que no prosperó por
considerarse riesgoso para
la libre expresión en medios
sociales y plataformas digita
les. Actualmente, se conocen
hasta 15 iniciativas en pausa
presentadas por senadores y
diputados federales que con
templan la creación de una
Ley Federal de Ciberseguridad,
así como modificaciones a la
Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos, al
Código Penal Federaly a la Ley
Federal de Telecomunicaciones

y Radiodifusión. La ausencia
de este marco jurídico en la
materia ha ocasionado que
nuestro país sea el primer
lugar en fraudes en línea en
Latinoamérica, con un in
cremento del 140% durante

el 2022, ya que países de la
región han tomado ya cartas
en el asunto para proteger
a los consumidores de este

tipo de delitos.

Lee el artículo completo en:
www.publimetro.com.mx
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¿Quién rompió el protocolo:
ÁMLO o la presidenta de SCJN?
El 106 aniversario de la promulgación de la Constitución
sorprendió a todos, principalmente a Andrés Manuel López
Obrador, porque se dio cuenta de que no tiene a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCTN) en sus manos.

El discurso de la ministra Norma Lucía Pifta Hernández el domingo no
gustó al ocupante de Palacio Nacional.

La presidenta de la SCTN exigió ante el tabasqueño y sus consentidos
respeto a la autonomía del Poder Judicial.

Acostumbrado a la pleitesía que dice no buscar, no tardó mucho
tiempo para que se quejara y se victimizara.

Ayer, en la conferencia de Palacio Nacional aplaudió con ironía que la
ministra no se haya levantado de su silla

En la formalidad, desde el Porfiriato se hablaba de la división, del
equilibrio entre poderes, pero, en la realidad, el poder de los poderes era
el Ejecutivo.

¿Cuándo se había visto que se quedara sentado el presidente de la
Corte en un acto? Eso me llena de orgullo porque significa que estamos
llevando a cabo una transformación. Ya no es el presidente el que le da
órdenes a ministros, aseguró visiblemente molesto.

Pero lo que no dice es cómo a su llegada al Teatro de la República, en
Querétaro, saludó a Norma Lucía Pina Hernández, presidenta de la SON,
ya Santiago Creel Miranda, presidente de la mesa Directiva de la Cámara
de Diputados, y con una falta de educación absoluta se adelantó tanto a
ella como a él.

Y luego, en el podio, alguien de sus incondicionales ubicó tanto a Pina
como a Creel lejos, a la derecha de López Obrador pero, eso sí, juntito a
él, a su diestra, a Adán Augusto López Hernández, secretario de Gober
nación, y a Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa; mientras a
su izquierda el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, y el secretario
de Marina, Rafael Ojeda Durán. Eso sí es violar el protocolo.

¡Ah, y su discurso!
Otra vez un Informe de gobierno, un recuento de lo que asegura se ha

hecho en más de cuatro años de su administración. Larguísimo.
Pero López Obrador míente de nuevo.
La ministra sí se levantó cuando iniciaron los honores a la bandera.

Y lo ridiculo, lo burdo, es que existen videos donde se observa cómo
algunos de los zalameros del equipo de Presidencia cambia los letreros
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para mandar a la orilla a Pifia a Creel y hasta a Alejandro Amienta,
presidente del Senado.

Y eso que es de Morena, el partido que ¿gobierna? México.
Andrés Manuel no quería cerca a Pifia, ¿pero qué tal si hubiera gana

do la copiona Yasmín Lsquivel la presidencia de la Corte ?
Como dicen en el barrio: le gusta hacer, pero que no le hagan.
La independencia judicial no es un privilegio de los jueces, es el

principio que garantiza una adecuada impartición de justicia para hacer
efectivas las libertades y la igualdad de las y los mexicanos. La indepen
dencia judicial es la principal garantía de imparcialidad del Poder Judi
cial siempre en beneficio de la sociedad, dijo la ministra.

Y luego, Creel también se tiró con todo.
No hay más moral que la Constitución, soltó en tribuna.
Y vino la andanada.

Así es el gobierno del cambio.
Vamonos: Por decreto, toda la carga aérea al poco funcional AIFA.
Si ese aeropuerto sirviera, las aerolíneas se habrían peleado por Irse.

Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,328

Página 141 de 188



AMLO anunciará capacidad
del AIFA para recibir carga
Este martes el presidente Andrés Manuel
López Obrador informará sobre la capaci
dad del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles para recibir aviones de carga con
el fin de quitarle presión al aeropuerto de
la Ciudad de México.

López Obrado dejó en claro que los trabajadores de
aerolíneas mexicanas no serán afectadas en caso de

que se permita ei cabotaje. Eso sí recalcó que se está
buscando el equilibrio, a fin de que las medidas que
vaya a implementar sean en beneficio de los consumi
dores y trabajadores. Estaremos atentos.

ADÁN DEFINIRÁ EN OCTUBRE SI VA A 2024
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López
aseguró que será hasta octubre cuando hable abierta
mente de sus aspiraciones presidenciales al tiempo de
manifestar su confianza en el método de encuesta para
elegir al candidato de Morena a la Presidencia de la
República para las elecciones de 2024. Recordemos
que la dirigencia nacional de Morena que encabeza
Mario Delgado informó que la primera encuesta será
aplicada entre agosto y septiembre, y la segunda en
noviembre, con la finalidad de conocer el nombre de
quien será su candidato presidencial en la primera se
mana de diciembre de este año pues es la fecha en la
que los interesados deberán renunciar a sus cargos pú
blicos, de acuerdo a lo que establece la legislación. Eso
si el Secretario de Gobernación dejó en claro que las
giras que ha realizado por el país para promover refor
mas a las Fuerzas Armadas o en materia electoral ten

gan no tienen como finalidad su promoción personal.
MONREAL PIDE FOROS REGIONALES

Muy agitado fin de semana tuvo el senador Ricardo
Monreal pues recorrió algunos estados del país para
acompañar a los legisladores de su partido en sus in
formes de actividades y de paso apoyar a su candidato
en Coahuila, Armando Guadiana. En Mazatlán, donde
el gobernador Rubén Rocha lo recibió con "bombo y
platillo", Monreal Ávila propuso realizar foros regiona
les en cada estado del pais con el objetivo de que los
ciudadanos escuchen cada una de las propuestas de los
aspirantes presidenciales. El senador Monreal aseguró
que «la cancha está dispareja», por lo que pidió que el
partido revise que no haya grupos en los estados que
dividan a los aspirantes y congruEnte como se ha man
tenido el zacatecano pidió una pausa en la propaganda
de aspirantes de Morena a la candidatura presidencial
para tener una oportunidad y emparejar la cancha
rumbo a las elecciones de 2024 debido a que durante
su visita al estado pudo constatar la colocación de
anuncios en favor de Claudia Sheinbaum, jefa de go
bierno de la Ciudad de México, el canciller Marcelo
Ebrard y el titular de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández, Pero en Coahuila Monreal consideró
que la mejor opción para obtener triunfos en Morena es
la unidad entre los partidos aliados del movimiento
para contender con mayor fuerza ante la próxima con
tienda electoral para la gubernatuia. LEA LA COLUM
NA COMPLETA EN NUESTRA PÁGINA WEB: www.o
vaciones.com

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar/Twitter:@ jHectormunoz
Facebook:Hector muñoz
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No con plumíferos
y conspiradores...
MAESTRO, CREEL PIDIO UNIDAD NACIONAL
Y ENTENDIMIENTO POR MÉXICO

No con conspiradores corruptos y desconceptuados que
le ponen el pie a los pasos transformadores y muchas ro
cas a sus zapatos.
AMLO dijo que la Constitución de 1917 vive en la
transformación del México libre, justo, igualitario y
democrático de hoy.
Muy criticado por vocingleros y plumíferos impertinen
tes y exasperadamente ambiciosos que se quedaron sin
sus jugosas mochadas.
Norma Piña afirmó que la independencia de los jue
ces no es privilegio, sino garantía de imparcialidad.
Pero que no abu$enen $erindependiente$ para volver$e
parciale$ al mejor po$tor.
Según Zambrano, Obrador está asesinando y desta
zando la Carta Magna.

Mira quién habla: el que asesinó y destazó lo poco que
le quedaba de credibilidad al partido que alguna vez fue
de izquierda, traicionándolo al emplearse de lacayo del
Priankenstein con tal de seguir cobrando sin trabajar.
Alito citó que Cuauhtémoc Cárdenas no puede ser
adversario de nadie, solo de aquel que vaya en contra
de la democracia.

Por eso el ingeniero renunció al PRI, al no soportar más
su política antidemocráticamente saqueadora.
En esta tercera semana del juicio contra García Luna
toca el turno alos Edgar: Veytiay Valdez Villarreal.
Al fin se sabrá por qué La Barbie se reía tan enigmática
mente cuando fue capturado. Que comience Mira Quién
Baila... de miedo en Madridy Nueva York.
Reactiva Twitter miles de cuentas polémicas como
las de opositores a la vacuna contra Covid19.
Parafraseando a Eleanor Brown: "Si pudiéramos regre
sar el tiempo, repetiríamos lo que sentíamos que era lo
más confiable: vacunarnos".
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Memoria
Apenas el 3 de marzo del
2022, en la alcaldía Alvaro
Obregón, se daba la deten
ción de 2 personas por ha
ber pintado (a plena luz del
día) una barda en apoyo a la
Revocación de Mandato (de
inmediato la alcaldía fue a

borrar la pinta de la barda).
Lo que dio motivo a una serie
de reclamos de la alcaldesa

en donde llamó la atención el

detalle "de que los elementos
de proximidad están traba
jando para hacer cumplir la
ley y cuidar de las y los veci
nos de AO".

Aun año de ese saínete,
hoy las condiciones son dis
tintas, la pinta no fue a plena
luz del día, fue un mensa
je de odio, no hubo acción
rápida de alguna autoridad

(borrar la pinta) ni mucho
menos detención alguna.
Que cada quien saque sus
conclusiones.

Y comienza el movimien

to, y es la Coordinadora de
Morena en el Congreso ca
pitalino, Martha Avila, quien
conñrmó su intención de

competir por la alcaldía de
Iztapalapa en las próximas
elecciones de 2024. Mien

tras que otros dos more
nistas, la diputada federal
Aleida Alavez y el s enador
Gabriel García, también son
señalados de buscar ser el su

cesor de Clara Brugada. To
das las miras estarán puestas
en el mes de julio cuando se
dé a conocer la convocatoria

para la encuesta para definir
a los candidatos de todas las

alcaldías de la CDMX.
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Universidad para
todas y todos
Históricamente la Ciudad de México

ha sido el epicentro de los sueños y
aspiraciones académicas de las y los
de jóvenes de todo el país. Cada año
millones de personas vienen a nuestra
Ciudad a aplicar a la UNAM, la UAM o
el Poli y desafortunadamente solo un
pequeño porcentaje logra entrar a estas
casas de estudios, debido a una oferta que
es cada vez más pequeña que la demanda.
En el 2001, cuando el hoy Presidente

López Obrador era Jefe de Gobierno de
la Capital, creó la Universidad Autónoma
de la Ciudad de México, y a pesar de que
se descuidó en el anterior gobierno, en
los últimos 4 años se le han invertido 5

mil 700 millones de pesos en beneficio de
sus casi 20 mil estudiantes.

Es importante poner en el centro de la
conversación las opciones de educación
superior que ofrece el Estado. Las que
existen, ¿son suficientes dentro de un

sistema que cada vez demanda más
especialización? Es precisamente en el
marco de esta pregunta que la Jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum inauguró
al principio de su gobierno dos nuevas
instituciones de educación superior: el
Instituto Rosario Castellanos (IRC) y la
Universidad de la Salud.

En los 5 planteles del IRC se
ofrecen hoy en día 22 licenciaturas,
2 especialidades, 5 maestrías y 2
doctorados; y en la Universidad de
la Salud se puede estudiar medicina
y enfermería. Actualmente ambos
planteles reciben a jóvenes de los 32
estados de la república y la matrícula de
ambas ya rebasó los 40 estudiantes. Lo
que ocurre en este gobierno en materia
de educación superior es histórico, en
nuestro Proyecto tenemos claro que la
educación no es solo un derecho, sino
que transforma realidades.
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¿El regreso de
Anaya?
Marko Cortés, el presidente del PAN, se
fue a Estados Unidos este fin de semana. El
motivo por el cual se trasladó a allá: que para
"inaugurar" el primer "comité migrante" del
partido que dirige.
El caso es que, en Estados Unidos, en lugar

de reunirse con migrantes mexicanos que
luchan por un trato digno, lo primero que
hizo fue ver a Ricardo Anaya, quien fuera
candidato presidencial del PAN, PRD y
Movimiento Ciudadano en 2018.

Cortés publicó cuatro imágenes en
Dallas con el excandidato. Ambos tratan de
mostrarse amigables, tranquilos, como si
todo estuviera bien, como si Anaya fuera un
gran dirigente y ambos estuvieron hablando
del futuro de México.

Ahora bien, ¿qué significado tiene
esta reunión entre Marko Cortés y
Ricardo Anaya? El PAN y el PRI y su
aliado pequeño el PRD están en pláticas
para lograr la unidad en 2024, y en

realidad ninguno de esos partidos tiene
un liderazgo que presumir, y muchos
menos un precandidato con posibilidad
aunque sea de dar batalla en la contienda
presidencial del próximo año.
Por eso, que haya visitado el fin de

semana Marko Cortés a Ricardo Anaya,
¿indicará que la alianza PRIPANPRD le
está pidiendo que retorne al país y pueda ser
candidato de nueva cuenta a la presidencia?
¿O es un mensaje de Cortés a sus aliados,
como diciendo: "miren, ya no busquemos
más; éste es el bueno"?
En la oposición no hay liderazgos

que puedan ser buenos candidatos
presidenciales, y en un acto de
desesperación, la alianza PRIPANPRD
puede pedirle de nueva cuenta a Ricardo
Anaya que los encabece, incluso aunque
éste tenga problemas con la justicia.
Así de desesperados están los de

oposición. Así de desesperados se ven.
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/ / poder no se pide, se
arrebata
El estado actual de las cosas no favorece al
movimiento de transformación en Coahuila

ni en el Estado de México. ¿Por qué habría de
hacerlo? Durante 96 años un mismo grupo
político se ha transferido el poder, aveces de
manera tersa y fluida y en otras (las más) de
manera violenta, para proteger y promover
intereses y no proyectos o causas. El interés
superior del dinero y el lucro por encima de la
causa de justiciay desarrollo social. ¿Qué otra
razón explica que en el Estado de México no
haya una sola línea del metro? ¿O qué explica
que en Coahuila no haya una universidad o
centro de estudios superior que sea realmente
gratuita? ¡Ni la Autónoma de Coahuila es
enteramente gratuita?
Han robado y robado tanto que ya nos

robaron el miedo... el miedo a los cuerpos de
seguridad que hostigan y amedrentan a ia
oposición; a los médico y médicas mañosos
de los hospitales que lucran con la necesidad
de la gente y venden por aparte medicinas
y prótesis; a las infames "lideresas" que

controlan los apoyos sociales y los condicionan
a la realización de actividades partidistas
extenuantes y humillantes. Todo eso nos
quitaron. Y lo digo en la primera persona de!
plural porque no escondo ni me avergüenzo
de mi militancia, ¡al contrario! Es motivo de
orgullo estar de este lado de la historia y todos
los que creen que la historia no se detiene y
la hacen los pueblos, es momento de dejar la
máscara de la neutralidad y la falsa objetividad
y definirnos: o estamos con la transformación,
o estamos con la conservación de privilegios,
intereses y prebendas. No hay más.
En Coahuila, el ingeniero Armando

Guadiana es el candidato obradorista

que defiende esta visión de país en clave
coahuilense, así como la muestra Delfina
Gómez lo hace para el Estado de México.
No podemos mantenernos indiferentes,
debemos definirnos y recordar las palabras
de San Agustín retomadas por Fidel Castro:
"en una fortaleza bajo asedio, cualquier
disidencia es traición." Es hora.
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García Luna y el narco
periodismo
Le volvió a llover sobre mojado a Genaro García
Luna. Y es que uno de los testimonios de ayer, en
Brooklyn, exhibió al exgobernador de Coahuila,
Humberto Moreira, por actos de corrupción
durante su gestión como gobernador en ese estado.
Y es que, déjeme contarle que el testigo

cooperante Héctor Villarreal Hernández,
exsecretario de Finanzas de Coahuila, sostuvo que
había un esquema de corrupción bajo mando de este
priísta, que, entre 2006 y 2011, generó ganancias por
alrededor de 200 millones de dólares.
Villarreal aseguró que, mediante un pervertido

plan de sobrefactu ración y comisiones ilícitas sobre
obras públicas, Moreiray él mismo, junto con otros
colaboradores, obtuvieron ganancias millonarias.
De acuerdo con el exsecretario de finanzas de

Coahuila, de esos 200 millones de dólares, al menos
40 millones de dólares fueron otorgados a Moreira.
Y agregó que se adquirieron propiedades en Saltillo,
Cuernavaca y la CDMX, además de financiar
campañas políticas.
Villarreal reveló que tuvo su primer contacto

con García Luna, en 2008. De acuerdo con esta
versión, el propio Moreira fue quien se lo presentó

para hablar (dizque) del presupuesto para programas
estatales de seguridad pública.
En 2009, de acuerdo con Villarreal, se vieron de

nueva cuenta cuando García Luna, quien le dio a él y
a Moreira un recorrido del complejo de inteligencia
conocido como "El Búnker", en la CDMX. Ahí, la
gente de García Luna, muy quitada de la pena, les
ofreció el programa de espionaje Pegasus.
Pero lo más delirante de esta comparecencia

fue cuando Villareal confirmó que con el fin
de limpiar su pútrida imagen, el "súper policía"
de Felipe Calderón habría pagado 25 millones
de pesos mensuales a el periódico El Universal
durante la época en que el "periodista" Raymundo
Riva Palacio era director de ese medio. Y justo
ese acuerdo de García Luna con la empresa El
Universal se habría dado por intermediación de
Moreira, quien, de hecho, es compadre de Juan
Francisco Ealy Ortiz. dueño de ese periódico. La
pregunta es: ¿Estamos hablando de narco periodistas
que, con dinero de cárteles delincuenciales, han
querido lavarle la cara a un delincuente?

Envía tu opinión rieardosevilla 10@ yahoo.con.mx
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Plan B Alianza Va por México
sujeto a candidatos Morena

Diálogos: En una entrevista
con este columnista, el dirigente
nacional del Partido Revolucio

nario Institucional (PRI) Alejandro
"AZito" Moreno Cárdenas dijo que
va a proponerle al senador Dante
Delgado Rannauro la incorporación

de su partido, Movimiento
Ciudadano (MC) a la alianza oposi
tora Va por México, de PRIPAN y lo
que queda del PRD. "Si vamos juntos
PRI, PAN y PRD, y si se suma MC, sere
mos una opción política fuerte y
atractiva para conjuntar una gran par
ticipación de ciudadanos y ciudada

nas, más la fuerza de las organizaciones de la sociedad civil, sin lugar
a dudas que ganaremos en 2024 la elección a la Presidencia de la
República", aseguró el presidente del CEN del PRI.
Ratificó además, que "por acuerdo con el PAN, el PRI lleva

mano para proponer al candidato a la Presidencia y al candida
to que competirá por el Gobierno de la CdMxy adelantó que
en las próximas semanas estará listo el procedimiento para defi
nir los perfiles más idóneos, escuchando a las organizaciones de
la sociedad civil. Señaló que la apuesta es competir como coali
ción, Va por México y construir una gran alianza entre cuatro
partidos y la sociedad civil, con miras al 2024 y ya están anali
zando la estrategia de campaña propuesta por Claudio X.
González Guajardo, pero además resaltó que serán reconoci
das todas las iniciativas que contribuyan aportando potencia y
calidad a la coalición.

¿Aspirantes?: ¿Ya quienes van a proponer como can
didatos a la Presidencia?, inquirió este columnista. "Alito"
respondió "faltan 7 meses para saber quién será la candidata o
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el candidato de Morena a la Presidencia y a la jefatura de
gobierno de la CdMx, que políticamente es el segundo cargo de
elección en importancia, después de la Presidencia de la
República.

La coalición Va por México esperará a que Morena dé a
conocer el resultado de sus encuestas, conforme al artículo 44
de sus estatutos y haga público el nombre de su candidata (o) a
la Presidencia y a la jefatura de Gobierno".
¿y porque esperar a que Morena haga público el nombre

de sus candidatos? El presidente del PRI nos respondió sin
ambages: "porque la coalición Va por México le va a dar a
Morena una sopa de su propio chocolate, ya que no logran
resolver el conflicto interno que tiene como partido en el
poder, pues insisten en que tienen a sus tres corcholatas
muy posicionadas y dejan fuera, aunque lo nieguen, al ver
dadero sucesor natural de Andrés Manuel López Obrador
¿El senador Ricardo Monreal? Dos integrantes

del CEN respondiereon sin titubeos: "Sí fuera el candidato que
quiere el pueblo, es el más conocido, con la máxima experiencia

política y legislativa, pero lo tienen
marginado al interior de Morena,
para obligarlo a que se enoje y
renuncie a Morena, es muy astuto y
no va a caer en ese juego, Ricardo
Monreal sabe que la clave está en
tener paciencia y no dejarse llevar
por la frustración"

Agregaron: "Ricardo

Monreal ha dicho que al interior de
su partido no hay piso parejo, por
eso lo ven como opositor dentro de
Morena, porque quieren manipular
la voluntad del pueblo y para eso
van a utilizar sus encuestas".
Y en Pachuca durante el informe

del senador Navor Rojas el presi
dente de Jucopo me dijo "en polí

tica primero programa, tiempos y después se destapa a la
cocholata".

Posturas: Mario Delgado dijo que solo habrá dos
encuestas, una en septiembre y otra en noviembre. Para enton
ces, nosotros como coalición Va por México, afirmaron los del
CEN incluyendo similares de Movimiento Ciudadano, esta
remos preparados con un buen candidato para la Presidencia
de México, para eso sostuvimos varias reuniones con el sena
dor Dante Delgado, quien como condición propuso la presi
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dencia para al senador Ricardo Monreal respetuoso y tole
rante, pero de manera velada subió varios videos a sus redes
sociales, con la advertencia "si en Morena no lo aceptan como
candidato a la Presidencia o candidato a Jefe de Gobierno de la
CdMx, políticamente queda en libertad para propuesta de la
coalición Va por México, para ser su candidato a la Presidencia
de la República y entonces la oposición PRIPANPRD recupe
raría CdMx porque tener un candidato como Ricardo Monreal
es una garantía de triunfo.
Monreal pidió a Mario Delgado Carrillo "no dos, sino cinco

encuestas, porque los estatutos de Morena no contemplan elec
ciones primarias, tres encuestas principales y dos encuestas
espejo. Es decir, una batería de cinco encuestas elaboradas y
levantadas por empresas independientes y profesionales, pero
que la metodología de cada una se haga pública, para disipar
dudas, de que al interior de Morena su presencia es marginal y
muy lejana a la de Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard.
Como candidato a Jefe de Gobierno conjuntaría a las fuerzas

políticas para asegurar continuidad en las nueve alcaldías

que en 2021 ganó la oposición.
Respaldos: El gobernador

Moya, dijo en apoyo de Ricardo
Monreal que el mecanismo de las
encuestas para seleccionar al candi
dato de Morena a la Presidencia de

la República debe contar con la cre
dibilidad de la ciudadanía. En un

evento organizado en Mazatlán, con

motivo del informe de labores del

senador Raúl Elenes, aconsejó al
senador Monreal a no confrontarse

con el presidente López Obrador
calificó a Monreal como "un aspi
rante legítimo, de los más fuertes
para suceder al presidente López
Obrador porque es un político muy
experimentado".
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Armando Guadiana no se merece

que Morena no le dé un apoyo
similar al de Delfina Gómez, con

sidera el zacatecano Ricardo Monreal.

Tiene razón, el líder de Morena en el
Senado, pues dejaron que la unidad se
fracturara por el berrinche de Ricardo
Mejía, quien además es un recién llega
do al movimiento.

Y es que para Monreal es indispensa
ble que la dirección de Morena garanti
ce trato parejo para Armando Guadiana.

¿Cuál es su argumento? Pues lo que
es a todos vistas: que, en el Estado de
México, la texcocana Delfina Gómez ha
contado con todo el apoyo de Morena,
del PT y del Verde.
En contraste, el coahuilense Armando

Guadiana, por el berrinche de Ricardo
Mejía Berdeja, no ha recibido atención
ni apoyo del verde ni del Partido del
Trabajo, que van por su lado.
Pide que se logre la unidad con los

partidos aliados y que se respalde a
Guadiana, por ni el senador ni el estado
se merecen que no los apoyen.
En estas circunstancias la propia diri

gencia morenista pone en dificultades a
Guadiana... o ¿será que solo les intere
sa el Estado de México? ¿O como
dicen los rumores que ya negociaron
y para garantizar el triunfo de Delfina
van a sacrificar a Guadiana?

Ya lo veremos.
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PRIISTAS ; SE RINDEN?

¦ Que no se den por vencidos los priistas!,
I clama la militancia, luego de ver tan de
"capa caída" a quienes recién participa

ron en la conferencia de prensa que se ofreció
a medios en el CDE del PRI Estado de México.

¿Qué estará pasando por la cabeza de los
responsables de la campaña electoral?,
pues esta tendrá que arrancar el 3 de abril de
2023, fecha en la que deben ir, ¡con todo!, los
ahora sí candidatos a la gubernatura mexi
quense.
Pero todo parece indicar que las dirigencias
nacional y estatal del PRI debieron haber reci
bido "malas noticias" respecto a su candida
ta, Alejandra del Moral, quien, si bien le está
"echando toda la carne al asador", no ha po
dido superar el apoyo incondicional que le es
tá dando el presidente López Obrador a su
candidata, Delfina.
Definitivamente algo pasa. Desde el inicio de
las precampañas, se ha dado cuenta a los me
xiquenses de los abusos que ha cometido Del
fina Gómez: desde el descuento ilegal a sus
trabajadores en Texcoco, hasta el desfalco por
más de 800 millones de pesos cometido contra
la Secretaría de Educación, de la cual fue titu
lar; sin embargo, al jefe del Ejecutivo Federal
le dio por "salir a defenderla" echándole la
culpa a los "neoliberales" (sic) cuando la rea
lidad es que esta administración ha resultado
ser toda "una maestra" en el arte de la co

rrupción y estafa.
Los mexiquenses entienden y ya son tema de
conversación los desfalcos, las mentiras de los

morenistas, los incumplimientos y el resenti
miento que embarga a la mayoría de los more
nistas, pero ello no ha sido suficiente y el repar
to de recursos al "voto cautivo" de Morena, o
sea, "los pobres de los pobres" y lo que se paga
a las empresas encuestadoras, es que mantienen
"al alza" a Delfina Gómez en la supuesta pre
ferencia electoral del Estado de México.

Para colmo, Alejandra del Moral se enfrenta a
otro problema y ya lo habíamos comentado.
Delfina Gómez tiene un enlace directo con el

Gobierno Federal, específicamente con la Se
cretaría del Bienestar (¿?), la cual debe estar
informada de los eventos y horarios que la
precandidata encabezará durante la semana,
de ahí que, si hoy tiene un evento a las 12 del
día, por ejemplo, su enlace ya pactó con la
Secretaría los apoyos que se repartirán en ese
evento, por lo que "los repartidores" llegan al
lugar dos horas antes y empiezan a regalar
despensas a los asistentes. Hoy no son tortas y
jugos; ni gorritas y playeras, son despensas,
pero pocos saben que en la base de la caja los
suertudotes que acuden (de acarreados) a
estos eventos, pueden encontrar "billetes
hasta de 500 pesos", para que se "note el
amor".

Eso, ¡claro que no lo está haciendo ni el PRI, ni la
Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno

del Estado de México y mucho menos el gober
nador del Estado de México, por ello que le
"estén ganando el mandado" a Del Moral
Vela.

Y son esos detallitos, queridos lectores, los que
han mantenido a la maestra por encima de Del
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Moral y, aunque sea por unos cuantos punti
tos, esos siempre serán ventaja, y si nada de lo
que se ha expuesto de la maestra ha valido,
pues entonces sí, que se preocupen los pri'j's
tas, y busquen la manera de sacar adelante a
su candidata.

Dicen, los priistas saber hacer campaña, se
sienten con toda la experiencia, pero la preo
cupación de la cúpula priista es más que evi
dente y, debería, pues hay otro tema con el que
los priistas no han podido competir tampoco, y
es la ¡impunidad! Sí, querido lector. Parece
que los morenistas gozan de total impunidad
signada por el jefe del Ejecutivo federal, como
ejemplo, otra vez la maestra Delfina Gómez,
pues, a pesar de que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación dejó en claro
que cometió un delito grave, no hay quien se
lo haga pagar, menos aun cuando, se sabe (no
solo se siente) protegida por el principal vio
lador de las leyes y la Constitución.
Honestamente, pobre precampaña, pobre de
Del Moral pues, además, ya se culpa de lo gri
sáceo a todo ese ¡equipazo! de colaboradores
que le incrustaron a Del Moral, sin dejar de
lado que ella misma fue impuesta como pre
candidata (solo para tapar el ojo al macho) y
dentro de poco como candidata, impuesta por
Alfredo del Mazo quien, si bien es cierto que
le ha apoyado con "personal" ese, trabaja
más para sus intereses personales que para la
candidata que debe conservar el poder del
Estado, antes de regalarlo, literalmente, a
Morena, pero no le ayudan.
En fin que al primero que le "echan la bolita"
por ineptitud, y ya lo hemos dicho, una y otra
vez, es al tristemente célebre "damo de com
pañía" de Del Mazo, Jorge Alberto Pérez
Zamudio, repudiado por la prensa mexiquen
se (bueno, los maiceados, lo aman) por dés
pota, prepotente, soberbio ¡e ignorante!, ya
que este puede ser todo, ¡menos comunica
dor!, y se lo incrustaron a Del Moral, y lo
monótono de la información que hace llegar a
medios, denota falta de tacto y respeto a la

candidata; desgraciadamente es "amigo" de
Del Mazo, Alejandra del Moral se tiene que
aguantar y este sujeto, de estratega político
tiene lo que los morenistas ¡tienen de hones
tos!

Y si le seguimos, pues resulta que, además,
empiezan a crecer las quejas de los periodis
tas que son maltratados, denigrados, desplaza
dos, por ese sujeto que, por cierto, dicen que
"se está llenando los bolsillos" de los recur

sos que "les dan" para llevar a cabo la pre
campaña y, no es de dudarse, pues si algo
aspira un político, comunicador, o estratega, es
manejar una campaña para "repartir ganan
cias"; no vaya a ser que al rato el sujeto ase
gure que "le llegan despensas de Morena
con billetes en el fondo de sus cajas".
En fin, querido lector, o los priistas se ponen
las pilas y llega alguien verdaderamente pre
parado y comprometido a jalar orejas y poner
orden o, hagan lo que hagan, Morena se los va
a tragar, así el contrincante "sea un burro
con orejas" (sin alusión personal).
Por lo pronto, hay quienes dan muchas ideas
de políticos ¡políticos!, para tomar en cuenta,
ya no para la precampaña, esta está próxima a
terminar, pero si para la campaña y traten de
recuperar algo de lo que no han podido recu
perar en esta precampaña. Por ejemplo, ha
blan de Ana Lilia Herrera Anzaldo, Ernesto
Nemer y Martha Hilda González, incluso
¿por qué no dar entrada a políticos perre
distas, nuevoaliancistas y panistas?, ¿qué
no forman parte de la alianza? Si se enfrasca
el PRI en "los de siempre", tampoco logrará
mucho. Alejandra del Moral debe ser agra
decida y darle el lugar que merecen a quienes
también aspiraban a la gubernatura mexi
quense y curiosamente ¡los hicieron a un
lado!, como Ornar Ortega y claro, Enrique
Vargas del Villar que, le dejó mucho espacio
libre a esta mujer y ella, ¡se hace que la
Virgen le habla!
No es ni será fácil, pero o le echan ganitas o de
lo contrario, no pierdan el tiempo porque ¡no
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van a ganar!...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Mensaje Fohtico

El piso parejo' de Sheinbaum
Por Alejandro Lelo de Larrea

Con ignominioso cinismo, la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum dijo el fin de

semana que en la contienda interna
para la candidatura presidencial de
Morena "hay piso parejo? Esto, en el
marco de su "gira virtual" por Sina
loa. La realidad es que ni existió, ni
existe equidad entre las cuatro cor
cholatas morenistas. Hechos concre

tos: el sábado, el coordinador de los
senadores de Morena y también as
pirante, Ricardo Monreal, sutilmente
reclamó al gobernador Rubén Rocha,
de Sinaloa donde estuvo de gira
presencial, que en todo el camino
del aeropuerto al centro de Culiacán
vio sólo un anuncio espectacular
suyo, mientras que de Sheinbaum
hay por todos lados.

Otro hecho, más contundente,
es que desde julio de 2021, cuando
perdió las elecciones en la Ciudad
de México, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha salvado en
varias ocasiones del precipicio a la
jefa de Gobierno.

La "cancha pareja" ha sido equi
valente a darle una ventaja de 300
metros a Sheinbaum para una carre
ra 400, pues de dos años efectivos
que durará su precampaña de julio
2021 a julio 2023, ella lleva año y
medio en campaña y sólo 6 meses

se permitirá que Monreal compita
con la "venia" de la dirigencia nacio
nal de Morena. En su misma gira por
Sinaloa, Monreal dijo: "No soy inge
nuo, a mí me incluyen en la lista de
los cuatro apenas hace 15 días. Pero
las cosas han cambiado, y haberme
incluido me permite luchar con legiti
midad dentro de la organización que
fundé. Es un tema difícil, la cancha
comienza dispareja?

Durante ese año y medio, Shein
baum recorrió todos los estados

de la República en donde siempre
los gobernadores de Morena y sus
aliados le organizaron excelentes re

cepciones, le garantizaron auditorios
repletos con acarreados pagados
por ellos todavía ayer, el de Nuevo
León, Samuel García, que no es de
Morena De manera sistemática ha

participado el vocero de la Presiden
cia, Jesús Ramírez, con cobertura
especial del Sistema Público de Ra
dio y Televisión, del Gobierno Fede
ral. Otro hecho evidente: un amplio
grupo de diputados de Morena pagó
más de 30 millones de pesos para
colocar por ¡as principales ciudades
del país unos 300 anuncios especta
culares para promover la campaña
"#EsClaudia? Recularon luego del es
cándalo nacional y que López Obra
dor les advirtió que en vez de ayudar

a Sheinbaum la habían colocado al
borde de un delito electoral.

Otra evidencia de los dados car

gados a favor de una corcholata
ocurrió hace un mes: para salvar a
Sheinbaum de la debacle por el cho
que del Metro en la Línea 3 que dejó
como saldo una joven de 18 años fa
llecida y más de 50 lesionados, López
Obrador le ayudó con la contención
de daños, impulsando la narrativa del
"sabotaje" y luego con la decisión de
enviar más de 6 mil elementos de la

Guardia Nacional para "vigilar" las
185 estaciones del Metro que están
funcionando, de las 195 que existen.

Desde julio de 2021, ha habido lí
nea desde Palacio Nacional para que
los gobernadores de Morena apoyen
a Sheinbaum, lo que también fue ex
plícito también en el contexto de ese
metrazo, cuando pagaron un desple
gado de apoyo.

En este contexto, el sábado,
Monreal pidió tregua en la promo
ción de las corcholatas presidencia
les de Morena, para que se "empa
reje el piso? Plantea que de aquí a
julio que será la primera encuesta
solo realicen foros regionales en
que vayan los 4 ó 5 y expongan a la
militancia su proyecto. Difícilmente
ocurrirá, porque es exponer a la cor
cholata favorita. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

¿Reviven la Conago de Monreal
para ayudarle a Claudia?

uego de queLuhhace casi 15
n¦meses no se

sionaba la Conferencia
Nacional de Gober

nadores (Conago), el
domingo se reunieron

en Querétaro aprovechando la presencia de
todos los mandatarios en el marco de la con

memoración de la promulgación de la Cons
titución. Nos cuentan que el plan es utilizar
la agrupación para ampliar más allá de los
mandatarios morenistas el apoyo a favor de
Sheinbaum, quien por cierto declinó encabe
zarla. Por ello designaron como presidente al
oaxaqueño Salomón Jara, y en la vicepresi
dencia a la corcholata de AMLO en el PAN, el
chilangoyucateco Mauricio Vi la. La Conago
surgió en agosto de 2001, a los pocos meses

de que Vicente Fox asumió la Presidencia,
para hacerle contrapeso. El entonces gober
nador de Zacatecas, Ricardo Monreal, fue
promotor principalísimo. Hoy, pretenden re
vivir a la Conago, pero con fines electorales
a favor del partido en el poder. A ver qué les

resulta.

PAN CON CARGO AL ERARIO

Del mal que huyes, mueres, reza el re
frán. Tanto que se quejan los panistas de la
campaña anticipada de Sheinbaum a todas
luces con recursos públicos, y terminaron
cayendo en la misma actitud presuntamente
ilegal. Resulta que el pomposamente llama
do "diputado migrante" del Congreso de la
Ciudad de México, Raúl Torres se encuen
tra de gira por la ciudad estadounidense de
Dallas, en Texas. Acompaña a su dirigente
nacional, Marko Cortés, para el arranque de
los "Clubes de Acción Migrante? en los que
participa el autoexiliado excandidato presi
dencial Ricardo Anayaquien no puede venir
a México ante el riesgo de que sea detenido
por agentes de la Fiscalía General de la Re
pública. Habrá que ver cuánto le carga To
rres de viáticos a las arcas de la capital, pues
los panistas boletinaron el evento cual si se
tratara de un acto formal como diputado de
la CDMX. Sí, los hay, y de todos los colores.
¡Qué país!
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Brújula Pública
Las instituciones

y los anhelos del
pueblo mexicano

Por Rodolfo Aceves Jiménez*

En el dogma de seguridad nacional
los anhelos del pueblo mexicano
que se encuentran expresados en

los objetivos nacionales permanentes de la
Constitución, son el valor supremo del Esta
do mexicano. Ahí subyace la sensibilidad de
los gobernantes para con sus gobernados,

Estos se encuentran contenidos en el

Capítulo Primero de la Constitución, del ar
tículo 1 al 29, y provienen de las demandas
sociales producto de las guerras y revolucio
nes que nuestra historia ha pasado a lo largo
del tiempo y que se han insertado en lastres
etapas del constitucionalismo mexicano, la
constitución de 1824, de 1857 y de 1917.

Nos referimos a derechos sociales y
personales, como el derecho a la salud, la
educación, la vivienda, el trabajo, la salud, la
información, la libertad de tránsito, etcétera.

Estos derechos han sido el origen de algu
nas de las instituciones del Estado mexicano,
como la Secretaría de Educación Pública, la
Secretaría del Trabajo, el Instituto Mexicano
del Seguro Social o el ISSSTE, el Instituto Na
cional deTransparencia, Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Personales.

Entre los anhelos del pueblo mexicano
también se encuentra la seguridad, conte
nido en el artículo 21 constitucional, que
comparte toda una estructura ideológica
como función y como fin de! Estado, según
la ciencia política. También en estos prime
ros artículos están contenidos los derechos

humanos de segunda generación que, se
gún los tratadistas, son aquellos que tienen
como objetivo fundamental garantizar el
bienestar económico, el acceso al trabajo,
la educación y a la cultura, de tal forma que
asegure el desarrollo de los seres humanos
y de los pueblos.

La institución de la seguridad pública
ejerce el monopolio de la violencia, con el fin
de salvaguardar el objetivo nacional perma
nente de la seguridad, así como para que el
Estado mexicano logre sus fines y ejerza sus
funciones de Estado, conforme se lo manda
ta la Constitución y el derecho de seguridad.

Hoy en día algunas las políticas de Estado
contenidas en la Constitución y en el Plan Na
cional de Desarrollo están alejadas de los pro
pósitos de la presente administración. Juárez,
Madero o Lázaro Cárdenas además de que tu
vieron rivales políticos, lograron separar el va
lor político de la necesidad ciudadana. Juárez
fue duramente criticado por sus reelecciones
en 1867 y 1871, incluso, el jalisciense Irineo
Paz, abuelo del premio Nobel Octavio Paz, se
ñaló sus reelecciones con "porqué permites
voto de a peseta"

Madero fue señalado por su falta de ma
licia para el ejercicio de la política, que raya
ba en candidez o timidez, así como por su
afición al espiritismo y sobre Cárdenas algu
nos lo consideran héroe por haber otorgado
amnistía entre 1928 y 1929 a los cristeros su
blevados en Michoacán, mientras que otros
lo consideran indigno. Pero Juárez, Madero
o Cárdenas lograron crear instituciones que
permanecen hoy en día. Juárez le retiró a la
iglesia funciones con las que creó la institu
ción del registro civil; Madero logró la no ree
lección y Cárdenas el crecimiento económico
con instituciones sociales.

* El autor es Maestro en Seguridad Na
cional por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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EU "pincha"
el globo chino

Después de deshojar la margarita,
"lo tiro o no lo tiro? este sába
do el gobierno de Biden decidió

"pinchar" el globo chino, tal vez siguiendo
el consejo de su adversario DonaldTrump
quien en su redTruth Social les dijo: "Derri
ben ese globo? así nomás, para qué tanto
brinco. Y siguiendo ese curso, un avión mi
litar estadounidense por fin "pinchó" el fa
moso globo espía que traía con los nervios
de punta a! Pentágono y a ¡a Casa Blanca,
nomás falta pinchar el otro que dicen que
anda por Costa Rica, "checando el clima"
de la región.

El bendito globo venía volando sobre te
rritorio estadounidense desde el martes pa
sado. Obviamente todo mundo pensó que
se trataba de un globo espía, pues China es
considerada el "principal competidor" ade
más de que las relaciones con ese país no
están en su mejor punto: hace unos meses
los ánimos se calentaron por los "ejercicios
militares" chinos en el mar de China me

ridional y en las aguas territoriales de Tai
wán, a quien China considera su "provincia
extendida? Lo que puso mayor presión al
tema fue la visita de Nancy Pelosi a la Isla
para apoyar al gobierno deTaiwán, los áni
mos en la Casa Blanca estuvieron tan pren
didos que hasta se le hizo un "seguimiento
real" al avión donde viajaba la congresista,
pues se temía un ataque inesperado. En

esta ocasión del globo, y los informes por
parte del Pentágono sobre otro artefacto
volando por encima de América Latina en
el espacio aéreo de Costa Rica, volvieron a
calentar los ánimos, por lo que el secretario
de Estado, Anthony Blinken suspendió su
visita a ese país el fin de semana pasado.
En un principio la administración Biden ti
tubeó sobre qué hacer con el primer globo
y calificó el incidente como un acto "irres
ponsable" de China. Luego el gobierno de
Xi Jinping reconoció que el globo es de
ellos y que se desvió porque se "lo llevó
el aire? además no anda espiando (según
ellos) sino que hace estudios científicos de
tipo meteorológico. Es decir, a la nación
que más contamina el mundo le preocu
pan las condiciones climáticas del planeta,
sobre todo de Montana, la zona donde Es
tados Unidos tiene sus misiles.

Y para cerrar, un portavoz del ministerio
de Relaciones Exteriores chino se quejó de
que "políticos y medios en Estados Uni
dos" utilizaron lo del globo para "atacar y
difamar a China, que nunca violó el terri
torio y espacio aéreo de ninguna nación
soberana? el chiste se cuenta solo. Y en la
Casa Blanca después de tanto devanar
se los sesos, "lo tiro o no lo tiro? Donald
Trump les dio la solución "Derriben ese
globo? ¡y ya!

El IndependienteFecha: 07/02/2023
Página: 21

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

West Wing

Martha Aguilar

Costo: 12,064

Página 161 de 188



Encuestas
Priistas y morenistas se enfrascaron
en una guerra de declaraciones por
el tema de Las encuestas, ya que
de acuerdo al Líder nacional del PRI

Alejandro Moreno, La precandidata
priista Alejandra del Moral de acuerdo
a sus encuestas internas está a solo 7

puntos porcentuales de La morenista
Delfina Gómez, Lo que provocó La
inmediata reacción del diputado de
Morena Faustino Cruz, quien salió a
decir que La diferencia es de entre 15

y 20 puntos porcentuales, de acuerdo
con encuestadoras como EnkoLL, Votia,
FactoMétrica, Demoscopia Digital y
CEPLAN, que colocan a La precandida
ta de Morena, PT y Partido Verde Delfi
na Gómez al frente de Las tendencias

electorales. EL morenista aseguró que
el viejo régimen ya se sabe derrotado,
por ello trata de dar falsas esperanzas
a sus militantes, a través de declara
ciones huecas y sin sentido.

Y es que Alejandro Moreno, señaló
en conferencia de prensa en Toluca,
al presentar a ex gobernadores
como delegados nacionales, que
Alejandra del Moral la precandi
data del PRI es la única que crece
va muy bien y por eso ya está a 7
puntos de la morenista, aunque
aclaró que las encuestas solo son
el reflejo de momento, e insistió en
que la texcocana donde ha estado
se habla de temas de corrupción, y
aseguró que la Auditoría Superior

de la Federación son los que han
presentado las irregularidades del
paso de la morenista por la SEP, lo
mismo en el caso de Texcoco por el
tema de los diezmos.

El líder estatal del PRI Eric Sevilla,
señaló por su parte al responder los
cuestionamientos sobre quienes
han abandonado el barco del PRI

para irse a otros partidos, "que el
cascajo no nos sirve", aunque co
mentó que se cuenta con la gente
capacitada para sacar adelanta la
elección, pero también hay gente
que ha recapacitado y ha vuelto al
partido, además de que se espera
que gente de otras filiaciones se
sume al proyecto ganador, que es
con Alejandra del Moral

Muchos incendios en Atizapán del
lado de la Zona Esmeralda tienen

molestos a los vecinos, sería bueno
atender estos reclamos.
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FORMA
Y FONDO

AIFAalacarga

Laura Borbolla

i Desde hace más de dos décadas,
especialista enderechos humanos,
seguridad, justicia y derecho penal.

La semana pasada (02/febrero/2023) se pu
blicó el decreto por el cual se otorgan 108
días hábiles para que el aeropuerto/base
aérea militar "General Felipe Ángeles"
también conocido como AIFA, albergue las

aerolíneas dé: carga que hasta ahora habían estado
operando en el Aeropuerto Internacional Benito
Juárez (AICM).

Como lo he referido en varias ocasiones, los puer
tos marítimos, terrestres y aéreos son instalaciones
¡estratégicas de Seguridad Nacional, y pensar que sólo
se mueven personas es el más. grave error y es una
visión muy obtusa. Lo refiero ya, que la primera jus
tificación para cancelarel proyecto del aeropuerto de
Téxcoco fue que sólo era para que los turistas lo utili
zaran y eso era para personas de clase alta.

Sin duda, la inversión del AIFA no ha sido Jécupe
rada y una forma de activarlo es que se traslade el
proceso aduanero y de carga, lo cual en apariencia
no déblerá de ser; tan complicado. Sin embargo, en
términos de logística y sustentabilidad resultan
otrós datos, y quizás para las; empresas el lapso del 3
de febrero al 5 de julio de 2023 no sea suficiente, o
bien implique en un porcentaje duplicar gastos de
operación.

Las aerolíneas a cargo internacionales como DHL,
FEDEX, UPS, entre otras, quesolo se dedican alogísti
ca, podrían hacerlo sin contratiempos, excepto que el
moverla operación implica que los empleadostengah
modificaciones en las condiciones de trabajo, simple
mente por la falta de conexión y transporte público.

Además, afecta la logística para la distribución de
las mercancías. Un ejemplo déla vulnerabilidad y po

ca sustentabilidad del AIFA/cargo es,el paró del circui
to exterior mexiquense, que ocurrió también la
semana pasada. Esta es la principal vía de acceso al
AIFA, y los transportistas por ocho horas, colapsaron
la zona, y aún no se tienen las operaciones.

El decreto establece una temporalidad para las
adecuaciones en la operación y una excepción para
las aerolíneas que además de la carga transporten a
personas. Por lo que, en consecuencia, deberán tanto
empresas coffio autoridades duplicar la operación. El
AICM requietf de un mantenimiento evidente, y las.
autoridades que conviven ahí aún no lo hacen en el
AIFA; pero lo deberán hacer. Entre ellas sin duda es
tán las aduaneras, que ya no sabemos si son de la Se
cretaría de Haciffidt o de la secretaría de Marina,
pero también Correos de México (SEPOMEX, Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroali
mentaria (Senasica), Instituto Nacional de Migración
(INM), Secretaría de Relaciones Exteriores, entre algu
nas otras como las de seguridad y procuración de jus
ticia federales y locales.

De forma y fondo, el decreto antes referido debe
ser más que estratégico para el crecimiento y desa
rrollo para el país, y si los cambios planteados no son
acompañados en la misma velocidad de obras de in
fraestructura, transporte público, seguridad en las
carreteras, lo que viene es una andanada de amparós;
por parte de las empresas, empleados,etc.
Nota al pie de página:
El 5 de febrero de 1917, g® la fecha de promulgación
(nacimiento) de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, lo Cito, ya que muchosno saben la
causa del día de asueto; de broma dije que por mi
cumpleaños, jejeje,*
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VALOR DE
LA PALABRA

Para prevenir la
pedo filia y pederastía

Chicar Moha

Consultor en derechos humanos

y asociaciones religiosas. Presidente
de "Libertad y Dignidad AC"

j§^scarrqotó\

La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito (UNODC) en México informa en su estudio más
reciente que el número de menores de edad explota

dos en la clandestinidad haaumentado, pese a los esfuerzos
quellevan a rabo e Gobierno, instituciones internacionales,
asociaciones civiles y religiosas.

Durante la pandemia, la trata y explotación sexual de
niños tuvo un menor índice, según UNODC, porque quizá
los delincuentes utilizaron las nuevas tecnologías y pu
dieron hacer menosevidentes susactividades, aunque con
mayor alcance, "Los ciberdelincuentes han logrado evadir
con nuevos recursos a casi todas las corporaciones poli
ciacas: dedicadas a combatir la pedofilía en la web", dicen
los ejecutivos dé fise organismo.

El pastor "Rosalío", quien trabaja impartiendo talleres
de prevención de abuso sexual en comunidades de Chálco,
estado de México, explica que ha conocido casos donde los
mismos padres de familia ofertan a sus hijos e hijas me
nores de edad, tomándoles fotos y vendiéndolas a los pe
derastas, quienes a su vez las comparten en redes privadas
para consumo internacional.

El caso de Erna es común: "ella fotografía a sus niñas; la
contactaron personas que viven en Baja California a través
de una red social. Le pagan 700 pesos por una sesión a las
menores, una de I y la otra de 12 años. Estas son enviadas
vía celular a la gente que forma una comunidad de pede
rastas internacionales. Dice que le han ofrecido hasta 5 mil
pesos sí ü que permite que.ellos sean quienes tomen fotos
y videos, pero que como no quiere separarse de ellas toda
vía pues sólo las desnuda y les hace tomas donde no salen
sustostrós, sino sólo el cuerpo... Generalmente son padras
tros o madres solteras quienes hacen esto..." dice.

El pastor conoce varios casos de padres que venden las

fotos a desconocidos que pagan hasta mil pesos por sesión,
y los invita a interponer denuncia, pero la necesidad de
ganar "dinero fácil" los orilla a cometer estos ilícitos. "Nun
ca les tomamos laxara, sólo el cuerpo y así nos ganamos
una feria" le dicen. El ministro de culto ha preparado ta
lleres para prevenir el abuso sexual y concientizar a los
padres que comercian con sus hijosy

Guillermina Cabrera Fígueroa, Fiscal Especial para la
Trata de Personas en el estado de México, afirma que la
colaboración interinstitucional y la capacitación en técni
cas de investigación y denuncia es fundamental para mi
tigar estos delitos y que la alianza entre el gobierno y la
sociedad civil puede dar resultados efectivos con :el fin de
mantener a lós menoresalejadós de los abusadores ciber
néticos, por lo que el pastor "Rosalío" está conformando
un grupo de líderes dedicados a la asesoría integral a las
familias, can la ayuda de algunas oficinas de gobierno.

"Son muchos y cuentan con grandes; recursos econó
micos y políticos, por eso actúan en la impunidad. Ya nos
ha pasado que cuando se hacen las denuncias no proceden
porque hay quienes sebeñeficiah y ü que: están coludidos,
pero confiamos en que Dios tiene autoridad para romper
estas cadenas y voy a seguir en la lucha. Sé que esto tiene
un costo y estoy asumiendo lo que venga... Va contacté a
otros pastores de Chiapas, Veracruz y Tabasco... estamos
organizando un grupo porque allá desaparecen los niños
migrantes que usan los abusadores parala pornografía..."
finaliza el activista qué estudió en Estados unidos una
carrera de Teología.
PALABRA DE HONOR: Aumentan los rumores de que en
breve dejará el cargo Alejandro Gertz Mañero, como fiscal
General de la República, quien tiene más afectada su ima
gen que su salud física.»
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Le valió piña
Conozco bien al Presidente López

Obrador, y no me cabe duda que
el desplante que la ministra de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Norma Piña, le hizo al titular del Ejecutivo
durante la ceremonia del aniversario de la

Constitución, hirió su ego. Lo confirmé un
día después durante su conferencia maña
nera, cuándo AMLO declaró que "le llenaba
de orgullo" que la ministra no se pusiera de
pie, como se estila cuando el presidente de
la República entra al recinto, y que esa era
la muestra de que el Poder Judicial ya no
está supeditado al Ejecutivo como era antes:
"En la formalidad desde el Porfíriato se ha

blaba de la división, del equilibrio entre los
poderes, pero en la realidad el poder de los
poderes era el Ejecutivo. ¿Cuándo se había
visto que se quedara sentado el Presidente
de la Corte en un acto? Eso me llena de or

gullo porque significa que estamos llevando
a cabo una transformación. Ya no es el presi
dente el que le da órdenes a ministros" dijo
la mañana del lunes.

La verdad es que fuera de la grosería y la
necesidad de protagonizar, lo de la ministra
Piña no tiene mayor importancia. La oposi
ción, desesperada porque alguien le haga
un guiño, ya la convirtió en su nueva heroí
na nacional en contra del "tirano''Los idiotas

útiles de siempre no se hicieron esperar, por
ejemplo Tersa Castell salió con la mafufada
de que "Ayer la Ministra Norma Piña, fue la
voz de todo México que exigió a López Obra
dor respeto a la división de poderes y a la
independencia del Poder Judicial" y rema
tó con un "Que te quede claro López: ¡para

hablar de la Constitución, primero hay que
respetarla!'' Mi querido amigo, Pascal Bel
trán, fue mucho más allá y culpó a AMLO del
desplante por haberla sentado a la orilla de
la mesa. Y el Reforma publicó la nota en la
primera plana de su diario, ¿se imagina que
no encontraron otra noticia más importan
te en el país que esa? De risa loca. En otras
palabras, la oposición tomó una vulgar des
cortesía y la convirtió en un acto de valien
te rebeldía, mientras que a la mayoría de la
gente en el país le vale madres. Es más, me
atrevería a decir que ni siquiera saben quién
es o qué hace la Presidenta de la Corte.

La oposición está tan desesperada y
hambrienta de héroes, que si alguien le es
cupe al Presidente en la cara ¡o van a que
rer hacer candidato presidencial. Pobres,
no entienden que no entienden. En lugar
de pelearse todos los días con él, deberían
enfocarse en presentar nuevos perfiles,
pero como ya se dieron cuenta que los nú
meros no les dan para ganar la elección del
2024, ahora los representantes del antiguo
régimen buscan aferrarse en las listas para
diputados y senadores plurinominales.
Desde luego que no quieren soltar el hue
so, pero mientras más se aferran, más se
guirán hundiéndose.

Twitter, aunque importante, sigue siendo
una micro esfera que no representa a Méxi
co en su totalidad. El encono del que tanto
se quejan los opositores, en realidad no se
traduce en la vida real. En las calles la gente
no odia a López Obrador, todo lo contrario.
Para muestra las últimas encuestas publi
cadas esta semana (Mitofsky, PolIsMX), en
las que el presidente continúa gozando de
amplia popularidad, 7 de cada 10 mexicanos
aprueban su gobierno.

En resumidas cuentas, a la ministra Piña
le valió piña el respeto por la investidura pre
sidencial, y está bien, no pasa nada. Como
bien lo dijo el senador Monreal en su cuenta
de Twitter: "Creo en la división de Poderes;
los contrapesos son indispensables para el
ejercicio de la función pública por parte del
Gobierno, aunque estoy convencido de que
la cortesía política y la sobriedad republica
na no se deben soslayar. No se contrapone
lo uno con lo otro'' Esta vez coincido.

* @CallodeHacha
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Agenda Confidencial
Bonito discurso

de Piña, pero...

a Presidentaüde la Supre
¦ma Corte de

Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña, se
comprometió a trabajar para que el máximo
tribunal de justicia contribuya a una socie
dad más justa e igualitaria, como la que so
ñaron hace 106 años Venustiano Carranza y
los 218 diputados que reformaron las Cons
titución de 1857. Y que hasta la fecha nadie
ha podido hacer realidad, acotan los obser
vadores.

Las injusticias generan inconformidad,
descontento, enojo, violencia. Pero para
encontrar una verdadera solución a ellas,
de largo plazo, se necesita crear conceptos,
ideales, convicciones de lucha política, de
fortalecimiento institucional. Hoy, nuestra
Constitución, con centenares de reformas,
contiene los fines, los objetivos, las grandes
metas del proyecto nacional y reconoce los
derechos inherentes de todas las personas.
Sin embargo, la deuda histórica con sujetos
en particular y con enormes sectores de la
sociedad, persiste, lamentó la señora presi
denta de la Corte. La pobreza se convirtió en
miseria y la brecha de la desigualdad cada
vez es más grande, le faltó decir.

Tibiamente se refirió a quienes en los
tres poderes de la Unión simulan que tra
bajan incansablemente por cumplir los pre
ceptos de nuestra Constitución. "Evitemos

encuentros estériles, reuniones anuales con
bellos ejercicios de oratoria, para tras ello,
volver al escritorio con la falsa sensación

de un deber cumplido. Tenemos que esfor
zarnos más, cuestionar y cuestionarnos, re
plantearnos cómo lograr un cumplimiento
cabal de nuestra Constitución. La Ley Su
prema tiene que ser una realidad en aras de
la dignidad de cada persona, en aras, preci
samente, de la consecución de los fines del
proyecto nacional'' ¡Pues si señora, pero a
decenas de millones de mexicanos la Revo

lución no les ha hecho justicia y la Constitu
ción tampoco! Le recuerda el pueblo.

Nuestra principal responsabilidad es
garantizar el acceso a la justicia, viendo por
la dignidad humana a través de la promo
ción, protección, respeto y garantía de los
derechos humanos contenidos en nuestra

Constitución. Conforme al paradigma de
la centralidad de los derechos humanos,
el Poder Judicial —guiado por la Constitu
ción— no sólo resuelve las controversias,
no sólo pacifica los conflictos, sino que
también promueve y cataliza el cambio
social, dijo Norma Lucía en otra parte de
su emotivo discurso. ¡Pues como que en
estos dos últimos aspectos no se ha visto
muy claro cuál ha sido el papel de la Cor
te! Exclaman quienes han sufrido en carne
propia la actuación, no siempre apegada a
esos derechos, de los jueces.
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Como Ley suprema, la Constitución es
un inmenso y muy poderoso manto protec
tor de certeza, de confianza, de seguridad y,
sobre todo, de unión entre las y los mexica
nos, insistió la Presidenta de la Corte. Bue
no, eso del inmenso y poderoso manto pro
tector que tiene tantas cualidades, es muy
cuestionable, pues para nadie es un secreto
que la corrupción de jueces y magistrados
ha trastocado esos valores.

Bonitas palabras que desde hace 106
años han estado en el papel, y que cada ani
versario de la Constitución se repiten.

AGENDA PREVIA
La Secretaría de Economía informó

que el Programa de Apoyo Financiero a
Microempresas Familiares, mejor conoci
do como Crédito a la palabra, fue transfe
rido a ¡a Financiera para el Bienestar (Fl
NABIEN) que será la responsable de dar
seguimiento a la recuperación de créditos
otorgados durante los años 2020 y 2021 (la
pandemia, pues), así como a los reembol
sos que efectúan los beneficiarios a través
de los bancos establecidos para dicho fin.
Se necesita ser ingenuo, ingenuo, tiran
do a... para creer que los beneficiarios de
dicho programa van a pagar la miserable
cantidad que les prestaron, comentan los
especialistas. A menos que cuando se
otorgaron hayan solicitado las garantías

respectivas. Pregúntenle a la Financiera
Nacional de Desarrollo Rural (cuasi en ex
tinción), que cantidad de créditos a la pala
bra que otorgó durante la administración
de Enrique Peña Nieto ha recuperado.

Por cierto, ya que nos referimos a la
"banca del subdesarrollo? quien renunció
a la dirección general del Fideicomiso
de Riesgo Compartido (FIRCO) fue Javier
Delgado Mendoza, quien durante casi 50
años sirvió al sector financiero, rural y
agroindustrial del país desde diversos
cargos en la iniciativa privada y en el sec
tor público. A principios de la actual admi
nistración, Delgado se hizo cargo del pro
yecto "Nuevo Sistema de Financiamiento
Rural" , un modelo único de visión finan
ciera a nivel internacional porque funcio
naría como "ventanilla única" de todas

las instituciones financieras públicas que
tenían que ver con el agro (AGROASE
MEX, FOCIR, FND, FIRCO). Sin embargo,
por instrucciones de la Presidencia de la
República, en Junio de 2020, "le dieron
cuello" al proyecto y empezaron a repartir
direcciones generales en esa dependen
cias como si fueran rebanadas de pastel.
Delgado se dedicó de tiempo completo
a FIRCO desde septiembre de 2021, hasta
el pasado 31 de enero. Ahora estará en la
Banca de Inversión de Seminis Fund Ma

nagement SAPI de CV.
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El Rincón del Chamán

Ver para creer
Por Jesús Sánchez

I e puse a remover a fondo elMcajón de los otros datos y casi
I estoy seguro que el relato de £7

fantástico Sr, Murphy, publicado en 1938
en El Cuento. Revista de la Imaginación (Ed
mundo Valadés), merced a la pluma del es
critor estadounidense Howard Wandrei, es
la raíz de uno de los personajes más oscuros
de nuestro tiempo.

Se trata de la singular historia de Timo
teo Murphy, de quien nadie sabe ni cómo
vino ni dónde ni cómo se fue, sólo sabemos
que aparece descomponiendo relojes (es
tropeando el tiempo de los demás), hasta
convertirse en el señor de las calamidades.

Como sea esto nos ayuda a entender la
socorrida regla de Murphy, si algo puede sa
lir mal, saldrá mal. Revisemos algunos he
chos con poca lógica o sin ésta, registro de
nuestros insólitos tiempos.

*¿Error de dedo?
No, no nos referimos al ya aburrido jue

go de las corcholatas.
En México se sigue gobernando a punta

de decretazos y lo peor es que contradicen
hasta a quien los inventa.

El decreto que ordena a las empresas
de carga migrar al AIFA no solamente fue
un madruguete pues lo adelantaron un mes
porque sí, las firmas que operan en el Ae
ropuerto Benito Juárez solicitaron un plazo
de 180 días para realizar la migración, pero
por alguna razón que no suena muy técnica
les dieron 108 días hábiles para hacerlo. No
se ve cómo van a salir de este caro entuer

to, hasta la Asociación de Transporte Aéreo
Internacional (AITA) declaró que el AIFA aún
no está listo para manejar carga aérea.

* Austeridad franciscana gourmet.
El único error de las cabras enanas del

Zoológico de Chilpancingo fue estar en el
lugar equivocado. Con el pretexto de la aus
teridad franciscana, que no es otra cosa que
el recorte al presupuesto para canalizar la di

ferencia a quién sabe dónde, los trabajado
res del Zoo guerrerense se quedaron sin su
pavo navideño y a los directivos se les ocu
rrió que llevaran a las pobres cabras al hor
no de la barbacoa. Ni siquiera fueron para
sustituir a los raros ejemplares por unos
pollos rostizadosY conste que no se cuenta
lo que ocurre en el Zoológico de la CDMX,
antes un orgullo capitalino. Si al rato no ven
elefantes, jabalíes o cebras, ya se pueden
imaginar dónde terminaron.

*¿Candidata ten per cent?
Hace un año elTribunal Electoral del Po

der Judicial de la Federación (TEPJF) con
firmó la sanción a Morena por el esquema
de financiamiento mediante la retención de

un porcentaje del salario de los trabajadores
del Ayuntamiento deTexcoco y del Sistema
Integral para la Familia (DIF), cuando Delfina
Gómez era alcaldesa.

Pero la semana pasada en Palacio Na
cional hicieron algo así como una limpia
santera: "La maestra Delfina es una persona
honesta que tiene toda mi confianza, toda.
Es una mujer incapaz de robarse un centa
vo, nada que ver con los políticos de viejo
cuño'.' Ajá.

* De la llave a la ganzúa.
También hace apenas unos días el pleno

de la Suprema Corte (SCJN) echó abajo una
reforma cachirul del Congreso veracruzano
que pretendía establecer un nuevo supuesto
para considerar a una persona como vera
cruzana solo por tener hijos rumberos y ja
rochos, y así llegar a la gubernatura.

Obvio, el artilugio estaba dedicado a la
zacatecana Rocío Nalhe, quien dicen que ya
reniega del queso de tuna y de las gorditas
de frijol enchilado.

Al Señor del Gran Poder no le importa si
Rocío es de aquí o es de allá, hasta le reco
mendó colarse bajo el supuesto de la resi
dencia, como él lo hizo en el 2000.

Quién ve a Rocío en la lona es el otro

López por eso el apapacho a Sergio Gutié
rrez Luna. ¡Zas!
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Lo cierto es queVeracruz ya parece pila
de agua bendita, todos le meten mano.

*Manojo de nervios
Ni imaginar cuánto se estará gastando

en pautas el equipo promocional de la cor
cholata favorita para el manejo de redes en
todo el país, sobre todo cuando su populari
dad anda por los suelos.

La espontaneo no es su fuerte, por ejem
plo, el paseo con un conocido youtuber des
pertó más suspicacias que vistas, sobre todo
cuando el influencer aseguró que no le die
ron ni para la gasolina. Ajá.

*¿EI ocaso de una estrella?
Habrá que creer aquello de que el freno

de mano que metió el hijo del Tata Lázaro
para desmarcarse de Méxicolectivo tuvo
que ver con no confrontarse con el gobierno
de AMLO, lo cierto es que su revire preservó
la chamba de Lazarito.

Al Cuatemochas le aplicaron la receta
¡odex, el coscorrón y la sobadita. Lo malo

es que en horas pasó de ser baluarte de la
democracia a simple meme.

*Otras mil planas de esto.
"Las remesas no son logro de la eco

nomía mexicana. Ayudan al consumo y al
crecimiento económico, pero no se gene
ran en México y son evidencia de la falta
de oportunidades de nuestra economía'' @
GabySillerP

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Huesitos de fraile.

Este jueves 9 de febrero se sabrá si el PRI
sigue a flote o se hunde.

El encuentro entre Miguel Osorio Chong
y Alito definirá si el PRI resiste otra fractura o
no. Lo malo para Alito es que pocos confían
en su palabra, pues temen se preste a desca
rrilar a la alianza opositora.

2. Desconfiados.

Algo ocurre pues un importante seg
mento de adultos mayores no acepta la va
cuna Abdala ni como refuerzo.
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Análisis a Fondo/JL ílttl W J. UimAU

Qué pasa. Por qué tantas
personas desaparecidas

Por Franr isco Gómez MazaPor Francisco Gómez Maza

• Solamente en Nuevo León desaparecie
ron 51 seres humanos en enero

• Claro. En el estado regio sólo le importa
ría a Samuel si fueraTikTok

Es difícil, doloroso, estar pendientes
y desnudar los dramas que se viven
en este mundo. Preferiría escribir

de cuestiones positivas, totalmente bellas.
Pero, contradiciendo a los muy optimistas,
rayanos en la inconciencia, hay tanta belleza
como fealdad en los corazones humanos.

Coexisten los amores y los odios (las filias y
las fobias), como en los días de la ira, de con
frontación entre el Eros y elTánatos, entre lo
bólico y lo diabólico. Entre los chairas y los
fifís, como se califican en México los contra
rios políticos. Pero ahora no se trata de po
lítica como arte de bendecir o maldecir. La

interrogante que se impone, para empezar,
es: Qué está pasando en el estado de Nuevo
León, a cuyo frente está un personaje me
diático, que no ve más allá de la cámara foto
gráfica de su mujer: Samuel García, pero no
el colega periodista.Y la misma interrogante
vale para todo el país. La desaparición de
personas es un sello que marca los inicios
del año 2023, previo al cambio de mandos
de la república, cuando los y las buscadoras
de sus hijos continuarán interpelando al su
cesor de López Obrador por la desaparición
de un hijo, una hija, un padre, una madre, un
hermano, una hermana...

La desaparición de personas va en au
mento en aquel estado, al que aprendí
a querer ha muchos años, desde que mi
maestro de filosofía, Adolfo Suárez Rivera,
fue designado obispo de aquella diócesis.

En enero de 2023, se registraron 51 desa
pariciones de personas en el estado de Nue
vo León*, incluyendo casos de desaparicio
nes grupales, lo que refleja la gravedad de
un problema que no ha sido atendido, nos

ha informado Javier Ore!lana, encargado
de las relaciones con los medios informati

vo de CADHAC, organismo defensor de los
derechos humanos, fundado por la hermana
Consuelo Morales.

Las desapariciones en Nuevo León suce
den en un contexto de violencia equivalente
a los momentos más álgidos de la guerra
contra el narcotráfico en 2010 y 2011. Así de
grave es la situación de muchas familias
neoleonesas, que buscan y buscan a sus se
res queridos por todos los sitios donde pre
suntamente los secuestradores entierran los
cadáveres de sus víctimas.

Y de qué se queja el Ciudadanos en Apo
yo a los Derechos Humanos (CADHAC). La
mentablemente. sin ninauna conmentablemente, sin ninguna confianza, sin
ninguna esperanza, se queja de la inacción
del gobierno del estado. ¡Si fuera TikTok, el
gobernante y su mujer estarían prestos a
llamar la atención de los regiomontanos o
regios. Bueno. Es que la verdad, nadie se
preocupa por los desaparecidos. No vale la
pena. Los humanos nos podrimos al final de
la vida y no volvemos jamás. ¿Valemos o no
valemos la pena?

La gente de CADHAC está consciente de
que no existen excusas ni impedimentos
legales para que el gobierno (actualmente
de Samuel García, apadrinado por Dante
Delgado Ranauro, dueño de Movimiento
Ciudadano y sus financiamientos, y AMLO)
desarrolle políticas de prevención, atención,
reparación e investigación efectivas de las
desapariciones de personas.

En 2023 entró en vigor, lleva ya un mes
y cinco días, la Ley estatal sobre desapari
ción de personas. Además, desde 2011 exis
ten en el estado múltiples acciones e insti
tuciones desarrolladas para hacer frente a
esta tragedia, propuestas desde las propias
familias víctimas.

En pocas palabras, las autoridades de
Nuevo León están ante una problemática
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bien conocida por la sociedad neoleonesa y
especialmente por las familias de las perso
nas desaparecidas. Sin embargo, la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo León no tiene

fiscal por una crisis de gobernabilidad que
¡leva varios meses. Así mismo, es evidente
la incapacidad de las autoridades para dete
ner las desapariciones y otros actos violen
tos que están a la orden del día.

Las desapariciones de personas en Nue
vo León han aumentado de forma alarman

te, durante los últimos años. No hay pretex
tos para la inacción de las autoridades. CAD
HAC, al borde de la desesperanza, ha convo
cado urgentemente a las autoridades a asu
mir la responsabilidad que les corresponde

y a poner en marcha el andamiaje institucio
nal, construido durante más de una década
de denuncia, búsqueda y demanda. Pero no
sólo es Nuevo León. En todos los estados es

cotidiana la desaparición de personas, prin
cipalmente jovencitas y jóvenes.

En días pasados, la prensa reportó que,
en Chiapas, fueron localizadas 87 personas
que había desaparecido, en enero. En el es
tado de Hidalgo se reportaron 35 personas
desaparecidas en enero; 17 ya localizadas,
una fallecida. Jalisco, por su parte, reportó al
menos 50 personas desaparecidas en lo que
va del 2023. En enero hubo 75 denuncias, y
únicamente 25 de ellas han sido soluciona
das. Quedan 50 sin resolver.
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De Primera Mano
El efecto de la

Ley Nahle en Tabasco
La invalidación que hizo la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) de una reforma al artículo 11
de la Constitución deVeracruz que permitía
a cualquier ciudadano no nacido en ese es
tado ser candidato a la gubernatura con solo
acreditar una residencia mínima de cinco

años, lo que dejaría fuera a la secretaria de
Energía, Rocío Nahle García, aumenta la po
sibilidad de que enTabasco el partido en el
poder nomine a una mujer, que en este caso
sería Rosalinda López Hernández, directora
de Auditoría del Sistema de Administración

Tributaria (SAT). El 31 de enero que ios mi
nistros del máximo tribunal del país le die
ron palo a la modificación constitucional en
aquella entidad, se reactivó el escenario que
se mantiene en stand by, el cual ya se aplicó
en las elecciones intermedias de 2021 enTa

basco, cuando el vinotinto determinó que en
el municipio de Centro, que comprende la
capital Villahermosa, se postulase a Yolanda
Osuna Huerta para la presidencia municipal,
con lo que se dejó fuera a los hombres que
se habían apuntado por la Ubre, como el ex
candidato del PRI a la gubernatura, Jesús Alí
de la Torre.

Desde el año pasado que el director de
Fonatur, Javier May Rodríguez, arreció su
precampaña por la Quinta Gríjalva con el
aderezo de promover también por la Presi
dencia a la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el
nombre de la hermana del secretario de Go

bernación, Adán Augusto López Hernández,
se ha mantenido como as bajo la manga
del número dos del gabinete.

Y es que en el equipo de campaña del
encargado del Tren Maya dan como un he
cho que este ya tiene permiso de Palacio
Nacional para arrancar su proselitismo. "El
Presidente ya le dijo a Javier que camine, ya
está platicado el tema? le asegura a este re

portero uno de sus operadores.
Como propuesta de la corriente de Los

fundadores o duros, cuya paternidad se le
enjareta al director de Pemex, Octavio Ro
mero Oropeza, el titular de Fonatur tiene
como competidores internos solo a Raúl
Ojeda Zubieta, presidente del consejo polí
tico estatal de Morena, y a Jaime Lastra Bas
tar, presidente de la Junta de Coordinación
Política del Congreso local.

Entre Ojeda y Lastra, según coinciden
analistas, es el diputado local quien repre
senta a! adancismo. A menos que fuera

candidato presidencial Adán Augusto, su
consanguínea no podría aspirar a Plaza de
Armas', se vería mal que dos hermanos com
pitan juntos en una misma elección; es en
tonces cuando todos voltean a ver a Lastra,

Pero en caso de que el secretario de
Gobernación no logre la nominación a Pa
lacio Nacional, las probabilidades de Rosa
linda crecen de manera exponencial, para
10 cual la cúpula nacional morenista podría
determinar que por paridad de género a la
tierra del Presidente le corresponde postu
lar unafémina.

Por el lado del grupo de May no hay ex
ponentes del género que pudieran compe
tirle en lo interno a Rosalinda; y se sabe que
a la senadora Mónica Fernández Balboa,
que podría ser tomada en cuenta de forma
natural, se le considera parte del equipo del
senador Ricardo Monreal, ¡o que en automá
tico anula sus posibilidades.

El año pasado que estuvo en Villahermo
sa, Monreal declaró que las veces que ha vi
sitado la tierra de AMLO es por invitación de
la familia del exgobernador perredista Artu
ro Núñez Jiménez y de Mónica Fernández, a
quien llamó "mi amiga''

"Le dio el beso del diablo", opinó un in
tegrante del primer círculo de Morena cuan
do escuchó la entrevista de radio del zaca
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tecano. La posibilidad de que Rosalinda
López compita en 2024 por el vinotinto au
mentará la división que se vive en el partido
fundado por el inquilino de Palacio Nacional
en su propia tierra: la corriente de Octa
vio y Javier se mantiene en la postura de no
dejar pasar a ningún expriísta de la corrien
te neomorenista de Adán Augusto.

Por eso el lema de precampaña del res
ponsable del Tren Maya es Un fundador será
gobernador. De hecho, en la Ciudad de Mé
xico pocos han reparado que enTabasco la
sucesión presidencial ha detonado la divi
sión interna: desde agosto pasado, la gente

de May se declaró a favor de Claudia y en
contra de Adán Augusto, con el agravante
que quien golpea al inquilino de Bucare
11 es José Ramiro López Obrador. Que el
hermano del Presidente esté descalificando

a Adán Augusto ha causado confusión en el
edén lopezobradorista, pues las bases del
movimiento ya tomaron partido por la man
dataria capitalina con la etiqueta #EsClau
dia. La Sheinbaum tiene más propaganda
que Adán Augusto en la tierra de este y del
Presidente, pero, según José Ramiro, la de
aquella la pone el pueblo y el gobierno tabas
queño la del titular de Gobernación.
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Se comenta sólo con...
Las cosas en su sitio

Por Carlos Ramos Padilla*

Con motivo del aniversario de la
Constitución la ministra Norma Lu

cia Piña día pauta y ruta. De cara al
presidente López Obrador la ministra titular
de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, propuso un discurso a las autoridades
políticas para defender la "independencia"
del Poder Judicial con el fin de garantizar el
derecho de justicia y democracia ante las in
jerencias políticas.

Algunos pretenden distraer la fuerza de
su pronunciamiento acusando que rompió
el protocolo por no ponerse de pie y rendir
tributo al presidente, pero lo realmente im
portantes es el discurso pronunciado.

Con temple y mucho dominio la jurista
señaló: "La independencia judicial no es un
privilegio de los jueces, es el principio que
garantiza una adecuada impartición de jus
ticia para hacer efectiva las libertades y la
igualdad de las y los mexicanos.

La independencia judicial es la principal
garantía de imparcialidad. Nuestra principal
responsabilidad es garantizar el acceso a la
justicia viendo por la dignidad humana a
través de la promoción, protección respeto
y garantía de los derechos humanos conte
nidos en nuestra constitución''

Y es que al tomar protesta como titular
del Máximo Órgano de Justicia de la Nación
la jurista habría asegurado: "...se debe guiar
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación
y al Consejo de la Judicatura Federal, por
el camino que nos marca nuestra Consti
tución; que nos exige nuestra democracia
constitucional... tengo y tendré siempre
muy presente que el resultado es producto
de un arduo proceso al interior de este co
legiado, espejo de la complejidad nacional
y consecuentemente, institucional que esta
mos viviendo; electores y candidatos anali
zamos muy diversos escenarios partiendo
de nuestras convicciones y prioridades ins
titucionales; transitamos de buscar ser ele
gidos a decidir a quién elegir; el panorama

ha sido incierto hasta el último momento;
la incertidumbre es un presupuesto de la
libertad, dialogamos, discrepamos, construi
mos, finalmente, decidimos... la pluralidad
que representa, sin duda alguna, una de las

grandes riquezas de este órgano colegiado,
y como también sucede en nuestra labor
jurisdiccional, la decisión no remite a una
concepción personal, sino a un proyecto,
siempre perfectible del Poder Judicial Fede
ral que habremos de construir todos juntos''

La celebración del aniversario 106 de la
Constitución marcó evidentemente diferen

cias, sustanciales y necesarias. Y en esto
quedó la antesala del pronunciamiento de
Santiago Creel cuando anticipó que con "la
dictadora no se dialoga... El reto es encon
trar a través del diálogo político, la unidad,
no a través de una visión única, eso con
tradice la esencia de nuestra democracia'.'

Y estas manifestaciones se generan por di
versos motivos entre estos la cercanía del

cambio de gobierno federal en el 2024. Hay
tres tentaciones: demoler al INE, prolongar
el mandato presidencial y tratar de dominar
las decisiones internas de la Suprema Corte.
No son asuntos menores pero los tres tie
nen injerencia directa en la democracia.

La ministra Piña no sólo pretende forta
lecer el destino jurídico del país sino mos
trar que como mujer y académica presenta
las más sólidas cartas de presentación para
ejercer con dignidad el cargo, aún con las
evidentes presiones políticas de más alto
nivel. Por la Corte pasan las decisiones vita
les de la nación, ahí se oxigenan los debates
más fundamentados y serios para darnos
estructuras y consistencia.

Lo cierto es que las voces por defender
a la Constitución se multiplican y a ello se
suma Lorenzo Córdova asegurando que "en
la Constitución se han plasmado las refor
mas que permitieron al país transitar hacia
una democracia que, hoy por hoy, reconoce
la pluralidad de México, y garantiza y amplía
los derechos de ¡a ciudadanía. La Constitu

ción es la hoja de ruta de nuestra conviven
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cia democrática'' La ceremonia en Queréta

ro se convirtió en un reclamo unánime, un
llamado de atención al presidente para que
recapacite y deje aun lado sus obsesiones
de poder y se aleje de la cotidiana tarea por

estar dividiendo a la sociedad,

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Iiief iciencia y
cerrazón en Fxlomex

SIN RUMBO LA CAMPANA DEL PRI

Como dicen los aficionados de la lucha

libre, la aspirante de la alianza 'Va Por
México' a la gubernatura del Edomex,
Alejandra del Moral, está en las cuer
das y nadie le dice como romper esas
llaves chinas que la están asfixiando.
La dejan que se entretenga dan

do abrazos a diestra y siniestra, re
partiendo regalitos y sembrando de
promesas los caminos de la entidad
mexiquense.
Desde fuera se le ve como flota y se

mantiene cada vez con mayor debili
dad, sometida a los vientos que día a
día enfurecen a su paso.
No hay estrategia de mensajes, ni

mucho menos un equipo de comunica
ción que difunda, multiplique y siem

bre simpatías por la candidata. Todo
se lo dejan a sus palabras, a su acción,
su visión, y no es mucho lo que ella
pueda hacer.
La aspirante que descarga toda su

ira contra comunicadores que no le si
guen la corriente o que de plano le ex
presan su desacuerdo, se queda sola y
así va a terminar si no da un giro de ti
món a la estrategia, si la hay dirigida
a ganar votos para el día de las elec
ciones.

Me cagan los periodistas, maneja
como su frase favorita. No los sopor
tó. Son una caca, repite una y otra vez,
pero no hace nada por cambiar.
A decir verdad no es mucho lo que

puede hacer porque el equipo de co
municación encabezado por Jorge Pé
rez tiene otro patrón y obedece a otro
patrón, por ahora el más poderoso de
la entidad, el gobernador Alfredo del
Mazo.

No es de escatimarse el fuerte apoyo
que Del Moral recibe de Enrique Peña
Nieto, Eruviel Avila, Arturo Montiel y
de Emilio ChuayfFet, pero los millones
de pesos que han dispuesto para lle
varla al triunfo se encaminan a la ba

sura, por la ineficiencia, indiferencia e
ignorancia con el que su equipo de co
municación maneja la gigantesca tarea
de promoverla.
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Política
norteamericana

NADA PARA NADIE EN LOS COMICIOS

La situación política en los Estados Uni
dos es sumamente compleja, la lucha por la
presidencia, como es histórico, se presenta
rá entre demócratas y republicanos.

El gobierno del demócrata Biden man
tiene vaivenes que le han impedido lograr
solidez, aun así, se prevé su candidatura de
mócrata, pero ahora como nunca, su conti
nuidad en otro periodo se ve sumamente
difícil y al final, los republicanos están a la
expectativa, aunque tienen dudas de quien
será su candidato para la contienda en la
cual Donald Trump no la tiene nada segu
ra, ya que se han inscrito entre otros, Ron

DeSantis, Gobernador de Florida.
Lo cierto es que el poder ejecutivo tie

ne valor, pero no se quedan atrás los inte
grantes del Congreso, tanto en la Cámara
de Representantes, como en la de Senado
res; esta última en forma por demás sor
prendente, por una escasa diferencia, ha
quedado en manos de los demócratas y por
el contrario, la Cámara de Representantes
se encuentra bajo el liderazgo de los repu
blicanos, quienes hace unas semanas die
ron un espectáculo nada educado y si por
el contrario lleno de violencia verbal, físi
ca y todo tipo de descalificaciones. Parece
increíble que en un país como Estados Uni
dos se presenten situaciones que llegaron
a todo tipo de acciones indignas del ámbi
to político tan moderado de nuestros veci
nos del norte. Después de la trifulca y de 4
largas jornadas y 15 votaciones, algo que no
sucedía desde hace 160 años, fue electo di
rigente de la Cámara de Representantes el
republicano Kevin McCarthy, quien tam
bién la tiene complicada aun dentro de su
partido, esto porque algunos lo ubican co
mo un pregonero de Donald Trump y de al
guna forma promoverá la candidatura del
expresidente para enfrentarse nuevamen
te a Biden en las próximas elecciones.
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Del Moral, contra
las cuerdas
Como dicen los aficionados de la lucha libre,
la aspirante de la alianza Va Por México a
la gubernatura del Edomex, Alejandra del
Moral, está en la cuerdas y nadie le dice
cómo romper esas llave chinas que la están
asfixiando.

La dejan que se entretenga dando abrazos
a diestray siniestra, repartiendo regalitos y
sembrando de promesas los caminos de la
entidad mexiquense.

Desde fuera se le ve cómo flota y se
mantiene cada vez con mayor debilidad,
sometida a los vientos que día tras día
enfurecen a su paso.
No hay estrategia de mensajes, ni mucho

menos un equipo de comunicación que
difunda, multiplique y siembre simpatías
por la candidata. Todo se lo dejan a sus
palabras, a su acción, su visión, y no es
mucho lo que ella pueda hacer.
La aspirante que descarga toda su ira

contra comunicadores que no le siguen
la corriente o que de plano le expresan su

desacuerdo, se queda sola y así va a terminar
si no da un giro de timón a la estrategia si la
hay dirigida a ganar votos para el día de las
elecciones.

Me cagan los periodistas, maneja como
su frase favorita. No los soportó. Son una
caca, repite una y otra vez, pero no hace nada
por cambiar.
A decir verdad, no es mucho lo que puede

hacer porque el equipo de comunicación
encabezado por Jorge Pérez tiene otro
patrón y obedece a otro patrón, por ahora el
más poderoso de la entidad, el gobernador
Alfredo del Mazo. No es de escatimarse

el fuerte apoyo que Del Moral recibe de
Enrique Peña Nieto, Eruviel Avila, Arturo
Montiely de Emilio Chuayffet, pero los
millones de pesos que han dispuesto para
llevarla al triunfo se encaminan a la basura,
por la ineficiencia, indiferencia e ignorancia
con el que su equipo de comunicación
maneja la gigantesca tarea de promoverla.
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Maquiavelo tenia razón
Escasez de ideas, déficit de
la deliberación democrática

Por Koldo Herria*

¿Cómo conoce un príncipe si su ministro
es bueno o malo? He aquí un medio que no
induce jamás a error. Cuando ves a tu minis

tro pensar más en sí que en ti, y que
en sus acciones inquiere su provecho
personal, puedes estar persuadido de

que no te servirá nunca bien
El Príncipe

En e¡ Congreso mexicano está por
aprobarse una serie de reformas
a la legislación electoral, excluida

la constitucional, a partir de una iniciativa
gubernamental que, más allá del discurso,
busca evitar que las autoridades electora
les invaliden la candidatura presidencial dei
partido oficial, cuyo método de selección se
basa en encuestas que incentivan el cometi
miento de faltas graves consideradas en la
normatividad vigente. La y los aspirantes a
la candidatura, al formar parte del gobierno,
tienen una serie de limitaciones que, si se
rebasan, pueden caer típicamente en irregu
laridades cuya sanción consiste en impedir
la candidatura. Ya ha ocurrido en las con

tiendas de Guerrero y Michoacán. Por eso la
iniciativa le quita dientes al INE y alTribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación,

Las organizaciones civiles opositoras in
tentan articular un frente que presione a los
partidos políticos opositores a mantenerse
unidos, abrirse a la sociedad y establecer
un método de selección de candidatos que
les permitan ser competitivos. En el camino,
encontraron un espacio de lucha que consi
deraron urgente, llamaron a defender al INE
y, ahora, convocan a una manifestación en
el Zócalo a fines de febrero.

Los consejeros del INE han diseñado
y aprobado por unanimidad, en sesión de
Consejo General, una ruta jurídica para de
tener algunos de los cambios que, eventual
mente, serán aprobados por el legislador.

La antesala al proceso electoral en el que

se renovará la presidencia de la República
está marcada por la incertidumbre sobre el
marco jurídico que regirá las elecciones en
un país cuyas reglas electorales se basan en
la desconfianza, en la restricción y rigidez en
los procedimientos.

Tenemos dos escenarios de confronta

ción, uno abierto, el de la polarización de
posiciones anti o proAMLO; y uno velado o
casi, el de la lucha por el poder al seno de"
propio equipo de gobierno.

Lo que no tenemos en México es deba
te de altura, al menos no se observa calidad
en la deliberación. Si lo que ha funcionado
en tiempos recientes ha sido la democracia
procedimental cuyos padres fundadores
son los transitó/ogos mexicanos, la demo
cracia deliberativa vive tiempos de pobreza:
no hay proyectos de nación alternativos que
defiendan actores, grupos, corrientes de ex
presión o movimientos sociales; no vemos
diferentes argumentaciones sobre puntos
de vista y diversidad de intereses que incen
tiven la participación ciudadana en un sen
tido o en otro. Pareciera ser que quienes se
dedican a la política han dejado de leer. Se
ha sustituido la construcción de argumen
tos, se ha renunciado a ganar discusiones
por la fuerza de las ideas y el uso de la ra
zón. La oposición opta por la estridencia en
la que compiten LiliTéllez, Gabriel Quadri o
Germán Martínez para ver quién grita más,
más agudo y con insultos más duros. El ofi
cialismo de Morena opta por ganar las dis
cusiones a votazos. Sin discutir, levantando
la mano para aprobar algo sin leerlo y de
claran con orgullo que no fueron capaces de
titularse en sus estudios universitarios.

En la academia y en los medios de co
municación, las mentes privilegiadas por
las oportunidades de formación y estudios,
y por sus capacidades, renuncian a generar
conocimiento, a divulgar pensamiento y
transitan del análisis a la opinión y a la pro
paganda, en uno u otro bando. Difícilmente
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encontramos pensamiento lateral, explica
ciones, categorías de análisis, ideas.

No sabemos qué se piensa, qué se pro
pone, qué visiones sobre el rumbo y futuro
del país, ya no digamos qué proyecto de
nación postulan, desde el bloque opositor.
Tampoco sabemos qué piensan, que ideas y
posiciones tienen Claudia Sheinbaum, Mar
celo Ebrard o Adán Agusto López. Ni siquie
ra cómo plantean afianzar o profundizar las
políticas impulsadas por su jefe. Quizá por
que temen ser descubiertos pensando más
en sí, que en El Príncipe.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: New Left Review (NLR) Revista

bimestral fundada por Perry Anderson, con
análisis de la política mundial, la economía
global, teoría social contemporánea y movi
mientos sociales desde una perspectiva de
izquierda progresista. En español.

Serie: American Crime Story (Star+) Do
cuserie en tres temporadas autónomas,
la primera sobre OJ Simpson, la segunda
aborda el asesinato de Versace y la tercera
retrata el affaire ClintonLewinsky.

Podcast: Las edades de Mi/las (SER) Con
versaciones con el escritor Juanjo Millas
desde una mirada filosófica que descubre
un lado de la realidad desde la vejez.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria
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Indicador Político
Crisis de la transición 19772000
6. Populismos: Córdova vs. Córdova

11 libro con unE'título que se
¦ apropia de

la marcha ciudadana
del 13 de noviembre

organizada por el
bloque conservador
CoparmexClaudio X.
GonzálezJosé Wol

denberg tiene como
esencia el eje políti
coideológico del INE
de Lorenzo Córdoba Vianello y Ciro Muraya
ma Rendón: convertir al Instituto Electoral

en un aparato de choque políticoelectoral
caracterizando como populista al proyecto
presidencial 20182024 y su posibilidad de
extenderse otro sexenio en el 2024.

Con instrumental de técnica educativa

de reducir los problemas a planteamientos
sencillos y con el método de Cari Schmitt
el del amigoenemigo que critica el Córdo
va kelseniano, el libro La democracia no se
toca presenta un test político para concluir
que el presidente López Obrador es un po
pulista de la peor ralea.

Sin embargo, una revisión de la histo
ria política del país desde la fundación de
MéxicoTechnotitlan revela que el eje rector
del sistema/régimen/Estado mexicano ha

sido... el populismo, trazando esta línea
histórica que Octavio Paz introdujo en el de
bate político en su ensayo Posdata', la con
tinuidad sistémica delTIatoaniVirreySeñor
Presidente como el alma del aparato políti
co mexicano de poder.

En 1973, el politólogo Arnaldo Córdova
padre del consejero presidente Córdova
Vianello publicó su ensayo La ideología
de la Revolución Mexicana. La formación

del nuevo régimen y allí estableció con cla
ridad que el proyecto de sistema/régimen/
Estado del ciclo revolucionarioposrevolu
cionario era el populismo, al grado de se
ñalar con claridad que el mexicano era un
"régimen populista'' La prueba de la histo
ria se encuentra en el populismo en los go
biernos indígenas, en el virreinato que no
estableció la esclavitud sino la encomien

da, la etapa autonomistacentralistaliberal
y el largo ciclo revolucionario, incluyendo
decisiones populistas como factor de co
hesión social y de clase en el largo período
neoliberal 19832018.

Arnaldo Córdova resume los tres princi
pales rasgos del régimen populista mexica
no posrevolucionario:

Una línea de masas cuyo objetivo esen
cial era conjurar la revolución social mani
pulando a las clases populares mediante la

satisfacción de demandas limitadas.

 Un sistema de gobierno paternalista y
autoritario que se fue institucionalizando a
través de los años.

Un modelo de desarrollo capitalista...
concillando a las clases sociales y obligan
do a todos los grupos a convivir bajo el mis
mo régimen político.

Asimismo, definió las diez característi
cas de la ideología de la clase dominante:

1. El Estado es concebido como el

verdadero puntal de la organización y el
desarrollo.

2. El principio básico de la organización
social era la propiedad privada.

3. La ideología dominante, tanto del
porfiriato como de la Revolución, se fun

dó en la idea de que la idea de rectora de
soluciones políticas era combatir el atraso
material.

4. El orden y las instituciones sociales
se definen como necesidades que la socie
dad es incapaz de instalar por cuenta propia
y entonces interviene el Estado,

5. De la idea del orden social y de la vida
institucional se deriva un modelo de conci

liación de grupos y clases sociales bajo la
dirección y el arbitraje del gobernante.

6. Las masas populares son aceptadas
como un punto de apoyo esencial para la
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política del desarrollo vía el bienestar social
con programas sociales inmovilizándolas
para la disciplina.

7 Las explosiones revolucionarias de
las masas se conjuran permanentemente
con el programa de reformas sociales,

8. El atraso del país fundamenta una
política exterior que depende del apoyo del
imperialismo, pero que reconoce la rectoría
del Estado.

9. El nacionalismo asume la condición

de ideología y práctica política de desarrollo
interno y cohesión social.

10. La ideología la produce el Estado y
sus clases y no los intelectuales al servicio
de la clase dominante.

Córdoba y Murayama, por lo tanto,

han producido un libro estaliniano de ata
que ideológicoelectoral al populismo, sin
reconocer el papel histórico de este mo
delo de cohesión social y los dos y el INE
buscan facilitar el relevo del populismo
histórico por un proyecto nacional defini
do por sus ahora aliados conservadores
estratégicos: la Coparmex, el señor X y
Woldenberg como el diseñador del mo
delo electoral salinista que subordina la
democracia electoral a los intereses de la

clase empresarial dominante.
Política para dummies: la política sirve

para destruir la política.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Los que exigen diálogo en
realidad quieren moches, AMLO

11 reduccionisE!mo de An
¦ drés Manuel

López Obrador es ab
soluto. No le da para
más. Simplemente
no concibe que quie
nes le piden diálogo,
como el domingo lo
hizo el presidente de
los diputados el panista Santiago Creel, sea
para ir a acuerdos que beneficien a todos
los mexicanos.

No. Él mismo se explica:
"A veces, cuando dicen: 'Queremos diá

logo', nosotros decimos: No. No es que no
respetemos y que en la democracia debe
de haber pluralidad, es que el diálogo que
ellos quieren busca prebendas, es regresar
a los moches.

"Acuérdense ustedes cuando esta

ba Carstens de secretario de Hacienda, yo
creo que era Calderón el presidente, apro
baban los presupuestos por unanimidad,
es decir, todos los diputados. Antes se les
llamaba '\evantamanos', ahora todo es elec
trónico ya. Tres años aprobando el presu
puesto de manera unánime.

"¿Qué, acaso Carstens es el gran maes

tro de la política?
"No, es que repartían moches, maicea

ban. Pero todo ese dinero se quedaba arri
ba, en beneficio de una minoría. Por eso
había presupuesto para el pueblo, porque
también el gobierno no tenía como pro
pósito beneficiar al pueblo, el gobierno su
función durante el periodo neoliberal fue
facilitar el saqueo, un facilitador del saqueo,
se dedicaban a facilitar el traslado, la trans
ferencia de bienes públicos a particulares.
Esa era la esencia del gobierno, era como
una oficina para entregar contratos, conce
siones y vender bienes nacionales a parti
culares. "Entonces, era otra situación, por
eso ahora ya no es así: Diálogo sí, pero sin
corrupción.

'"Vamos a negociar' ¿Qué vamos a ne
gociar? ¿Impunidad? ¿El que se siga entre
gando el presupuesto a particulares, a una
minoría? ¿Que se siga permitiendo el tráfi
co de influencias?

"Es como lo de los medios: Sinos arre

glamos con un buen contrato de publicidad,
pues a aplaudir y a callar, y a quemar incien
so al presidente"', remató..

Por eso mientras él esté en Palacio, no
habrá diálogo con opositores. Así de di
recto. Para él todos son corruptos y lo que

buscan es restaurar el viejo sistema de los
moches. Santiago Creel deberá buscar otro
tema de sus próximos discursos e interven
ciones ante AMLO.

NORMA PIÑA, EL ORGULLO DE AMLO
A diferencia de Jesús Ramírez, quien en

redes sociales criticó a la presidenta de la
Suprema Corte Norma Piña por no levan
tarse de su silla a la llegada de AMLO al pre
sidium del Teatro de la República, el man
datario se dijo orgulloso de ella porque eso
muestra que no es su empleada.

En su mañanera de ayer lo explicó así:
"Ayer (el domingo) me dio mucho gus

to porque se notó, yo creo que porque
estaba cansada o no quiso pararse la mi
nistra presidenta de la Suprema Corte de
Justicia, pero me dio mucho gusto, me dio
muchísimo gusto porque eso no se veía
antes, los ministros de la Corte eran em
pleados del presidente.

"Desde luego, en la formalidad, desde
el porfiriato, se hablaba, ¿no?, de la divi
sión, del equilibrio entre los poderes, pero
en realidad el poder de los poderes era el
Ejecutivo. ¿Cuándo se había visto que se
quedara sentado el presidente de ¡a Corte
en un acto así? Eso me llena de orgullo por
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que significa que estamos llevando a cabo
cambios, es una transformación, ya no es el
presidente el que le da órdenes a ministros,
y también es un desmentido cuando de ma
nera exagerada se habla de una dictadura,
de una tiranía''

¿Usted cómo lo ve?

SE REQUIERE REGRESAR LA
CONSTITUCIÓN A SUS ORIGENES

Para Ricardo Monreal, el gran negocia
dor desde el Senado de ¡as reformas cons

titucionales en este sexenio, la Carta Magna
requiere de otros cambios a fin de restituir
le su sentido original.

"En mi vida política, la cual hasta hace
cuatro años ejercí como oposición a la clase
gobernante, me enfrenté al uso faccioso de
la ley. El régimen pasado utilizaba el marco
legal a su antojo para perseguir detractores
e impedir el avance de la democracia. Por
ello, puedo asegurar que, ante la falta de un

gobierno cuyo objetivo sea el bien común,
la regencia de las leyes es superior a la de
los hombres.

"Hoy, después de años de luchar por vi
vir en una sociedad más justa, la situación
empieza a cambiar. Aunque aún vivimos en
un país en donde la impunidad es rampan
te, lo cierto es que la esencia del gobierno
es virtuosa, y poco a poco nos alejamos del
uso faccioso de la legalidad y nos acerca
mos a la simbiosis entre el Estado de dere

cho y la justicia, para que ninguna persona
se encuentre por encima de la aplicación de
la ley, y la ley no pueda estar por encima de
la justicia. Una realidad en la que lo legal es
justo, y lo justo, legal.

"Ayer se cumplieron 106 años de la pro
mulgación de la Constitución. Coincidimos
con lo declarado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador durante el discurso
que pronunció en elTeatro de la República.
Es cierto que durante un largo periodo de

tiempo el texto de la Carta Magna se ale
jó del espíritu de esta, pero es igualmente
verdadero que a través del trabajo de las
últimas dos legislaturas se han logrado
conquistas legales que la acercan nueva
mente a los principios revolucionarios y a
su esencia social.

"Por eso, como parte de la transición
política que México está experimentando,
y en lo personal, como catedrático de la
UNAM y constitucionalista, nunca dejaré de
defender nuestra Ley Suprema, pero tam
poco seré omiso respecto a los abusos que
se han cometido y se pueden llegar a come
ter tergiversando su uso y espíritu"

El mensaje es: si llego a Palacio conti
nuaré con la limpia de la Constitución, pero
dentro de la legalidad y el respeto al Estado
de Derecho. Igual castigaré los excesos co
metidos ahora, en la 4T

¿Neta?
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Capitanas
Primera reunión

El Banco de México (Banxico), que encabeza Victoria
Rodríguez Ceja, tendrá esta semana su primera reu

nión de política monetaria del año, en la cual se antici
pa que la Junta de Gobierno apruebe un aumento de 25
puntos base a la tasa de referencia, para dejarla en 10.75
por ciento.

También se trata de la primera reunión para el nue
vo subgobernador Ornar Mejía Castelazo, quien ha si
do señalado por tener poca experiencia para ser parte
de la Junta de Gobierno del banco central, por lo que los
ojos de expertos estarán puestos en sus contribuciones a
la decisión.

Será importante analizar los detalles de esta primera
reunión, a través de la minuta que se difunde días des
pués, pues en ese documento será posible tener un me
jor acercamiento a la forma de pensar del nuevo inte
grante, del cual se sabe poco en cuanto a su razonamien
to económico.

Otro de los puntos esperados de esta primera sesión
del año es la inflación, pues está por verse lo que el Ban
co espera, si el panorama ha mejorado o no.

Para analistas, este punto es clave porque de ajus
tar las estimaciones, se podrían dar aumentos de mayor
magnitud para la tasa en las siguientes reuniones.

Hace un año, la tasa se ubicaba en 5.5 por ciento y la
discusión se centra ahora en si debe elevarse aun más o
existen ya condiciones para dejar a un lado las alzas.

Capacidad
digital
Fuera del grupo de los sie
te bancos de importancia
sistémica, hay institucio
nes que ya muestran avan
ces significativos en el de
sarrollo de sus capacida
des digitales.

Banco del Bajío es uno
de esos casos, pues al cie
rre de diciembre de 2020
alcanzó importantes cifras
en esta materia: aproxima
damente, 73 por ciento del
monto y número de tran
sacciones del banco se reali
zaron a través de canales no
asistidos, esto es banca digi
tal y ATMs.

En el banco que capita
nea Edgardo del Rincón,
los clientes que transaccio
nan en canales digitales cre
cieron 26.5 por ciento anual
en 2022, métrica en la que
destaca que las personas fí
sicas tuvieron un incremen
to de 36 por ciento..

Otro rubro son las tran
sacciones digitales en el ca
nal móvil de BanBajío, las
cuales tuvieron un relevan
te crecimiento de 60.8 por
ciento, y destaca el incre
mento en las transacciones
de personas que fue de 50.7
por ciento y en monto de
68.6 por ciento.

En cuanto al monto to
tal de las transacciones rea
lizadas a través de canales
digitales, es decir, móvil y
web, éstas crecieron 27.9 por
ciento, mientras que el nú
mero de transacciones se
incrementó 33.9 por ciento
anual.

Sin duda, acelerar la di
gitalización debe ser priori
dad en muchas institucio
nes financieras.

Amplían
servicio

La Billetera de Google suma
a su cartera de tarjetas digi

tales a RappiCard.
A partir de hoy, los

usuarios de RappiCard que
estén activos a través de los
dispositivos Android podrán
hacer uso del servicio finan
ciero bajo la modalidad de
pagos sin contacto, siempre
y cuando su dispositivo inte
gre tecnología NFC.

La adición de Rappi
Card, que lleva José Muri
üo, a la Billetera de Google
busca ampliar la posibilidad
de los sistemas de pagos di
gitales, a través de la tecno
logía y de la digitalización
de la economía en México.

De acuerdo con el gi
gante tecnológico, las bille
teras digitales que son fá
ciles de usar y que tienen
un amplio acceso pueden
incentivar el crecimien
to del PIB de los países
emergentes.

Fue en noviembre del
año pasado, cuando Google
lanzó en el mercado mexi
cano su primera billetera de
pagos, herramienta tecnoló
gica que almacena tarjetas,
boletos, pases y contraseñas
de cuentas bancarias.

Entre los socios de Goo
gle para este producto des
tacan Visa, MasterCard,
Banregio, Banorte, Hey Ban
co, Inbursa y Nu y ahora,
RappiCard.

Hoyo en uno

Flecha Azul Tequila, em
presa fundada por Aron
Márquez y Abraham Ali
cer, se hizo del campeo
nato Saudi International,
de la LIV Golf, que busca
competir con la tradicio
nal PGA.

El campeón mexicano
también es cofundador de
la marca de tequila Pre
mium que se produce en
Jalisco.

Mientras que Márquez
compagina su negocio
tequilero con la dirección
de Wildcat Oil Tools, em
presa de origen texano en
focada en la renta de ma
quinaria pesada, Ancer se
ha consolidado como el
golfista mexicano núme
ro uno.

Si bien la tequilera es
una empresa de nicho, entre
sus socios están figuras co
mo el actor estadounidense
Mark Wahlberg.

Y evidentemente pa
ra Ancer, no todo es tequi
la. La recién nacida League
Golf ya tiene lista una fecha
en México, que se dispu
tará en Mayakoba, Quinta
na Roo este mes, en la cual
participará el empresario
tequilero.

capitanes@reforma.com

ANA LOPEZ
MESTRE ...

Tras casi ocho años
al frente de AmCham

México, dirige aho
ra la minera NewmontW " $

—di y en el País, líder en pro
ducción de oro y des
tacada en plata, zinc,
cobre y plomo. Debe
rá impulsar la agenda
de sustentabilidad. En
los últimos tres años,
la empresa basada en
Denver ha hecho in

versión social equivan lente a 150 millones de

pesos.r
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La mano

que te alimenta
mí me enseñaron#1
desde niño que no

monler la
mano de quien te da de co
mer y qué podemos decir de
alguien (Ricardo Mejía Ber
deja) que le mordió la mano
al Presidente".

Patético, así se expre
só (supongo que orgullo
sámente) Mario Delgado
hace unos días para atacar
la candidatura del rebelde
y otrora favorito Ricardo
Mejía Berdeja, que hizo su
berrinche para así dividir al
bloque cuatrotero en su in
tento de desplazar al PRI en
Coahuila

Esta desafortunada

(por no decir otra palabra)
declaración pinta de cuer
po entero a Delgado y a to
da la cúpula de acólitos del
TlatoanL

Y, OJO, porque uso el
término en el sentido lite
ral, porque son discípulos de
un mesías tropical que exige
fe ciega en sus dogmas ina
movibles.

Como bien dijo Juan
Ignacio Zavala, "parece
que Delgado tuvo una edu
cación canina".

Ja, ja, ja... totalmente,
digamos que un adiestra
miento Pavloviano. Porque,
de hecho, el dicho comple
to dice así: "Quien muerde
la mano que le da de comer,
acostumbra lamer la bota de
quien lo patea".

Tristemente para Mé
xico, AMLO ha resultado
ser un buen adiestrador
de los chuchos de su círcu

lo cercano.
Andrés Manuel y Delga

do son la antítesis del deber
ser, son el antiejemplo. Ha
cen todo lo contrario a las
mejores prácticas.

Porque un buen jefe no
adiestra canes.

Al contrario, un gran lí
der en la política o los ne
gocios:
1. Conjunta un equipo hete
rogéneo que complemente
sus habilidades y, sobre todo,
que refuerce sus áreas débiles.
2. Privilegia talento y ex
pertise sobre lealtad ciega.
Entiende que los lambisco
nes simplemente generan el
síndrome del "rey desnudo"
(o para México hoy, del Tla
toani sin ropa).
3. Desarrolla un ambien
te que permita un debate
franco y abierto. Una dis
cusión sobre ideas y no sobre
personas. Una arena donde

la mano que le da de comer,
acostumbra lamer la bota de
quien lo patea".

Tristemente para Mé
xico, AMLO ha resultado
ser un buen adiestrador
de los chuchos de su círcu
lo cercano.

Andrés Manuel y Delga
do son la antítesis del deber
ser, son el antiejemplo. Ha
cen todo lo contrario a las
mejores prácticas.

Porque un buen jefe no
adiestra canes.

Al contrario, un gran lí
der en la política o los ne
gocios:
1. Conjunta un equipo hete
rogéneo que complemente
sus habilidades y, sobre todo,
que refuerce sus áreas débiles.
2. Privilegia talento y ex
pertise sobre lealtad ciega.
Entiende que los lambisco
nes simplemente generan el
síndrome del "rey desnudo"
(o para México hoy, del Tla
toani sin ropa).
3. Desarrolla un ambien
te que permita un debate
franco y abierto. Una dis
cusión sobre ideas y no sobre
personas. Una arena donde
gana la mejor idea y no ne
cesariamente la del jefe.
4. Escucha y tiene la vir
tud de cambiar de opinión
cuando descubre que existe
una mejor alternativa a sus
preconceptos.

El resultado de esta fór
mula dista mucho de amaes

trar una jauría de perros
(aunque sean finos), que nun
ca muerdan la mano que los
alimenta y que laman las bo
tas del mandamás.

Muy por el contrario, es
ta combinación promue
ve colaboradores indepen
dientes, creativos, innova
dores y participativos. Crea
equipos que realmente ayu
dan a transformar lo que sea
para bien.

Por otro lado, un gran
colaborador:
a) Conoce de su materia y
hace la tarea. Se prepara pa
ra poder generar valor agre
gado a equipo y metas.
b) Participa. No calla, a pe
sar de que lo que vaya a decir
contradiga aljefazo. Entiende
que lo más importante es el
resultado y no los caprichos
de un líder, por más transfor

gana la mejor idea y no ne
cesariamente la del jefe.
4. Escucha y tiene la vir
tud de cambiar de opinión
cuando descubre que existe
una mejor alternativa a sus
preconceptos.

El resultado de esta fór
mula dista mucho de amaes
trar una jauría de perros
(aunque sean finos), que nun
ca muerdan la mano que los
alimenta y que laman las bo
tas del mandamás.

Muy por el contrario, es
ta combinación promue
ve colaboradores indepen
dientes, creativos, innova
dores y participativos. Crea
equipos que realmente ayu
dan a transformar lo que sea
para bien.

Por otro lado, un gran
colaborador:
a) Conoce de su materia y
hace la tarea. Se prepara pa
ra poder generar valor agre
gado a equipo y metas.
b) Participa. No calla, a pe
sar de que lo que vaya a decir
contradiga aljefazo. Entiende
que lo más importante es el
resultado y no los caprichos
de un líder, por más transfor

mador que sea
c) Argumenta con claridad
y contundencia. Deja que
hablen los datos, las mejores
prácticas, la lógica y la razón.
d) Acompaña críticas con
propuestas/soluciones.
Brinda alternativas para que
puedan ser comparadas y
evaluadas. Entiende que no
hay nada más desagradable
que un criticón.
e) Es flexible y creativo.
Identifica posibilidades de
mezclar y mejorar sus ideas
y propuestas. Evita la rigidez
dogmática
f) Si puede comprometer
se lo hace; y si no, renun
cia Como bien dice Jeff Be
zos, sabe que la discusión en
algún momento termina y la
implementación inicia Pero
tampoco compromete sus
principios, si algo de a tiro
no le parece, emigra

Características totalmen
te contrarias al entrenamiento
Pavloviano que le gusta tanto
a Mario Delgado y a la 4T.

Comportamientos que
facilitan la consecución de
grandes metas. Cimientos
que fomentan innovación

mador que sea
c) Argumenta con claridad
y contundencia. Deja que
hablen los datos, las mejores
prácticas, la lógica y la razón.
d) Acompaña críticas con
propuestas/soluciones.
Brinda alternativas para que
puedan ser comparadas y
evaluadas. Entiende que no
hay nada más desagradable
que un criticón.
e) Es flexible y creativo.
Identifica posibilidades de
mezclar y mejorar sus ideas
y propuestas. Evita la rigidez
dogmática
f) Si puede comprometer
se lo hace; y si no, renun
cia Como bien dice Jeff Be
zos, sabe que la discusión en
algún momento termina y la
implementación inicia Pero
tampoco compromete sus
principios, si algo de a tiro
no le parece, emigra

Características totalmen
te contrarias al entrenamiento
Pavloviano que le gusta tanto
a Mario Delgado y a la 4T.

Comportamientos que
facilitan la consecución de
grandes metas. Cimientos
que fomentan innovación

y desarrollo.
Adiestrar perritos obe

dientes apenas logra ali
mentar egos pequeñitos
de jefes chiquititos. Pro
mueve equipos de enanos
disciplinados que sólo son
buenos para lamer botas y
manos alimentadoras.

Provoca que reine la gri
lla y la irracionalidad. Gene
ra ambientes donde florecen
dogmas y caprichos sin sentido.

Engendra el triste espec
táculo que hoy presenciamos
en México.

El camino a la mejora
real y duradera es en cam
bio muy distinto.

Si quieres volar alto,
busca águilas y no perri
tos falderos.

EN POCAS PALABRAS...
"Los grandes hombres son co
mo las águilas".

Arthur Schopenhauer, fi
lósofo alemán.
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What's
News

El conglomerado de
puertos a energía con

trolado por el magnate
indio Gautam Adani dijo
que sus fundadores liqui
darán por adelantado un
préstamo de 1.1 mil millo
nes de dólares que estaba
respaldado por acciones
de algunas de sus compa
ñías, buscando reforzar la
confianza de inversionis
tas tras un desplome de
sus títulos en las últimas
dos semanas. Adani
Group señaló que sus
accionistas controladores
han aportado para ade
lantar el pago del crédito
antes de su vencimiento
en septiembre del 2024.

? El coloso petrolero
Chevron Corp. busca
cerrar un trato de explo
ración energética con Ar
gelia, al redoblar el país
africano esfuerzos por
reemplazar la oferta rusa
sancionada en Europa,
revelaron fuentes. En la
última década, compa
ñías de EU han suspendi
do operaciones en países
petroleros de Medio
Oriente y África que
veían como políticamen
te riesgosos. Chevron
firmó un memorándum
de entendimiento con la
paraestatal Sonatrach
para investigar oportuni
dades de gas natural en
el 2020, pero los avances
habían sido lentos.

? Newmont Corp. ha
hecho una oferta de unos
17 mil millones de dólares
para adquirir a la austra
liana Newcrest Mining
Ltd. buscando sellar uno

de los tratos más impor
tantes por una minera
de oro global, mientras
la industria batalla para
hacer nuevos descubri
mientos del metal precio
so. Newmont, uno de los
mayores productores de
oro del mundo, con sede
en Colorado, presentó una
propuesta condicional no
vinculante para adquirir a
Newcrest, el productor de
oro cotizado en bolsa más
grande de Australia.

? Tyson Foods Inc.
anunció que sus ganan
cias cayeron en su primer
trimestre fiscal, a medida
que crecían los gastos
y caían los precios de la
carne de res. La compañía
registró una utilidad de
316 millones de dólares en
el periodo que concluyó el
31 de diciembre, compa
rado con 1.12 mil millones
de dólares un año antes.
La empresa dijo que el
precio de venta de la car
ne de res disminuyó 8.5%
en promedio, mientras
que sus precios del pollo
subieron 7.1% y 1.4% los
del puerco.
? Hilton Worldwide
Holdings Inc. y otras
compañías hoteleras
importantes intensifican
esfuerzos para reclutar
propiedades de mar
cas competidoras, una
forma de mantener el
crecimiento al desacele
rarse la construcción de
hoteles. Spark by Hilton
es la 19a marca de la com
pañía, pero es la primera
desarrollada para ser ex
clusivamente un vehículo
de conversión.
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El malestar del Presidente

con los jueces sólo va
a aumentar por...
Fue interesante ver la ris

pida relación entre los ti
tulares de los Poderes de

la Unió n este do mi ngo en el Ani
versario de la Constitución, ce
lebrado en Querétam Para em
pezar, de llamar la atención el
manoseo en los lugares, según se
pudo ver en un video, para alejar
del Presidente de la República a
te presidentes del Senado, de la
Cámara de Diputadas y a la mi
nistra presidenta de la SQTN. En
particular, se alejó al diputado
Creel y a la ministra Pina, cuan
do el año pasado sus antecesores
sí estuvieron, conforme a proto
colo, ¡unto al Ejecutivo.
También interesante ver có

mo el vocero presidencial se
quejó de la "falta de protocolos*'
de la ministra Pina al no recibir
de pie al Presidente y de la cam
paña en redes sociales que si
guió. Asi,este año inicia no tanto
con lo que se dijeron entre po
deres, sino con una serie de "for
mas* que muestran que la civi
lidad política se agotó. Ya López

Obrador había mandado seña
les, desdelamañanera, detrítica
a los jueces federales. El males
tar, corno lo han reportado varias
colegias; periodistas, versaría .só
brelos fallos adversos que jueces
le han dado al Ejecutivo.
Pero si estos temas; han tensa

do la relación entre poderes, lo
que viene es probable que ya no
sean diferencias protocolarias,
sino una abierta "guerra" por di
ferendos legales serios: lo prime
ro serán los cientos de litigios an
te las reformas electorales que el
Presidente ha Llamado su plan B.
El objetivo central del gobierno
federal parece ser "ahorrar" re
cursos mediante el debilita
miento del servicio profesional
electora] y de las áreas que fis
calizan el gasto de los partidos en
el 1NE. Asi, al momento en que
se apruebe el plan B, cientos, de
funcionarios serian cesados. Así
que muchos litigios versarán so
bre disputas electoral®.
Otro punto de conflicto entre

el Ejecutivo y los tribunales será

la ultima resolución de la Corte
Interamericana de Derechos
Humanos (Corte IDH: contra el
Estado mexicano. Esta resolu
ción, que fue notificada a la Se
gpb apenas el 27 de enero, esta
blece que en México se debe eli
minar la figura del "arraigo" y
modificar cómo opera la "pri
sión preventiva oficiosa". Am
bos temas fueron modificados,
en 2019, para que e! gobierno y,
sobre todo, la Fiscalía General de
la República, tuvieran niás he
rramientas contra presuntos de
lincuentes.

La realidad es que ambos me
canismos, de décadas atrás, se
han desvirtuado y ahora peor,
pues se han usado más para,con
trol político. Con estas figuras es
como los casos más emblemáti

cos de políticos, en este sexenio,
han ido a la cárcel López Obra
dor lanzó el año pasado fuertes
criticas a la SCJN cuando esta

tratóideeliminarporoompleto la
prisión preventiva oficiosa, por
cieno, siendo una de las ponen
tes la ministra Pina,

Pero ahora, una ¡instancia in
ternacional, la Corte IDH, ha or
denado un cambio profundo a
nuestro sistema legal y ha sen
tenciado que ambas medidas le
gales son violatorias a te com
promisos con los derechos hu
manos en México y en el conti

nente. El gobierno federal ha rei
terado que la medida no le gusta:
primero, formalmente le man
daron decir a la Corte IDH que
"no resulta aceptable su preten
sion* y luego el secretario de Go 
bernación, Adán Augusto Ló
pez, declaró que era "un despro
pósito de la Corte IDH ponerse
por encima de la Constitución y
faltarle el respeto al Estado me
xicano".
'Con, lo anterior, queda claro

que el gobierno no va a cumplir
la sentencia, ni a cambiar cómo
usa el arraigo y la prisión preven
tiva, pero la, sentencia interna
cional €5de aplicación inmedia
ta para todos los jueces en Mé
xico, Y los magistrados interna
cionales, que por unanimidad la
votaron, lo dejaron clarísimo en
el pinto 219 de su resolución.
Con ello, ¿qué va a pasar cuando
jueces; nieguen nuevos arrestos
en temas de alto impacto, o
cuando se ordene dar libertad o
prisión domiciliaria a algunos de
los expolíticos hoy detenidos?
El fallo internacional y suobli

gatoriedad para los jueces abrirá
un nuevo choque entre poderes.
O nos convertimos en un Estado

moderno, en el que todos los po
deres respetan fallos, a nos vol
vemos un país dictatorial, en
donde estos se desacatan. •

Twftter (JTejrrto
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¿se acabo la fiesta finteen?
::::: Luego de Lulíw. arios de financiamiento
accesible, Llegó él momento de te verdad para
las empresas financieras tecnológicas (finteeh),
que ahora deben reporta! beneficios a los in
versionistas, nos cuentan Entre el cierre: de
les modelos de negocio que no pudieron
prosperar en México, así como las firmas que
ya enfrentan problemas, se percibe un, fenó
meno que va un poco en contra del espíritu
de las fi/Uech: han ernpeaido a pedir prestado
a los bancos. Nos explican que uno de los
atractivos de este tipo de negpeios era que
iban a sustituir al, sector financiero tradicional,
pero, lejos de eso, los retas, que comienzan a
tener varias fimtech llevan a los teneos a ver

las como cualquier otro diente, más allá de
ser una competencia directa. Está por verse
que tan sata son esos problemas, nos diren.
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Su primera vez en Banxico
::::: El próximo jueves, después de que se dé a
conocer la inflación en el primer mes del año,
la Junta de Gobierno del Banco de México,
encabezada por Victoria Rodríguez Ceja,
dará a conocer su decisión de política mone

taria, con un incremento
esperado de 25 puntas base,

^ 2 para llevar la tasa de refe
rencia a 1075%, Con ello, se
concretará una diaminudéo
en el ritmo de alzas tras el
incremento de SO puntos
base de diciembre pasado.
Además, esta sera la prime

Victoria ra decisión del subgobema
Rodríguez dor Ornar Mejía Castela

zo, tras su ratificación ape
nas el pasado 1S de enero. Respecto a su pos
tura de política monetaria, nos comentan que
podría ser más centrorestrictivo Otawkish).
No obstante, será hasta la publicación de las
minutas de esta reunión cuando ae conocerá
más sobre su perfil.

Sanüoms se puso muy chipi
::::: Nos dicen que en donde se pusieron muy
chipi les fue en la cadena de restaurantes San
borns, propiedad del magnate mexicano, Car
los Sllni Helú. Pero no crean que por nielan
ralla. Nos cuentan que aprovechó muy bien

el Día de Ja Candelaria, pues
este 2 de febrero se Muye
ron como platillo especial en
el menú los tamales de cfai

pilín. Nos dicen que la or
den con dos tamalitos y
frijoles refritos, café, choco
late o atole ;se vendió como
pan caliente, a cambio de
16S pesos. Tan es así, nos re
portan, que se seguirán sir
viendo casi todo este mes, y

no se descanta que pronto se incluyan tam
bién los otros tamales favoritos del inquilino
de Palacio Nacional, los chanchamítos. Ese
platillo, típico del, sureste, seguramente no fal
tó en la mesa presidencial en las celebracio
nes de la semana pasada, nos comentan.
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Desde el poder se dice que la propuesta de
cabotaje aéreo es para tener más competen
cia, más aerolíneas, aunque sean extranjeras,
para dos fines: conectar al país y para que ba
jen los "carísimos" precios de los boletos de
avión. Vaya que ambas son música para los
oídos de cualquier consumidor, pero, ¡ojo!,
porque los argumentos deben soportarse en
hechos, no en dichos y menos en discursos
mañaneros.

De acuerdo con información de laAFAC,
que encabeza Miguel Enrique Vallín, en
2022, las aerolíneas nacionales operaron
220 rutas domésticas en el país. México
rompió récord moviendo arriba de 107 mi
llones de pasajeros, más de 50%de ellos en
vuelos domésticos^Pero, mire, 77% de todos
los pasajeros aéreos del país se concentra
ron en sólo siete aeropuertos: AICM, Cancún,
Guadalajara, Tijuana, Monterrey, Los Cabos y
Puerto Vallarta. ¿Quiénes eligen estos desti
nos? Pues los pasajeros, los caprichos no lo
deciden. En esas siete terminales operan 70
aerolíneas.

¿Falta de competencia?, ¿la concentración
se da por oferta?, ¿cuántas rutas más se nece
sitan? Si bien las rutas domésticas las pueden
operar sólo las nacionales, también es cierto
que la combinación con las extranjeras gene
ra un círculo virtuoso precisamente de com
petencia. Entregar el territorio aéreo a otros
países, ¿para qué?

¡Oh, sorpresa! 60% de los costos aeropor
tuarios provienen de las tarifas y servicios pú
blicos. Dentro de los costos de un boleto de

avión —eso no lo dice el presidente López
Obrador y menos el general Isidro Pastor,
el director del AIFA—, alrededor del 35% es el
combustible y otro 35% de impuestos, dere
chos y la carísima Tarifa de Uso de Aeropuerto
(TUA). El resto son los costos operativos de las
empresas aéreas.

Los impuestos y la TUA son más altos
que los propios cosí os de operación de las
aerolíneas y, a cambio, recibimos aero
puertos viejos, algunos remodelados, pero
con infraestructura arcaica, servicios de na
vegación aérea con problemas por falta de

presupuesto y condiciones laborales dignas,
filas eternas en migración y aduanas.

Por eso, la FAA, de Billy Nolen, degradó,
no las aerolíneas o los aeropuertos, sino a la
autoridad por incumplir estándares interna
cionales de seguridad.

Los márgenes financieros de las aerolíneas
son de un dígito, aveces negativo y no reciben
subsidios, por el contrario, son grandes con
tribuyentes del SAT, por lo que extraña que
el gobierno quiera su quiebra. Lo que no se
dice es que, para que funcione, como en Eu
ropa, debe haber piso parejo y reciprocidad,
no apertura unilateral. Donde hay que poner
foco es en los márgenes operativos de los ae
ropuertos porque tienen el gran monopolio
de la recaudación de la TUA y más del 50%
procede de esa tarifa que, en el caso de AICM,
es la más cara del mundo y llega a representar
hasta 65 .'• del precio del boleto de avión.

Por ejemplo, en el AICM le cobran por
vuelo doméstico 28.04 dólares, 53.24 en in
ternacional y, el colmo, se usa para pagar la
cancelación del NAIM, no para reconstruirlo
y dignificarlo como la gran puerta de entrada
que es para el turismo de nuestro país.
Ahora bien, jamás la aviación había sido

tan democrática. Las familias tarifarias de las

aerolíneas tradicionales y de bajo costo ex
plican por qué cadavez son más accesibles a
la población, porque hay competencia y hoy
es más barato volar que hace 20 años. Según
datos del Inegi, en verano de 2022 el precio
promedio de los boletos dentro de territorio
nacional en las principales 10 rutas fue 2696
menor en términos reales respectó de la mis
ma temporada de 2019. ¿Carísimos? Sí, pero
por la turbosina, los impuestos y la TUA.

Así pues, queda fuera del radar que el ca
botaje sea el pretexto para "mejorar la cónec
tividad y bajar los precios". La intención de
fondo es forzar a que el AIFA tenga más vue
los, pero, una vez más, la estrategia es total
mente equivocada porque el mercado manda
y por más que le pongan cabotaje, tren bala,
puentes, taxis, autobuses, Metrobús o agua
bendita, los aviones sólo se llenan cuando la
demanda, no el gobierno, lo pide.
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El banco del nearshoring
No tiene mucho sentido detenerse a señalar lo evidente: el

gobierno no está haciendo lo suficiente para aprovechar el
fenómeno de relocalización, está distraído en una agenda
política sin visión de futuro.

Como tradicionalmente sucede, la iniciativa privada actúa
con mayor velocidad e inteligencia que los gobiernos. La relo
calización es un fenómeno mundial y se está dando con o sin
la ayuda del gobierno. Hay diferentes señales, especialmente
en el norte del país, como la relocalización que está avanzan
do a pasos agigantados. Va mucho más allá de la confianza
o no que se pueda tener en esta administración, puesto que
estos fenómenos van más allá de un determinado gobierno.

Ya comienza a ser llamativo cómo empresas de origen chi
no se están ubicando en México, debido a que saben que en
el futuro cercano requerirán una posición dominante hacia el
mercado de Estados Unidos. Hoy es diñ'cil saber cuánto durará
el fenómeno de la relocalización, pero sí implica un quiebre
en las tendencias del gobierno mundial que se desarrollaron
durante los últimos años del siglo pasado y, por momentos,
se creían inamovibles en el comercio mundial.

Quienes tomen ventajas comparativas de esta nueva forma
de hacer comercio serán los ganadores en los próximos años.
El fenómeno va más allá del establecimiento de fábricas, sino
de quienes puedan aprovechar su posición.
REMATE INTELIGENTE

Uno de los casos más relevantes de cómo se debe aprove
char el fenómeno del nearshoring es HSBC, dirigido por Jorge
Arce, puesto que tiene un enfoque verdaderamente claro en
el aprovechamiento de este fenómeno comercial. De hecho,
puede decirse que una parte de las empresas de origen chino
que vienen a México lo hacen de la mano de HSBC, que glo
balmente ha desarrollado una poderosa capacidad para los
temas relacionados con el comercio internacional.

Para dar un ejemplo, hace unos días trajeron una delega
ción de más de 400 empresas chinas de tamaño mediano en
sectores tan diversos como fabricantes de productos electró
nicos, de cocina, asadores, muebles.

Lo que hace HSBC es traerlos al país para que se enamo
ren de lo que ven en cuanto oportunidades geográficas y de
operación. El equipo de tarea que ha constituido Arce busca
que aquellos que se interesan en una posición en México por

lo macro, puedan hacerlo posible a través de lo micro.
Ofrecen servicios que van desde apertura de cuentas para

ejecutivos, hasta grandes redes de financiamiento internacio
nal. No debe olvidarse que HSBC es muy poderoso en Reino
Unido, Estados Unidos y México y que, por tradición, es el
banco más global, que conecta Asia con el resto del planeta.

De acuerdo con lo que ha recogido HSBC entre estos clien
tes se pueden encontrar algunas constantes. Les gusta mucho
la posición geográfica, estabilidad de la economía y les preo
cupan temas que tienen que ver con la seguridad y operativos
como devoluciones de IVA. En muchos de estos casos, los
representantes de las empresas ya tomaron una visión global
y se están enfocando en temas como restaurantes, escuelas y
la fomia en la cual se desenvolverán dentro del país.

Es fácil suponer que, cuando éstas comienzan a ser sus
preocupaciones, quiere decir que ya están concentrados en
cómo buscarán hacerlo posible. Quizá se debe seguir con mu
cha mayor atención la fase en la que ya están muchas em
presas con la relocalización y no fijarse tanto en lo que está
dejando de hacer el gobierno.
REMATE POSPUESTO

Hoy está acordada la reunión entre los trabajadores sindicali
zados de Nafin y Bancomext con la dirigencia a cargo de Luis
Antonio Ramírez Pineda en las instalaciones de la Secre

taría del Trabajo. El moderado optimismo de las dirigencias
sindicales no es compartido por el Padre del Análisis Supe
rior, puesto que es claro que la secretaria del Trabajo, Luisa
Alcalde, es poco mas que un florero, que nó está interesada
en mejorar las condiciones laborales de este grupo de trabaja
dores, quizá porque el Presidente no le ha dado instrucciones.

Ramírez Pineda debe ser visto como un júnior de la polí
tica, quien parecería más interesado en sus aspiraciones per
sonales que en cumplir un trabajo correcto como director de
estos bancos de desarrollo.

Parecería que está en la idea de que heredó un puesto por
obra y gracia de su papáy puede hacer prácticamente lo que
le venga en gana, sin tener que rendir ningún tipo de cuentas
por los pobres resultados del banco.

Si no tuviera esas creencias tan equivocadas 110 seguiría
despachándose con la cuchara grande del puesto y mante
niendo un acoso en contra de las representaciones sindicales.
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IEn donde la información va y viene,
pero no hay nada firme és en Interjet,

cuyo director es Carlos del Valle. Resulta
que se presume que la aerolínea ofreció a
los trabajadores reiniciar operaciones tras
una liquidación que incluiría parte de las
acciones de la empresa, así es, como si los
empleados no necesitaran el dinero que
por ley les corresponde. Entre las triqui
ñuelas que se escuchan por ahí es que se
les liquidaría 50%. conforme a lo que re
conoció la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje, y se negociaría la otra parte con
acciones. La realidad es que se necesita
capital fresco para que se les pague a los
acreedores y regrese a volar la aerolínea y
no ocurrencias que no tienen futuro.

2 El capital productivo sigue fluyendo
• al país. Ahora, Daikin, firma japonesa

especializada en calefacción, ventilación y
aire acondicionado inició la construcción
de dos plantas de producción en San Luis
Potosí, con una inversión por 300 millones
de dólares, la cual forma parte de la estra
tegia de expansión de Goodman Manufac
turing (marca de Daikin Industries), cuyo
presidente y CEO es Satoru Akama. Con
ello se busca dar respuesta a la creciente
demanda de productós, al crecer casi 10

veces el tamaño de sus instalaciones en el
estado donde habrá, además, un centro de
atención a clientes, estacionamientos inte
ligentes, subestación eléctrica y un Centro
de Investigación y Desarrollo.

3 Ante el impacto que siguen tenien
• do muchos restaurantes por el tema

covid19 y otras regulaciones como la ley
antitabaco, CocaCola, que dirige en Mé
xico Roberto Mercadé, y Reservándo
nos lanzaron la iniciativa Sabores Locales,
que fomenta la visita a pequeños y gran
des restaurantes tradicionales para apoyar
al sector gastronómico con promociones y
descuentos. Muchos restaurantes tuvieron
que cerrar por un tiempo por la pandemia
y, por ende, redujeron ventas y empleos: y
a pesar de que han regresado a sus activi
dades habituales, el número de visitas no
tornó a ser el mismo. El sector gastronómi
co figura como la segunda rama económi
ca en generación de empleos.

4 El mercado automotriz en México

•está cambiando y los usuarios están
dando la oportunidad a las nuevas mar
cas, principalmente las que provienen
de China. Una de ellas es JAC, de Isidoro

Massri, la cual ensambla sus unidades
en Ciudad Sahagún, Hidalgo. La empre
sa planea continuar con su buena racha,
la cual le permitió tener un crecimiento
de casi 100ÍÍ al cierre de 2022 y entre sus
principales objetivos para este año es dar
continuidad a la expansión de sus puntos
de venta a fin de acercarse a los clientes
finales. Además de la planta de ensamble,
la empresa tiene un almacén de autopar
tes destinado a evitar retrasos prolonga
dos en la atención a sus clientes.

5 Los indicadores económicos más re
• cientes del país se encuentran en

claroscuros. Los semáforos que publica
México ¿cómo vamos?, que dirige Sofía
Ramírez, muestran que el crecimien
to fue de 3.0% en 2022, superior al pro
medio histórico, pero inferior a la meta de
4.5S! La creación de empleo formal fue su
perior a 752 mil plazas, pero se necesitan
1.2 millones de nuevos puestos cada año. Y
la inflación repuntó a 7.94% en la primera
quincena de enero, muy por encima de la
meta de 3.0%. Así, si se quiere ver el vaso
medio lleno, la mayoría de estos indicado
res está en terreno positivo; pero, si se quie
re ver medio vacío, los resultados aún son
insuficientes para las necesidades del país.
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Grupo México resiente
compra de Banamex;
Becker se mantiene
con fondos
Germán Larrea sé encuentra buscando financiamiertto para
comprar Banamex. Según lo informado por Bloomberg, estaría
por cerrar un crédito de alrededor de cinco mil millones de
dólares, con lo cual podría llegar a ofrecer por Banamex unos
siete mil millones o hasta ocho mil millones de dólares,
ACCIONES DE GRUPO MÉXICO
Sin embargo, hay un dato que no le está gustando al mercado.
El adquiriente del crédito es Grupo México, el grupo minero
de Germán Larrea, cuyo valor es impresionante, de más de
30 mil millones de dólares.

Las acciones de Grupo México, uno de los tres principales
productores de cobre a nivel mundial, han sufrido mermas
por el posible préstamo para comprar Banamex. Las acciones
habrían bajado en los últimos cinco días, de 4.54 dólares por
acción a 4.22 dólares. Incluso, un análisis de Scotiabank pone
como un factor de riesgo para Grupo México el adquirir un
préstamo, como grupo, para comprar Banamex. Los analistas
de Scotiabank ven distintas conflictos de interés cuando un
grupo minero compra un banco con esas dimensiones.

Para ellos, lo mejor sería que Germán Larrea, y su familia,
fueran los tomadores del crédito, a título personal. Aunque,
como sabemos, es más fácil y económico tomar prestado y
poner las acciones de una compañía como garantía.
CONCESIONES MINERA, FERROVIARIA Y...
¿BANCARIA?

El otro riesgo para Germán Larrea es su exposición a nego
cios que son concesiones gubernamentales. Tiene minas en
concesión (Grupo México). Tiene una de las principales líneas
ferroviarias también en concesión gubernamental (Ferromex).
Cuenta con autopistas de peaje (SalamancaLeón y libramien
to de Silao). De hecho, el único negocio de Larrea que no es
concesión es Cinemex, la exhibidora de películas.

Con Banamex tendría otro negocio concesionado. Tan es
así que el presidente López Obrador está más que pendiente
de la venta del banco.
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LARREA NEGOCIA IMPONDERABLES, AUNQUE
BANAMEX ES ATRACTIVO
Germán Larrea, nos dicen fuentés financieras, más bien esta
negociando el precio de Banamex con Citigroup. Estaría vien
do, por ejemplo, algunos imponderables como Oceanografía
u otros posibles pasivos ocultos.

Banamex todavía perteneciente a Citigroup y dirigida por
Manuel Romo, tiene interesantes atractivos. Uno de los prin
cipales es su captación económica. Sigue siendo uno de los
cuatro bancos más importantes de México, con gran red de
sucursales y mercado al menudeo, por lo que su captación es
económica. El otro gran negocio de Banamex, nada despre
ciable, son las tarjetas de crédito, donde sigue siendo uno de
los dos líderes del mercado y, como se sabe, ha gestionado
bien su relación Con CIE para mantener la compra de boletos
en preventa, entre otras cuestiones.
BECKER SIGUE CON BLACKROCK Y APOLLO GLOBAL

Lo malo en el proceso, Citigroup ya no puede esperar mucho
más tiempo para vender Banamex. De varios postores (San
tander, Banorte, Inbursa), ya sólo quedan dos.

El postor más fuerte sigue siendo Germán Larrea con
un grupo importante de inversionistas (Antonio del Valle,
Eduardo Tricio y asesores como Pedro Aspe y Javier
Arrigunaga).

Y el otro postor en la contienda sigue siendo Daniel Becker,
presidente de Grupo Mifel, actual presidente de laAsociación
de Bancos de México, quien mantiene en la oferta a fondos
internacionales como BlackRock, Apollo Global Management.
Por eso, Becker no ha dicho oficialmente que está fuera de la
contienda, porque no lo está. Él está esperando a ver la nego
ciación de Larrea y, si éste no lo logra, él podría lanzar una
oferta por Banamex. Becker ha resguardado el silencio de la
operación, pero para nada está fuera de la misma.

Todo dependerá de la negociación final de Larrea por Ba
namex, pero es un hecho: Grupo México ya empezó á sentir
los costos de una posible adquisición de Banamex.
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Banxico,
telecomunicaciones,
Cofece, TLCAN
En la celebración del 106 aniversario de la promulgación
de la Constitución, López Obrador aseguró que, debido
al neoliberalismo, no se aprobaron reformas constitucio
nales que beneficiaran al pueblo.

Son muchos los ejemplos de reformas en sexenio an
teriores que sí han beneficiado a la economía y a los más
pobres. La reforma en telecomunicaciones se tradujo en
mayor competencia y, por consecuencia, en menores tari
fas y mayor cobertura. La prueba es que, desde que inició
el que llama paga y se eliminó el roamtng nacional, hoy
todos los mexicanos de menor ingreso tienen acceso a
un teléfono móvil que pueden recargar desde 50 pesos y
seguir recibiendo llamadas y tener acceso a wifi y redes
sociales.

Está también la autonomía del Banco de México que,
junto con la política cambiaría de libre flotación y la es
tabilidad en las finanzas püblicas, iniciadas en el sexenio
neoliberal de Zedillo, favorecieron la estabilidad en las
finanzas públicas. Desde 1995 no hemos vuelto a tener
una crisis en el sector financiero y el primero en presu
mir al superpeso es López Obrador. Otros ejemplos de
reformas neoliberales exitosas son la transformación de
la exCófeco en la Cofece, que lucha por una mayor com
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petencia en todos los sectores,
menos telecomunicaciones, que
le toca al debilitado IFT.

Y, desde luegó, está la apro
bación del TLCAN, hoy TMEC,
que ha permitido un comercio
trilateral por más de 600 mil
mdd.
LENTO, AVANCE EN ÍNDICE
DE IGUALDAD DE GÉNERO
Con 12 emisoras, México es el 2o
país en América Latina y el lO®3
a nivel mundial en número de

emisoras en el índice de Igual
dad de Género Bloomberg 2023,

Liza Parlatore, directora Co
mercial en México y Centroamérica de Bloomberg LP, re
conoce que el GEI avanza cada año con 600 emisoras en
2023, pero falta aún un gran camino por recorrer, sobre
todo en países como América Latina donde no hay regu
lación que obligue a una mayor participación de mujeres
en puestos directivos y consejos de empresas.
En el caso de América Latina, Brasil está en primer

lugar con 16 emisoras y participaron también Argentina,
Chile, Colombia, Perú, Uruguay y Ecuador.

Si bien el número de emisoras mexicanas que ingresó
al GEI se incrementó de 10 a 12 en un año, el número de
inscritas disminuyó ligeramente de 18 en 2022 a 17 en
2023, mientras que a nivel global se registró un crecimien
to de más de 10%.
EMISORAS MEXICANAS EN EL GEI

Un dato positivo es que este año participaron empresas
de más sectores. Las mexicanas son: CocaCola Femsa,
Vesta, Fomento Económico Mexicano, Gentera, Grupo
Aeroportuario del Centro Norte, Grupo Aeroportuario del
Pacífico, Bimbó, Chedraui, Banorte, Quálitas, Regional y
WalMart de México.

En total se inscribieron 17 emisoras mexicanas, pero
sólo 12 lograron entrar al GEI y las otras 5, cuyos nombres
no se divulgan recibieron recomendaciones para poder
aprobar en 2024.

Los cinco pilares que se analizan para incorporarse al
GEI son: liderazgo y canalización del talento, igualdad y
paridad salarial, cultura inclusiva, política contra acosó
secuela y marca externa.
Parlatore confía que cada año en América Latina y a

nivel global habrá más empresas interesadas en participar,
porque el cumplimiento de los estándares ESG son cada
vez más importantes en la reputación y calificación de las
empresas: porque es un factor de atracción y retención de
talento y porque son más atractivas para los inversionistas.
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AMLO sí recula

• or qué cambió de
J \J opinión? Eso lo revis
V> i aremos aquí mismo.
Sucede que, ya de salida, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, corrigió el viernes su
discurso de defensa a ultranza de

la industria petrolera.
Enfilado hacia el último tercio

de su mandato, advirtió lo que es
un hecho: el mundo cambió y a
él también le toca hacer algo.

"Ya todos los acuerdos que se
están haciendo para la defensa y
protección del medio ambiente,
para enfrentar los problemas
del cambio climático están

exigiendo que ya no se utilicen
energías fósiles", dijo López
Obrador.

¿En qué contexto? En San
Luis Potosí, durante la presentac
ión de nueva infraestructura de

la alemana BMW para aumentar
su producción de coches en esa
entidad.

"Ustedes están invirtiendo.

Les agradecemos mucho la
confianza y tienen asegurado
el éxito para esta nueva planta,
que además significa ir hacia ad
elante, pensar en el futuro, son
energías renovables, es el futuro
de la industria automotriz", dijo
también el mandatario.

Sucede que este hombre
nacido en un pueblo en el que la
prosperidad venía acompañada
de la marca Pemex, ha sido
superado por una realidad de la
que nadie escapa.

El 1 de enero de este año

entró en vigor en Alemania una
nueva ley que expone a sus em
presas a ser minuciosamente re
visadas por su gobierno. Operen
en donde operen. Se basa en la
Ley de Obligaciones de Debida
Diligencia Empresarial en las
Cadenas de Suministro.

Sus compañías deben imple
mentar un sistema de gestión de
riesgos con exámenes periódi
cos, para evitar impactos adver

sos sobre los derechos humanos

y el medio ambiente. El descuido
las expone a procesos judiciales
y multas.

Eso es en la Alemania de

BMW. En la Unión Europea de
la que esta nación forma parte,
están por lanzar una medida
similar para toda la región.

En 2022, la Comisión Euro
pea anunció propuestas para la
diligencia en materia de sosteni
bilidad.

Impondría obligaciones a las
empresas de tomar medidas para
todos sus proveedores, en toda
su cadena de valor. Atención,
Querétaro, Guanajuato, Tijuana,
Monterrey, Estado de México...
San Luis Potosí.

La meta es evitar violaciones

de los derechos humanos y la
legislación medioambiental de
aquella región.

"Las empresas multina
cionales que tienen relaciones
comerciales con la UE deberían
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considerar iniciar evaluaciones

de riesgo de su cadena de sum
inistro para cumplir con estas
próximas reglas", dijo la semana
pasada Jacques Buhart, socio
en París de la firma de abogados
McDermott Will & Emery.

Todo eso ocurre en Europa,
pero golpea tan lejos como en
Corea del Sur, en donde una
encuesta de 300 empresas afili
adas a la Cámara de Comercio e
Industria el grupo de presión
más grande del país mostró el
domingo que 40 por ciento de
sus empresas seleccionaron las
normas de Diligencia Debida
de Sostenibilidad Corporativa
de la Unión Europea, como un
problema clave de sostenibilidad
para este año.

Si la empresa para la que
trabajan ustedes vende algo a
Europa, conviene que vigilen el

asunto si quieren mantener su
trabajo. También deben hacerlo
si la suya envía algo a Estados
Unidos.

En el país más importante
para la economía mexicana, sus
agencias de gobierno emitieron
una propuesta de sostenibilidad.
Preguntaron a las compañías
su opinión y el periodo para
responder concluirá la semana
entrante, el 13 de febrero.

Le llaman Regulación Federal
de Adquisiciones y su borrador
fue publicado el 10 de noviem
bre de 2022 por la adminis
tración del presidente Joe Biden.

¿Qué exige? Medir las
emisiones directas e indirectas

de cada empresa que venda al
gobierno más de 7.5 millones
de dólares al año. Eso implicaría
para algunos medir incluso las
emisiones de sus flotillas y la
basura que tiran sus clientes y

proveedores.
Alemania, la Unión Europea

y Estados Unidos son nombres
de regiones con la suficiente
influencia para hacer recular a
cualquiera. El presidente Andrés
Manuel no fue excepción.

"Si la empresa para
la que trabajan
ustedes vende

algo a Europa o a
Estados Unidos,
conviene que
vigilen el asun to si
quieren man tener
su trabajo"
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Banxico, a
desacoplarse del Fed
Esta semana el Banco de

México llevará a cabo su

primera reunión program
ada de política monetaria del
año y dará a conocer su decisión
sobre la tasa de interés. Los cinco

temas que considero más rele
vantes son: (1) Aumento de la
tasa de referencia en 25 puntos
base (0.25 puntos porcentuales);
(2) Desacoplamiento de las
acciones del Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos
(Fed); (3) Nuevo miembro de la
Junta de Gobierno; (4) Posibil
idad de un voto disidente; y (5)
Cambios a la trayectoria proyec
tada de inflación.

(1) Decisión de política mone
taria. Se anticipa ampliamente
que este jueves 9 de febrero
la Junta de Gobierno decida
elevar la tasa de referencia en

25 puntos base (pb) a 10.75 por
ciento, su nivel más alto desde
mediados de 2001 (utilizando
la tasa de fondeo bancario

por razones de disponibilidad
de la serie de datos, debido a
que Banxico adoptó la tasa de
referencia como instrumento

de política monetaria en 2008).
El alza de tasas de esta semana
sería la catorceava vez consecu

tiva que Banxico incrementa la

tasa de referencia desde junio de
2021. De dichas alzas, Banxico
ha "acompañado" al Fed en
las últimas siete, manteniendo
el diferencial entre la tasa de

referencia de Banxico y la tasa
defedfunds del Fed en 600 pb.
Cabe señalar que ésta es una de
las razones por las cuales el peso
ha mantenido la fortaleza que ha
observado en los últimos meses
frente al dólar.

(2) Desacoplamiento del Fed.
Considero que el alza de tasas
de Banxico de esta semana

será la última del ciclo actual
de restricción monetaria. Sin

embargo, por el lado del Fed,
tanto el consenso de analistas,
como los precios de los activos
financieros relacionados con la
tasa defedfunds en los Estados
Unidos y las propias indicaciones
de los miembros del Comité de

Operaciones de Mercado Abierto
del Fed (FOMC), anticipan que
el banco central de los Esta
dos Unidos elevaría la tasa en

25pb al menos una vez más en
marzo. Eso quiere decir que,
si Banxico eleva la tasa por
última vez en este ciclo de alzas

este jueves, Banxico se estaría
efectivamente desacoplando
del Fed. Reconozco que no sería
'un gran desacoplamiento',
pero al menos Banxico podría
"dejar que la política monetaria
actúe" sobre la economía, para
que la inflación continúe su
camino hacia el objetivo de 3.0
por ciento. Veo difícil que en el
comunicado que acompaña la
decisión de Banxico, la Junta
de Gobierno haga explícito que
con esta alza terminaron su ciclo
de alza de tasas. Normalmente
los bancos centrales no se "atan

las manos" y prefieren dejar las
opciones abiertas, en caso de
ser necesario volver a elevar la

tasa en el futuro. Sin embargo, sí
podrían ser explícitos en que se
desacoplarán del Fed y que sus
decisiones futuras sobre el nivel

de la tasa de referencia pon
drían estar más en función del
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comportamiento de la inflación
(así como sus expectativas y sus
determinantes).
(3) Nuevo miembro de la
Junta de Gobierno. Esta será
la primera reunión de política
monetaria para el subgoberna
dor Ornar Mejía, recientemente
nombrado por el Ejecutivo y
ratificado por el Senado. En
mi opinión y habiendo cono
cido a Ornar en su faceta de
subtesorero de la Federación,
considero que es un funcion
ario público comprometido con
nuestro país y con el mandato
del Banco de México. Así, más
que en el comunicado, en las
minutas observaremos un tono

institucional y centrado de su
parte, similar a la argumentac
ión que ha llevado a cabo la sub
gobernadora Galia Borja desde
que Ornar se unió a su equipo
como su asesor principal en
marzo de 2021 (pueden leer so
bre su trayectoria en la siguiente
liga: https://www.banxico.org.
mx/conociendobanxico/d/%7B
682A9C46C481241BEB5E85
A9AC48E0DB%7D.pdf).
(4) Posibilidad de un voto dis
idente. Considero que el esce
nario base es que los miembros
de la Junta de Gobierno voten
por un alza de 25pb de manera
unánime. No obstante lo ante

rior, creo que existe una proba
bilidad no negligible de que la
subgobernadora Irene Espinosa
vote por un alza de 50pb, argu
mentando que todavía no hay

claridad de que la inflación sub
yacente se encuentre en una ten
dencia a la baja. En mi opinión,
una votación así mandaría un

mensaje a los participantes de
los mercados financieros de que,
aunque haya parado su ciclo de
alza de tasas, Banxico dejaría 'el
dedo en el gatillo' por si se torna
necesario continuar elevando la
tasa de referencia.

(5) Cambios a la trayectoria
proyectada de inflación. Si bien
considero que este no va a ser el
punto focal de los participantes
de los mercados (por eso lo puse
en número cinco), creo que sería
una buena oportunidad para que
Banxico elevara su proyección de
inflación, sobre todo para 2023
a una trayectoria más realista
con respecto al comportamiento
pasado en el que la velocidad
de desinflación fue muy simi
lar a la velocidad con la que se
incrementó. Esta revisión al alza

les permitiría a los miembros de
la Junta de Gobierno estar más
tranquilos, dejando la tasa sin
cambio por un cierto periodo de
tiempo y no tener que aumentar
la tasa o enviar señales restricti

vas en caso de que la inflación se
muestre más 'necia' para bajar,
como considero que será el caso.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica dei banco Barciaysy
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Euromonitor
invierte 3 mdd
en México

La consultora Euromonitor In
ternational invertirá este año en

México entre 2 y 3 millones de
dólares, para contratar personal
y contar con infraestructura
en el país, lo que le permitirá
duplicar los ingresos que tiene
actualmente en el país, advirtió
Robert N. Senoir,fundador
de la consultora.

Confesó que la pandemia
del Covid19 retrasó sus planes
de abrir oficinas en México, sin
embargo ahora contará con ope
raciones directas en la Ciudad de
México, con lo que el contenido
local ya no saldrá de Chicago,
como antes ocurría. Las oficinas
en México estarán bajo el mando
de Marco Verde, y se trata de la
décimo sexta oficina entre los

100 países donde la consultora
ofrece sus servicios.

"Con una cercanía geográfica
con Estados Unidos, hace que
sea un mercado perfecto para
establecer un hub de research

en la región de las Américas. El
nearshoring que está surgiendo
después de los problemas con
la pandemia, ha hecho que las
empresas busquen ubicaciones
cercanas a sus principales mer
cados para evitar disrupciones
en la cadena de suministro por
factores no planeados", detalló

"N Senoir.

La fir'íña'deorigenbf itání'co
celebra 50 años y los otros países
donde tiene oficinas son Reino
Unido, Estados Unidos, India,
Sudáfrica, Dubai, Alemania,
Hong Kong, China, Brasil, Corea,
Singapur, Australia, Japón, Chile
y Lituania. Adelantaron que un
siguiente país sería Kazajistán,
siendo un punto medio en Eu
ropa y Asia, ahora con la guerra
de Rusia con Ucrania.

Dueños de Churrería
Porfirio descartan
al modelo de
crowdfunding
Como es conocido, en los más
de dos años de pandemia varias
franquicias dejaron colgados a
sus inversores en plataformas
de crowfimding, una situación
que generó mucha preocupación
y mala reputación al sector. En
este contexto, jugadores como
Franquicia Master, dueños de
Churrería Porfirio, descartaron
ya el modelo de crowdfunding
por la falta de transparencia
que sigue existiendo, mientras
consultoras como Feher apuntan
por el voto de confianza para
potenciar al sector.

"El entrar en un modelo de

crowdfunding está jugando
mucho con la certidumbre de

las personas y el dinero incluso,
porque invertir 7 o 10 mil pesos
para abrir una churrería de
800 mil pesos, necesitas a mil
personas en un negocio que vas a
ganar algo ridículo", puntualizó
José Luis Uberetagoyena,
codirector de Franquicia Master

Un ejemplo fue Cervecería del
Barrio, que entró al modelo de
crowdfunding a finales de 2019,
y, en el 2020, con la pandemia
y la pausa en operaciones, no
pagó absolutamente nada a sus
inversionistas; para el 2021 el
rendimiento que les dio fue de
7 pesos, y el 2022 comenzaron
a recibir menos de 60 pesos
mensuales como pago de rendi
miento por inversiones que hicie
ron arriba de los 20 mil pesos.

"El modelo de alimentos y
bebidas tiene muchas variables,
y la realidad es que depende de
una buena operación, cree
mos que el éxito de un negocio
depende de un inversionista que
se adueña del proyecto y cree en
su proyecto de vida, y se compro
mete a que funcione; a diferencia
de inversionistas que no tienen
compromiso por hacerlo crecer",
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opinó Vladimir Ramírez, cofun
dador de Franquicia Master.

Agregó que a su percepción
existe una falta de transparencia
en la propuesta del crowdfun
ding, ya que es entrar completa
mente a un modelo de riesgo, y
sin regulación.

La firma cuenta entre sus
marcas como Frozen Donuts;
Canerrol, que compite con
Cinnabon; Bahamas, que es una
franquicia de helados de yogurt
para competir con Moyo y Nu
trisa, y Vualá Crepes, todas están
entre los 500 y 800 millones de
pesos por unidad de franquicia.

Ferenz Feher, director de la
consultora Feher, consideró que
el crowdfunding todavía tiene
mucha oportunidad por crecer
en el modelo de franquicia, con
forme se avance en la aplicación
de la ley que regula a las fintech,
empresas que están funcionando
como las mediadoras de la
inversión.

"Lo que vino a hacer bien la
legislación en la materia es regu
lar las cosas. Los que están bien
son las empresas, los que a veces
no están bien son los que se fon
dean a través de crowdfunding, y
eso está empezando, entonces en

el momento que la ley empiece
a aplicarse, a analizar en qué se
va el dinero, hablará bien para
el sistema, esto viene a afinar la
oportunidad", apuntó Feher .

"Con unacercanía
.geográfica con EU¡
hace que sea un
mercado perfecto
para establecer un
hub de research

en la región de las
Américas''
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¿Rapidez contra seguridad
en el mundo financiero?

La elección para hacer
operaciones financieras,
sea un banco o una Fintech,

contrario a lo que muchos pien
san, estaría basada en quién es
más rápido en responder que en
el futuro usuario. Revise a detalle

si es una alternativa segura para
realizar transacciones, pedir un
crédito o "guardar" su dinero.

En un mundo financiero en el
cual la digitalización de los servi
cios es una realidad, y en donde
cada vez más bancos buscan tener
una licencia bancaria tradicional

para operar solo en el mundo
virtual o crear una marca nueva y
que no se relacione con el banco,
al menos en la publicidad, pero
sí esté bajo el cobijo regulatorio
de su licencia, la búsqueda de un
proveedor de servicios financieros
ha cambiado sustancialmente,
pues anteriormente se elegía por
tradición familiar o porque era la
institución asignada para recibir
la nómina.

Los tiempos han cambiado, y
ahora solo 14 por ciento elige una
institución por tradición, porque
ahí ha sido cliente la familia, ya
el 34 por ciento toma la decisión
de elegir con quién operar si en la
institución se ofrece la mayor flex
ibilidad y eficiencia para acceder a
servicios financieros.

Pero lo más interesante o

más grave depende con el cristal
con que se mire, así como es que
sólo un 15 por ciento elige hacer
transacciones con alguna in
stitución financiera o no, solo por
considerarla segura, eso quizás
explique los temas que hemos
visto en los últimos dos años de

los "montadeudas", fraudes, etc.,
que se presentan, en donde no se
verifica que la entidad con la que
operarán y darán información
sensible sea segura.

Los datos son de un estudio

realizado en América Latina por
Backbase en donde si bien se

dice que los usuarios de la banca

en línea tiene altos niveles de

satisfacción, sigue habiendo un
amplio margen de oportunidades
de hacer cambios y mejoras,
por ejemplo mientras en Perú y
Panamá se tardan alrededor de 5
minutos en abrir una cuenta, en
México el tiempo se triplica.

La rapidez contra la seguridad
son elementos que no deben estar
peleados, sino más bien alinea
dos. En los próximos meses con
la llegada de nuevos jugadores
a la banca digital cambiará aún
más el panorama que se vive en
el sector financiero, en donde hay
jugadores altamente visibles que
operan ya bajo marcos regúlate
nos como la Ley Fintech o Sofipos
que harán aún más peleado este

ambiente, ya veremos quien final
mente toma la delantera.

Y en el otro lado de la moneda,
hay que seguir de cerca el empren
dimiento puesto en marcha por
el exdirector general adjunto de
Citibanamex, Rodrigo Kuri, quien
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precisamente su expertis ha sido
siempre en el mundo tecnológico
y digital; para quienes no sepan
fue uno de los impulsores de la
creación de CoDi con el Banco de
México; actualmente está más
que concentrado con su plata
forma llamada Pacto de la cual es

cofundador, y es la integración
del servicio y administración de
un restaurante, en donde desde

que se toma la orden en una mesa,
se gestiona todooo literalmente,
desde el envío a a cocina, el
inventario y el cobro de la cuenta,
en donde puede aceptar el pago
de tarjetas y hasta los wallets, lo
que ahorra no solo tiempo en todo
el proceso, sino que hace más
eficiente la operación de estos
negocios, que si vemos la recu
peración y el crecimiento que ha

tenido el sector restaurantero tras

la pandemia, el potencial de que
sea contratado en lugar de otras
aplicaciones que hay en el mer
cado es amplia, y es que no cobra
una cuota mensual, sino es con
base en las operaciones que tenga
el negocio, por lo que hay que no
hay que perderla de vista. Por lo
pronto, la moneda está en el aire.
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El pasado 28 de diciembre se publicaron en el Di
ario Oficial de la Federación (DOF) dos reformas
que forman parte del llamado "Plan B" en

materia electoral.

Se trata de cambios a la Ley General de Comuni
cación Social y a la Ley de Responsabilidades Admin
istrativas.

El sentido fundamental de los cambios realizados

es restringir el concepto de "propaganda guber
namental" solamente a los mensajes definidos como
tales y sufragados por las partidas específicas asigna
das en el Presupuesto.

De esta manera, los funcionarios públicos pueden
hacer difusión de sus logros y dar opiniones diversas
durante el proceso electoral siempre y cuando no
formen parte de una campaña institucional y presu
puestada.

Tanto el INE com o el Poder Legislativo ya inter
pusieron recursos ante la Corte en virtud de consi
derar que esa reforma de ley es violatoria del artículo
134 de la Constitución.

Es muy probable que en los siguientes días se pon
gan a discusión en el Senado las otras cuatro refor
mas que están pendientes: la de la Ley de Partidos
Políticos; la de Instituciones y Procesos Electorales; la
Orgánica del Poder Judicial y la emisión de la nueva
Ley de Medios de Impugnación.

Más tardarán en aprobarse en el Senado y public
arse en el DOF, que en recibir impugnaciones tanto
del INE, como de los legisladores y de los particulares.

Las acciones de inconstitucionalidad o las contro

versias constitucionales van a pasar directamente a la
Corte. Los reclamos de los particulares que tendrán la
forma de amparos se dirimirán en juzgados.

Un posible camino de estas acciones es la suspen
sión.

Esto ya sucedió con la Ley de Remuneraciones de
los Servidores Públicos. Diversos legisladores inter
pusieron una acción de inconstitucionalidad contra
la ley y el ministro Alberto Pérez Dayán concedió la
suspensión el 7 de diciembre de 2018.

El 13 de febrero de 2019, la Segunda Sala de la
Corte, por 3 votos contra 2, ratificó la suspensión.

Una posibilidad en las reformas que eventual
mente serían aprobadas por el Senado es que se
sigan total o parcialmente un camino semejante y se
decrete la suspensión, mientras no se resuelva el
fondo.
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Si esta circunstancia fuera la prevaleciente el 2
de junio de este año, las reformas a las leyes ya no
se aplicarían en la elección del 2024.
De acuerdo con el artículo 105, fracción II de la

Constitución: "las leyes electorales federal y locales
deberán promulgarse y publicarse por lo menos
noventa días antes de que inicie el proceso elec
toral en que vayan a aplicarse, y durante el mismo
no podrá haber modificaciones legales fundamen
tales".

El proceso electoral comienza formalmente
nueve meses antes de las elecciones del 2024.

La fecha de la elección es el domingo 2 de junio,
por tanto el comienzo del proceso es el 2 de sep
tiembre próximo.

Por lo cual, el marco legal que habrá de regir ese
proceso será el que esté vigente el próximo 2 de
junio.

En la celebración del Aniversario de la Con
stitución, mientras que el presidente de la Repú
blica llamó a reformar el contenido "neoliberal"

que a su juicio aún tiene nuestra ley fundamental,
la presidenta de la Corte, la ministra Norma Piña
puso énfasis en la independencia del Poder Judi
cial como pilar de la democracia, tanto en discurso
como en hechos.

Los jueces y ministros que vayan a conocer
las impugnaciones a las reformas incluidas en el
llamado "Plan B", van a recibir enormes presiones
del gobierno federal para que fallen en términos
favorables al Poder Ejecutivo.

Por eso fue de gran relevancia que en la primera
ocasión en la que la ministra Piña coincide en un
evento cívico con el presidente López Obrador, haya
expresado con claridad la relevancia de la inde
pendencia del Poder Judicial de la Federación.

No es difícil anticipar que veremos próxima
mente una confrontación entre poderes en México,
así no sea el objetivo del Poder Judicial.
Pero si éste pretende actuar como contrapeso al

Ejecutivo para que siga prevalenciendo la democra
cia, el actual gobierno federal no se va a quedar con
los brazos cruzados y lo va a atacar.

Así como fue imperativo defender al INE para
garantizar elecciones equitativas, lo será el de
fender la independencia del Poder Judicial para
que pueda resolver libremente las impugnaciones
que vienen.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México se publicarán
cifras de Inversión fija bruta
y de consumo privado, en
tanto en EU destaca la ba

lanza comercial y el crédito
al consumo.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer la inversión fija bru
ta a noviembre de 2022; de
acuerdo con estimaciones

de Bloomberg habría regis
trado un avance de 5.5 por
ciento anual.
El instituto también

publicará cifras del consumo
privado en el mercado
interno a noviembre pasado,
El IMSS revelará las

cifras definitivas del empleo
formal en el IMSS durante el

primer mes del año.
Más tarde se dará

a conocer la encuesta

de expectativas de
Citibanamex.

ESTADOS UNIDOS: La Ofi

cina del Censo publicará la
balanza comercial a diciem

bre de 2022; de acuerdo con
analistas registró un déficit
de 50 mil millones de dólares.

Por su parte, la Reserva
Federal informará las cifras
del crédito al consumo

durante diciembre pasado.
—Elecizar Rodríguez
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Projecí Syndfcate
Josef Joffe

El cordero
alemán está
aprendiendo
a aullar
en la Segunda Guerra Mundial se ha vuelto tan
agresiva como un gato de peluche. Pero con su
decisión de enviar tanques de batalla Leopard2
a Ucrania, la "cultura de reticencia"
de Alemania, particularmente con
respecto a Rusia, pronto puede ser
cosa del pasado.
HAMBURGO  "Tankes

chón", dicéün memésfén
juegos de palabras qué
circula en línea estdfcdías.

Muestra un panzer alemán
con una bandera ucraniana. A casi un año
de iniciada la guerra, Alemania de repen
te se prepara para entregar 14 tanques
teopard 2. La decisión señala un cambio
Sorprendente'de un principio de larga data
y obsesivamente defendido de la política
exterior alemana: no hay hardware ofensivo
para Ucrania; los alemanes no pactemos per
mitirnos irritara los rusos.

Inicialmente, Alemania env'ó solo cascos
y chalecos antibalas a los ytgranianos que
luchaban contra los invasores; rusos. A me
dida que aumentaba la presión de los alia
dos de AlSttiania yfe| ucranianas* poco a
poco iSfiltrabcH cosai másSferias: artillería,
misiles antitanque qü#se disparan desde el
hombro, vehículos blindados de transporte
de personal, blindados antiaéreos y cohetes
de corto alcance. Pero los carros de combate

estaban estrictamente prohibidos. Conside
radas armas ofensivas, estos supuestamente
expondrían a Alemania a la fu riel del presi
dente ruso Vladimir Putin. Entonces, fue "nein"
durante todo un año. Ahora, los tanques' de
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Inicialmente, Alemania env'ó solo cascos
y chalecos antibalas a los ytgranianos que
luchaban contra los invasores; rusos. A me
dida que aumentaba la presión de los alia
dos de AlSttiania yfe| ucranianas* poco a
poco iSfiltrabcH cosai másSferias: artillería,
misiles antitanque qü#se disparan desde el
hombro, vehículos blindados de transporte
de personal, blindados antiaéreos y cohetes
de corto alcance. Pero los carros de combate

estaban estrictamente prohibidos. Conside
radas armas ofensivas, estos supuestamente
expondrían a Alemania a la fu riel del presi
dente ruso Vladimir Putin. Entonces, fue "nein"
durante todo un año. Ahora, los tanques' de

fabricación alemana llegarán a Ucrania.
¿Qué hay detrás de este impresionante

cambio de cara? ' |S c» prendido final
mente el gobierno de) canciller Olaf Scholz
que hay más en jugs» que la obligación
jfjoral óon laS v'ctimas sis la guer® geno
cida de Rusia!

Detener'y revertir el avance de Rusia

hacia el occi [Ydente es un interés
•estratégico i undamental. Si
m gobierno H de Vladílnir Putin
gana esta güSj
rra, trastornará
un orden eu
ropeo de 77
años basado
en la modere»
ción, la disuasión
y una serie
tratadH ;  I

Se animará anr

por más f intimidar al resto
de Europa. Eso es lo qu Jadean
tos poderes imperiales cuando llama"
él engrandecimiento.
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Esa lógica convincente, por desgracia, no
resuelvSel rompecabezas de la nueva deter
minación de Alemania. El país tampoco está
asumiendo su responsabilidad como el país
más rico y poblado de Europa. El regateó
transatlántico y "seguiral verdadero líder", los
Estados Unidos, es una mejor explicación.

Durante meses, S'cholz se había refugia
do detrás de la negativa del presidente es
tadounidense Joe Biden a dotar a Ucrania
el tanque MI Al Abrams. El mantra del can
ciller era "kein Alleingang": no hacerlo solo.
Entonces, detrás de escenp¡ se desarrolló la

disputa. Si Mr. Big no fuera, Alemania no pro
vocaría al zar de Rusia de hoy en día.
Al Bal, Eliden cedió, aunque el tanque

Abrams puede no ser ideal para el combate
éh Europa del Este. Se dice que es demasia
do pésddo para el terreno blando de Ucra
nia y requiere un reabastecirtiíento complejo
(por ejemplo, funciona con combustible para
aviones, nO con diésel) y personal dé mante
nimiento altamente capacitado.

Pero estos son tecnicismos convenientes

amados por los críticos del acuerdo. Lo que
realmente contaba era el simbolismo. El
compromiso de Estados Unidos tranquiliza a
Alemania, que, desde el lanzamiento de la
Ostpolitik del entonces canciller Willy Brandt,
en la década de 1970, había tratado de po
sicionarsedel lado bueno del Kremlin. Por eso
los gobiernos alemanes siguieron aferrándose
al Nord Stream 2, el gasoducto que llevaría
el gas rus© directamente a. Alemania, sortean
do Ucrania y Polonia. (Hasta la guerra, Ryaja
representaba el 53% de las importaciones de
gas de Alemania).

Con la llegada de los tanques estadouni
densesj Alemania puedésixtender el riesgo
dé represalias rusas. Pero la angustia por ese
riesgo no debe exagerarse. El portavoz del
Kremlin, Dmitry Peskov, desestimó la decisión
de Estados Unidos. Los tanques estadouniden
ses y alemanes estaban "claramente sobreva
lorados" y "arderían como todos los demás".

Entonces, la táctica del canciller Olaf
Scholz funcionó: tú lo haces por mí y yo lo ha
ré por Kiev. Le encanta citar el famoso musical
Carousel de 1945: "Nunca caminarás solo".

Este es el punto real de la estrategia no tan
grandiosa de Alemania. Rodeados de otros,
especialmente de la poderosa América, los
corderos no tienen por qué temer a los lobos.
Hay seguridad en los números. Nunca debes
pastar solo.
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Este es el punto real de la estrategia no tan
grandiosa de Alemania. Rodeados de otros,
especialmente de la poderosa América, los
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pastar solo.

Quiera jjien.ft que Alemania firsÉrnente
superará sus instintos de rebaño tendrán qt#
esperar. La naó|jn qy#Jlegj0 a las puertas de
Moscuen la Segunda Guerra Mundial.ha
vüélto tan agresiva tomo un pérro de pelu
che. Su cambio de imagen de la posguerra
permitió la paz y la prosperidad para ella yel
resto de Europa, que ya no tenía que temer

al imperialisrnó teutón. ¿Por qué deshacerse
ahora de la tan invocada "cultura de la reti
cencia"' de Alemania?

La respuesta es simple: la realidad cambió
brutalmente cuando Putin intentó apoderarse
de Kiev en febrera pasado, y actualmente
está preparando refuerzos masivos para una
ofensiva de primavera. La agresión de Rusia
también ha cambiado la opinión pública ale
mana. La mayoría está a favor de las trans
ferencias de armas a Ucrania. También los
Verdes, los socios de la coalición de Scholz.
B pacifi.slB eHjedernidos de ayerHH
convertido práctica menteen un partido de
guerra. Parafraseando a Samuel Johnson:
Nada concentra rnejor la mente qsMnq
amenaza existencial.

Por lo tanto, dé crédito donde se debe.
Alemania ha abandonado: Nord Streafft 2.
Se ha sumado a sanciones cada vez más

duras eontra Rusia. Está muy por delante de:
Francia en la lista de países quéSuministran a
Ucrania dinero en efectiva y armas. Ha pro
metido 100,000 millones de euros adida
nales (109,000 millones de dólares) para la
ftjndeswehr, un ejército qu© durante tresdé
cadas se ha destacado en la reducción de

mano de obra y equipamiento. Desde que
?l último soldado ruso abandonó Europa

del Este, en 1994, la fuerza de tanques
de Alemania se ha reducido de 3,000
a poco más de 300.
Aun así, la dichosa experiencia de

Alemania como yn "poder de paz"
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Alemania como yn "poder de paz"

(Friedensmacbj desanimará al país 4i
abandonar su tradicional estrategia. Era de
masiado cómodo correr con un rebaño dirigi

do vpfStegido por Estados Unidos. En
el drama de los tanques,
Estados Un¡dos:tu

*V0: que moverse
primero para
que Alemania
pudiera seguirlo.

ClauseW'ite, qoien
predicó la fusión de la
diplomacia y la fuerza, ya ng>
vive aquí.

Poco importa que la Unión Europea
"y él Reino Unido Sumen la segunda econo
mía más grande del mundo y tengan una pe
blación treweces mayor que la dé Rusia. El
papel de EU sigue siendo tan decisivo como
siempre. Cuando el presidente Barack Oba
ma habló mal de los "oportunistas" de Europa
y Donald Trump llamó a la OTAN "obsoleta",
Putin debe haber tomado notas, y lu@gp cal
culó mal. Bajo Biden, el sheríff esladouniden
se está de vuelta en la ciudad al frente de una
pandilla occidental en expansión. Incluso Fin
landia y Suecia, eternamente neutrales, están
empujando hacia la OTAN.
Cuánto durará esta unidad aliada «j la

guerra sigue sin d<üidirse es otra historia.
Solo sabemos cómo comienzan las guerras,
no cómó®fm¡nan, hasta qlMtlo hacen. Por
ahora, quitlmonos él sombrero ante Biden y
Schol¿¡ Ambos estaban rederos a enviar tan
ques, pero lograron el trato correcto. Que la
nueva armadura llegue a tiempo, antes de
que Putin desate su ofensiva de primavera.

Fecha: 07/02/2023

Página: 33

Area cm2: 672

2 / 3

Columnas Económicas

Josef Joffe

Costo: 543,506

Página 4 de 11



Fecha: 07/02/2023

Página: 33

Area cm2: 672

3 / 3

Columnas Económicas

Josef Joffe

Costo: 543,506

Página 5 de 11



Hoy veremos
un informe
de gobierno
A pesar de que lo que hoy en

la noche se va a vivir en el

Capitolio en la capital de
Estados Unidos tiene mucho

de espectáculo mediático,
no deja de extrañarse en México la posi
bilidad de que un Presidente pueda ren
dir un informe de gobierno ante un po
der autónomo como el Legislativo.
Apenas el fin de semana vimos cómo

dos representantes de los poderes Legis
lativo y Judicial, que están a la par del
Ejecutivo, marcaron una clara indepen
dencia del Presidente y la queja de los
aduladores fue porque la Ministra Pre
sidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación no se levantó para recibir
a López Obrador.

Lo que hoy vamos a ver en el Congre
so de Estados Unidos es algo distinto, sí
con su carga de espectáculo, pero se
rá el punto de encuentro de los poderes
que sustentan esa democracia.
De entrada, Joe Biden irá a la sede

del Congreso, ahí en sesión conjunta de
las dos cámaras, el Presidente de Esta
dos Unidos tomará la tribuna con traje
oscuro, camisa blanca y corbata azul,
ante un foro dividido prácticamente a la
mitad entre los que habrán de aplaudir
le todo desde el lado demócrata y los
que no habrán de abstenerse del recla

mo del lado republicano, cuando el pre
sidente dé cuenta del State ofthe Union.
Veremos a los invitados especiales

que merecerán el relato de historias
conmovedoras por parte de Biden pa
ra ejemplificar sus logros de gobierno y
seguro podremos escuchar algún recla
mo del lado republicano. Veremos jue
ces, militares y religiosos.

Un evento para la televisión en prime
time que a pesar de ello deja ver que sus
instituciones funcionan.

¿Dónde estará el mayor espectácu
lo de confrontación entre demócratas y
republicanos? Cuando lleguen a cola
ción los temas de migración, narcotráfi
co, China, Rusia y hasta los documentos
confidenciales encontrados en la resi

dencia del presidente Biden.
¿Dónde podrá sacar alguna ven

taja el demócrata sobre los republica
nos? Cuando se hable de los temas
económicos.

Claro que la alta inflación va a des
atar pasiones y reclamos republicanos,
pero los datos recientes de la despresuri
zación inflacionaria ayudan al lado de
mócrata en este corte de caja de hoy.
Pero, donde no puede haber reclamo

es en el desempeño de la economía tras
la pandemia. Ha costado cantidades de
recursos fiscales inimaginables, pero Es
tados Unidos es un país cercano al ple

no empleo.
Joe Biden podrá presumir 25 me

ses ininterrumpidos de creación de
empleos y le podrá poner la cereza al
pastel con los 517,000 puestos nuevos
del mes pasado.

Es evidente que demócratas y republi
canos piensan en lo mismo, en el poder,
en conservarlo o en arrebatarlo, pero
siempre en el terreno de las reglas de
mocráticas. Por eso pudo mucho, en am
bos bandos, el intento del expresidente
Trump de azuzar la toma de ese mis
mo recinto hace dos años. Veremos si se

mantiene ese pudor de los dos partidos
y su acuerdo implícito del "we don'ttalk
about Donald".

En fin, que el informe de gobierno de
esta noche de Joe Biden será un acto po
lítico, democrático que puede tener co
mo aderezo informativo algún guiño del
Presidente de insinuar su reelección el

próximo año.

Joe Biden podrá presumir 25
meses ininterrumpidos de crea
ción de empleos y le podrá po
ner la cereza al pastel con los
517,000 puestos nuevos del
mes pasado.
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Pespeqwes

y Aterrizajes

Carga aérea:
¿todos de acuerdo?

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Ha aumentado la percepción de que al
presidente de la República ni le dicen
todo ni le explican correctamente cómo
funciona el sector aéreo nacional (bien
podría ser que sí le expliquen y él pre

fiera no verlo, pero sería un tanto bizarro pensar
que toda su información está deliberadamente cam
biada). El viernes pasado, durante la mañanera, to
mó el celular para hablar con el director del Aero
puerto Felipe Angeles (AIFA), Isidoro Pastor, quien
textualmente dijo que "todos los operadores de car
ga aérea que asistieron al recorrido que hizo el ti
tular de la SICT, Jorge Ñuño, al AIFA" estuvieron de
acuerdo en mudarse y estaban "impresionados"
(SIC) de lo que pudieron observar, pues las insta
laciones son modernas, amplias y funcionales. "So
bradas", dijo.
Lo que es un hecho es que dichas empresas y al

gunas agrupaciones, entre las que se incluyen la Aso
ciación de Transporte Aéreo Internacional (IATA),
expresaron sus preocupaciones respecto a la obliga
toriedad perentoria del cambio. Estas preocupacio
nes de la propuesta de decreto que las obliga a dejar
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) están dentro de la página que para el efecto
tiene la CONAMER (o Comisión Nacional de Mejo
ra Regulatoria).
Si los informantes del secretario y del presidente

tomaron nota de los diversos pronunciamientos que
como industria les fueron solicitados, podrían haber
notado que, en general, no se opusieron al cambio,
pero sí pidieron un plazo mucho más largo que el que
el decreto contemplaba (90 días). Muchos pidieron
1 80 días, la mayoría (al menos si consideramos que

IATA incluye a varias) solicitaron 365 días, o sea UN
AÑO de plazo.

No estamos hablando de caprichos, sino de rea
lidades. Ahí están descritas las razones, son empre
sas privadas que necesitan hacer números, gestionar
inversiones o créditos, hacer planes, analizar opcio
nes, etc. (todo lo que, dicho sea de paso y sin que
rer ofender a nadie) no requieren los gestores del AI
FA. Ellos tienen dinero asignado. Tienen tropas que
trabajan a destajo, tienen el favor presidencial para
exigir a Hacienda presupuestos, para presionar al
Congreso por marcos legales, para expropiar, en
trar, salir, aconsejar al jefe, etc. Las empresas priva
das, mis estimados militares: NO LO TIENEN. Ellos
no viven del presupuesto, viven de las ventas, de las
estrategias y planes que cuestan, del riesgo, de cui
dar sus finanzas.

Decir que "todos estaban de acuerdo" es decir ver
dades a medias. Nadie se opuso, pero todos pidie
ron más tiempo. Es cierto que no lo expresaron así en
las instalaciones del AIFA durante el recorrido, rodea
dos de militares y con la presión de las autoridades
que les pueden dar o quitar sus concesiones. Pero sus
opiniones están expuestas en la página de CONA
MER, que para eso se creó. Por cierto, nunca se cerró
ese expediente, o al menos la página no lo consigna
así hasta el mismo 3 de febrero, fecha en que entró en
vigor el decreto publicado. Según el presidente "se les
dio más tiempo", según las matemáticas, se les dieron
sus 90 días, más los 1 8 originales de la fecha en que
DHL Express iniciaría su vuelo solitario.

Por otro lado, salió un inversionista milagro que se
apunta para Aeromar, sólo que le falta depositarle al
gobierno al menos 250 millones de pesos antes del
15 de febrero. Pendientes.
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Apuesta

Renueva acuerdo

Buen trimestre
BMW invertirá 800 millones de euros (872 millones
de dólareftfiMi planta de San Luis Potosí para fabricar vehícu
los eléctricos, como parte de un esfuerzo más amplio para au
mentar su red de producción global.
Más de la mitad de la inversión se utilizará para construir una

nueva planta de ensamblaje de baterías dealto voltaje en el si
tio. La expansión creará cerca de 9,000 puestos de trabajo y
la producción de vehículos eléctricos está programada para co
menzar en 2027.

La planta mexicana producirá vehículoseléctricos basados en
los cimientos de la Neue Klasse de BMW, una nueva platafor
ma qggsas central en los esfuerzos de la compañía para compe
tir con Tesla, qge sjgye dominando las ventas mundiales de autor
móviles eléctricos...

La armadora alemana tiene como uno de sus principales ob
jetivos reducir los costos de las celdas a la mitad y aurrtenfár #1
rango y la velocidad de carga en un 3{}%:en comparación con
los modelos actuales.

Los priméis rnodSs ruS idSj^gpoducir^B fiiíSfc de
2025.en la fábrica de BMWen Debrecen, Hungría, donde el
fabricante de automóviles rédiéñtemente duplicó su inversión a
2,000 millones de euros.

América Móvil renovó un acuerdo con Telekom Austria por
10 años que asegura el control del gigante mexicano de teleco

municacionessobre la empresa europea, reveló el lunes un docu
mento presentado al regulador local.

El acuerdo considera la escisión de las torres de Telekom Aus
tria en la mayoría de los países«q los que opera, indu/endo
Austria.

Promotora y Operadora de Infraestructura ¡Pinfra}, un opera
R 9 3p¡« de pMe, irB&Stewt ÜB presos IMo Iftfr

rativíj (EBITDA) del cuarto trimestre del 2022, en el quf mantuvo:
el buen desempeño desü división de concesiones.

El EBITDA de Pinfra incrementó 25.6% de octubr&a dicierw

bre respecto del mismo periodo de 2021, mientras que laS: Vén
taS fuéron 6.2% mayores.

Durante el periodo, el negocio de concesiones de Pinfra ele
vó 15.77o sus ingresos y 22.5% su EBITDA en comparación con
el miaHjeriodaas SUm grcetis a lo^Bperacli del tráfico
de todas sus autopistas concesonadas a: sus niveles previos a la
pandemia deCovid19.

El segmento de concesiones aportó cerca de:90%délos
Higresos consolidados ®B% di^Blujo opera» asíante el
trimestre.

La recuperación del negocio de Pinfra tras los dos primeros
años de la pandemia también se observa en sus resultados de 1o
cjisel Ro, cB abBde |J.4 y 1 5.5% en sufjjüitasflujo ope
rativo anual, aunque cofi una caída de>5,,7% en sus ganancias.
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Perspectivas de las
empresas del sector
Consumo
Durante 2022' se tuvo un ambiente marcado por un
alto nivel¡$& ¡nflggórH cMl solo logró una 1 fssgtele
ración hacia los últimos meses del año. En este entor
no, Banco de México mantuvo una política moneta
ria restrictiva, ¡con alzas en su tasa de interés objetivo,
^errando el año en 10.5 por cíente

Esta semana se espera e¡t®=el banco central siga
a la Reserva Federal, la cual rifeién anunció un incre
mento en su tasa de referencia para llevarla a un ran
go de entre ÍL5  435% aun buscandoíóntener las
presion^Macionarial
A pesar de este difícil escenario, las ventas de las

principales cadenas de autoservicio y departamenta
I®mantuvieron un buen dinamismo en el año.

Al cierre de 2022, las ®ntas totales de las feffr
das asociadas a la Asociación Nacional de Tien
das de Autoservicio y Departamentales, tuvieron un
crecimiento de 1 3% y de 1 0.6% en ventas mismas
tiendas.
Estos incrementos vienen de una alta base de

comparación registrada en 2021 en donde se tuvo
un avance de 15.7% en ventas totabf y de 1 3.6%
en ventas mismas tandas.

En este crecimiento están incluidas las tiendas de
autoservicio:, las oyalef tuvieron Un crecimientosén
ventaifnismas tiendas dé 10.2%y las tiendas depttr
tameritales o5n un alza de 1 1.9 por ciento.

^pferiMeño '& iBfilejoHBkSi feficienSUS
que han lograda obtener las principales empresas
del sector comercial, las cuales han invertido de ma
nera importante en lograr un mayor nivel de produc
tividad, lo que permite que no toda el alza de costos
se traspase a consuiKfer final.

Esto, adicionalmente se logra manteniendo niveles
de rentabilidad en línea,, o por arriba, de los obteni
dosd año anterior.

La pandemia trajo corno gran resultado un mejor
manejo de inventarios que permite que hoyen día no
se tengan faltantes en las tiendas ni niveles de sobre
inventario que lleven a tener liquidaciones queafec
tefi a lo| márgenes de rentabilidad y, por lo tantoj se
pueden ¡mplefffentafcfitas de temporada con rñu
cho mayor AfcncicJ,

El escenario para 2023 no es del todo favorable^
En especial para la primera mitad del año prevalece
un entorncHe hSs ¡inflación acompañado de altas ta
sas de interés y la expectativa de un bajo crecimien
to económico doméstico y global que puede llegar
a ser recesivo.

No obstanfe esperamos; que, una vez más, las
principales cadenas iorfiSrcialestfñgan la capaci
dad de ofrecer un mayor valor hacia él diente logran
do Mejorar el tráfico» clientes a las tienefií logan
do Mejoras éfí los márgeneSde rentabilidad.

El desempeño puede ser aún mejor si es que la
economía doméstica, así como la global, logran te
ner un crecimiento mayor al esperado impulsando él
gasto del consumidor, el cual ha mostrado dinamis
mo al inicio del aña

Por su parte, las empresas del sector han manteni
do ventas especiales que impulsan a la vez un mayor
nivel de ingresos, pero con cuidado de los márgenes
para no perder rentabilidad y mantener una opera
ción eficiente.

A la vez, este año esperamos una reactivación en
la apertura de tiendas físicas. A pesar de qu<» 'tras la
pandemia, la participación de ventas en líneaoomo
porcentaje de las ventas totales quedo en niveles más
elevados, aún la mayor parte de la población sigjk#
adquiriendo sus bienes» tiendas físicas por loqúfe
Sebusca tener una mayor projimidad al Consumidor.
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El dinero no es lo más importante
Siempre insisto en este espacio

que el objetivo nunca es tener
dinero por tenerlo. Es ¡untar
el dinero suficiente para lo
grar las cosas que son más

importantes para nosotros. Por eso es
clave tenerlas claras.

Eso no significa que el dinero no sea
importante. Al contrario, lo necesita
mos para satisfacer nuestras necesida
des más básicas, como comer, vestir o
transportarnos. También para lograr al
gunas de las metas más valiosas que te
nemos. El dinero entonces es esencial

para vivir.
Por eso la falta de dinero causa tan

tos problemas en todos los niveles, in
cluida la salud mental. Es una de las

principales fuentes de estrés en las per
sonas. La sensación de no tener para
acabar el mes, de no poder pagar algo
que nos hace falta o no saber si tendre
mos para comer mañana, es horrible.
El dinero también es un recurso es

caso: aunque uno pueda ganar mu
cho, nunca es suficiente para hacer to
do lo que queremos al mismo tiempo.
Por eso mismo es importante aprender
a manejarlo bien, cuidarlo e invertirlo
bien, para que crezca y nos permita al
canzar nuestras metas de mayor plazo.
Eso significa asignarlo según nuestras
prioridades en la vida: lo que en reali

dad es más importante para cada uno
de nosotros.

Hay personas que ponen al dinero co
mo lo más importante en su vida a veces
sacrifican demasiado por logrartener di
nero. No le dan tiempo a su pareja o a
sus hijos, dejan de disfrutar las cosas sim
ples y también se someten a muchísimo
estrés. El dinero no es la clave para una
vida plena y nos puede distraer de lo que
realmente llena nuestra vida.

Todo en equilibrio. El dinero es impor
tante, pero no es lo más importante. Es
un medio, pero no un fin en sí mismo. No
da la felicidad, perada cierta libertad.
Hay gente que desperdicia el di

nero en cosas que no valen la pena.
Por ejemplo: lo que se gastan en intere
ses por deudas con tarjetas de crédito
y préstamos de nómina. Otros simple
mente dejan de lado metas más impor
tantes, como el retiro, por necesidades
de menor plazo que parecen más di
vertidas. Todavía no conozco a nadie

que no se haya arrepentido. No se tra
ta de no disfrutar el camino, se trata,
nuevamente, de lograr un equilibrio.
La mayoría de la gente, tristemente,

prefiere ir con la marabunta, pensando
en que podrá pensar en esas cosas más
adelante. O que se resolverán como por
arte de magia. Pero no funciona a mí.

Particularmente me cuesta mucho tra

bajo ganar el dinero. Por eso, porque
valoro mi trabajo y lo que es importante
para mí, sé que mi responsabilidad es
cuidarloy tomar buenas decisiones con
él. Nunca desperdiciarlo o usarlo para
aquellas cosas que no generan valor a
mi vida. Busco ese equilibrio.
Trato de tener una visión de futuro,

porque las cosas suceden. Algunas de
manera cierta, como el retiro o la muerte
(tarde o temprano vendrán) y por eso es
mi responsabilidad prepararme. Me im
porta mi familia y por eso quiero tener la
tranquilidad y la seguridad de que ellos
estarán bien si algo sucede conmigo.
Hay también cosas inciertas, que

pueden o no pasar, pero que si suce
den, podrían afectar seriamente todo lo
que estoy construyendo para mí y pa
ra los míos. También es mi responsabili
dad pensar en ello y estar lo mejor pro
tegido que pueda.

Me gusta invertiry tomar riesgos (soy
un inversionista con perfil agresivo), pe
ro no me gusta especular (apostar el di
nero que ganoy perderlo si no le atino).
Al final, el dinero es parte de la vi

da y es fundamental no sólo para sa
tisfacer nuestras necesidades básicas,
sino para lograr mucho de lo que más
nos importa en la vida. Pero es el me
dio que nos ayuda a lograrlo, no es el
objetivo final.
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MEXICO SA
Pasta de Conchos: 17 años sin solución
"Paciencia": Luisa María a las viudas ¿
Cuatro gobiernos y miles de pretextos

CARLOS FERNANDEZVEGA

Cercano el 17 aniversario de la
explosión en la mina Pasta de Con
chos, los cuerpos de 63 de los 65
mineros fallecidos el 19 de febrero
de 2006 permanecen sepultados

bajo toneladas de rocas, sin que tres gobiernos
hicieran el menor intento por rescatarlos (Fox,
Calderón y Peña Nieto) y otro (López Obrador)
encargara esa labor a una lerda funcionaría
(Luisa María Alcalde) con nulos resultados. En
paralelo, Germán Larrea y su Grupo México se
mantienen impunes.

VICENTE FOX NUNCA se apersonó en la zona
del desastre ni dio la cara a los familiares. En
cambio, a los cinco días del supuesto operativo
de rescate se lavó las manos, utilizó al Ejército
para contener a los deudos y ofreció "investigar
afondo qué sucedió". Cero resultados. Felipe
Calderón, ya como inquilino de Los Pinos, pro
metió "hacer todo lo posible para que los cuer
pos tengan cristiana sepultura", lo que nunca
pasó. Peña Nieto ni siquiera se tomó la molestia
de hablar del tema. En resumen, tres gobiernos
al hilo hicieron de todo para evitar molestias y
garantizar impunidad a Germán Larrea. Conce
siones y más concesiones para el barón.

GRUPO MÉXICO ADUJO "razones" económi
cas ("no hay dinero para las labores de rescate",
cuando si algo le sobra, además de cinismo, es
dinero) para no proceder, por lo que se lavó las
manos y no movió un dedo para recuperar los
cuerpos (de hecho se amparó para no hacerlo).
Eso sí, apenas tres semanas después de la trage
dia, la mayoría en San Lázaro garantizó un nue
vo filón de negocios (alrededor de 550 millones
de dólares adicionales al año) a Germán Larrea
y demás empresarios de la minería, pues aprobó
reformas a la ley reglamentaria del artículo 27
constitucional y a la ley minera para entregar
al sector privado la explotación del gas metano
asociado a los yacimientos de carbón, mejor
conocido como gas grisú (es decir, el que causó
la explosión en Pasta de Conchos).

PASÓ EL TIEMPO y el l9 de mayo de 2019 el
presidente López Obrador anunció: "en un acto
de justicia y humanidad, el gobierno federal ini

cia los trabajos de búsqueda de los cuerpos de
los trabajadores atrapados en la mina Pasta de
Conchos. No se escatimarán recursos", y desde
esa fecha encargó, pública y formalmente, a su
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, las

acciones de rescate. Casi cuatro años después
no hay resultados (por cierto, tampoco en el ca
so de las tres huelgas mineras activas: Sombre
rete, Taxco y Cananea), pero sí más pretextos.

SIRVA LO ANTERIOR para contextualizar lo
publicado por La Jornada (Andrea Becerril): "a
punto de cumplirse 17 años de la tragedia de
Pasta de Conchos, la esperanza de que se resca
ten los cuerpos de los 63 mineros parece esfu
marse, y un grupo de viudas pidió al presidente
López Obrador intervenir de nuevo y hacer que
se cumpla la promesa de sacar los restos de sus
familiares de las entrañas de la mina de carbón,
pues las autoridades de la Secretaría del Traba
jo poco han hecho para lograrlo y menos aún
para hacer justicia.

"LAS LABORES DE rescate prometidas por el
Ejecutivo federal comenzaron en abril pasado
(el anuncio inicial fue el ls de mayo de 2019),
pero el 24 de noviembre se suspendieron, y an
te la desesperación de las viudas y sus hijos, que
temen que el sexenio acabe, Luisa María Alcal
de, titular de la STPS, les respondió: 'tengan pa
ciencia, ya que los trabajos reiniciarán el 15 de
marzo, y si no se logran sacar los restos morta
les de los mineros a finales de 2024, el siguiente
gobierno de Morena seguirá con esa tarea'".

EL JUEVES PASADO, un grupo de viudas se
reunió con Alcalde y salió "enojado y decepcio
nado, pues todo indica que la autoridad laboral,
al igual que la empresa (Grupo México), está
apostando a que los demandantes se desgasten
y abandonen la batalla que comenzó el mismo
19 de febrero de 2006. El rescate está parado,
pero la construcción del mausoleo en honor a
los mineros muertos se ha acelerado en Pasta
de Conchos, aunque los restos sigan en la mina".

ENTONCES, SEGÚN DICE Luisa María Al
calde, el compromiso presidencial no importa
y las viudas deben ser "pacientes", porque si el
rescate no se da en este sexenio, pues qué más
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da, porque el siguiente ya está cercano, es de
cir, algo similar, por no decir idéntico, a lo que
pretextaron Fox, Calderón y Peña Nieto.

Las rebanadas del pastel

NO SE TRATA de dos proyectos de nación,
porque en realidad es solo uno, el de la 4T; el
otro, de la "oposición", no es más que un plan
de negocios.

Twitter @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Familiares y amigos de Los obreros atrapa
dos en La mina Pasta de Conchos, en CoahuiLa,

durante una conferencia en La CDMX el 19 de
febrero de 2020. Foto Marco PeLáez
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Protocolos
de calidad
MIGUEL PINEDA

EN UN MUNDO globalizado
es imposible competir a largo
plazo si no se cuenta con

la calidad necesaria. En todos los
ámbitos de la economía se puede
adquirir un bien o servicio una vez,
pero si el producto no sirve o hace
daño, no se vuelve a comprar.

EL TEMA DE la calidad es im
portante en cualquier industria,
pero tiene mayor relevancia en
aquellos sectores en que está en
juego la seguridad, el bienestar y
la salud, tales como el transporte,
los alimentos o los medicamentos.
Si algo falla en este tipo de bienes y
servicios, los consumidores corren
peligro en su integridad física.

POR ELLO, HAY instituciones
públicas, como la Comisión Federal
para la Protección Contra Riesgos
Sanitarios que obliga a institucio
nes públicas y privadas a mantener
las mejores prácticas internaciona
les en sus ámbitos de competencia.

OTRA INSTITUCIÓN RELEVAN
TE para minimizar riesgos de salud
es el Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimen
taria que otorga certificados tipo
inspección federal a empresas que
cumplen con normas de higiene y
calidad en productos cárnicos.

ADEMÁS, EXISTEN PROTOCO
LOS internacionales en materia de
calidad, como la certificación ISO
37301, relacionada con el cumpli

miento de normas globales, lo que
genera certidumbre no sólo para
los consumidores en México, sino
para que las empresas puedan par
ticipar en otros mercados.

EN EL CASO de nuestro país sólo
hay un grupo que cuenta con esta
última certificación y se trata de
Corporativo Kosmos, de la familia
Landsmanas, que a través de dos
empresas, La Cosmopolitana y Se
rel, han pasado todas las pruebas de
calidad en la materia.

ESTE GRUPO, CON más de 50
años en el mercado, se encuentra
entre las 100 compañías más
grandes de México, moviliza dia
riamente hasta 800 toneladas de
comida para más de 3 millones de
personas y cuenta con cerca de 10
mil colaboradores especializados
en la adquisición, procesamiento y
distribución de alimentos.

ESTA FIRMA MARCA la pauta
para que otras empresas logren las
mejores prácticas internacionales
que implican no sólo la calidad de
los alimentos, sino temas éticos, de
gestión de riesgos, de armonía labo
ral, de confianza entre sus clientes y
de credibilidad en su operación.

ESPEREMOS QUE PRONTO vea
mos a más firmas que cumplan con
estos requisitos para generar mayor
certidumbre entre consumidores.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Piña colada // Obligatorio, contestar peticiones
vía TwittermLa quiebra deAbengoa

ENRIQUE GALVAN OCHOA

BOGADA EN FORMACION,
ciudadana por convicción", Leti"Alcia Blanco (@letiblancossio), es
cribió este mensaje en Twitter:
"Con un discurso demagógico y

grandilocuente, la ministra PiñaWallace (sic),
presidenta de la @SCJN, 'enaltece' la supuesta
independencia del Poder Judicial ante el Ejecu
tivo. Yo le pregunto, señora ministra, ¿indepen
dencia también del poder económico? Es una
pregunta que hace una ciudadana". Ayer, la Su
prema Corte tuiteó: "A nuestra comunidad y al
público interesado: La ministra Norma Lucía
Piña Hernández, presidenta de la #SCJN y del
@CJF_Mx, no tiene cuenta en #Twitter. Las
cuentas que pudieran existir bajo su nombre
no son oficiales y lo que expresan no es autoría
de la ministra presidenta". Sin embargo, si no
quiere violar la ley, debería contestar por la
misma vía de Twitter, aunque no tenga una
cuenta a su nombre, pero sí dispone de la cuen
ta oficial de la Corte.

Los laberintos del Poder Judicial

EN RECIENTE FALLO el tribunal estableció
la obligación de los funcionarios de atender
las peticiones hechas mediante la plataforma
Twitter. El ministro Mario Pardo Rebolledo,
autor de la iniciativa, señaló que las peticiones
encuentran protección en el artículo 8 cons
titucional, "siempre y cuando se hagan a una
cuenta institucional en donde las autoridades
realizan actos de interacción con la ciudada
nía". Con este agregado: "El uso oficial de la
plataforma Twitter por parte de una autoridad,
que más allá de un fin informativo, haya impli
cado la captación y atención de peticiones ciu
dadanas, obliga a dicha autoridad a responder
las peticiones que posteriormente reciba por
esa vía". Es justamente el caso de la ciudadana
Leticia Blanco que le pregunta a la presidenta
de la Corte: "¿Independencia también del
poder económico?". Si no contesta, violaría la
ley, y si responde con una mentira cometería
otra violación. La señora Piña colada llega a la
presidencia después de lustros de recorrer los
laberintos del Poder Judicial, difícilmente llegó
con la toga sin arrugas.

Eléctrica a la quiebra

LA CAIDA DE Abengoa la mayor quiebra en
la historia empresarial en Españava a tener
efectos colaterales en el sector eléctrico. A
través de diversas participaciones, la compañía
es el mayor accionista industrial del conglome
rado que gestiona el mercado mayorista de la
luz, que se verá afectado con esa suspensión de
pagos, informa la edición digital del informa
tivo Expansión. La semana pasada, el juez que
instruye la declaración de quiebra de Abengoa
ordenó la liquidación definitiva de la compañía
ante la imposibilidad de sacarla adelante. La
decisión no afecta a algunas filiales de Aben
goa, que siguen su propio concurso de acreedo
res, pero sí a Abengoa SA, que es la matriz del
grupo y de la que cuelgan las participaciones
en el pool eléctrico.

¿LLEGARÁ LA MAREA a playas mexicanas?
Abengoa demandó al gobierno mexicano por
una suma estratosférica. En su origen, la causa
fueron los problemas por la concesión para la
construcción del acueducto que llevaría agua
de la presa El Zapotillo, en Jalisco, a la ciudad
de León, Guanajuato. Perdió en un tribunal
internacional de arbitraje, obligándose a pagar
490 millones de pesos. Los representantes de
nuestro país se dieron por vencidos. El enton
ces secretario de Economía, Ildefonso Guajar
do, lo justiificó en una entrevista con la revista
América Economía: "La evaluación que se ha
hecho es 'no gastemos más recursos en algo
que, notoriamente, está perdido". Agregó que
el equipo legal de la Secretaría de Economía
sabe "de entrada, que hay muy pocos elemen
tos para revertir la decisión ya de un tribunal
internacional en las cortes".

EL GENEROSO GUAJARDO, por si no lo han
identificado, es diputado priísta y aspirante a la
presidencia de la República.

Twitterati

ANAYA HACIENDO CAMPAÑA desde Esta
dos Unidos. Eso sí es home office.

Escribe @Poncho Gutiérrez

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A EL presidente Andrés Manuel López
Obrador comentó ayer en su conferencia
matutina que saluda que La presidenta de La

Corte rompiera protocolos aL no ponerse de
pie en un acto conmemorativo de La
Constitución mexicana. Foto PabLo Ramos
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GENTE DETRASDELDINERO

INSABI, DESABASTO Y "OSCURITO" A LA VISTA

Ya no sorprende que el desabasto, ni que Andrés Manuel López Obrador ase
gure otra vez que este año habrá medicamentos suficientes en hospitales y

clínicas públicas, pero es un hecho que resultó fallida la licitación consolidada N°
LA12M7B012M7B997I12023 orquestada por el Instituto Nacional de Salud
para el Bienestar: sólo se adquirió 77.9% de las 700.7 millones de piezas de me
dicinas y material de curación convocadas, pues se declaró desierta 22.1% de las
ofertas... con lo que el instituto a cargo de Juan Ferrer se reservó 40.8% del valor
de la licitación para asignar contratos "en lo oscurito".

POR MAURICIO FLORES

La licitación en cuestión se supone que también de
berá cubrir los requerimientos para 2024: está dividida
en 553.9 millones de piezas de medicamentos genéricos
y 146.8 millones de piezas de material de curación, todo
ello contenido en 639 claves de compra. Pero, sorpresa:
si bien sólo se declaró desierto 5% de las piezas de me
dicinas que se buscaban comprar, en ellas se concentra
47.1% del importe de la licitación total, es decir que de los
28,110.9 millones de pesos en contratos a asignar en una
licitación pública, quedaron 13,231 millones de pesos
que, como es uso y costumbre en el Insabi, se negociarán
en "lo oscurito", sin un nuevo proceso de competencia,
con precios que no serán públicos y muy probablemente
arriba de los vigentes en el mercado, pues algunos me
dicamentos serán "adquiridos de emergencia" entre los
proveedores favoritos.

A quien le toca "repartir el queso" de esos contratos
por más de 13 mil millones de pesos, es a Alejandro Cal
derón Alipi, Coordinador Nacional de Abasto de Medica
mentos y Equipamiento del Insabi, otro afortunado egre

sado de la ayudantía de la Presidencia de la República.
Conforme a los datos elaborados por el Instituto Far

macéutico México, que dirige Enrique Martínez, la cosa
no estuvo tan marcada en material de curación, pero
no deja de ser sintomático: no se compraron 2.4% de las
piezas, aunque su valor es del 7.6% del importe para ese
apartado, dejando así a la discrecionalidad de los actua
les funcionarios la asignación de contratos por 403.3 mi
llones de pesos.

Y si esto no fuera suficiente, vale precisar que entre
los ganadores hay laboratorios extranjeros que no entre
garán el producto este año, sino hasta el 2024..., lo cual
carece de sentido legal pero que se explica por la desor
ganización —tampoco es novedad— con que se realiza el

suministro para un sistema de salud público que este
año otra vez estará lejos de Dinamarca.

Carso y MH acuerdan Pabellón Polanco. Resulta re
frescante ver que es posible entablar diálogos respetuosos
entre particulares y autoridades como la mejor alternati

va para lograr acuerdos. Ejemplo de ello es la reunión que
sostuvieron representantes de Grupo Carso y el alcalde
Mauricio Tabe por el nuevo proyecto de la icónica plaza
Pabellón Polanco. En el encuentro, el alcalde de Miguel Hi
dalgo solicitó a nombre de muchos vecinos de esa demar
cación, no modificar el uso de suelo en esa plaza. Tras es
cuchar los argumentos y preocupaciones del edil panista
por los efectos de la megaobra en ese predio, Arturo Elias
Ayub y Alfonso Salem Slim decidieron cancelar su inicia
tiva de modificación de uso de suelo presentada ante el
Congreso de la CDMX el pasado mes de diciembre. Esto
es resultado de un diálogo abierto, franco, sin corruptelas,
transparente con los empresarios y que protege los intere
ses de los vecinos. En buena hora por el acuerdo.

AIFA inicia carga. Ya empezaron esta misma semana
los trabajos para trasladar las operaciones de carga dedi
cada del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co al Felipe Ángeles, actividades que empezarán a crecer
conforme se acerque el fin del plazo establecido por el
decreto presidencial publicado la semana pasada. El
AICM moviliza anualmente cerca de 570 mil toneladas

de carga, de la cual el 15% aproximadamente la realizan
aviones dedicados y el 85% restante en aviones combi
nados (pasajeros y carga) que no están sujetos al decreto.
Esas 86 mil toneladas de carga dedicadas son el objetivo
primario del aeropuerto, a cargo del general Isidoro Pas
tor, a cumplir en el próximo verano, al contar con la in
fraestructura interior suficientes y eficiente para brindar
el servicio. Por supuesto, se requiere que las aerolíneas
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cargueras estén en condiciones competitivas, seguras y
reglamentarias de dar el servicio a sus clientes desde el
AIFA. Ya le platicaré.
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PESOS YCONTRAPESOS

CABOTAJE. ¿BUENO O MALO?
POR ARTURO DAMM ARNAL

El cabotaje consiste en el transporte
de personas y objetos dentro de un

país, transporte que puede ser el aéreo,
mismo que, por lo general, los gobier
nos reservan a las líneas aéreas nacio

nales, manteniéndolas al margen de la
competencia que traerían consigo las
extranjeras, limitando la competencia
en perjuicio de los consumidores, tal
y como sucede en México, situación
que podría cambiar.

AMLO ha considerado la posibilidad de abrir el cabotaje
a la participación de líneas aéreas extranjeras, con la inten
ción de que, por la competencia, bajen las tarifas, en bene
ficio de los consumidores, consideración que, como era
de esperarse, generó posturas a favor y en contra. A favor,
de los posibles beneficiados, los consumidores. En contra,
de los posible perjudicados, las líneas aéreas nacionales.
¿A quién debe hacérsele caso?

Para responder tengamos en cuenta que el fin de la eco
nomía es el bienestar de las personas, que entre otras cosas
depende de la cantidad, calidad y variedad de los bienes y
servicios de los que disponen, la mayoría de los cuales hay
que comprar, para lo cual hay que pagar un precio que, en
aras de ese bienestar, debe ser el menor posible, para lo cual
se requiere de la mayor competencia posible, que se logra
si el gobierno permite que todo aquel, nacional o extranje
ro, que quiera producir, con capital nacional o extranjero,
u ofrecer, producto nacional o importado, lo pueda hacer.

Hoy, en México, y en muchos países, consecuencia
del capitalismo de compadres, las líneas aéreas extranje
ras no pueden ofrecer servicio de cabotaje, lo cual quiere
decir que, en ese sector de la economía, no se da la mayor
competencia posible, en perjuicio de los consumidores
y beneficio de las líneas aéreas nacionales que obtienen,
en el sentido tullockiano (por Gordon Tullock) del térmi
no, una renta: la diferencia entre el precio que cobrarían
si tuvieran la mayor competencia posible (que requiere
de la participación de empresas extranjeras) y el que co
bran por no tenerla (por no permitirse la participación de
empresas extranjeras).

La mayor competencia posible genera lo que Schum
peter llamó el proceso de destrucción creativa: en el mer
cado, por el lado de la oferta, lo bueno sustituye a lo malo,
lo mejor a lo bueno, lo excelente a lo mejor, en un proceso
de mejora continua, en beneficio de los consumidores, que
tiene como condición la mayor competencia posible.

El proceso de destrucción creativa tiene que ver con la
dimensión cualitativa del progreso económico, definido
como la capacidad para producir más (dimensión cuanti
tativa) y mejores (dimensión cualitativa) bienes y servicios,
para un mayor número de gente (dimensión social). Y eso,
un mejor servicio de transporte aéreo, es lo que puede oca
sionar el cabotaje de empresas extranjeras en México.

¿Y si frente al cabotaje de empresas extranjeras las mexi
canas no son capaces de competir? Hay tres posibilidades:
que desaparezcan; que el gobierno las subsidie/rescate;
que el gobierno dé marcha atrás y prohiba el cabotaje. ¿Cuál
es la correcta? La primera: que las empresas nacionales que
no puedan competir desaparezcan, que sean sustituidas
por empresas extranjeras capaces de servir mejor, en tér
minos de precio, calidad y servicio, a los consumidores.

Veremos en qué acaba este asunto.
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Tasas, reportes y
empleo

La semana estuvo muy cargada
de información relevante y que
tuvo un profundo impacto en

los mercados. Empecemos por la Fed, que hi
zo lo "esperado", sin sorpresas, pues subió la
tasa 0.25% para llevarla a 4.75%. Powell dej ó
abierta la puerta a futuros incrementos, y lo
que se espera es que sean dos alzas más, una en
marzo y otra en mayo. La tasa con esto puede
llegar a 5.25%, la cuestión es cuánto tiempo se
mantendrán en ese alto nivel.
Lo más destacado del comunicado de la Fed

es que se observa un proceso desinflacionario,
aunque Powell no canta victoria ni se confía.
El viernes, con el sorpresivo dato del empleo,
los mercados se desanimaron porque, para
dójicamente, el dato fue muy bueno: 517 mil
nuevas plazas creadas en enero contra el esti
mado de 190 mil. De nuevo, una buena noticia
que es interpretada como mala. Resulta que
tanta creación de empleo puede presionar la
inflación; de ahí que se espere que la Fed suba
más las tasas y las mantenga así por un perio
do prolongado.
También hubo decisiones de política mo

netaria de Banco Central Europeo (BCE) y
Banco Central de Inglaterra En ambos casos
los aumentos fueron de 0.50%. En Europa la
tasa se ubica en 3% y en Inglaterra en 4%. Re
cordemos que los europeos han sido menos
agresivos y más pausados que la Fed por el
conflicto bélico que los está afectando. Aquí,
en ambos casos, los mensajes de los banque

ros centrales fueron mucho más negativos y
hawkish que el de Powell. De hecho, por eso
ellos suben 0.50% en lugar de 0.25%.
En Wall Street la historia fue mixta, pues

hubo muy buenos reportes, pero algunos
otros que decepcionaron. Por el lado de los
muy buenos están Tesla, Meta, Pelotóny mu
chas financieras. Por el lado de las decepcio
nes están Google, Amazony Apple. Cabe acla
rar que 70% de las empresas que ha reportado
hasta el momento, lo ha hecho "mejor alo es
perado" y esto les dio la posibilidad a los índi
ces a repuntar y tener un buen enero. El Stan
dard & Poors 500 subió 6.18%, el Dow Jones
2.83%, el Nasdaq 10.68% y la Bolsa Mexicana
12.59%. Esta recuperación será sostenible si
los reportes continúan razonablemente bien,
si la inflación no reaparece y sorprende mos
trando un nuevo resurgimiento, y siempre
que la recesión sea moderada.
El peso se apreció gran parte de la semana y

el viernes el dólar llegó de nuevo a los $19. Lo
vuelvo a decir, no es bueno un peso débil, pero
tampoco lo es muy fuerte. Los ingresos en dó
lares al país son mucho menores y la exporta
ción se encarece. Lo deseable es un equilibrio
entornoalos$20.
La próxima semana tenemos reportes cor

porativos muy importantes de empresas que
pueden influir en el rumbo del mercado. Des
tacan Pepsi, CVS, Phillip Morris y Walt Dis
ney, entre otras.
También se espera que el próximo jueves

Banxico aumente la tasa de referencia 0.25%
para llevarla 10.75%.
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NOMBRA NUEVO COMITÉ

Firma Origin toma el
control de Fibra lim

La empresa Origin Patrimo
nial tomó el control de Fibra

Inn y nombró a Santiago Ri
veroll Mendoza miembro del

comité técnico y a Pablo Zal
divar Orue como suplente.
En el comité de inversiones

suman a Diego Andrés Cis
neros y a Santiago Riveroll
Mendoza y ratifican como
presidente a Marcelo Zam
brano Lozano.

ACUERDO CON ECONOMÍA

FedEx dará impulso a
las pymes de Sinaloa
FedEx Express, que en México
lidera Jorge Torres, firmará
un convenio con la Secretaría

de Economía de Sinaloa pa
ra estimular a las pymes de la
entidad mediante la capacita
ción en estrategias para que se
expandan sus negocios y gene
ren empleo. La empresa ya tie
ne pactos con más de 20 esta
dos para dar orientación y ta
rifas preferenciales en su red.

EXPANSIÓN

Fibra Storage compra
un terreno en CdMx

Tras iniciar el año tomando
la administración de la marca

UStorage, el fideicomiso de
renta de minibodegas Fibra
Storage, que preside Jaime
Isiata Ortega, adquirió un te
rreno en la colonia Escandón
de Ciudad de México. El pre
cio de compra fue de 77.9 mi
llones de pesos, incluidos los
gastos de cierre.

RECAUDA 1,300 MDP

SFP impuso castigos
millonarios en 2022

En 2022, los Órganos Inter
nos de Control y la Secretaría
de la Función Pública impu
sieron 178 inhabilitaciones

a 168 personas físicas y mo

rales, así como 211 sanciones
a 197 licitantes, proveedores
y contratistas del gobierno fe
deral por un más de mil 300
millones de pesos.

INFORME DE ACTIVIDAD

Crédito Real cumple
con pago a RID Invest
En el quinto informe de las ac
tividades que desempeño, el li
quidador de Crédito Real, Fer
nando Alonso de Florida Ri

vero, resaltó que ya se ejecutó
el pago a BID Invest (del Banco
Interamericano de Desarrollo)
del crédito a cargo de la socie
dad que se le adeudaba, mien
tras siguen las negociaciones
con los demás acreedores.
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El misterio de la compra de Insulina
IQ FINANCIERO
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Cuando usted lea en la prensa que las
licitaciones de medicamentos del sec
tor salud enfrentan problemas y que
habrá desabasto porque en los concur
sos en los que participan varios vende
dores se declararon desiertas algunas
decenas de claves para las compras de
fármacos, usted no debe preocuparse.
Al menos no por el desabasto de medi
camentos. Usted, como contribuyente,
deberá preocuparse por los nuevos ca
minos que se abren en el sector salud
para que no haga falta el ningún pro
ducto farmacéutico.
Les cuento que, al menos en el ca

so de las compras de insulina glargina
—para el tratamiento de pacientes con
diabetes—, una vez más una empresa de
nombre Gabame S.A. de C.V, se ha visto
favorecida por adjudicaciones directas.
Al menos, las compras directas para esta
compañía le han favorecido en al menos
dos ocasiones.

Recientemente, por ejemplo, Gaba
me que dirige Daniel Aurelio Amezcua,
logró una adjudicación directa para
2023 y 2024, luego de que a través del
INSABI, se declararon desiertas varias
claves, entre ellas la 010.000.4158.00.
El monto mínimo para vender al sec
tor salud será de 370 millones 518 mil

625 pesos y la máxima de 926 millo
nes 298 mil 875 pesos. En la oficina de
Amezcua recibieron con beneplácito la
noticia a través del oficio INSABIUC
NAMEMCOPA1779: Gabame ga
nó un gran contrato y procederá a im
portar la insulina a través de la empre
sa Wockhardt Limited, fabricante de la
India, que aquí en México está repre

sentada por Ayush Pharma S.A. de C.V.
El accionista mayoritario de Worc

khard Limited es Murtaza Khorakiwa
la de origen indio. Esta firma, por cier
to, ha sido ubicada por la investigación
Pandora Papers, entre las que registran
inversiones en firmas de Panamá con el

propósito de alcanzar estrategias fisca
les. En México, les compartimos que la
farmacéutica de origen indio contrató al
cortarrícense Alejandro Pineda como di
rector regional. Los abogados que están
analizando la buena racha de la empre
sa Gabame aseguran que no contaba con
la capacidad legal para recibir el contra
to del INSABI.

Para empezar, señala que no se justi
fica que la empresa "GABAME, S. A.
DE C.V.", iniciara negociaciones direc
tas con el INSABI por carecer de capa
cidad legal toda vez que no participó
en las rondas licitatorias LA12M7B
012M7B997I12023 cotizando en la

clave de referencia ni presentó propues
ta alguna. Peor aún, tampoco presentó
documentación legal que le acredite pa
ra esos efectos en el propio registro sa
nitario para importar, comercializar y
distribuir dicho producto, lo que signi
fica que de origen no tiene la capacidad
legal para cumplir con las obligaciones
del contrato de asignación directa que el
INSABI ilegalmente le asignó a sabien
das que, en ese momento no podría im
portar ni distribuir ni entregarle dicho
producto.
Pero van más allá: nos dicen que,

a pesar de que se le asignó mediante
oficio No. INSABIUCNAMEMCO
PA17792022 de fecha 29 de diciem
bre de 2022, utilizó otros documentos
para justificar y respaldar el expediente
intentando cubrirlo con formatos y car
tas fechadas del 17 de enero de 2023
(Ronda licitatoria originada por la lici
tación LA12M7B012M7B997I12023

DE DICIEMBRE DE 2022, y aplicable só
lo para claves declaradas como desier

tas), siendo el caso que en el mes de di
ciembre de 2022 esa misma clave se la
otorgó a SANOFI.
En fin, que Gabame no acreditó los

trámites. Es más, a la fecha no tiene la
posibilidad de demostrar tener capa
cidad legal en el registro sanitario del
medicamento denominado "insulina

glargina" y, no lo acreditó, estando
imposibilitado para importar el medi
camento en términos de Ley.

¿Qué hacemos con esta licitación?
En los detalles del contrato se destaca
que Gabame con la adjudicación direc
ta del medicamento "insulina glargi
na", vendió cada pieza con un valor de
125.00 pesos sin distribución y 135.00
pesos con distribución por un volumen
máximo de compra de 7,410,391 de uni
dades, cuando SANOFI., lo ofreció con
un valor de $82.50 pesos permitiendo
hasta tres fuentes de abasto habiendo
quedado como segundo mejor precio
la empresa denominada LABORATO
RIOS PISA, SA DE CV cuya oferta eco
nómica fue de $92.68 pesos ofertando
un volumen de 12,720,293 unidades,
sin embargo, el INSABI lo adjudica ile
galmente a GABAME, SA DE CV a un
precio mucho muy superior al ofertado
por PISA en valor unitario y volumen
ofertado, violando las disposiciones le
gales aplicables cuando se le debió ha
ber adjudicado a quien lo haya oferta
do a menor precio. Conclusión: Si bien
el gobierno federal podría tener razo
nes para no comprar a PISA, es necesa
rio acreditar porque está adquiriendo a
una empresa que no cumple con los mí
nimos requerimiento.
Las cartas de apoyo que se entre

garon para la licitación corresponden
al evento que se llevó a cabo el 17 de
enero por parte del fabricante en In
dia, cuando ese evento no contó con
la partida para "insulina glargina" al
no haber sido declarada como clave
desierta •

Fecha: 07/02/2023

Página: 12

Area cm2: 364

1 / 1

Columnas Económicas

IQ Financiero / Claudia Villegas Cardenas

Claudia Villegas

Costo: 36,400



El Reúso: una Solución "Fuera

de la Caja" para el Abasto de
Agua Potable en las Ciudades
En el mundo 884 millones de personas no tienen acce
so al agua potable. Como se menciona en #ONUHabi
tat el 22 de marzo del 2021. "El agua, aunque es un re
curso que hay en abundancia en el planeta, sus fuentes
normalmente están lejos de las ciudades. Sin duda de
sempeña un papel vital en la salud pública, el creci
miento económico y la sostenibilidad del medio am
biente; pero solo alrededor del 0.01 por ciento del agua
de la tierra es potable, cantidad que se reduce año tras
año debido a la contaminación".

En México, la administración del vital líquido tam
bién es un gran reto por enfrentar. Un gran llamado de
atención serian el recordar los problemas que se vivie
ron en Monterrey la última temporada de estiaje, en la
que, por imposible que pareciera que en la ciudadque es
un ejemplo de planeación de largo plazo, innovación y
desarrollo tecnológico, se hubiera dado una especie de
desafortunada simulación del #DlaCeroDelAgua en al
gunas zonas de la ciudad, en las que literalmente la po
blación no tenía agua para bañarse, y en casos requería
de muchos esfuerzos para conseguirla para beber.

Los grandes retos que se tienen en el servicia de
agua potable enlas ciudades los podríamos resumir en:
La diversificación de fuentes de abastecimiento entre

subterráneas y superficiales. La reducción de fugas y
mejorar la calidad del servicio del suministro a través
de inversiones en renovación de la infraestructura y en
tecnología para este servicio. 1.a medición del agua ex
traída contra la colocada para poder cobrar lo justo. La
disminución de los contaminantes con el tratamiento

de aguas. Y por último y en mi opinión más importante,
el incremento en los recursos hidráulicos, con el apro
vechamientodel agua de reúso.

Hasta ahora, el tratamiento de aguas en México,
cuando se hace, es simplemente para sanear las des
cargas de las ciudades o de la industria para no conta
minar los cuerpos federales, ríos, lagos o mares a los
que se vierten estos residuos. Por lo que siempre se ha
visto, salvo en algunas excepciones en la industria o
ciudades que han avanzado más en esta materia, como
un costo ecológico en lugar de una oportunidad de
aprovechamiento de estas aguas.

Hay algunos estados que están viendo en el reúso
una gran oportunidad, como Guanajuato, Aguasca
lientes o el mismo Nuevo León. Invirtiendo en tecnolo

gía de punta en el tratamiento de aguas, y aprovechan
do la posibilidad de mezclar aguas residuales con las de
los lagos o presas, se logra obtener fuentes adicionales
de abastecimiento de agua potable, dando muchas
vueltas de uso a la misma agua.

Esto pennitirá, no solamente aprovechar el costo de
saneamiento para obtener una fuente de abasto de agua
potable: sino además renovar las sobre explotadas fuen
tes subterráneas que por el mismo estrés h ídrico que tie
nen, hoy contienen substancias difíciles y costosas de
potabilizar como el flúor, el selenio o incluso arsénico.

Estos proyectos viéndolos desde la óptica de los ne
gocios son una gran inversión no solo en términos eco
nómicos, sino también en términos de sostenibilidad
hídricay ecológica.

#YoReúsoEl Agua #OpiniónCoparmex
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Medtronic 5 O años aquí, por duplicar
pacientes en 5 años y dispositivos todo por crecer
Una industria puntal en manufacturas es la de
los dispositivos médicos que no han dejado de
crecer en los últimos años. Ni siquiera en la
pandemia.

Nuestro país es el 7 exportador del mundo,
con unos 15,000 mdd anuales ligados a más de
42 compañías que dan empleo a 150,000 tra
bajadores.

El mercado interno abajo de los 5,000 mdd,
tendría que ser mayor. Ahí somos el 40° del orbe.
Y es que se requeriría enfatizar el gasto público.

Además con el cambio del modelo en salud

con Andrés Manuel López Obrador, digamos
que se cojea aún más, y particularmente en el
acceso de la tecnología de punta. Estamos le jos
de los mercados relevantes, ya que también
Cofepris de Alejandro Svaich trae retrasos en

aprobarla innovación.
Una compañía líder aquí, es la estadouni

dense Medtronic que el 8 de marzo cumplirá
medio siglo en México. Su mandamás es Héc
tor Orella na con dos décadas en la industriay 8
en dicha firma.

El país fue uno de los primeros destinos que
eligió la multinacional con sede en Minneapo
lis. Hoy opera en 150 naciones con 79 plantas,
90,000 empleos y 31,600 mdd de facturación
coma ndada por Geoffrey Martha.

Tiene que ver con 70 terapias que alcanzan
al año a 75 millones de pacientes con sus más
de 9,000 sku's relacionados con el ámbito qui
rúrgico, terapias cardiacas, neurovasculares y
diabetes.

Con 2,000 mdd en investigación por año, la
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apuesta de Medtronic es la tecnología, por
ejemplo cirugías robóticas menos invasivas
la inteligencia artificial para apoyar diagnósti
cos o su "pillcam" cámara que ingiere el pacien
te para recabar imágenes del aparato digestivo.

México con crecimientos de doble dígito,
está entre sus principales reductos emergen
tes, juntoconChina.Indiay Brasil.

Orellana no duda en que la dinámica se
mantenga este 2023 pese a la difícil coyuntura,
ya que su foco está en acelerar aquí el rápido
acceso de los pacientes a la innovación. La me
ta es duplicar elnúmero de pacientes en 5 años,
plazo que seguro se mej orará.

Con 4 plantas de manufactura aquí, y 12,900
empleados, el ejecutivo también ve innegables
oportunidades con el "nearshoring", máxime
que se exportan 300 millones de unidades en
tre ellas válvulas para el corazón de gran sofis
ticación.

Así que Medtronic echado para adelante en
un mercadoque tiene todo poravanzar.

CENTENO CANCELA PACTO DE PAGO A
CCEY CERVANTESSE ABSTIENE

Dado que en su gestión en Concamín, la rela
ción de Francisco Cervantes con Canacintra no

fue tersa, la semana pasada durante la vota
ción en el CCE para suspender los derechos a
esa cámara, el dirigente prefirió no emitir su
voto para no sesgar al resto de los miembros.

Ahí mismo José Antonio Centeno, que se había
comprometido a pagar en dos años los 10 mdp
que Canacintra adeuda, fue categórico en que
con su salida se da por cancelado el convenio.
Algo similar se repetirá en breve con Concamín
de JoséAbugaber.

INFORMALIDAD GRAN
GANADORA EN EL EMPLEO

Con todo y que el empleo formal ligado al 1MSS
de Zoé Robledo creció en 752,748 empleos en
2022, está lejos de lo que se requiere. De ahí el
permanente avance de la informalidad. De
acuerdo con la AMECH que preside Héctor
Márquez mientras los puestos formales (IMSS)
han avanzado en promedio 661,984 del 2011 al
2022, los trabajos informales los han hecho a
un millón 86,919. Rezago estructural.

JUEVESALZADETASAS

Y MÁS QUIZÁEN PRIMERTRAMO
El j ueves se da por un hecho que Banxico de Vic
toria Rodríguez aumentará las tasas en 25 pun
tos base, tras de que la Fed hizo lo propio. Queda
por ver si se sostiene ese ritmo al menos en el
primer tramo del año. Dependerá de lo renuente
que se mantenga la inflación. No se espera que
la tasa llegue a más dellO.75% en todo 2023.

@aguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx
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Muchas líneas quebraron en el pasado (Mexicana,
Inteijet, Azteca, Auolar, Auiacsa, etc.), y ello ocurrió
en un entorno de cielo nacional y de protección

I presidente AndrésManuelLópez Obrador
trae entre ceja y ceja la apertura del cielo
para permitirque líneas aéreas internacio

P nales realicen servicios de cabotaje en el
país, para reducir precios de los boletos de
avión, incrementar el uso del Aeropuerto
Felipe Ángeles, y detonar un mayor cre

cimiento del sector. El beneficio sería para el consumidor.
¿Es buena idea abrir el cielo a los extranjeros? Dice AMLO

que una manera de evitarlo es que haya un acuerdo de las
aerolíneas mexicanas para resolver el problema de precios
y rutas. A su vez, tanto las aerolíneas como los pilotos se han
manifestado en contra, para defender al sector nacional de
una posible quiebra (asumen que los extranjeros llegarán
con mucho capital a comprar mercado, haciendo quebrar a
las líneas mexicanas).

Pero, ¿qué le impide a las aerolíneas mexicanas abrir
un vuelo directo entre la Ciudad de México y Loreto, en Baja
California Sur? A ese pueblo mágico es posible llegar con
variosvuelosdesdeEstadosUnidos.y Volaris abrió otro vuelo
desde Tijuana para el mercado estadounidense. Pero desde
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la capital, nada. Las aerolíneas dicen
que la demanda es la variable clave
para abrir nuevos vuelos.

¿Es real que las aerolíneas mexi
canas quebrarán si se abre la com
petencia?

Nadie puede asegura rio. Lo cierto
es que muchas líneasya quebraron
en el pasado (Mexicana, Interjet, Azte
ca, Avolar.Aviacsa, etc.), y ello ocurrió

en un entorno de cielo nacional y de protección.
Mantenerla industria protegida y cerrada a las aerolíneas

internacionales no garantiza que las líneas aéreas nacionales
ya no vuelvan nunca a quebrar; como tampoco la apertura
indiscriminadagarantizaqueSpiritAirlines.AmericanoJetBlue
abran rutas de la Ciudad de México a Loreto, o bajen 50 por
ciento el precio promedio de tocios los vuelos.

Loque es muy claro es que las cosas no pueden quedarse
como están. La posible apertura sería una de las decisiones
más neoliberales del presidente López Obrador, en caso de
ocurrir. Cualquier consumidor estaría feliz de poder volar de
Guaclalajara a Mérida en un vuelo directo y a un precio acce
sible. El turista sería el beneficiario directo de esta medida.

A las aerolíneas mexicanas se les desvanecerá pronto el
argumento de protegerlas porque el país ha visto los beneficios
de la apertura en otros sectores. En adición, empresas como
Volaris o VivaAerobus son rentablesy ejemplo de la industria
en todo el mundo, gracias a su excelente manejo operativo:
¿porqué habrían de temer la llegada de otros competidores
si saben hacer su negocio tan bien?

TURQUÍA
Mi amiga £agla Polat me llamó ayer desde Turquía para
compartirme ios nombres c!e tres organizaciones a través ele
las cuales se puede auxiliar tras ios devastadores terremotos.
Se trata de AKUT, AHBAP y AFAD (afacl.gov.tr/clepremkam
panyasi2).

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Denuncian irregularidades en la contratación de
los servicios de limpia que adjudican en el Instituto
Nacional de Rehabilitación (INR)

n el sector limpieza permanece bajo ob
servación el Instituto Nacional de Rehabili

tación (INR), de Carlos Pineda Villaseñor,
I' y es que a la Junta de Aclaraciones del pro

ceso INRLGIISCS012023 se presentó Tec
nolimpieza Delta, empresa vinculada en el
nicho a Juan Reyes Domínguez, conocido

por acudir a compras gubernamentales mediante diversas
razones sociales para clarapariencia de competencia.

Una de ellas, Servicios Inmobiliarios Iroa, que en fechas
recientes se quedó sin el Registro de Prestadoras c!e Servicios
Especializados (Repse), que entrega la Secretaría del Traba
jo, de Luisa María Alcalde, a aquellas subcontratistas que
cumplen con obligaciones en materia fiscal y de seguridad
social. Entre los detalles de la adquisición que captan reflector
figuran requisitos que de acuerdo con las expertas del ramo
no caen en su cancha, entre ellos, que la persona que acuda al
reconocimiento de las instalaciones por parte cíe la compañía
se deberá acreditar con cédula profesional, aunado a que se
solicita que los afanadores tengan certificados EC 0391.1 en
sistemas de bioseguridac!.
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LA RUTA DEL DINERO

Ahora que se encuentra a discusión
la validez ele las aspiraciones de la
secretaria de Energía, Rocío Nahle
García, a la gubernatura de Veracruz
en 2024, salta a la luz que la candi
datura morenista tiene varios sus

pirantes. Anote en la competencia al
diputado federal, Sergio Gutiérrez

Luna, quien cuenta con la venia del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, y al secretario de Educación en
la entidad,Zenyazen Roberto Escobar García, que también
busca llegar al Ejecutivo estatal con la bandera guinda y que
se ha abierto paso con iniciativas para conectar a estudiantes
veracruzanos con fuentes de empleo en Estados Unidos, y por
supuesto, su trayectoria como legislador local y docente... En el
caso de supuesta extorsión donde se relaciona al excancliclato
del extinto partido Recles Sociales Progresistas a la alcaldía
deHuixquilucan, José Gabriel Cordero Rodríguez, le informo
que un juez de control de Tlalnepantla lo citó a audiencia inicial
para el 16 de febrero luego que encontró evidencia suficiente
que acredita la existencia de un hecho que la ley señala como
delito de extorsión,y dónde Cordero intervino en su comisión,
lo que a la postre podría llevarlo a obtener un castigo de 40
a 70 años de cárcel por ser cometido en contra de personas
con las que se tiene algún vínculo de confianza o familiar. La
denuncia fue realizada por las víctimas cuya identidad es
reservada bajo el asesoramiento del abogado Víctor Olea
Peláez, quien valga mencionarlo, tomará en breve protesta
como presidente de la Barra Mexicana Colegio de Abogados.
La carpeta en la Fiscalía General de Justicia del Estado de Mé
xico es ¡a TLA/FNC/FNC/060/318152/21/11, aunque personas
cercanas al proceso han manifestado que el imputado ha
tratado de hacer uso de las influencias de su esposa, Ménica
Gabriela Díaz Dávila, secretaria particu lar clel gobernador de
Nuevo León, Samuel García Sepúlveda.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

En el Instituto Nacional de Rehabili

tación, de Carlos Pineda Villaseñor,
habrá que dar mareaje personal a la
adquisición INRLGIISCS012023,
lo advierto porque se presentarán
propuestas este miércoles 8 de
febrero y ya figura como interesada
Tecnolimpieza Delta, compañía
que junto con Jaber Limpieza en
General y Servicios Inmobiliarios
Iroa son ubicadas en el sector como

parte de un 'cártel' empresarial',
que bajo supuesto liderazgo de José
Juan Reyes Domínguez se dedicaría
a simular competencia. Así, la firma
apareció como participante de la
Junta de Aclaraciones del proceso
que se ha visto criticado por los in
tegrantes del nicho, y es que según
acusan se incluyeron requisitos que
no se ajustan al servicio en cues
tión, uno de los ejemplos, que los
afanadores cuenten con el certifi

cado EC 0391.1 enbio seguridad.
Tampoco queda fuera del análisis
que Servicios Inmobiliarios Iroa
perdió el Registro de Prestadoras de
Servicios Especializados (REPSE),
con el que la Secretaría del Trabajo,
de Luisa María Alcalde, vigila el
correcto comportamiento de las
subcontratistas.

liderazgo femenino

Las elecciones para definir al próxi
mo presidente de la CANACINTRA
han generado grandes expectativas,
y es que por primera vez una mujer
podría encabezar este organismo, el
cual representa al sector industrial
en México. Este año, son dos las mu
jeres que han alzado la mano para
encabezar la Cámara durante el

periodo 20232024: Esperanza Orte
ga Asad y Maria de Lourdes Medina
Ortega. Precisamente esta última,
en sus mas de 40 años de trayecto
ria se ha caracterizado por impulsar
iniciativas de empoderamiento
femenino, mientras que también ha
ocupado puestos estratégicos clave.
Desde hace unos días a Medina

Ortega se le ha visto muy movida
para presentar sus propuestas de
trabajo, de hecho, recientemente

se reunió con empresarios de
Michoacán para conocer las nece
sidades regionales y además crear
un vínculo con las autoridades, a fin
de impulsar políticas públicas que
les permitan tomar una posición
adecuada en nuestro país.

Innovación Diageo

Hace unos días Diageo, anunció sus
resultados financieros correspon
dientes al primer semestre (julio 1,
2022 diciembre 31,2022) del año
fiscal 23 donde a nivel global reportó
crecimiento en todas las regiones
incluyendo la de América Latina
(+20% ventas netas orgánicas). En el
caso de Diageo en México, la compa
ñía reportó un crecimiento en ven
tas netas orgánicas de 16 por ciento
impulsado principalmente por las

categorías de tequila y scotch, de
la mano de Johnnie Walker. Pero

lo interesante en todo esto es el

lanzamiento en último semestre

de sus nuevos productos como
Buchanan's Two Souls (whisky
terminado en barricas de Don Julio),
Baileys Churros (una colaboración
especial con Churrería El Moro) y
Johnnie Walker Blonde (un whisky
hecho y creado para mezclarse)
lanzado inicialmente como prueba
piloto en Monterrey, Nuevo León y
otras ciudades del mundo. En 2022

amplió su disponibilidad a diversos
estados del país y tiene planes para
extender su presencia a nivel nacio
nal en el primer semestre de 2023.

Nuevos Cofece

Que en la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofe
ce), se apresuraban por presumir
que ya se completaba este órgano
cumpliendo lo que dice el artículo
28 de la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos, y que

con ello, se completaba el Pleno
de la Cofece al ocupar sus siete
posiciones. Rodrigo Alcázar Silva y
Giovanni Tapia Lezama tomaron
posesión como comisionados tras
haber sido ratificados por el Senado
de la República. La pregunta ahora
es: ¿qué pretextos pondrá ahora
esta comisión para no dar respues
ta fehaciente a los innumerables

temas de gran relevancia qué hay
en el país en tema de competencia?,
siempre llegan tarde a los asuntos, y
cuando los hacen pueden llevarse
años en resolverlos, ellos dirán que
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hay normas y procesos, pero hoy
por hoy, la complicidad para mani
pular mercados justamente existe
por una Cofece, ineficiente que solo
existe por estar condicionada a tra
tados internacionales, de no ser por

eso hoy mismo podría desaparecer.

VozenOff

¿Tienes un Tesla? Tesla Automobi
les Sales and Services México los

tiene que revisar por un fallo en
el software que hace que las luces
traseras puedan presentar un
fallo de encenderse o apagarse de
manera repentina...
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Benjamín Bernal

El superpeso será puesto a prueba en los
siguientes meses
GPS FINANCIERO. El índice de la Bolsa de Valores

abrió el lunes en 53,795 y termina el viernes en 53,937
El Cete de 28 días paga 10.53% El Super peso estuvo
en niveles de 18 a 19 pesos. El euro cotiza en 20.49 y el
petróleo WTI 81.31.

En quince días vendrá la decisión de la FED acerca de
sus tasas, que han dicho será instrumentada en Méxi
co, pero algo menor, quizá .25%, así que EUA intenta
rá luchar contra la inflación a través de elevar tasas y
contaminaran su inflación con ia que se está generando
en nuestro país. Porque es un hecho que todo el año
estuvo desatada, pero diciembre fue la más notoria. Así
que estamos viviendo una inflación adicional a la que
contabiliza la canasta básica del Inegi. Porque en ella no
toma en cuenta gasolina, la comida de la fonda y el res
torán, renta, los zapatos, la ropa, libros y útiles escolares,
uniformes y mil "detalles"más que si han visto elevar sus
precios.

En cuanto a la tasa de los Cetes, Jonathan Fleath dice
que subirán la tasa una vez más. Opinamos que no será
mayor a la de la FED (0.25%)

El superpeso tiene dos tipos de repercusión, en la
más simple forma de entender la economía: si bien se
cree exhibe solidez temporal, tiene efectos preocupan
tes como cobrar menos al cambiar en pesos por las ma
terias primas, bienes y servicios vendidas al exterior, el
turismo recibe menos pesos por sus dólares. Por ejem
plo, las remesas que con tanto esfuerzo envían a sus
familias, de posibles 21.00 ó 20.00 sólo recibiría 18.00
Pero es sólo esta semana, veremos cómo se comportan.

VERDE. Por otra parte, si se tienen deudas con el ex
tranjero se pagan menos pesos. Eso es indudable.

Hay paz en las variables macroeconómicas que seña
lamos, la inquietud es por la política que tiene fuertes
vaivenes. Veremos cómo se comportan (lodo más lodo)
las elecciones en el EdoMex y Coahuila.

La Comisión Permanente del Congreso confirmó a
Ornar Mejía Castelazo como subgobernador del Banco
de México, tomó protesta y permanecerá en el cargo
hasta el 31 de diciembre de 2030. No encontramos da
tos curriculares en la página de BANXICO, en su oportu
nidad le informaremos.

ZONA DE NIEBLA. CNN señala que: "Estados Unidos
alcanzó su límite legal de deuda de US$31.4 billones. El
Departamento del Tesoro se comprometió a tomar"me
didas extraordinarias" para evitar un incumplimiento de

pago a principios de junio" ya ha sucedido en otras
ocasiones, normalmente se "desatora" e! trámite de úl
tima hora. No pensamos que habrá un incumplimiento
de pagos en el mes de junio.

VERDE. Nos pregunta un lector: Cadenas de valor
y substitución de importaciones. Son diferentes, en
el primero se tiene en cuenta el país {distancia, leyes
impositivas, confiablidad) que nos puede surtir una
determinada materia prima o producto, con el fin de
elegir los estados más idóneos, tiene como finalidad
reducir costos y dar seguridad a las entregas. Substitu
ción de importaciones es dar prioridad a los productos
nacionales para substituir las exportaciones, para apo
yar la economía local.

CRASH. Ahora viene la atención a las demandas de
EUA y Canadá por ia falta de cumplimiento del TMEC,
así que esperamos saber algo para mantenerle infor
mado.

LEA SU MANUAL. La espiritualidad esta ausente de
los ciudadanos de todo el mundo, que no sólo es un
concepto religioso; debería usarse otra palabra, quizá
juicio ético. Su contenido responde a varias preguntas:
¿para dónde voy? ¿Cuál es el sentido de mi vida, el de
la sociedad en su conjunto? Hay materias que se daban
en la escuela primaria, secundaria y preparatoria, que
no lo hacen ahora: civismo, ética, lógica, etimologías,
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historia de la cultura, apreciación del arte. Re
flexionábamos sobre este tema al leer que hay un
ataque con varias víctimas en Los Angeles, USA,
Con este suman 33 los tiroteos, en ese país, en
tan sólo veintitantos días de enero. Ya empiezan
a sumarse este tipo de actos en México, el más
reciente, un niño que balea a otro, por ganarle en
videojuegos.Tenemos que reforzar los conceptos
éticos en nuestro entorno.

Oxfam Internacional señala que "Durante los úl
timos 25 años se ha producido un descenso pro
gresivo de la pobreza extrema. Pero este progreso
se ha paralizado mientras la riqueza y la pobreza
extremas han aumentado de forma simultánea
por primera vez en 25 años", "Hace diez años,
Oxfam alertaba por primera vez sobre los niveles
extremos de desigualdad en el Foro Económico
Mundial. Desde entonces, los milmillonarios casi
han duplicado su riqueza y, asombrosamente,
desde 2020, el 1 % más rico ha acaparado casi el
doble de riqueza que el resto del mundo"

<Las mujeres calladas, son como una pistola
con silenciador> Teresa Mendoza. Personaje de
"La reina del sur"

Cuando termine de reírse, siga siendo feliz.
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EU: Economía muy defensiva vs
una recesión en este 2023

ahuertach@yahoo.com

Estamos viendo que la economía de
los Estados Unidos pasa por un mo
mento de "fortaleza". Al menos eso

es lo que vienen demostrando algu
nos de los indicadores económicos ya del mes
de enero:

1.  Empleo.  Registraron u aumento de 517
mil plazas, un nivel que superó más del doble
delestimadopromediodelmercadoyno visto
desde julio del 2022. El sector servicios, el
de mayor peso en la participación del su PIB

representó el 77% de los empleos, el 14% el
gobierno y el 9% el sector industrial.
La estimación promedio de los últimos 5

a 10 años (eliminando el 2020) para un mes
de enero estaba entre 215 y 267 mil plazas,
lo cual superó ampliamente. Además, en la
revisión de noviembre y diciembre pasados,
se realizaron ajustes al alza en la generación
de empleos entre 34 y 37 mil plazas. La tasa
de desempleo en 3.4% marcó un nivel no visto
desde 1969.
Para febrero, el promedio de 5 a 10 años

está oscilando entre 250y265 mil plazas, ran
go que se encontraba dentro de una actividad
productiva del orden del 2.0 al 2.5% anual de
crecimiento del PIB.

2. Servicios. El ISM de servicios registró
en enero un nivel del 5 5.2%, de nueva cuenta
en zona de "expansión" y muy por arriba de
diciembre que estaba en 49.2 puntos en zona
de "contracción". Este indicador tiene las "ex

pectativas de producción futura, de los nue
vos pedidos, inventario, empleo y entregas".
Los precios pagados además, representan el
sentimiento de empresarios con respecto a la
inflación futura.
3. Balanza Comercial.  El último dato

conocido es a noviembre pasado es de un dé
ficit de $61.5 billones de dólares. Mañana
martes 07, se conocerá el dato de diciembre y
cierre 2022. Como dato mensual, es el menor

nivel en todo 2021 y 2022. La mejora en las
exportaciones de energéticos a Europa por
el problema bélico, ha ayudado a compensar
esta condición generando beneficios de ma
yor actividad productiva.
4. Confianza del Consumidor.  Hemos

visto ya una moderada mejoría en estos indi
cadores. Otorga cierto cambio positivo en la
percepción sobre la economía, lo que ayuda
a incentivar un poco el consumo, un merca
do laboral más fuerte, aunque con el riesgo
sobre la inflación. Es un indicador que nor
malmente termina su análisis un par de día
antes de su publicación, lo que ayuda a tener
un contexto "actualizado" en el caso del dato

de la Universidad de Michigan aunque es
más conocido en el mercado la "confianza del
consumidor por el Conference Board".
5. Otros. Datos económicos de China

como los PMI' s de manufactura y servicios,
así como una inflación dentro de paráme
tros estables ha generado una "esperanza"
en el mercado de que en 2023, la economía
de China se reactivará. Ambas economías

representan sin duda alrededor de un 60% de
la aportación al crecimiento mundial y con
la Zona Euro superan el 70%.
Por todo esto, los mercados accionarios

reaccionaron bien en enero, aunque ya re
quieren de un sano movimiento de consoli
dación. Las tasas de un año hacia adelante,
observaron "demanda" ante un menor riesgo
por el momento sobre la inflación por parte
del mercado, pero con economías importan
tes muy defensivas contra una recesión.
Ahora parece ya el tratar de que la curva de

bonos del tesoro se estabilice, observando
rebotes técnicos al alza en los rendimientos.

Lasfip ¡ n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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El peso pierde y nadie tiene la culpa

• Cuatro por ciento de depreciación del
Ipeso frente al dólar tan solo durante el fin

de semana! ¿Qué estarán viendo los mer
cados en México que tanto les espantó?

La verdad es que nada. No hay en este mo
mento cambios en ninguna de las señales que
reciben por parte de la economía mexicana
que lleve a los tenedores de pesos mexicanos
a venderlos y preferir tener dólares de los Es
tados Unidos.

Como tampoco vieron nada extraordina
riamente positivo en las acciones del Gobier

no de Andrés Manuel López Obrador para
propiciar una cotización de 18.50 pesos por
dólar como estaban hasta la semana pasada.
Claro que el tipo de cambio puede cam

biar rápidamente ante un hecho relevante
interno, pero por ahora la moneda mexicana,
como una de las divisas emergentes más ope
radas del mundo, responde a las señales de la
economía de los Estados Unidos.

La semana pasada tuvo dos claros ejem
plos de cómo la volatilidad cambiaría tiene
mucho que ver con las noticias financieras
estadounidenses y prácticamente nada que
ver con el triunfalismo gubernamental de las
mañaneras.

La Reserva Federal (Fed) decidió incre
mentar el miércoles pasado su tasa de interés
de referencia en un cuarto de punto hasta un
rango del 4.50% al 4.75%. El mensaje fue de
mayor prudencia ante futuros incrementos
por la baja que se nota en la inflación estadou
nidense.

Si se anticipan premios menores en los Es
tados Unidos, entonces se vuelven atractivos
los rendimientos de otros mercados como el

mexicano. Ahí vimos el peso de vuelta a los
18.50pordólar.
Pero al cierre de la semana pasada llegó

el dato de la creación de empleos en ese país

y los 517 mil puestos de trabajo creados en
enero superaron por mucho las previsiones
de los analistas. Esto adelanta que esa econo
mía estadounidense no está tan débil como

se pensaba y eso le regresó el atractivo a las
inversiones locales, con lo que el peso se de
preció hasta los actuales niveles arriba de los
19.20 por dólar.
Lo que tiene entonces Estados Unidos es un

escenario de una inflación que sí ha mostrado
una despresurización y con una economía
que se muestra resistente a las decisiones res
trictivas de política monetaria. Esto eleva la
confianza de los inversionistas en ese merca
doy por lo tanto deciden regresar a la compra
de dólares.

Nadie castiga al peso ni a México por ven
der los pesos para comprar dólares, son mo
vimientos normales de mercado. Y si así lo

debemos entender, no hay tampoco razón
para dejarnos engañar con el discurso de la
fortaleza del peso derivado de la conduc
ción económicay política del actual régimen.
Nada más alejado de la realidad.
Seguramente esta semana el Banco de Mé

xico tendrá que responder a los altos niveles
de inflación y a la decisión de política mone
taria de la Fed con un aumento de no menos

de un cuarto de puntoy un mensaje restrictivo
hacia adelante.

Es un hecho que podemos descontar des
de ahora que en la medida en que durante
los siguientes meses puedan eventualmente
neutralizarse las políticas monetarias el peso
se va a depreciar frente al dólar por razones de
mercado. Y si eso ocurre, seguro que por las
mañanas no volveremos a escuchar ni pío del
mercado cambiario.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
independientes;/no reflejan necesariamente
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Gente detrás del dinero

Turismo, tabla salvadora
poco valorada

11 Tianguis Tu
POR MAURICIO E!rístico 2022 enFLORES

lAcapulco no<§>MFLORESARELLANO
contó con la presenciaFLORESARELLANOMAUR/

de Andrés Manuel LópezCIO@GMAIL.COM

Obrador; en su lugar es
tuvo el secretario de go

bernación, Adán Augusto López que si bien se
ganó las palmas y la simpatía de cerca de 5 mil
asistentes a la ceremonia inaugural, no pudo cu
brir el desencanto que generó la inasistencia pre
sidencial. De hecho, López Obrador evadió una
vez más escuchar las palabras de Braulio Arsua
ga, presidente de Consejo Nacional Empresarial
Turístico, quien expuso las necesidades en mate
ria de seguridad pública, certeza en la aplicación
de normas ambientales, seguridad sobre la pro
piedad y falta de promoción... con todo y que la
actividad turística proveyó casi 28 mil millones
de dólares generados en transporte, alojamien
to, alimentos y entretenimiento de 38.2 millones
de visitantes internacionales, además del gasto
que realizaron 55 millones de viajeros residentes
(nacionales o extranjeros radicados en el país) a
43 destinos de sol y playa, ciudades coloniales y
turismo de aventura.

El Tianguis Turístico 2023 se realizará en la
Ciudad de México del 26 al 29 de Marzo, previo
al inicio de Semana Santa. Con seguridad estará
presente la regenta Claudia Sheinbaum... y está

por verse sí asistirá a la inauguración su principal
promotor como candidata presidencial en 2024.
Sería raro que en un evento de esa magnitud
y efectuado en la CDMX no estuviera presente
López Obrador, ya que sería un gran foro para
"placear" a su precandidata, para exaltar sus
habilidades y virtudes (incluso de aquellas con
que no cuente), pero también sería una mues
tra de marcado favoritismo en los meses más

álgidos previos a la designación de candidato(a)
del partido oficial que bien puede ahondar las
diferencias y fisuras que ya son visibles en esa
organización política.

LA PARADOJA DETORRUCO

Pero sí de algo ha dado muestra la actividad
turística es su resilencia, su capacidad de sopor
tar y remontar situaciones de inseguridad, dis
turbios sociales, pandemias e incluso guerras; si
bien se ve afectado de manera estructural por el
nivel de ingreso y disponibilidad de tiempo para
viajar pues a nivel mundial la actividad de visitar
diferentes destinos es una de las características
maravillosamente edonista del estilo de vida

postmoderno tal y como lo ha caracterizado el
director del Centro de Investigación y Competiti
vidadTurística de la Universidad Anáhuac (CICO
TUR), Francisco Madrid.

Por ello los viajeros cambian de destinos
cuando advierten riesgos, pero no dejan de "tu
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ristear" si está en sus bolsillos y agenda hacer
lo. Casi ningún viajero lo hace con la finalidad
de que lo hieran, maten o secuestre; de manera

usual buscan regresar sanos y salvos a sus luga
res de origen para exponer de viva sus experien
cias que previamente habrán compartido masi
vamente a través de redes sociales.

Por ello la relevancia de que mas allá de las
disputas políticas se conserven las condiciones
de una actividad que, conforme a CICOTUR,
aportó una saldo positivo superior a los 21 mil
millones de dólares en 2022, es decir con capa
cidad de subsanar 4'5 partes del creciente déficit
comercial del país. Y que para 2023, de acuerdo a
la misma institución, proveerá de casi 31 mil mi
llones de dólares, que atraerá a 40.1 millones de
viajeros internacionales con un aumentos 7.5%
pero que verá reducir en 1% en la movilización
de viajeros residentes al quedar con 58 millones
de turistas locales.

Y esto representa una paradoja en un objeti
vo estratégico del secretario de turismo, Miguel
Torruco, el de aumentar el gasto y por tanto de
rrama económica de los visitantes internaciona

les aunque se reduzca el número de los mismos:
eso se ha logrado y es sin lugar un éxito, sobre
todo en lo que se refiere en el número de turis
tas foráneos en la Riviera Maya a donde arriba
48.1% de ellos, con un consumo que se expan
dió casi 7% en 2022 respecto a la 2019.

Pero el turismo de local, el de residentes, de
crecerá en número mientras que su gasto medio
crece marginalmente y se mantiene rezagado
(0.4%) respecto a sus montos pre pandemia.

La baja diversificación de destinos, la pobre
inversión en promoción (para la Riviera Maya se
invierte menos de la mitad de lo que República
Dominicana invierte por cuarto para promover

sus playas y destinos), y la falta de estímulos
para impulsar de verdad el turismo local, son
realidades añejas que el gobierno de la transfor
mación no ha podido transformar.

AEROMAR, EL 15 SE ACABA EL PLAZO
Por cierto, como se lo di a conocer en redes

sociales este fin de semana, el director del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México,
Vicealmirante Carlos VelázquezTiscareño, infor
mó al representante lega! de Aeromar que tiene
hasta el último minuto del 15 de febrero próximo
para pagar 522 millones 128 mil 169.99 pesos
que adeuda por dos hangares, el salón VIP, ofi
cinas, mostradores de documentación, área de
reclamo de equipaje, uso de slots y otros servi
cios aeroportuarios... o de patitas a la calle pues
no se les permitirá usar las instalaciones ni re
cibir los servicios de operación. El oficio girado
el viernes pasado se dirigió al representante le
gal por que no han vuelto a presentarse ante la
administración del AICM ni el que fungía como
director, Danilo Correa, y menos el que dice ser
el propietario, Zvi Kataz. O sea que si Mauricio
Souza de Nella Airlines, dice que va en serio por
Aeromar, debe cubrir en 9 días las deudas referi
das... y preparase para saldar otros 6,500 millo
nes a proveedores diversos.
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Llega el primer aumento de tasas de interés del año
LOS MERCADOS financieros

tiene puesta toda su atención
en la decisión depolítica mo
netaria de Banco de México,
cuya Junta de Gobierno, el
próximo jueves, podría in
crementar en 25 o hasta en

50 puntos base su tusa fie referencia para
llevarla a 10.75% u 11%.

El primer aumento de réditos del año
por parte de Banxico llegará el 9 de febre
ro próximo, aunque algunos de sus miem
bros como el nuevo subgobernador Ornar
Mejía Castelazo declaren o sugieran qué
las decisiones de política monetaria del
instituto central ya no seguirán a las dé
la TED.

Horas antes del anuncio fie alza de ré
ditos, el 1NEG1 fiará aeonocer las cifras fie
inflación fie México del mes ele enero de

2023, y se espera un repunte en el incre
mento en el índice general de los precios
de hasta. 7.9% a. tasa anual.

También se esperan los datos fie acti
vidad manufacturera y de Inversión Eija
Bruta, correspondientes^ a diciembre de
2022, así como la Proflucción Industrial
que en términos anualizados podría al
canzar 1.6%.

En EU habrá una menor cantidad fie

flatos económicos, entre los que sobresa
len las cifras de la balanza comercial a di

ciembre y el sentimiento del consumidor
fie lebrero.

En Chinase fiarán a conocer las cifras
fie.la ¡Hilarión en enero que seestimán en
2.2% anual y el flato fie lá cuenta corriente
fiel cuarto trimestre de 2022.

La mayoría de los analistas consideran
que los agentes de mercado y los porta
folios de inversión no creen que la deci
sión de política monetaria de la Reserva
1 edeial sea la correcta y sostienen que la
presión inflacionaria ha llegarlo a su fin
por lo que no es conveniente seguir con
su criterio o lenguaje fie restricción, y por
ello reaccionaron con el optimismo bursá
til registrado la semana pasada.

Todo parece indicar que hay una bata
llarudaentre los mercados y la Mil.) por la
postuta de más alzas en los réditos, mien
tras empieza a moderarse la narrativa en
torno a la recesión en Estados Unidos.

GRUPO MEXICO, el poderoso consor
cio fie, Germán Larrea, serio postor en la
puja para quedarse con Banamex, reportó
resultados mejor a lo esperado, pues sus
ventas consolidadas fueron de 3 mil 755
millones fie dólares, un incremento fie

0.3%, y beneficios antes de impuestos por

2 mil 092 millones fie dólares, y átinque
representa una caída de 4.5%, hubo una
recuperación en casi todos los sectores,
especialmente en la división transportes
que registró buenos lesuliados.

Pese a lo que se diga, la empresa fue
capaz fie contrarrestar la debilidad en los
precios del cobre y la baja proflucción que
los afectó todo el año pasado, pero en tér
minos de rentabilidad, la empresa ubicó
su margen antes fie pago fie impuestos y
deudas en un 55.2%.

El conglomerado que quiere quedarse
con Banamex y que ya negoció un crédito
por 7 mil millones de dólares para lograr
ese empeño, consiguió controlar sus gas
tos, y pese al costo operativo en efectivo
por libra de cobre que ha aumentado 22%
a causa de la inflación y una menor pro
ducción, obt uvo significativas disminucio
nes trimestre contra trimestre.

Grupo México reafirmó suposición co
mo la minera con el menor costo total de

la industria a nivel mundial y se mantuvo
en el primer lugar mundial en reservas
de cobre.
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Llega a Veracruz el Business
Forum Wellnes 2023

1 próximo sábado 11 de
febrero se realizará en

el Teatro Clavijero del
Puerto de Veracruz un
evento con causa social
d e n o ni i n a d o B u s i n e s s
Eorum \\ clines 2023.

Hablar de vvellness empresarial es
hablar de la conciencia de las empre
sas en favor del bienestar de sus em

pleados, lanío físico como emocional
Es algo que cada vez está más presente.
Es!o es así porque resuli a imprescindi
ble en la buena marcha de las compa
ñías» asegura él Comiié Organizador,
representado por Red Euluro, Red de
Apoyo Iker Conciencia y Veracruz lie
aciiva

En Business Eorum Wellnes su filo
sofía apuesta por él bienestar general
de los equipos, fomentar un estilo de
vida saludable, como son los valores
de superación y esfuerzo.

"Por esta razón, aplicamos nuestra
experiencia para innovar estrategias
con temas que sean las posibles solu
ciones, que puedan ayudar a resolver
los pequeños y grandes retos en que
nos enfrentamos en el día a día, co
laborando con un muy nutrido pro
grama buscando crear un mundo más

sostenible para futuras generaciones,
y a su vez, un mundo más equitativo e
inclusivo con mayores índices fie ren
dimiento laboral", señalan.
Los fondos recaudados durante el

evento se donarán para la Eundación
Doce Cestas AC, encargada del comedor
de niños de la calle, centro fie rehabilita
ción de varones con aflicciones y alber
gue de mujeres y a la Red de Apoyo Iker
Conciencia enfocada en ayudar a familias
vulnerables que tienen hijos con algún
síndrome o enfermedad rara.

GUÍA DE TURISTAS:
EL PRIMER "PUENTE" DEL AÑO DEJA
DERRAMA DE 50 MMDP

Buenas noticias para el sector turístico
fiel país, pues resulta.que el primer fin de
semana largo del año dejó una derrama
económica.superior a los 50 mil millones
fie pesos para sector de Comercio, "Ser
vicios y Turismo, destacó la Coiicanaco
Servytur, que dirige Héctor Tejada Shaar.
El organismo empresarial destacó que
fie acuerdo con información de las 257

Cámaras Nacionales, más de 2 millones
de turistas, entre, nacionales y extranjeros,
realizaron algún traslado y eligieron como
principales destinos de sol y playa Can
cún, Acapulco»Puerto Vallaría, Mazatlán

y Playa fiel Carmen. El consumo en ocio y
entretenimiento favoreció a las más de 4.5

millones fie empresas del sector terciario
y, especialmente, a aquellas dedicadas a la
comercialización de alimentos y bebidas,
hospedaje, agencias de viaje, boletos fie
avión, tickets para autobuses de pasajeros.
LAS PLATAEORMAS D1GT1ALES DE ALO

JAM1ENTO DEBEN PAGAR IMPUESTOS:
SECTUR
El secretario fie Turismo del Gobierno

de México, Miguel Torruco Marqués, y el
presidente de la Asociación Nacional fie
Cadenas Hoteleras (ANCH), Luis Barrios
Sánchez, señalaron que las plataformas
digitales de alojamiento cumplan con su
obligación fie pagar impuestos, como ya
Sucede: con el Impuesto Sobre la Renta
(1SR) y el Impuesto al Valor Agregado
UVA). En el marco de la reunión con los
presidentes y directivos fie las principales
cadenas hoteleras que operan en México,
hubo avances en materia de regulación,
seguridad y promoción, con el propósito
de fortalecer a este importante sector que
representa la columna vertebral de la ac
tividad turística.
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¿Eli ya la libró,
Europa sufre?

Hace cuant o t iempo te venimos dicien
do que mientras en Estados Unidos han

¿sacado algún beneficio fie la guerra en
Ucrania, los pobres ciudadanos euro
peos están pagando los platos rotos?
¿Cuántas veces te. dijimos que los úni
cos paganos fié esta, guerra eran los

europeos que ni siquiera estaban en guerra? Ahora,
con los recientes indicadores económicos podemos
verlo claramente.

Mientras el mundo financiero quiere tomar co
mo pretexto laescaramuza, fiel supuesto globoespía
fie China sobre EU para definir posiciones, lo cierto
es que la economía fie EU da sorpresas. El flato de
empleo de la semana pasada sorprendió hasta a las
mismas a ul oridades est adounidenses

El viernes pasado el Departamento del Trabajo de
EU informó que contrario a lo esperado, la economía
fie ese país creó 517 mil empleos en enero. Este, es
un incremento fié casi el triple fie lo esperado por
los analistas quienes estimaban 185 mil empleos. La
sorpresa radica en el hecho fie que, a pesar de los in
crementos en las tasas ele interés, las empresas siguen
demandando personal. Algo noestá cuadrando en los
modelos de la ortodoxia macroeconómica.

Es que, la historia dice que, cuando los bancos cen
trales han aumentado la tasa fie interés, se destruye el
empleo y los salarias ya no crecen. Ese fue el objetivo
fie la Reserva Federal (EED) contener el incremento
fie los empleos y los salarios para que no aumenten
los precios.

Entonces, los inversionistas, que ya estaban pre

parándose para el carnaval, posiblemente tampoco
tengan fiesta de recuperación económica. Algunos
piensan que incluso la EED vuelva a endurecer su
política monetaria aumentando otra vez su lasa de
interés no en 25 sino en 50 puntos base.
Por eso resulta interesante saber lo que dirá el

presidente de la EED, Jerome Powell, en su ponencia
dentro del foro organizado por el Economic Club de
Washington. Se espera que el funcionario tire alguna
Señal sobre la decisión fie la EED para volver a meterle
freno a la economía gringa.

Mientras eso pasa, en Europa la situación no es
igual luego de que el jueves pasado el Banco. Central
Europeo subió 50 puntos base su tasa de interés. Lo
peor fie todo es que a ellos todavía les falta más subi
das y se espera que en, marzo vuelvan asu bir las tasas*
Incluso la presidenta del BCE, Christine Lagarde, dijo:
"tenemos más terreno que cubrir y no hemos, termi
nado". También el jueves pasado, el Banco de Ingla
terra volvió a subir sus tasas de interés en 50 puntos
liase. A diferencia fie lo que pasa en EU, los ingleses
siguen luchando contra la inflación y la recesión que
ya la ven de cerca. Sin embargo,ellos consideran que
será menos profunda que lo estimado.

Esta semana, se espera conocer los datos de infla
ción de Alemania que se pospusieron y también los
vicepresidentes del li( I', y el presidente del Banco
Central Alemán nos dirán si van todo va bien o toda

vía vienen más meses de sufrimiento. ¿Tú qué crees?
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Página: 8

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 39,162
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/e señores,
*• eori4uaa:usk) ^

este día pfetéep / /
i tan

Fecha: 07/02/2023

Página: 9

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 43,818
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Fecha: 07/02/2023

Página: 17

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 18,532
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Fecha: 07/02/2023

Página: 16

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Chelo

Costo: 20,250
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Fecha: 07/02/2023

Página: 7

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 15,633
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Fecha: 07/02/2023

Página: 4

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,165
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AUTONOMIA ENSILLADA • ROCHA

Fecha: 07/02/2023

Página: 5

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,360
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Fecha: 07/02/2023

Página: 3

Area cm2: 148

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,451
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Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 07/02/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060
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Fecha: 07/02/2023

Página: 10

Area cm2: 193

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 13,724
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Fecha: 07/02/2023

Página: 10

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 14,222
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EqillUBPlü

Rictus
o

Bpnerorlctus

Fecha: 07/02/2023

Página: 32

Area cm2: 319

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 71,073
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Presionado

Fecha: 07/02/2023

Página: 35

Area cm2: 80

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 20,976
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Norma Pitia
Chavo del Toro

Norma
PIÑA...

Fecha: 07/02/2023

Página: 46

Area cm2: 193

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 156,096
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Vocería
Perujo

protoculo*
Dícese así cuando la implementación
de algún protocolo hace que las cosas
salgan para el ojete.

Jergozo, el diccionario más completo de Jergas Hispanas

Fecha: 07/02/2023

Página: 47

Area cm2: 205

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 165,801
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Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,783
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Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 100

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 5,433
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Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,000
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Fecha: 07/02/2023

Página: 12

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,499
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Fecha: 07/02/2023

Página: 14

Area cm2: 123

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,017
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Fecha: 07/02/2023

Página: 6

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 7,017
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Fecha: 07/02/2023

Página: 28

Area cm2: 115

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,484
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COMETA VERDE. JORGE DEL ANGEL

Eje Central Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 226

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,599
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Fecha: 07/02/2023

Página: 1

Area cm2: 970

1 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 142,279
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Fecha: 07/02/2023

Página: 1

Area cm2: 970

2 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 142,279
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Fecha: 07/02/2023

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,290
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